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 البراءات بقانون المعنية الدائمة اللجنة
 
 والعشرون الخامسة لدورةا

 2016ديسمبر  15اإلى  12جنيف، من 
 
 

 التقرير

 الذي اعتمدته اللجنة الدائمة

 مقدمة
ليها فيما يلي باسم "اللجنة الدائمة" أأو "اللجنة"( دورتها الخامسة عقدت اللجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات )المشار  .1 اإ

لى  12والعشرين في جنيف في الفترة من   .2016ديسمبر  15اإ

والأرجنتين واستراليا الجزائر وأأنغول  وكانت الدول التالية الأعضاء في الويبو و/ أأو في اتحاد باريس ممثلة في الاجتماع: .2
وكمبوديا والكاميرون وكندا وش يلي والصين وكولومبيا والكونغو بلجيكا وبوليفيا والبرازيل وبلغاريا وجزر البهاما وبلاروس وب 

كوادور واس تونيا ريكا وكوت ديفوار وقبرص والجمهورية التش يكية والدانمرك وكوس تا والجمهورية الدومينيكية والسلفادور واإ
يران غابون وجورجيا وأألمانيا وغانا واليوالوفنلندا وفرنسا و  ندونيس يا واإ نان وغواتيمال والكرسي الرسولي وهنغاريا والهند واإ

يطاليا واليابان والأردن وكينيا ولتفيا وليتوانيا وملاوي ومالطة والمكس يك  -)جمهورية  سرائيل واإ الإسلامية( وأأيرلندا واإ
جمهورية مولدوفا ورومانيا كوريا و جمهورية وموناكو والمغرب ونيجيريا والنرويج وباكس تان وبيرو والفلبين وبولندا والبرتغال و 
س بانيا وسري لنكا والسودان والسويد اإ والاتحاد الروسي والس نغال وصربيا وس نغافورة وسلوفاكيا وجنوب أأفريقيا و 

والوليات وسويسرا وتايلند وترينيداد وتوباغو وتونس وتركيا وأأوغندا وأأوكرانيا والإمارات العربية المتحدة، والمملكة المتحدة، 
 (.85المتحدة الأمريكية وأأوزبكس تان واليمن وزامبيا )

 (OAPI) الأفريقية للملكية الفكريةع بصفة مراقب: المنظمة المنظمات الحكومية الدولية التالية في الاجتما ممثلو وشارك .3
 GCCتعاون الخليجي )التابع لمجلس ال  البراءاتومكتب  (EUوالاتحاد الأوروبي ) (EPO) لبراءاتلوالمكتب الأوروبي 
Patent Office و )( مركز الجنوبSCو ) ( الأمم المتحدةUN و )( منظمة الصحة العالميةWHO)  ومنظمة التجارة العالمية

(WTO( )9). 
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( APAAالجمعيـة الآس يوية لوكلاء البراءات ) وشارك ممثلو المنظمات غير الحكومية التالية في الاجتماع بصفة مراقب: .4
ومركز الدراسات الدولية  (AGESORPIء الاس بانيين المعتمدين لدى منظمات الملكية الفكرية والصناعية )جمعية الوكلاو 

( وائتلاف المجتمع المدني CIPAالبراءات ) ءكلالو( والمعهد القانوني CIS( ومركز الإنترنت والمجتمع )CEIPIللملكية الفكرية )
(CSC )والش بكة العالمية لصناعة العلوم النباتية (CropLife) ( والجمعية الدولية لحماية الملكية الفكريةAIPPI و ) الرابطة

والاتحاد الدولي لجمعيات المنتجين  (ICCرفة التجارة الدولية )وغ (ELSA Internationalالأوروبية لطلبة القانون )
( وجمعية EPIروبي للبراءات )ومبادرة تصورات الابتكار ومعهد الوكلاء المعتمدين لدى المكتب الأو  (IFPMAالصيدليين )

(  AIJJ( والجمعية اليابانية لوكلاء البراءات ) APIJوالجمعية اليابانية للملكية الفكرية ) (IPOأأصحاب الملكية الفكرية )
يكولوجيا المعرفية ) ( MPPع براءات الأدوية )يومؤسسة تجم ( MSFوجمعية أأطباء بلا حدود ) (KEIوالمؤسسة الدولية للاإ

 .)20) (TWNلعالم الثالث )وش بكة ا

 الوثيقة. هوترد قائمة المشاركين في مرفق هذ .5

 "مشروع التقرير" وعُرضت الوثائق التالية التي أأعدتها الأمانة على اللجنة الدائمة قبل الدورة: .6
(SCP/24/6 Prov.2) و"مشروع جدول الأعمال" ؛(SCP/25/1 Prov.):بعض  ؛ و"تقرير عن النظام الدولي للبراءات

قليمية" )  الاس تثناءات والتقييدات؛ "التجارب العملية بشأأن فعالية (SCP/25/2الجوانب من قوانين البراءات الوطنية/الإ
مجموعة من قضايا المحاكم حول جوانب حصانة العلاقة بين مستشار و"؛ (.SCP/25/3 Add)تحديات" ما تطرحه من و 

ه ِ  ..(SCP/25/4)" البراءات وموكّل

(؛ و"اقتراح SCP/14/7ضاً في الوثائق التالية التي أأعدتها الأمانة: "اقتراح من البرازيل" )الوثيقة ونظرت اللجنة أأي .7
(؛ و"تصويب: اقتراح SCP/16/7التنمية" )الوثيقة  أأجندةمقدم من وفد جنوب أأفريقيا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية ومجموعة 

(؛ .SCP/16/7 Corr لأفريقية ومجموعة جدول أأعمال التنمية" )الوثيقةمقدم من وفد جنوب أأفريقيا بالنيابة عن المجموعة ا
(؛ و"الاقتراح المراجع من وفدي كندا والمملكة المتحدة" )الوثيقة SCP/17/7و"اقتراح وفد الدانمرك" )الوثيقة 

SCP/17/8 (؛ و"اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية" )الوثيقةSCP/17/10:اقتراح وفد  (؛ و"البراءات والصحة
(؛ و"اس تبيان بشأأن جودة البراءات: اقتراح من وفدي كندا والمملكة SCP/17/11الوليات المتحدة الأمريكية" )الوثيقة 

(؛ SCP/19/4(؛ و"اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن أأوجه كفاءة نظام" )الوثيقة SCP/18/9المتحدة" )الوثيقة 
(؛  6/IC/PCSن الاس تثناءات والتقييدات على الحقوق الممنوحة بموجب براءة" )الوثيقة و"اقتراح وفد البرازيل بشأأ 

و"اقتراح وفود جمهورية كوريا والمملكة المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية بشأأن تقاسم العمل بين المكاتب من أأجل تحسين 
( SCP/22/5مجموعة بلدان أأمريكيا اللاتينية والكاريبي" )( و"اقتراح من  .6/IC11C//PCSأأوجه كفاءة نظام البراءات" )

؛ (SCP/21/9)البراءات"  "دراسة جدوى بشأأن الإفصاح عن الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية بطلبات البراءات و/أأو
س  SCP/23/4"اقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بشأأن الدراسة عن تقاسم العمل" )و بانيا" (؛ و"اقتراح وفد اإ

(SCP/24/3)"البراءات والصحة" حول اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية بشأأن برنامج عمل الويبو ؛ و(SCP/24/4). 

نت الأمانةُ المداخلات  .8 وسجلتها على شريط تسجيل. ويلخص هذا التقرير المناقشات بناء على جميع التي تم تقديمها ودوَّ
 الملاحظات التي أُبدِيت.

 ةالمناقشة العام

 من جدول الأعمال: افتتاح الدورة 1البند 

الدورة الخامسة والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون  بصفة أأمين اللجنة،افتتح الس يد ماركو أأليمان )الويبو( الذي عمل  .9
 البراءات.
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 من جدول الأعمال: انتخاب الرئيس ونائبي الرئيس 2البند 

ونيسكو )رومانيا( رئيسا، والس يدة ديانا هاس بون )السلفادور(، والس يد انتخبت اللجنة بالإجماع الس يدة بوكورا اإ  .10
 لمدة س نة واحدة. بوتيتي )تونس( نائبين للرئيس فعنا

 من جدول الأعمال: اعتماد جدول الأعمال 3البند 

 ..(SCP/25/1 Provاعتمدت اللجنة الدائمة مشروع جدول الأعمال )الوثيقة  .11

 جدول الأعمال: اعتماد مشروع تقرير الدورة الرابعة والعشرين من 4البند 

 .كما هو مقترح(، SCP/24/6 Prov.2اعتمدت اللجنة مشروع تقرير دورتها الرابعة والعشرين )الوثيقة  .12

 البيانات العامة

مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وهنأأ الرئيس على انتخابها وشكر الأمانة على بالنيابة عن تحدث وفد ش يلي  .13
ذ أأنه يسمح بتقاسم الأفكار  التحضير للدورة. وذكر الوفد أأن العمل الذي تقوم به اللجنة له أأهمية حيوية بالنس بة لمنطقته، اإ

 على حقوقتقييدات ل الأعمال المتعلق بالس تثناءات وال والخبرات في المجالت الحاسمة للتنمية. وذكر الوفد أأن بند جدو 
على ، من منظور مختلف، بالتعرف البراءات الذي حظي بتأأييد مس تمر من مجموعته يركز على تنفيذ العمل الذي يسمح له

بشأأن  شاركةالم جلسة أأهمية الاس تثناءات والتقييدات في قانون البراءات . وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تصبح 
تعلم من المصدر الأول أأمثلة ملموسة على اس تخدامها، ي س تثناءات والتقييدات مرجعا هاما للدول الأعضاء، مما يتيح له أأن الا

هذه الأنواع من التدريبات التي من شأأنها  اللجنةأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تواصل كما فضلا عن التحديات المرتبطة بها. 
البراءات كجزء ل يتجزأأ من نظام الملكية الفكرية.  على حقوقثناءات والتقييدات أأن توفر نظرة تحليلية بشأأن الاس ت 

التي ناقشات الم ، SCP/14/7وبالإضافة اإلى ذلك، أأعرب الوفد عن تأأييده للاقتراح المقدم من وفد البرازيل الوارد في الوثيقة 
راعاة المدخلات المتاحة سواء في الوثائق بمعضاء. و من قبل الأ نظر فيها ل لمدخلات ذات الصلة ل باللجنة الدائمة زود بشأأنها ا

عدادها  عضاء لأ  مرجعوضع دليل غير شامل بشأأن الموضوع ليكون بمثابة وفد أأو أأثناء المناقشات اللاحقة، اقترح الالتي تم اإ
والصحة تمثل جانبا المنظمة. وفيما يتعلق ببند جدول الأعمال بشأأن البراءات والصحة، ذكر الوفد أأن العلاقة بين البراءات 

لى أأن المناقشات الأخيرة حول هذا الموضوع في  رئيس يا يوضح التوازن الدقيق المطلوب لنظام البراءات. وأأشار الوفد اإ
أأن الصعوبات التي تواجهها البلدان في ضمان توافر الأدوية لس يما المنتديات الدولية أأظهرت الاهتمام المتجدد للدول الأعضاء، 

م ل تزال قائمة. وأأعرب الوفد عن أأمل مجموعته في النهوض بالمناقشة حول هذا الموضوع. وفيما يتعلق ببند على نحو مس تدا
بشأأن  شاركةالم  جلسةأأن  رىجدول الأعمال المتعلق بنقل التكنولوجيا، ذكر الوفد أأن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي ت

نقل التكنولوجيا، بشأأن جيا، لس يما تبادل المعلومات بشأأن تأأثير كفاية الكشف العلاقة بين أأنظمة البراءات ونقل التكنولو 
حراز  براز أأحد العناصر الأساس ية لنشر المعرفة في البلدان النامية. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ س تمكن اللجنة الدائمة من اإ

التكنولوجيا، وكذلك بطريقة تجعل هذه المعلومات نقل فيها سهل ي سمح الكشف و ي دراسة الأمثلة والحالت التي بشأأن تقدم 
لى أأن  ةشار في اإ متاحة للجمهور. و مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بشأأن تنقيح قانون الويبو النموذجي لعام مقترح أأيضا اإ

أأعضاء جانب تلفة من ، كان له ردود فعل مخ SCP/22/5الوارد في الوثيقة و البلدان النامية بشأأن الاختراعات  لفائدة 1979
المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو، ، أأل وهي مركزيةبشأأن قضية لمناقشة التي جرت أأعرب الوفد عن تقديره ل اللجنة، 

، من البلدان الناميةعبارة عن مجموعة موعة المجكون  أأنوالمواد والنماذج القانونية المس تخدمة في التدريبات. وشدد الوفد على 
طار القضية فاإن تلك  ذات أأهمية عالية وأأساس ية لأن المساعدة التقنية عنصر أأساسي في نمذجة نظمها. واقترح الوفد، في اإ

جراء عملية المتم تبادل الآراء الذي  على أأساس التفاوض بشأأن الاختصاصات أأو الطرق التي راجعة في دورات اللجنة، عدم اإ
في طلب موجه  بشأأن الاختراعات 1979عام لالنموذجي للبلدان النامية مراجعة قانون الويبو يتم اللجنة، لكن عتمدها س ت 
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لى الأمانة. وفي الختام، ذكر الوفد أأنه من الضروري بالنس بة لمجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي مواصلة عمل  مباشرة اإ
للنظر فيها. وأأكد الوفد من جديد موعة المج اقدمتهاللجنة. وذكر أأن جزءا من هذا الالتزام ينعكس في مختلف المقترحات التي 

 التزام مجموعته بالمضي قدما بالمناقشات خلال الدورة.على 

عن تطلع الوفد أأعرب على انتخابهم. و ئبيها الرئيس ونا ،مجموعة البلدان الأفريقية، متحدثا بالنيابة عن وفد نيجيرياهنأأ و  .14
لى دورة مثمرة. وأأشار الوفد على جراء مناقشات صريحة خلال تلك الدورة  المجموعة الأفريقية اإ لى أأنه يتوقع اإ وجه الخصوص اإ

الوفد عن أأمله في أأن أأعرب بشأأن القيود التي يفرضها نظام البراءات على أأولويات النمو في البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. و 
سهاما كبيرا في الح شاركةتسهم جلسات الم  الأساسي لنظام البراءات في تسهيل المعرفة  لقي مزيدا من الضوء على الدوروتُ  واراإ

نظام البراءات والهيكل الدولي للملكية الفكرية: ويضية ل عتطبيعة ال ال عن نبثق وتعزيز الابتكار ونقل التكنولوجيا بطريقة ل ت 
الخمس القضايا فيما يتعلق بقائمة عن تطلعه، الوفد  كما أأعربالتمتع بالحقوق الحصرية مقابل تعزيز المعرفة والابتكار والإبداع. 

لى اتفاق بشأأن برنامج عمل مس تقبلي أأكثر طموحا يت  لى التوصل اإ سم غير الشاملة المدرجة على جدول أأعمال اللجنة الدائمة، اإ
مس تويات التنمية المختلفة للدول  يراعي( 3التنمية؛ ) أأجندةمع توصيات  يتماشى( 2تقدم؛ )م توازن و م فاف و ش( 1) بـأأنه:
لى أأنهيهدف اإلى ( 4عضاء في الويبو؛ )الأ  ركز، كما كان عليه الحال في الماضي، ي تعزيز نظام براءات أأكثر سهولة. وأأشار الوفد اإ

بشأأنه بشكل خاص على الموضوع الحيوي للبراءات والصحة، الذي قدمت مجموعة البلدان الأفريقية اقتراحا مس تكملا 
لى م هتطلعأأعرب عن و  ،SCP/24/4 الوثيقة) لى مناقشة اإ واصلة مناقش ته. وفي الس ياق نفسه، أأعرب الوفد عن تطلعه اإ

لى مناقشة أأ لوفد أأفاد انتائج وتوصيات فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية وغيرها. و  نه يتطلع أأيضا اإ
أأنه سيشارك بشكل بناء في قضايا و ات، البراء على حقوقمواضيع الابتكار ونقل التكنولوجيا والاس تثناءات والتقييدات 

. وذكر الوفد أأن المجموعة موكّيهممستشاري البراءات و سرية التصال بين وعتراض الا أأنظمةجودة البراءات، بما في ذلك 
 لفائدة 1979الأفريقية ل تزال تؤيد اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بشأأن تنقيح قانون الويبو النموذجي لعام 

عداد الوثائق  لى الأمانة على اإ  SCP/25/2البلدان النامية بشأأن الاختراعات. واختتم الوفد كّمته بتوجيه الشكر اإ
 .SCP/25/4و SCP/25/3و

ندونيس ياأأعرب و  .15 آس يا والمحيط الهادئ، متحدثا بالنيابة عن وفد اإ لرئيس على انتخابها وأأعرب عن ، عن تهنئته لمجموعة أ
التحضير  فيأأعرب الوفد أأيضا عن تقديره للعمل الشاق الذي اضطلعت به أأمانة الويبو كما ثقته في خبرتها ومهاراتها القيادية. 

 (ستريبالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية )للاجتماع. وذكر الوفد أأنه حتى لو وضعت اتفاقية باريس واتفاق 
قليمية. ونتيجة لذلك، لدى الحكومات مرونة في صياغة بحد أأدنى معايير دولية  لحماية البراءات، فاإن قوانين البراءات ل تزال اإ
شارة لبراءات. وبشأأن اقوانينها المحلية  لى أأن مواطن المرونة في اإ بالغة الأهمية بالنس بة لصانعي الس ياسات في صياغة ال  تلكاإ

مواطن المرونة  ذكر الوفد أأنات المحلية، وفقا لأولويات التنمية الوطنية والواقع الاجتماعي والاقتصادي، وتعديل قوانين البراء
هذه الاختلافات وتسمح للحكومات، لس يما حكومات  تراعي الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةفي اتفاق 

الابتكار. واس تطرد الوفد  في الوقت نفسهتشجع الصحية، و  ابية احتياجاتهيز الس ياسات اللازم لتل بحالبلدان محدودة الموارد، 
يجاد توازن بين حقوق أأصحاب البراءات والمصالح العامة الأوسع نطاقا ن عمل اللجنة مهم للغاية في اإ لس يما في مجالت  ،قائلا اإ

تسهم س وفد أأن مجموعته ستشارك على نحو بناء و الصحة العامة ونقل التكنولوجيا ومواطن المرونة المتعلقة بالبراءات. وذكر ال
جراء مناقشة مثمرة بشأأن تلك القضايا الإنمائية الهامة. و  الوفد عن أأمله في أأن يوفر تبادل خبرات الدول الأعضاء  أأعربفي اإ

توجيهات  ودراسات الحالة بشأأن فعالية الاس تثناءات والتقييدات في مجال التنمية خلال الدورة الخامسة والعشرين للجنة
ذكر الوفد على وجه التحديد أأن و بطريقة تراعي الاحتياجات المتنوعة. الحالي لتحسين وزيادة تعزيز كفاءة نظام البراءات 

قى،، على الرم بحدها الأ قدمت معلومات قيمة عن الاس تثناءات والتقييدات التي لم يتم اس تخدامها  SCP/25/3الوثيقة 
ورأأى الوفد  البلدان نموا، والقيود التي حالت دون اس تخدامها على النحو الأمثل.أأقل امية و من وجودها في معظم البلدان الن

ليها أأعلاه تشير بوضوح اإلى ضرورة ضمان أأن تأأخذ المساعدة التقنية  تقديماتأأن ال  تلك القيود لويبو لالواردة في الوثيقة المشار اإ
ستراتيجيات الوطنية للملكية الفكرية، وأأن تقدم الويبو المساعدة بشأأن تصميم قوانين البراءات الوطنية أأو الاعند في الاعتبار 
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كامل من مواطن المرونة المتاحة. وأأعرب الوفد عن تس تفيد بشكل تغلب عليها و أأن ت للبلدان النامية بها الطريقة التي يمكن 
لى تقرير الفريق الرفيع المس   لأمم المتحدة المعني مين عام اتوى التابع لأ رغبته في انتهاز هذه الفرصة ليسترعي انتباه اللجنة اإ

لى أأن التقرير قد اس تكشف على وجه التحديد عدم اتساق الس ياسات بين الملكية  بالحصول على الأدوية. وأأشار الوفد اإ
ن بعض تلك التوصيات بقوله أأ الفكرية والتجارة وحقوق الإنسان، وقدم عددا من التوصيات في هذا الصدد. واس تطرد الوفد 

لى الويبو وتتصل مباشرة بموضوع جلسة الم م مجموعة عن رغبة الوفد أأعرب بشأأن البراءات والصحة. و  شاركةوجهة تحديدا اإ
آس يا والمحيط الهادئ  هم. تلك المناقشات الاس تكشافية استنادا اإلى ذلك التقرير الم بدء أأن تطلب من اللجنة الدائمة في أ

لى أأنه ينبغي أأقل أأن الدراسة المتعلقة بالقيود التي تواجهها البلدان النامية و ؤكد على للجنة أأن ت وعلاوة على ذلك، أأشار الوفد اإ
الأدوية الأدوية الأساس ية ومعقولية أأسعار البراءات وأأثرها على بشأأن البلدان نموا في الاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة 

نمائي برنامج الأمم المتحدة ايجب أأن ترتبط بفي تلك البلدان، لس يما  عداد تقرير الفريق الرفيع المس توى. وعلاوة  لإ الذي يسر اإ
على ذلك، طلب الوفد من الأمانة مراجعة دراسة الجدوى بشأأن الكشف عن الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية في طلبات 

 ،في طلبات البراءات جدوى الكشف عن الأسماء الدولية غير المسجلة الملكيةقضية براءات، ومعالجة الالبراءات و/ أأو 
لى أأن مجموعة  ةشار وفي اإ ، عتراضالا أأنظمةقدم الطلب. وفيما يتعلق بلم ةحيث الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية معروف اإ

آس يا والمحيط الهادئ تؤيد فكرة أأن ه ينبغي أأن تولي مناقشات حول هذا الموضوع، شدد على أأنتعقد للجنة الدائمة أأن ينبغي  هأ
. ورأأى الوفد أأنه ينبغي أأن يكون هناك البراءاتقضية جودة أأولت اهتماما ب في عمل اللجنة كما قضية ية مماثلة لهذه ال اللجنة أأهم 

آليات  الاعتراضبصفة خاصة برنامج عمل بشأأن نظام  يمكن أأن يتضمن اس تبيانا أأو دراسة اس تقصائية بشأأن مختلف أأنواع أ
جراءات  عتراضالا زالة  نظمةاس تخدامها، وكم يمكن تعزيز هذه الأ وقيود وطرق المتاحة في مختلف البلدان واإ القيود. تلك واإ

آس يا والمحيط الهادئ أأن اللجنة الدائمة يجب أأن تتفق على فهم مشترك  ى وفدوفيما يتعلق بموضوع جودة البراءات، رأأ  مجموعة أ
ذا كان هذا المصطل ح يعني كفاءة مكاتب البراءات في لمصطلح "جودة البراءات". وتساءل الوفد على وجه التحديد عما اإ
. وعلاوة على صحتها براءات مشكوك فيلمعالجة طلبات البراءات أأو نوعية البراءات الممنوحة، بما يضمن عدم منح المكاتب 

لى الدول الأعضاء بشأأن نتائج طلبات البراءات في مختلف الوليات  ذلك، طلب الوفد من الأمانة تقديم معلومات منتظمة اإ
جراءات الابشأأن ية و القضائ  لى المادة عتراضنتائج اإ الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية من اتفاق  29.2. وبالإشارة اإ

تقديم معلومات بشأأن الاختراع التي تنص على أأنه "يجوز للأعضاء أأن يطلبوا من مقدم طلب الحصول على براءة الفكرية 
الحكم في بلدان مختلفة، وكيف هذا وفد أأن تجري الأمانة دراسة عن مدى تنفيذ الطلبات والمنح الأجنبية المقابلة"، طلب ال

لعام بشأأن تنقيح قانون الويبو النموذجي الجودة. وانتقل الوفد اإلى الاقتراح من يعزز أأن س تخدامه على نطاق أأوسع يمكن ل
لى أأن التنقيح الدقيق للقانون  ،SCP/22/5الوارد في الوثيقة لفائدة البلدان النامية بشأأن الاختراعات  1979 وأأشار اإ

الس ياسات للدول الأعضاء. ورأأى الوفد أأن هذا البند من جدول خيارات النموذجي ينبغي أأن يركز على الخيارات التشريعية و 
عطى نفس القدر من الأهمية مثل بنود الأعمال لم يكن بأأي حال من الأحوال في مس توى أأدنى من الأولوية، وينبغي أأن يُ 

 أأخرى" على جدول الأعمال.قضايا "ضمن  تصنيفهتم ول الأعمال الموضوعية الأخرى داخل اللجنة، حتى لو جد

لى  ،الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ، متحدثا بالنيابة عنوفد سلوفاكياتقدم و  .16 على  ئبيهاالرئيس ونابالتهنئة اإ
الذي تم ف في التحضير للاجتماع. وأأعرب الوفد عن ارتياحه للتقدم انتخابهم. وشكر الوفد أأيضا أأمانة الويبو على عملها المكث

حرازه  ليها خلال الدورة السابقة للجنة الدائمة اإ مواصلة المناقشات حول لأجل والاس تنتاجات الإيجابية التي تم التوصل اإ
موكّيهم والبراءات والصحة مستشاري البراءات و سرية التصال بين و أأنظمة الاعتراضموضوعات جودة البراءات بما في ذلك 

عكس التوازن بين مختلف يبرنامج الأيام المقبلة أأفاد أأن البراءات. و  على حقوقوالاس تثناءات والتقييدات  ونقل التكنولوجيا
لى أأن هناك أأربع جلسات  ةشار في اإ . وللمضي قدماالأولويات وس يتيح فرصا لجميع الوفود لتخاذ خطوات  على  مشاركةاإ

لسات على أأهمية هذه الدورات بصفة عامة، وأأعرب عن أأمله في أأن توفر تلك الج الوفد د لجنة الدائمة، شدجدول أأعمال ال 
وأأكد على ، ا. وعلاوة على ذلك، أأبرز الوفد مجالت اهتمامهتهواجهيتم ممعلومات مفيدة فيما يتعلق بالتحديات والفرص التي 

أأنه يولي أأهمية كبيرة للنهوض بالعمل بشأأن موضوع "جودة البراءات" وفقا للخطوط التي اقترحتها وفود كندا بوجه الخصوص 
س بانيا،  جميع الدول الأعضاء الأخرى في الاتحاد حس بما أأوصت به والمملكة المتحدة والدانمرك والوليات المتحدة الأمريكية واإ
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وضوع س يكون موضع اهتمام الدول الأعضاء في جميع مجالت التنمية. وبالإضافة الأوروبي، لأنه يعتقد أأن العمل بشأأن هذا الم
مستشاري البراءات سرية التصال بين اإلى ذلك، أأعرب الوفد عن حرصه على مواصلة المناقشات حول موضوع "

النظر عن مس توى  ى أأن التقارب بين الأحكام المختلفة س يكون مفيدا لمس تخدمي نظام البراءات، بصرفرأأ "، حيث موكّيهمو 
بشأأن هذا الموضوع بالذات في الدورة  شاركةدى الدول الأعضاء في الويبو. وفي هذا الصدد، ذكر الوفد أأن جلسة الم فراتنمية 

توفر مدخلات قيمة في سبيل المضي قدما بهذا العمل. وعلاوة على ذلك،  قد، لأنها كون مفيدةالتالية للجنة الدائمة يمكن أأن ت
ه ل يزال ملتزما بمناقشة الجوانب الرئيس ية لقانون البراءات الموضوعي. وفي الختام، أأبلغ الوفد اللجنة بأأن الاتحاد ذكر الوفد أأن

جراءات التعاون المعززة، حقق تقدما كبيرا في  طار اإ لى أأن متأأثير مجال البراءات الأوروبي ب الأوروبي، في اإ وحد. وأأشار الوفد اإ
بقوله أأنه الوفد  س تطرد. وفي هذا الس ياق، ائهاتذاب الابتكار والمواهب والاستثمار واستبقاالبراءة الموحدة ستساعد على اج 

جراء التصديق تم  نشاء المحكمة الموحدة للبراءات. وذكر الوفد أأن نظام البراءات الموحد سيبدأأ نفاذه بعد اإ حراز تقدم كبير في اإ اإ
 اللازم على التفاق بشأأن محكمة موحدة للبراءات.

عمل اللجنة الدائمة لمجموعته أأعرب عن تأأييد الرئيس على انتخابها. و  ،المجموعة باء، متحدثا بالنيابة عن فد تركياو هنأأ و  .17
أأعرب عن أأمله في أأن تؤدي المناقشات بشأأن بنود جدول الأعمال الخمسة في تلك كما تعلق أأهمية كبيرة على وليتها. أأنها و 

 1979حول تنقيح قانون الويبو النموذجي لعام من جدول الأعمال  11وفيما يتعلق بالبند الدورة اإلى نجاح كبير لجميع المشاركين. 
لى أأن هذا الموضوع ل يشكل جزءا من المواضيع الخمسة التي تشكل لفائدة البلدان النامية بشأأن الاختراعات ، أأشار الوفد اإ

لق اختلال كبيرا وغير مقبول في مناقشات اللجنة جدول الأعمال، وأأكد أأن مواصلة النقاش حول هذا الموضوع من شأأنه أأن يخ
، وهي منتدى متعدد الأطراف في مجال البراءات، تتحمل مسؤولية توفير د عن اعتقاده بأأن اللجنة الدائمةالدائمة. وأأعرب الوف

ور. وعلاوة على مكان لإجراء مناقشات تقنية بشأأن قضايا قانون البراءات الموضوعي بطريقة تس تجيب للعالم الحقيقي المتط
" هو جانب هام من جوانب نظام عتراضالا أأنظمةذلك، شدد الوفد على أأن موضوع "جودة البراءات، بما في ذلك 

مسائل هي ، مثل الخطوة الابتكارية، اتالبراءات. وشدد الوفد على أأن تقاسم العمل الدولي والمتطلبات الموضوعية للبراء
لى أأن الخبراء الوطنيين من مختلف البلدان والمناطق قد شاركوا في الدورات السابقة للجنة اإ  ةشار في اإ هامة ينبغي النظر فيها. و

أأن الدول الأعضاء أأشار الدائمة في تجاربهم بشأأن تقييم الخطوة الابتكارية التي تعد من الشروط الأساس ية لبراءة الاختراع، 
طارا مفيدا للخبراء لمناقشات بشأأن هذا الموضوع. واس تطرد اباأأبدت اهتماما كبيرا  ن تقاسم العمل يمكن أأن يوفر اإ لوفد قائلا اإ

لى أأن المقترحات المتعلقة بتقاسم العمل حظيت بتأأييد واسع من الدول الأعضاء. وذكر الوفد  للتعلم من بعضهم البعض وأأشار اإ
وتكثف عملها بشأأن تلك المواضيع  ذا الموضوعبهأأنه ينبغي للجنة أأن تبني على الأهمية التي توليها العديد من الدول الأعضاء 

مستشاري سرية التصال بين التقنية من أأجل ضمان وزيادة جودة البراءات الصادرة في جميع أأنحاء العالم. وفيما يتعلق بموضوع "
لى أأن أأهمية موكّيهمالبراءات و  حماية "، ذكر الوفد أأنه مجال هام يظهر اختلافات كبيرة في القوانين الوطنية. وأأشار الوفد اإ

قد نوقشت على نطاق واسع في اللجنة وأأكد مس تخدمو نظام البراءات على  موكّيهمالتصال بين مستشاري البراءات و 
لى الأمام عن اعتقاد الوفد أأعرب ضرورة معالجة الموضوع على الصعيد الدولي. و  المجموعة باء أأنه ينبغي للجنة أأن تتخذ خطوة اإ

يجاد حل تنظيمي على الصعيد الد نه يتوقع أأن توافق أأ . واختتم الوفد قائلا ملزمولي، على سبيل المثال في شكل قانون غير نحو اإ
طار المواضيع الخمسة المدرجة في جدول أأعمالها للدورات المقبلة.  اللجنة على بعض الأعمال الملموسة والموضوعية في اإ

 ،على انتخابهمئبيها لرئيس وناعن تهنئته ل مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، بالنيابة عن وفد لتفياأأعرب و  .18
في الأمانة  اللرئيس في عمل اللجنة. وأأثنى الوفد أأيضا على كافة الجهود التي استثمرتهالخبيرة  قيادةال  وأأعرب عن ثقته في

سرية واءات التحضير للدورة. وذكر الوفد أأن المجالت التي تهم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق تكمن في جودة البر 
من المهم مواصلة العمل  ه، أأعرب الوفد عن اعتقاده أأنوضوع الأول. وفيما يتعلق بالمموكّيهممستشاري البراءات و التصال بين 

الأخير، أأيد الوفد العمل من أأجل وضع قانون غير ملزم. ورحب الوفد بأأربع  لموضوععلى تحسين نوعية البراءات. وفيما يتعلق با
طار مواضيع الاس تثناءات والتقييدات  جلسات مشاركة من  على حقوقالمتوقع عقدها خلال أأس بوع اللجنة الدائمة في اإ

مجموعة بلدان أأوروبا وفد  ىوالبراءات والصحة ونقل التكنولوجيا. ورأأ  أأنظمة الاعتراضالبراءات ونوعية البراءات بما في ذلك 
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وعلاوة على  الت.ل خبرات مختلف البلدان من مختلف المجالوسطى والبلطيق أأن جميع الدول الأعضاء ستس تفيد من تباد
لفائدة البلدان النامية بشأأن  1979قانون الويبو النموذجي لعام  تنقيحذلك، أأكد الوفد من جديد وجهة نظره بأأن اقتراح 

لى التوازن المحقق في جدول الأعمال الحالي. وعلاوة على ذلك، رأأى الوفد أأن ذلك العنقل قد ي  الاختراعات مل س يؤدي اإ
ليه كما تنس يق قانون البراءات الموضوعي، وهو ليس هدف اللجنة في الوقت الحاضر.  رحب الوفد بالتفاق الذي تم التوصل اإ

نه يستند اإلى خمسة بنود من جدول الأعمال تس توعب مصالح جميع  خلال الدورة السابقة للجنة بشأأن الأعمال المقبلة وقال اإ
لى أأنه بما أأن مصلحة كل دولة عضو على حدة  ةشار في اإ الوقت نفسه توازنا دقيقا. والدول الأعضاء وتمثل في  لى الأقل تقع عاإ

في أأحد هذه المواضيع الخمسة، شجع الوفد الدول الأعضاء على أأن تضع ذلك في الاعتبار عند الدخول في مناقشات بشأأن 
مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق أأن اللجنة عن اعتقاد الوفد أأعرب الأعمال المقبلة خلال الدورة الحالية. وفي الختام، 

جراء مناقشات أأكثر موضوعية لتمكين الخبراء الذين جاءوا اإلى اللجنة الدائمة من العواصم  الدائمة ينبغي أأن تركز جهودها على اإ
طار تلك الدورة. ولذلك، لم يؤيد الوفد تخصيص وق ت مفرط للمناقشات المتعلقة من الاس تفادة الكاملة من التبادلت في اإ

 بعمل اللجنة في المس تقبل.

الرئيس على انتخابهم وأأعرب عن اعتقاده بأأن اللجنة الدائمة س تحرز تقدما مرضيا  ئبيهاوهنأأ وفد الصين الرئيس ونا .19
 أأنه يولي أأهمية شكر الأمانة على الإعداد الجيد للدورة. وأأعرب الوفد عن رغبته في التأأكيد مجددا علىكما تحت قيادة الرئيس. 

كبيرة لعمل اللجنة الدائمة كمنصة هامة لمناقشة نظام البراءات الدولي. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن تؤدي الجهود المشتركة 
لى التفعيل الللدول الأعضاء  ور نظام البراءات في تشجيع الابتكار وتعزيز التنمية الاقتصادية والاجتماعية لدكامل اإ
لرؤية الجهود التي تبذلها البلدان للحفاظ على التقدم السلس والمس تدام للجنة  سعادتهأأعرب الوفد عن  كماوالتكنولوجية. 

بشأأن قضايا مثل الاس تثناءات المشاركة ذكر الوفد أأنه س يواصل المشاركة البناءة في المناقشات وجلسات . و الدائمة
لى أأن تلك الالبراءات والبراءات والصحة ونقل التكنو  على حقوقوالتقييدات   قضايالوجيا وغيرها من القضايا. وأأشار الوفد اإ

مهمة لتحقيق التوازن بين مصالح أأصحاب البراءات والمصلحة العامة والاس تخدام الفعال لمواطن المرونة في البراءات وتحسين 
دراك الآثار الاجتماعية لنظام البراءات. وصرح الوفد بأأن التبادل الواسع والمتعمق للمعلوما وتبادل  قضايات بشأأن تلك الاإ

الخبرات سيساعد الدول الأعضاء على زيادة تعميق فهمها والتعلم من بعضها البعض وتحسين التشريعات والممارسات المحلية. 
وفي الوقت نفسه، رأأى الوفد أأنه يمكن اتخاذ تدابير فعالة لتحسين نوعية البراءات، بما في ذلك تعزيز بناء القدرات بين مكاتب 

جراء تقاسم فعال للعمل، وتحسين فهم مقدمي الطلبات و ال بلدان في ال  أأنظمة البراءاتبالمعرفة تعزيز براءات الوطنية، واإ
تركيز اهتمامات ومصالح مختلف ، لم يكن بسبب اختلاف الظروف الوطنية ومراحل التنمية المختلفة هخرى. وأأقر الوفد أأنالأ 

لى مزيد من المرونة والتعاون من جانب الدول الأعضاء . ولذلك دعا الوفد مماثلاالدول الأعضاء  جل مراعاة مصالح جميع لأ اإ
لى نتيجة مثمرة للاجتماع.ه تطلعأأعرب عن الأطراف المعنية في النهوض بعمل اللجنة. و   اإ

كد الوفد عدادها لتلك الدورة. وأأ فيما يتعلق باإ ، وأأثنى على الأمانة اوأأعرب وفد الهند عن ثقته في خبرة الرئيس وقيادته .20
الكشف عن اختراعاتهم للجمهور من أأجل مقابل من جديد أأن حقوق احتكار البراءات تمنح لمقدمي الطلبات بموجب مبدأأ 

عن نح الم تعزيز التنمية الصناعية والاقتصاد الوطني. وذكر الوفد أأن الهدف الأساسي لمكاتب البراءات ينبغي أأن يكون 
نوعية نظام البراءات ككل لحماية المصالح العامة. وأأكد الوفد من جديد  وتحسين بثةعاال البراءاتتصفية من خلال اس تحقاق 

ل تأأن مواءمة قوانين البراءات بين البلدان التي لديها اختلافات كبيرة في التطورات الاقتصادية والصناعية والعلمية لن  ؤدي اإ
لى تركيز أأصول الملكية الفكرية في بعض المناطق ساعد البلدان النامية وأأقل البلدان نموا. وذكر الوفد أأنه ي لن  ، الأمر الذياإ
آرائه المجددا على يعلق أأهمية كبيرة على عمل اللجنة الدائمة وأأكد  عرب عنها في الدورات السابقة للجنة فيما يتعلق بمواضيع تي أأ أ

والبراءات والصحة ونقل  اضعتر الا أأنظمةالبراءات ونوعية البراءات بما في ذلك  على حقوقالاس تثناءات والتقييدات 
الجوانب ثل في ضمان أأنظمة الملكية الفكرية العالمية مع مواطن المرونة في اتفاق ة اللجنة تتم التكنولوجيا. وذكر الوفد أأن ولي

طار بند جدول الأعمال  شاركةالوفد عن أأمله في أأن تكون جلسة الم أأعرب . و المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية في اإ
البراءات في  نظمةجراء تحليل سليم لأ في اإ البراءات" مفيدة جدا للدول الأعضاء  على حقوق"الاس تثناءات والتقييدات 
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، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن تقاسم العمل ل علاقة عتراضالا أأنظمةبلدانها. وفيما يتعلق بمسأألة جودة البراءات، بما في ذلك 
للدولة بير، بما يتفق مع هدف الس ياسة الوطنية بشكل ك جودة الفحص اإلى تحسين  هناك حاجةله بنوعية البراءات، وأأن 

 شاركةبحيث يمكن القضاء بدرجة كبيرة على التكلفة الاجتماعية المرتفعة لمنح البراءات. ومع ذلك، رأأى الوفد أأن جلسة الم 
. وذكر الوفد قضيةفهم هذه ال من زز بالتأأكيد ، س تعSCP/24/3من الوثيقة  8فيما يتعلق بالفقرة لس يما بشأأن جودة البراءات، 

البراءات والصحة، قضية أأن تقاسم الخبرات قد يحسن من جودة البراءات والخبرات التقنية لمكاتب البراءات. وفيما يتعلق ب 
المتعلقة بدراسة الجدوى بشأأن الكشف عن  SCP/21/9وجهة نظرها الواردة في الوثيقة على أأكدت الوفود من جديد 

 حولبراءات، فضلا عن وجهة نظرها بشأأن الدراسة المقترحة السماء الدولية غير المسجلة في طلبات البراءات و/ أأو الأ 
 أأنظمةوالصحة" و "جودة البراءات، بما في ذلك  البراءاتبموجب بنود جدول الأعمال " مطالبات ماركوش المفرطة

بشأأن اس تخدام مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في مجال  شاركةالوفد عن أأمله في أأن تعزز جلسة الم أأعرب ". و الاعتراض
لس يما في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن امتنانه لوفد  ،الصحة فهم الدول الأعضاء

، موكّيهممستشاري البراءات و ين سرية التصال بقضية ب نيجيريا لإعداده برنامج عمل بشأأن البراءات والصحة. وفيما يتعلق 
زاء على أأكد الوفد من جديد  رأأيه بأأن المسأألة ذات طابع موضوعي ويمكن أأن تحكمها القوانين الوطنية، وأأعرب عن قلقه اإ

نه من أأجل المواءمة. وفيما يتعلق بمسأألة نقل التكنولوجيا، ذكر الوفد أأ غير ملزم الطريقة التي تتقدم بها المسأألة نحو نهج قانون 
لى المحتوى التكنولوجي الذ ي تم ينبغي أأن يكون هناك توازن بين الحقوق والالتزامات، وأأن حماية الحقوق ينبغي أأن تستند اإ

في طلبات البراءات. وعلاوة على ذلك، أأعرب الوفد عن تأأييده للاقتراح المقدم من مجموعة بلدان أأمريكا عنه كشف ال 
ذكر أأن أأي لفائدة البلدان النامية بشأأن الاختراعات، و  1979الويبو النموذجي لعام  قانون تنقيحاللاتينية والكاريبي بشأأن 

س تفادة الكاملة من مواطن المرونة في اتفاق نحو الاالبلدان الأقل نموا أأقل تنقيح ينبغي أأن يقدم احتياجات البلدان النامية و 
  .الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية

ندونيس يا  -يران )جمهورية وأأيد وفد اإ  .21 آس يا والمحيط الهادئ. نيابة عن الإسلامية( البيان الذي أأدلى به وفد اإ مجموعة أ
، بوصفها محفلا متعدد الأطراف يوفر منبرا لمناقشة القضايا المتعلقة بالبراءات، ينبغي أأن تضع برنامج ن اللجنة الدائمةبأأ وصرح 

. ورأأى الوفد أأن المناقشات لبراءاتلآراء بشأأن طائفة واسعة من المواضيع المتعلقة باالمثمر للتبادل ل عمل متوازن يتيح الفرصة 
البراءات والبراءات والصحة ونقل التكنولوجيا هامة لتحقيق التوازن  على حقوقحول موضوعات الاس تثناءات والتقييدات 

لقيمة امن مواطن المرونة في أأنظمة البراءات وتحقيق  س تفادة الفعالةالمتمثلة في الابين مصالح أأصحاب البراءات والمصلحة العامة 

أأفضل ن المداولت بشأأن هذه المواضيع ستساعد اللجنة على فهم بأأ لنظام البراءات. واس تطرد الوفد الأفضل الاجتماعية 
لتحديات التي تواجهها البلدان النامية في تطورها الاقتصادي والاجتماعي، واس تكشاف س بل تحسين تكييف نظام البراءات ل 

 ،أأن التنس يق الدولي لقانون البراءاتأأعرب الوفد عن اعتقاده بفي هذا الس ياق ولتلبية احتياجات وأأولويات التنمية الوطنية. 
لى انظر بال  تطورات الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية والاختلافات الكبيرة بين النهج لتغيرات في مس تويات ال اإ

من الضروري تعزيز التوازن بين  هلن يفيد الدول الأعضاء. ورأأى الوفد أأن ة، البراءات الوطنيينانو والأهداف فيما بين ق
ن أأنشطة اللجنة ينبغي أأن تيسر بقوله أأ وفد المصالح الخاصة لأصحاب الحقوق والمصلحة العامة في نظام البراءات. واس تطرد ال

بالتالي نشر التكنولوجيا ونقلها وضمان أأن يسهم نظام البراءات في تعزيز الابتكار من أأجل تحقيق تنمية بشرية واجتماعية أأوسع 
بالنس بة ت الأهمية نطاقا. وفي الختام، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن تحرز اللجنة تقدما كبيرا في دفع المناقشات حول القضايا ذا

لى تمكين نظام أأعرب عن توقعه بللمصالح المشتركة للدول الأعضاء. و  لى الجهود الرامية اإ أأن تنضم جميع الدول الأعضاء اإ
 فيما يتعلق بتعزيز التنمية الاجتماعية والاقتصادية والتكنولوجية.برز البراءات من أأداء دور أأ 

مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وذكر الوفد أأن نيابة عن د ش يلي وأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وف .22
زاء الآثار الملموسة في  اللجنة تمثل منبرا هاما لمناقشة نظام البراءات الدولي وفرضياته الأساس ية ومس توى تحقيق هدفه اإ

ات في تعزيز الابتكار والتنمية الاجتماعية . وأأعرب عن أأمله في أأن تركز مناقشات اللجنة على دور نظام البراءولاقتصاد الد
مختلف مس تويات الظروف يجب أأن يأأخذ في الاعتبار أأن هذا التركيز بالوفد اس تطرد والاقتصادية والتكنولوجية. و 
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لى  اواحد ايعني "نهجالذي ن هذا النهج أأ الوفد أأفاد . و دولةالوطنية، فضلا عن أأولويات وأأهداف كل  يناسب الجميع" يفتقر اإ
. وأأشار الوفد الخاصة الاجتماعية والاقتصادية افي ضوء أأهدافه اوممارساتهدولة رونة اللازمة لتكييف الإطار القانوني لكل الم

لى أأن جدول أأعمال الدورة يتضمن مواضيع هامة جدا. وذكر الوفد طار البند  اإ من جدول الأعمال بشأأن الاس تثناءات  6في اإ
آرائها وتجاربها فرصة معلومات تتيح للدول الأعضاء مشاركة جلسة سيتم عقد  أأنهالبراءات،  على حقوقوالتقييدات  بداء أ اإ
. وذكر الوفد أأن المناقشات بشأأن الاس تثناءات والتقييدات قدمت العديد من العناصر والوثائق الهامة قضيةبشأأن هذه ال 

أأنظمة البراءات مع متطلبات المجتمع المعاصر. يسلط الضوء على الأدوات اللازمة لتكييف الذي  الأمرنظر الدول الأعضاء، ل 
حراز اإلى عن تطلعه الوفد أأعرب و  تقدم في المرحلة الثالثة من اقتراحه: وضع دليل غير شامل بشأأن الاس تثناءات اإ

لى أأن التقدم  على حقوقوالتقييدات  حرز في هذا الموضوع س يفيد جميع الذي أُ البراءات. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
آخر ذا صلة في تلك الدورة بأأ ان، لس يما البلدان النامية. واس تطرد الوفد البلد هو "البراءات والصحة". وذكر و ن هناك بندا أ

الويبو وغيرها من منظمات الأمم المتحدة. مثمر لدى الوفد أأن المناقشات بشأأن العلاقة بين البراءات والصحة لها تاريخ طويل و 
مكاني ة الحصول على الخدمات الصحية والأدوية بأأسعار معقولة هو جزء من خطة التنمية وشدد الوفد على أأن توفير اإ

لى أأن الفريق الرفيع المس توى. وأأشار الو لإجماعالدول الأعضاء في الأمم المتحدة بااعتمدتها التي  2030المس تدامة لعام   فد اإ
ضافية للنظر فيها أأثناء مناقشة ذلك البند. وشكر الأمين العام للأمم المتحدة قد أأثار في الآونة الأخيرة جوانالمكلف من  ب اإ

ن برنامج عمل بشأأن البراءات والصحة له ميزة كبيرة أأفاد أأ و  قضية،المجموعة الأفريقية على اقتراحه بشأأن هذه ال وفد الوفد 
لى ثلاثة عنا مرتبطة بشكل صر ويس تحق أأن تنظر فيه الدول الأعضاء لأنه يتضمن مجموعة متوازنة من الأنشطة التي تنقسم اإ

لى  أأجندةمع توصيات واضح  التنمية ذات الصلة. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يؤدي تبادل الآراء خلال دورة اللجنة الدائمة اإ
لى الأمامدفع المناقشات حول هذا الموضوع الأساسي  اس تعداده للمساهمة في مناقشات على . وفي الختام، أأكد الوفد مجددا اإ

يحلل بعناية المسائل التي تهم جميع والذي  ،برنامج عمل متوازن للجنة الدائمةعن التزامه بالتفاق المعني ب كما أأعربالأس بوع. 
 الدول الأعضاء.

أأعرب عن تقديره للعمل الذي أأنجزته الأمانة في ضوء كما على انتخابهم. ئبيها وهنأأ وفد جمهورية كوريا الرئيس ونا .23
ندونيس يا  ورة اللجنة الدائمة. وأأيدلدعداد الإ  آس يا والمحيط الهادئ. وشدد نيابة عن الوفد البيان الذي أأدلى به وفد اإ مجموعة أ

ار اللجنة كمحفل عالمي وحيد في مجال البراءات. وذكر الوفد أأن اللجنة الدائمة على مدالتي تكتس يها همية الأ أأيضا على 
الس نوات القليلة الماضية، أأتاحت للدول الأعضاء فرصة تبادل خبراتها بشأأن القضايا الهامة مثل الاس تثناءات والتقييدات 

براءات والصحة ونقل التكنولوجيا. وصرح الوفد بأأنه ينبغي للجنة أأن تضطلع بدور الالبراءات وجودة البراءات و  على حقوق
جراء مناقشات موضوعية  ليه بشأأن الأعمال  ،وتقنية لتحسين نظام البراءاتأأكبر من خلال اإ وأأن التفاق الذي تم التوصل اإ

نقطة انطلاق جيدة وذات مغزى للجنة الدائمة. وأأعرب الوفد عن اعتقاده الراسخ بأأن تعزيز يمثل المقبلة في الدورة السابقة 
تحسين نظام البراءات. وشدد الوفد ل مهمة قضية  بمثابةنه لأ جودة البراءات ينبغي أأن يكون موضوعا أأساس يا في اللجنة، نظرا 

للبراءات أأمر ضروري لتفادي التكاليف الاجتماعية والاقتصادية غير الضرورية وتحقيق الابتكار رتفعة ودة المالجعلى أأن 
 جودةجل تحسين لأ نظام البراءات. وعلاوة على ذلك، أأبلغ الوفد اللجنة أأنه من هدف أأل وهو ال والتنمية الاقتصادية، 

دخال نظام الالجمهورية كوريا بهدف البراءات، تم مؤخرا تعديل قانون البراءات الوطني  عادة ال عتراضاإ ، الموقفبحكم فحص واإ
وأأعرب الوفد عن رغبته في التأأكيد مجددا . 7جلسة المشاركة المتعلقة بالبند  خلالبشأأنه والذي كان الوفد يعتزم تقديم عرض 

تبادل الآراء بشأأن تقاسم العمل. ورأأى الوفد أأن تقاسم العمل ت منظور جودة البراءات، أأن تدرس و على أأنه ينبغي للجنة، من 
حراز تقدم خلال تلك الدورة  هو الحل الأكثر فعالية في تعزيز جودة البراءات. وبالإضافة اإلى ذلك، أأعرب الوفد عن أأمله في اإ

 .والبراءات والصحة ونقل التكنولوجياموكّيهم مستشاري البراءات و سرية التصال بين قضايا بشأأن 

تتعلق قضايا أأن عمل اللجنة حيوي لأنه يوفر محفلا للمناقشات بشأأن أأي عن رأأي مفاده وفد بيلاروس أأعرب و  .24
لى أأن العمل رأأى أأ بالبراءات. و  ن جميع القضايا المدرجة في جدول الأعمال جاءت في الوقت المناسب وهامة. وأأشار الوفد اإ

ده هي لبلابالنس بة ده وشدد على أأن الموضوعات ذات الأهمية الخاصة البراءات قد تم في بلا على تحديث قانون
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التي  شاركةبراءات والصحة. وأأعرب الوفد عن اقتناعه بأأن جلسات الم الالبراءات و  على حقوقالاس تثناءات والتقييدات 
وفي الختام، أأعرب الوفد عن تأأييده لبرنامج  س تعقد بشأأن تلك الموضوعات خلال دورة اللجنة الدائمة س تكون مفيدة جدا.

 البراءات. على حقوقالعمل الذي اقترحه وفد البرازيل بشأأن الاس تثناءات والتقييدات 

لى أأن جدول نيابة عن وأأيد وفد ش يلي البيان الذي أأدلى به  .25 مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأشار الوفد اإ
لجميع بالنس بة جدا مثمرة أأنها س تكون من المؤكد نه أأفاد أأ ركة بشأأن مواضيع مختلفة، و امش أأعمال تلك الدورة يتضمن جلسات

الدول الأعضاء في الويبو. وعلاوة على ذلك، ذكر الوفد أأن التحديات المختلفة التي تواجهها البلدان تؤثر على الطريقة التي تعالج 
، عند دمج المعلومات اتباع نهج متوازن ن أأمله في أأن يتم. ولهذا السبب أأعرب الوفد عقضاياتلك القضية من بها كل 

أأهمية خاصة قضية التي لها المشتركة في العمل، حيث يمكن أأن تنعكس مصالح جميع الدول الأعضاء. وشدد الوفد على أأن ال 
على وجه التحديد البراءات. وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن تأأييده  على حقوقهي الاس تثناءات والتقييدات  بالنية لبلاده

مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وفيما يتعلق بموضوع البراءات نيابة عن للطريقة التي اقترحها في البيان الذي أأدلى به 
العلاقة بين الملكية الفكرية والصحة. بشأأن عرب عنه في مختلف المنتديات والصحة، أأشار الوفد اإلى الاهتمام المتزايد الذي أُ 

لى تقرير الفريق الرفيع المس توى التابع للأمين العام للأمم المتحدة المعني بالحصول على الأدوية وكم  ثال على ذلك، أأشار الوفد اإ
ج جديدة فيما يتعلق بالبتكار في التكنولوجيات الصحية. وأأعرب الوفد عن أأمله في الذي تم فيه توجيه نداء ملموس لتخاذ نهُ 

راء بشأأن الموضوع في هذه التطورات. وفيما يتعلق بموضوع نقل التكنولوجيا، شدد الوفد على ضرورة تبادل الآ عملية نظر ت أأن 
، نظرا أأخرىتيحت بها هذه المعلومات لأطراف ونقل التكنولوجيا، لس يما الطريقة التي أُ  كشفدراسة العلاقة بين كفاية ال 

لى المعرفة. وفيلالرئيس ية المصادر لأن ذلك كان أأحد   الختام، أأعرب الوفد عن أأمله في المشاركة في المناقشات التي لوصول اإ
 بهدف مواصلة العمل المتوازن الذي يأأخذ في الاعتبار مصالح جميع الدول الأعضاء.عقد س تُ 

يكولوجيا المعرفيةممثل أأفاد و  .26  قيام، فيما يتعلق بحقوق الحكومة في الاختراعات المسجلة عند المؤسسة الدولية للاإ
ن الوليات المتحدة الأمريكية شأأنها في ذلك شأأن العديد من البلدان الأخرى، أأ أأو تمويلها جزئيا، بتمويل البحوث الحكومة 

 في جميع أأنحاء العالمالاختراع  ممارسة. ويشمل ذلك حقوق الخاصة بها ثو التي مولت البح البراءاتتحتفظ ببعض الحقوق في 
تاوات  في كندا قد طلبت مؤخرا من حكومة عامة لتصنيع الأدوية ن شركة أأ اس تطرد قائلا نيابة عنه. و بال  تهأأو ممارس  من غير اإ

نزالوتاميد"  جل تصدير نسخة عامة من دواء سرطان البروس تاتالأ الوليات المتحدة الأمريكية اس تخدام تلك الحقوق  يسمى "اإ
لى البلدان التي يقل دخل الفرد فيها عن ثو  الوليات المتحدة الأمريكية، بما  لث دخلهالذي كان يباع تحت اسم "ش تاندي"، اإ

ل أأنها رفضت حكومة الوليات المتحدة الأمريكية الطلب، بينما أأنه المؤسسة فريقيا وش يلي. وذكر ممثل اإ في ذلك جنوب  اإ
طار س ياسة عامة لى أأنها أأرادت النظر في هذه الطلبات ضمن اإ ن . واقترح الممثل في هذا الصدد على الويبو أأ أأوسع أأشارت اإ

تضع صكا يخلق حقوقا متبادلة في الاختراعات الممولة من الحكومة حتى توافق البلدان الأعضاء في هذا التفاق على الشروط 
مكانية الحصول  تقرير الفريق الرفيع المس توى ب . وفيما يتعلق مةالحكو الاختراعات الممولة من والطرق التي يمكن بموجبها تقاسم اإ

ليه عدة وفود، شجع اللجنة الدائمة على النظر فيه،   المتحدة المعني بالحصول على الأدويةالتابع للأمين العام للأمم الذي أأشارت اإ
يلاء اهتمام خاص  لتوصيات المقدمة بشأأن الشفافية وفصل تكاليف البحث والتطوير عن أأسعار المنتجات. وفيما يتعلق بامع اإ

آثار على التنفيذ العملي لحماية البراءات المؤسسة الأخير، شدد ممثل الأمر بهذا  الاختراعات لفائدة على أأنه موضوع هام له أ
 .لبراءاتالطبية، فضلا عن المعايير المتعلقة با

التنمية، وعلى أأساس أأجندة رى وفقا لتوصيات أأن مناقشات اللجنة الدائمة ينبغي أأن تجُ الثالث  وذكر ممثل ش بكة العالم .27
نظام البراءات لمعالجة تلك ب  اليةالبراءات على الشواغل الإنمائية واس تخدام وكفاية مواطن المرونة الحفهم عميق لتأأثير نظام 

لى أأنه على الرم من أأن المعايير الدولية الدنيا لحماية البراءات قد حددها المؤسسة أأشار ممثل كما الشواغل.  اتفاق الجوانب اإ
قليميا. واس تطرد قائلا ، المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية ن قانون البراءات ل يزال اإ ن الحكومات تتمتع بالمرونة بأأ فاإ

على أأن الحفاظ على تلك المرونة أأمر حاسم بالنس بة لواضعي الش بكة في تصميم قوانينها المحلية للبراءات. وشدد ممثل 
نمائية الوطنية والواقع الاجتماعي الس ياسات في تصميم قوانين البراءات المحلية أأو تعديلها أأو تأأخيرها وفقا للأ  ولويات الإ
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اس تخدام مواطن المرونة في اتفاق بشأأن ن البلدان النامية كثيرا ما تواجه ضغوطا س ياس ية أأ والاقتصادي. واس تطرد قائلا 
التي ل أأن تلك الضغوط الس ياس ية والاقتصادية المؤسسة . وذكر ممثل الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية

بلغ عنها في س تخدمت لثني الحكومات عن اس تخدام مواطن المرونة التي يمكن أأن تحمي الصحة العامة، والتي أُ داعي لها قد اُ 
أأن التقرير المؤسسة ذكر ممثل كما المعني بالحصول على الأدوية. لأمم المتحدة التابع للأمين العام لفريق الرفيع المس توى التقرير 

الحكومات والقطاع الخاص عن التهديدات أأو التكتيكات أأو الاستراتيجيات الصريحة أأو الضمنية التي من  أأوصى بأأن تمتنع
. وعلاوة الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةشأأنها تقويض حق البلدان في اس تخدام مواطن المرونة في اتفاق 

حتكار البراءات كان له ما يبرره في كثير من الأحيان كأداة لتشجيع لرم من أأن اباعلى أأنه المؤسسة على ذلك، شدد ممثل 
ل أأن الابتكار،  آثار سلبية على الابتكار. اإ لى أأن البراءات لها أ لى أأنه وفقا المؤسسة أأشار ممثل كما هناك أأدلة متزايدة تشير اإ اإ

آليات الملكية الفكرية المراعية للصحة العامة أأن تساعد على معالجة عدم الاتساق بين نماذج  للتقرير المذكور، يمكن لقواعد وأ
الحائز على جائزة  ،الابتكار الاستباقية وأأولويات الصحة العامة. وبالإضافة اإلى ذلك، ذكر أأن البروفيسور جوزيف ستيغليتز

، ل يتعلق بالبتكار بل الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةقد صرح مؤخرا بأأن نظام البراءات واتفاق  ،نوبل
لى تقرير الفريق الرفيع  يتعلق بالربح الاحتكاري. ولذلك شدد الممثل على أأهمية أأن تبدأأ اللجنة الدائمة مناقشات تستند اإ

ممالعام  للأمينالتابع المس توى  لى توصياته بأأن تقوم الويبو، بالتعالس يما ، المعني بالحصول على الأدويةالمتحدة  للأ ون استنادا اإ
الأسماء الدولية الموحدة للمنتجات  (1)قاعدة بيانات يمكن البحث فيها بسهولة تشمل ما يلي: بتطوير مع أأصحاب المصلحة، 

كانت معروفة وقت تقديم الطلب أأو بعد منح كما الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية للمنتجات، سواء  (2) ،البيولوجية
لى  هتطلعالش بكة عن ممثل في الختام، أأعرب وانقضاء صلاحيتها. و ( تواريخ منح البراءات3)، البراءة تلك التوصيات تبني اإ

 التي تتخذها الويبو وتنفيذها في الوقت المناسب.

قضايا البراءات والاس تثناءات ورحب ممثل منظمة أأطباء بلا حدود بالمناقشات المس تمرة للجنة الدائمة بشأأن  .28
للدول الأعضاء بما يسمح اللجنة على تعميق تلك المناقشات المنظمة ممثل  البراءات. وحث على حقوقوالتقييدات 

العامة في قوانين  باس تكشاف الس ياسات التي من شأأنها تيسير الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة وتنفيذ ضمانات الصحة
بعد أأن رحب الأمين العام للأمم  ، حيث حلعقد في وقت حرجأأن اجتماع اللجنة يُ المنظمة البراءات الخاصة بها. وذكر ممثل 

شارة . وسبتمبرشهر في  المتحدة بالتقرير النهائي الذي قدمه الفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية لى أأن في اإ اإ
ممثل المنظمة الويبو ساهمت في صياغة ذلك التقرير من خلال فريق الخبراء الاستشاري التابع للفريق الرفيع المس توى، حث 

عين الاعتبار عند مناقشة عمل اللجنة ككل بالدول الأعضاء في الويبو على أأن تأأخذ التحليل والتوصيات الواردة في التقرير 
مواجهة تحديات في تأأمين الوصول تواصل أأن منظمة أأطباء بلا حدود في عملها اليومي المنظمة بثل اس تطرد مم في المس تقبل . و 

لى مصادر الأدوية  لى لمعقولة التكلفة، و اوالأدوات التشخيصية اإ أأن مسأألة الحصول على الأدوية صعبة بوجه خاص في أأشار اإ
 بمقدار بأأنه تم تسعير نظام علاجي من الخط الثالث لفيروس نقص المناعة البشريةالمنظمة البلدان المتوسطة الدخل. وأأفاد ممثل 

التنظيمية منعت المنافسة العامة القيود و  لبراءاتالقيود المتعلقة بان لخط الأول، لأ الخاص بالعلاج لمن أأدنى سعر ضعف  17
لى أأن البلدان التي تس تخدم الرخصة كما أأشار اإ . اعتدالا الأكثرسعار ذات الأ عامة المصادر للتوافر واسع النطاق منعت ال و 

، حيث واجهت 2016في أأوائل عام الإجبارية بصورة مشروعة ل تزال تتعرض لضغوط س ياس ية هائلة، كما ثبت في كولومبيا 
للمساومة الس ياس ية ضد محاولت الحكومة وس يلة سحب الدعم الدولي لعملية السلام المس تخدمة كب  اكولومبيا تهديد

ثلاثة تحسينات في عمل المنظمة على تنفيذ الكولومبية للحد من ارتفاع أأسعار الأدوية. وفي مواجهة هذا الواقع، حث ممثل 
نه ينبغي للدول المنظمة أأ ممثل أأفاد أأول،  التوصيات التي قدمها تقرير الفريق الرفيع المس توى التابع للأمم المتحدة.اللجنة في ضوء 

الأعضاء في الويبو أأن تتخذ خطوات ملموسة من أأجل تقييم الأثر الصحي للاتفاقات التجارية ورفض مقترحات الأحكام 
لى أأنه على الرم من الدراسات العديدة التي تبين المتعلقة بالتجارة من حقوق الملكية الفكرية  المتصلة بالملكية الفكرية. وأأشار اإ
ل أأن الأثر الضار على الحصول على الأدوية،  لمعايير الإضافية لتفاق الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق باالأحكام المتعلقة اإ

مازالت تدفعها صناعة  في مجال الأدوية البراءات اتية البيانات وتمديدصر (، مثل حTRIPS-PLUS) الملكية الفكرية
لى أأن تلك المقترحات المنظمة حكومات بعض الدول الأعضاء. وأأشار ممثل من دعومة المالمس تحضرات الصيدلنية  تم دفعها اإ
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 16تي تضم شاملة، الال الإقليمية لشراكة الاقتصادية الحالية ل  يةتفاق المن خلال المفاوضات المتعلقة بالتفاقات التجارية، مثل 
آس يا والمحيط الهادئ. وفي هذا الصدد، أأشار ممثل دولة  لى تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى الذي المنظمة في منطقة أ اإ

جراء  ،لمعايير الإضافية لتفاق الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةاأأوصى البلدان بالنظر في رفض أأحكام  واإ
ثر الصحي في مفاوضات اتفاق التجارة. وأأعرب ممثل تقييما عن أأمله في أأن تدمج الدول الأعضاء تلك المنظمة ت شاملة للأ

طار بند جدول الأعمال المتعلق بالبراءات والصحة. ثانيا، ذكر ممثل  أأنه ينبغي المنظمة التوصيات في المناقشات التي تجري في اإ
لى   الأدواتو الأدوية واللقاحات حول الشفافية في المعلومات المتعلقة بالبراءات للدول الأعضاء أأن تتصدى للافتقار اإ

في طلبات البراءات. وفي هذا الصدد، أأشار الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية ، وأأن تضع شروط الكشف عن يةالتشخيص 
لى أأن تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى أأوصى الويبو صراحالمنظمة ممثل  نشاء قواعد بيانات متاحة للجمهور بـ ة اإ "اإ

وأأن هذه المعلومات ينبغي أأن  ،المعلومات المتعلقة بالبراءات والبيانات المتعلقة بالأدوية واللقاحات" موقفمع  صونهاو 
نشاء قاعدة بيانات دولية يمكن البحث س تكمل وتُ تُ  دمج دوريا من جانب الويبو، بالتعاون مع أأصحاب المصلحة، من أأجل اإ

الأسماء الدولية غير المسجلة الملكية ( 2، )الأسماء الدولية الموحدة للمنتجات البيولوجية (1)يلي: ما فيها بسهولة تشمل 
كما . صلاحيتهاوانقضاء  البراءات واريخ منح( ت3، )بعد منح البراءةعروف وقت تقديم الطلب أأو كما كان ملمنتج، سواء ل 

لى الخطوات التي اتخذتها الويبو في توفير وظيفة جديدة للبحث عن المواد الكيميائية في قاعدة بيانات ركن المنظمة أأشار ممثل  اإ
لى اتخاذ خطوات أأخرى لتنفيذالمنظمة مثل ومع ذلك، رأأى البراءات.  التوصيات الكاملة التي حددها تقرير  أأن هناك حاجة اإ

لى أأن الكشف عن   الأسماء الدولية غير المسجلة الملكيةالفريق الرفيع المس توى التابع للأمم المتحدة. وبالإضافة اإلى ذلك، أأشار اإ
الموجهة نحو  ينبغي للويبو أأن تقدم المساعدة التقنيةبقوله أأنه ينبغي أأن يكون شرطا معياريا في طلبات البراءات. واس تطرد 

لى أأن المنظمة ثل مم لدول الأعضاء. وأأشار لدى االصحة العامة مع متابعة ملموسة لضمانات الصحة العامة في قوانين البراءات  اإ
المتعلقة بالبراءات قد تكرر تقاسمها بين الدول قيود العديد من التحديات التي تواجه الحصول على الأدوية والتغلب على ال 

لى أأن البراءات الأعضاء والمراق  التكنولوجيات الطبية على وجه الخصوص ل تزال تشكل عقبة حول  المس تمرةبين. وأأشار اإ
على أأن تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى أأوصى بوضوح بأأن تتعاون الويبو مع المنظمات المنظمة ممثل  تشددكما . كبيرة

التي تراعي  تللبراءاتطبيق معايير الأهلية بشأأن ن أأجل "دعم الحكومات المتعددة الأطراف الأخرى وهيئات الأمم المتحدة م
تطبيق معايير صارمة تراعي الصحة بشأأن الصحة العامة"، و"تعزيز قدرة فاحصي البراءات على الصعيدين الوطني والإقليمي، 

الويبو المنظمة ممثل  تلختام، حثالعامة من حيث أأهلية الحصول على البراءة، مع مراعاة احتياجات الصحة العامة ". وفي ا
لى مراجعة على تنفيذ تلك التوصيات في أأعمالها المقبلة، و  نهج أأفضل ، مع الأعضاءالدول وتحسين مساعدتها التقنية المقدمة اإ

التابع تقرير الفريق الرفيع المس توى في وصى به أُ الذي نحو ال المواءمة لتيسير الحصول على الأدوية والابتكار، على من حيث 
 للأمم المتحدة.

قليمية : بعض الجوانب من قوانين البراءات الوطنية/للبراءات نظام الدوليال  عنتقرير من جدول الأعمال:  5البند   الإ

لى الوثيقة  .29  .SCP/25/2استندت المناقشات اإ

على النص بس يطة  الفرصة للاإبلاغ عن تعديلاتبلاده اس تجابة لدعوة من الأمانة، اغتنمت أأنه وفد البرتغال أأفاد و  .30
الحقوق، وفقا للترجمة لفائدة المتعلق بفترة السماح والاس تثناءات من موضوع البراءات، فضلا عن الاس تثناءات والتقييدات 

 البرتغال.في لقانون الملكية الصناعية  الإنكليزية

وجه التحديد، ذكر الوفد يعمل بنشاط على تغيير قانون البراءات الوطني. وعلى بلاده وذكر وفد بيلاروس أأن مكتب  .31
لى معاهدة قانون البراءات في عام  ، أأدخلت التعديلات المترتبة على القانون. 2016أأنه لكي تنضم جمهورية بيلاروس اإ

المناقشات المتعلقة الفريق العامل الذي يتأألف من مختلف الوزارات والمنظمات ذات الصلة  أأجرىوبالإضافة اإلى ذلك، 
أأساليب معاملة البشر، ومعايير فحص حماية لفائدة الأحكام المتعلقة بالس تثناءات حول قوانين، لس يما بالجوانب الأخرى من ال

جراءات الإبطال.  طار اإ ثارة للجدل في الفريق العامل هي مسأألة كما نموذج المنفعة في اإ لى أأن المسأألة الأكثر اإ أأشار الوفد اإ
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ن التوازن الصحيح بين مصالح أأصحاب الحقوق والمجتمع. وعلى وجه الحقوق وكيفية ضمالفائدة الاس تثناءات والتقييدات 
الخصوص، أأبلغ الوفد اللجنة بأأن تلك المناقشات تتعلق بالحكم المتعلق بالس تثناء من المراجعة التنظيمية. وعلاوة على ذلك، 

آخر للقانون يتعلق بالحكم المتعلق بالترخيص الإلزامي في حالة عدم عمل أأو عدم كفاية عمل البراءة.  ذكر الوفد أأن هناك تعديلا أ
صدار هذا الترخيص بعد انقضاء ثلاث س نوات من تاريخ منح البراءة. أأفاد أأنه، و  على وجه التحديد ووفقا للتعديل، يمكن اإ

لزامي في جمهورية بيلاروس. وبالإضافة اإلى ذلك،  لى أأنه لم يصدر حتى ذلك التاريخ أأي ترخيص اإ تتعلق وأأشار الوفد اإ
. وعلاوة على ذلك، ذكر الوفد أأن هناك تعديلا المعتمدة ونماذج المنفعة لبراءاتدخلت على القانون باالتغييرات الأخرى التي أُ 

آخر  صدار و نهاية في القانون، الالفريق العامل، وبالتالي لم ينعكس في أأعضاء ؤيده غالبية يلكن لم ه حااقتر قد تم أ مكانية اإ هو اإ
لزامي في حالة   الوطني. الأمنترخيص اإ

آخر التطورات التي حدثت في بلا .32 . وذكر الوفد على وجه الخصوص أأن المكتب دهوأأبلغ وفد الهند اللجنة الدائمة بأ
دخال تحسينات على الهياكل الأساس ية وكذلك على موضوع الموارد البشرية.  الوطني الهندي يبذل جهودا متواصلة من أأجل اإ

جديد. وذكر الوفد أأن هؤلء الفاحصين قد تلقوا تدريبا فاحص براءات  400ين مكتبه عً  وفيما يتعلق بالأخير، ذكر الوفد أأن
لى أأن فحصفي نظام الشراكهم دقيقا في معهد راجيف غاندي الوطني لإدارة الملكية الفكرية في ناجبور قبل اإ  . وأأشار الوفد اإ

صدر تللبحث الدولي دارة ده كاإ ات الدولية وأأن بلاتلك الجهود قد أأدت اإلى سرعة معالجة طلبات البراءات للوفاء باللتزام
آراء   ذات جودة ومعايير دولية مماثلة.كتابية تقارير بحث دولية وأ

 البراءات على حقوقمن جدول الأعمال: الاس تثناءات والتقييدات  6البند 

لى الوثا .33  .SCP/19/6 و SCP/14/7 و SCP/25/3ئق استندت المناقشات اإ

 .3Addو SCP/25/3يقة عرضت الأمانة الوث و  .34

عداد الوثيقة ل هشكر ، عن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، متحدثا بالنيابة عن وفد لتفيا أأعربو  .35 مانة على اإ لأ
SCP/25/3  لى أأن دولتين فقط من الدول الأعضاء والعديد من المنظمات الدولية و غير الحكومية قد المنظمات وأأشار اإ
والوثيقة المقدمة خلال الدورة الثالثة والعشرين للجنة الدائمة   SCP/25/3لوفد أأن الوثيقة الوثيقة. ورأأى اتلك أأدرجت في 

لى عقد جلسة ي س تكون مصدرا مفيدا للمعلومات، وأأنه  بين الدول الأعضاء بشأأن دراسات الحالة، بما في ذلك  مشاركةتطلع اإ
أأعرب كما ا في معالجة قضايا التنمية و/ أأو التعزيز الاقتصادي. تلك الاس تثناءات والتقييدات التي أأثبتت فعاليتهو قضايا المحاكم، 

البراءات تمثل توازنا بين حقوق أأصحاب البراءات وحقوق  على حقوقالوفد عن رأأي مفاده أأن الاس تثناءات والتقييدات 
فيه مناقشة مسأألة المعايير ، وبالتالي ينبغي مناقشة مسأألة الاس تثناءات والتقييدات في نفس الوقت الذي تتم الجمهور الأوسع

ذا كان الاختراع قابلا ل لى أأن المناقشات حول الجدة من عدمهلبراءة لحصول على االمس تخدمة لتحديد ما اإ . وخلص الوفد اإ
 لنهج شامل.بالنس بة لتطبيق الصناعي ضرورية الاختراع ل قابلية والخطوة الابتكارية و 

عداد ، ااد الأوروبي والدول الأعضاء فيهالاتح، متحدثا بالنيابة عن وفد سلوفاكيا شكرو  .36 لأمانة على اإ
لى أأنهكما  ، 3Addو SCP/25/3 الوثيقتين توي على معلومات من دولتين فقط من الدول الأعضاء وبعض ا تح أأشار اإ

مرجعا مفيدا. وأأعرب عن  نس يكونا 3Addو SCP/25/3أأن الوثيقتين أأعرب الوفد عن اعتقاده بالمراقبين. ومع ذلك، 
 ارؤى مفيدة، فضلا عن كونه وفرتس   اأأعرب عن ثقته في أأنهكما بشأأن هذا الموضوع،  شاركةجلسة الم تخطيط عقد ه ل ارتياح

أأساسا قيما لتحقيق مزيد من التقدم في هذا المجال. وصرح الوفد بأأن تبادل الخبرات العملية بشأأن فعالية وتحديات 
وفيما يتعلق بالس تثناءات  .ثمرةالاس تثناءات والتقييدات في معالجة قضايا التنمية هو الشرط الأساسي لتحقيق نتائج م 

البراءات تحافظ على توازن مناسب بين  على حقوقس تثناءات والتقييدات والتقييدات بوجه عام، شدد الوفد على أأن الا
كلا الجانبين في نفس  ةعالجيتم ممن المهم أأن  ،مع مراعاة هذا التوازن همصالح أأصحاب الحقوق وعامة الجمهور. ورأأى الوفد أأن

المعايير و ، من جهة البراءات حقوقعلى لبراءة أأو الاس تثناءات والتقييدات الحصول على االوقت: الاس تثناءات من أأهلية 
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ذا كان الاختراع قابلا  لتطبيق قابلية الاختراع ل لبراءة، مثل الجدة والخطوة الابتكارية و للحصول على االمس تخدمة لتحديد ما اإ
 .الأخرىمن الجهة  الصناعي

عداد الوثيقتين وشكر  ،باسم المجموعة باء ، متحدثاوفد تركيا أأثنىو  .37 لى أأنها  . وأأشار3Addو SCP/25/3الأمانة على اإ اإ
ل على ردود وفود غواتيمال والجمهورية الدومينيكية وكندا، وكذلك  عدة منظمات دولية ومنظمات غير ردود من ل تحتوي اإ

الوفد بأأن اس تخدام الاس تثناءات والتقييدات أأقر الدول الأعضاء على تقديم المعلومات. وفي حين باقي حكومية. وشجع الوفد 
ل أأنه كان مناس با في بعض الأحيان في ظروف معينة،  يشعر بالقلق من أأن الاس تثناءات والتقييدات تعتبر أأحيانا أأداة اإ

يث يتم للتنمية. ورأأى الوفد أأن التنمية ترتبط ارتباطا وثيقا بوجود الابتكار، وأأن الابتكار يعززه نظام فعال للبراءات، ح 
الحفاظ على التوازن الدقيق بين مصالح أأصحاب الحقوق وعامة الجمهور. وفيما يتعلق بأأدوات الاس تثناءات والتقييدات، أأشار 

لى أأن الويبو قد  عدد كبير من  ه تم توفير، وأأنل، بما في ذلك في اللجنة الدائمةفي هذا المجاهد قدرا هائلا من الج  بذلتالوفد اإ
لى ترتيباتها الداخلية بطريقة تتلاءم مع ظروفها الخاصة. ولذلك، دولة س تخدمها أأي ت  يمكن أأن المراجع القيمة التي عند النظر اإ

 اللجنة معلومات كافية للتفكير فيها. زودترأأى الوفد أأن تلك المناقشات 

وية لتحقيق أأن الاس تثناءات والتقييدات هي عناصر جوهرية في كل قانون، وحيمفاده  وأأعرب وفد البرازيل عن رأأي .38
دم عددا من الأغراض من خلال منح مواطن المرونة ا تخالتوازن بين الحقوق الممنوحة ومصالح المجتمع ككل. وأأوضح الوفد أأنه

، أأخرى أأمورمن بين ، اللازمة التي تضمن الأمن القومي والصحة العامة، من بين أأهداف أأخرى، في حين أأنها تشكل أأيضا
هو لتنمية والمنافسة والمراقبة الصحية. ورأأى الوفد أأن وجود حيز مرن في مجال الس ياسات بأأهداف ا س ياسات عامة للوفاء

ضروري لتمكين الدول الأعضاء من وضع وتكييف مجموعة الاس تثناءات والتقييدات على نحو أأكثر ملاءمة لواقعها. بمثابة امر 
لاحظاته بأأن الأعضاء قد وضعوا شارك بمو  ،وازنوشدد على أأن الاس تثناءات والتقييدات ذات صلة بنظام براءات كاف ومت

بوضوح توافر أأظهر  SCP/17/3نهجا مختلفة للتنفيذ. ورأأى الوفد أأن تجميع الردود على الاس تبيان الوارد في الوثيقة 
 الاس تثناءات والتقييدات على نطاق واسع في قوانين البلدان ذات المس تويات المختلفة جدا من التنمية في كل منطقة من

كما يعكس تفهما مشتركا مفاده أأن الاس تثناءات والتقييدات جزء ل يتجزأأ من قوانين البراءات. الأمر الذي مناطق العالم، 
لى أأن الاس تثناءات والتقييدات لها أأيضا دور في حفز الابتكار من خلال توفير حوافز للمنافسة بين أأصحاب  أأشار الوفد اإ

كن أأكدت أأيضا على تملمنافسة: با لة تمنحها البراءة متوازنة ول تخلق عوامل خارجية مخالمصلحة وضمان أأن القوة السوقية التي
لى  وأأصحاب المصلحة من الينالمس تهلك عدد كبير من الأهداف، مثل البحث فائدة براءة لالالاختراعات الحاصلة على وصول اإ

لى أأن الاس تثناءات والتقييدات أأدت أأو الحصول على الموافقة التنظيمية، وفقا لتعقيد المجتمع المعاصر. ولذ لك، خلص الوفد اإ
لى زيادة الرفاه  التطوير المس تمر على كفالة  التأأكيده تم بأأن المشروعة لأصحاب البراءات. وأأقر لحقوقلدون انتهاك ة الاجتماعي يةاإ

، بينما تمكنت الأطراف الثالثة في الوقت نفسه من الاس تفادة من نشر المعارف تراعات الجديدة من قبل المنافسينللاخ
، حيث سلط الضوء على أأن مس تخدمي نظام SCP/14/7والتكنولوجيا الواردة في طلبات البراءات. وذكر الوفد بالوثيقة 
حراز اإلى عن تطلعه الوفد أأعرب المجتمع ككل. و بل البراءات ل يشملون أأصحاب حقوق الملكية الفكرية فحسب،  تقدم في اإ

البراءات. وشدد  على حقوقالاس تثناءات والتقييدات حول دليل غير شامل بشأأن داولت المالمرحلة الثالثة من اقتراحه: 
للأعضاء حرز في هذا الموضوع س يكون في صالح جميع البلدان، لس يما البلدان النامية، لأنه س يوفر الذى أُ على أأن التقدم 

  .في التشريعات الوطنية يتم بعد ذلك تنفيذهي يمكن أأن ينعكس و التوجيه الذ

على فائدة الاس تثناءات والتقييدات في النظام  ،مجموعة البلدان الأفريقية، متحدثا بالنيابة عن وفد نيجيريا شددو  .39
قد أأقر على وجه التحديد  ريةالجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكالدولي للملكية الفكرية. وأأوضح الوفد أأن اتفاق 

 ولكن،بأأهمية تلك الأداة كوس يلة لتحقيق أأهداف معينة للمصلحة العامة في مختلف المجالت، بما في ذلك حقوق البراءات. 
فائدة ليزال هناك عمق كبير في القدرات والمعارف والاس تخدامات لمختلف الاس تثناءات والتقييدات القائمة لرأأى الوفد أأنه 

دراكا لذلك، المرتبط باتنفيذ أأولويات التنمية، بما في ذلك في مجال الحياة والموت  المجموعة أأعرب الوفد عن تأأييد لصحة العامة. واإ
بعض الأنشطة في تم تأأييد  هلاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل بشأأن الاس تثناءات والتقييدات. ونظرا لأنالكامل لالأفريقية 
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لى المرحلة الثالثة من الاقتراح هذا الاقتراح، أأيد  مداولت وهي الوفد بقوة دعوة وفد البرازيل اللجنة الدائمة لتحويل اهتمامها اإ
عداد الوثيقة يدليل الاس تثناءات والتقييدات على نحو غير شامل، ل  كون مرجعا للدول الأعضاء. وشكر الوفد الأمانة على اإ

SCP/25/3 ،أأعرب الوفد عن تطلعه كما لمراقبين الذين اس تجابوا أأو قدموا اقتراحات. وأأعرب عن تقديره للدول الأعضاء وا
واجهتها والاس تخدامات الفعالة تم مكوقت لكتساب مزيد من التبصر بشأأن الصعوبات التي  شاركةاإلى جلسة الم 

 للاس تثناءات والتقييدات من أأجل تعزيز عمل اللجنة في هذا الصدد.

بشأأن الاس تثناءات  SCP/19/6تأأييده للعمل الوارد في الوثيقة ، مجددا على لوطنيةبصفته ا ، متحدثافد الهندوأأكد و  .40
وأأعرب عن اعتقاده بأأن الدراسة المقترحة ينبغي أأن تركز على اس تخدام الاس تثناءات مثل  ،البراءات على حقوقوالتقييدات 

خرى التي تكتسي أأهمية بالغة من منظور الترخيص الإجباري والواردات الموازية والاس تخدام الحكومي والاس تثناءات الأ 
مكانية الحصول على الأدوية  مكانية تحمل تكاليفها اإ البيئة لس يما وغيرها من المجالت ذات الأهمية الاجتماعية والاقتصادية، واإ

لى البلدان النامية. ورأأى الوفد أأن حقوق البراءات، شأأنها في ذلك شأأن أأي حقوق، ل يمكن نقل و  أأن تكون التكنولوجيا اإ
مطلقة، وأأنها تحمل الالتزامات المصاحبة التي يجب أأن تعود بالفائدة على عامة الجمهور، وأأن تلك الحقوق والالتزامات ينبغي 

أأماكن جيدة لس تخدام تمثل بعض. وأأكد الوفد أأنه نظرا لأن المؤسسات العلمية والبحثية ال بعضها تكون متوازنة مع أأن 
ن المجتمعات المدنية المشاركة في الس ياسة العامة يمكن أأن تكون مصدرا جيدا للمعلومات المتعلقة الاس تثناءات البحثية، كما أأ 
نه باس تخدام الاس تثناءات،  مانة أأن تأأخذ في الاعتبار أأيضا تجارب مثل هذه فاإ  تلكمن خلال تجميع المؤسسات ينبغي للأ

 المعلومات.

يران )جمهورية  .41 قتراح المقدم من وفد البرازيل، ورأأى أأن الاس تثناءات الإسلامية( البيانات والا -وأأيد وفد اإ
والتقييدات تلعب دورا هاما في دعم حسن سير نظام البراءات، لأنها توفر والتوازن بين مصالح الجمهور وأأصحاب الحقوق. 

لى اعتماد تشريعات وطنية بشأأن البراءات استنادا قضية ن أأ الوفد ذكر و  مواطن المرونة في نظام الملكية الفكرية تقر بالحاجة اإ
لى الأوضاع الاقتصادية والاجتماعية لكل  . وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الاس تثناءات والتقييدات دولةاإ

س ياسة المرنة للسماح للدول هناك حاجة اإلى سرعة ال ى أأيضا أأن البراءات ذات صلة بنظام ملائم ومتوازن، ورأأ  على حقوق
ذا كانت دولة متقدمة أأو  الأعضاء بوضع واعتماد مجموعة من الاس تثناءات والتقييدات أأكثر ملاءمة لواقعها، بغض النظر عما اإ

عداد الدراسات المتعلقة بالس تثناءات والتقييدات لى نامية. واقترح الوفد أأنه بعد اإ  المدخلات الواردة من الدول استنادا اإ
جراء تحليل لكيفية اس تخدام مختلف البلدان للاس تثناءات والتقييدات في  الأعضاء، من المهم أأن تنظر اللجنة الدائمة في اإ

، حان الوقت لأن تعد الأمانة بعد العمل الذي اضطلعت به اللجنةمعالجة مختلف أأهداف الس ياسة العامة. ورأأى الوفد أأنه 
 جتنتأُ جميع المواد التي بينما يتم أأخذ ليلا للاس تثناءات والتقييدات التي ثبتت فعاليتها في معالجة الشواغل الإنمائية، العامة تح 

لى . و SCP/25/3لوفد علما بالوثيقة يط اخلال الس نوات السابقة في الاعتبار في مثل هذه الدراسات. وأأح  أأن أأشار اإ
عدة قيود هيكلية تمنع العديد من الدول الأعضاء من اس تخدام الاس تثناءات محتويات التقارير الواردة توضح أأن هناك 

في الاعتبار عند تصميم هذه القيود والتقييدات. ولذلك، من الضروري ضمان أأن تأأخذ المساعدة التقنية التي تقدمها الويبو 
لبلدان النامية التي يمكن ل كيفية ال اعدة بشأأن قوانين البراءات الوطنية أأو استراتيجيات الملكية الفكرية الوطنية وأأن تقدم المس

لى تقديم مساهمات من بها لتغلب ا جانب أأصحاب على هذه القيود والاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة المتاحة. ودعا الوفد اإ
الخبرات تلك التي تم الصناعات المحلية مؤسسات الآخرين مثل الباحثين ومؤسسات البحث ومنظمات المجتمع المدني و المصلحة 
وجهة النظر الفعلية للاس تثناءات والتقييدات وتساعد الدول باللجنة بصر أأن ت  تلك المساهمات من شأأنحيث  ،العملية

الأعضاء على تحسين قوانين البراءات الخاصة بها حسب الاقتضاء، مع مراعاة الدروس المس تفادة من تجربة المس تخدمين 
 الفعليين.

ندونيس يا عن  .42 بشأأن  SCP/19/6تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل الوارد في الوثيقة وأأعرب وفد اإ
البراءات. وعلق الوفد أأهمية كبيرة على الاس تثناءات والتقييدات. وأأثنى على الأمانة  على حقوقالاس تثناءات والتقييدات 

كر اللجنة الدائمة بأأن المناقشة حول وذً  ،اءاتالبر  على حقوقلجهودها في جمع وتجميع المعلومات عن الاس تثناءات والتقييدات 
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ناك ه . ومع ذلك، رأأى الوفد أأن مثمرة مس تمرة منذ الدورة الرابعة عشرة للجنة والتي أأسفرت عن توافر معلوماتقضية هذه ال 
ولذلك ل ينبغي أأن تقتصر الدراسات المتعلقة بالس تثناءات  ،تحليلات نوعية محدودة فيما يتعلق بالس تثناءات والتقييدات

تقييم والفعالية والتحديات التي تواجهها في ال توس يعها لتشمل ب المعلومات فحسب، بل يجتقاسم والتقييدات على المدخلات و 
لدائمة في العمل على النحو من المهم في هذا الس ياق أأن تنظر اللجنة ابأأنه تنفيذ الاس تثناءات والتقييدات. واس تطرد الوفد 

الذي اقترحه وفد البرازيل، وأأن تجري مزيدا من التحليل بشأأن كيفية اس تخدام مختلف البلدان للاس تثناءات والتقييدات في 
لى الأمام بشأأن هذه ال كما معالجة مختلف أأهداف الس ياسة العامة.  لى أأن اتخاذ خطوات اإ من شأأنه أأن قضية أأشار الوفد اإ

الهدف النهائي المتمثل في تعزيز التنمية الاجتماعية والاقتصادية وفي الس ياق الأعم لأهداف الأمم المتحدة للتنمية  يسهم في ضمان
 وضمان أأن يكون تطبيق مواطن المرونة متسقا مع تحقيق أأهداف التنمية المس تدامة. ،2030المس تدامة لعام 

عداد الوثيقة  .43 بعض النهج المتعلقة  ا تبينالتي رأأى الوفد أأنهو  ،SCP/25/3وشكر وفد بيلاروس الأمانة على اإ
لى أأنه على الرم من أأنكما أأ بالس تثناءات والتقييدات.  ل أأنها عضوا في منظمة التجارة العالمية،  تليسبلاده  شار الوفد اإ اإ

علان  أأخذ فيت، و الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةتبع المبادئ المنصوص عليها في اتفاق ت  الاعتبار أأحكام اإ
والصحة العامة. وعلاوة على ذلك، ذكر الوفد أأنه في  الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق الملكية الفكريةالدوحة بشأأن اتفاق 

لى منظمة التجارة العالمية،  طار الانضمام اإ الجوانب المتصلة بالتجارة من حقوق أأحكام البروتوكول المعدل لتفاق درست بلاده اإ
فائدة . ورأأى الوفد أأن المعلومات الواردة من وفد كندا عن الخبرات العملية ل2005ديسمبر  6عتمد في ، الذي اُ لكية الفكريةالم 

نتاج هذه المس تحضرات بمفردها، مفيدة  لى البلدان التي لم تتمكن من اإ لزامي لتصدير المس تحضرات الطبية اإ صدار ترخيص اإ اإ
ذا يد لوفود البلدان الأخرى جدا. وأأعرب الوفد عن امتنانه الشد صدار مجال في تمتلكها بلدانها التي برات الخ ت تلكتقاسماإ اإ

لزامية ل  صادرات المس تحضرات الطبية.فائدة تراخيص اإ

البراءات كأداة تشكل جزءا  على حقوقبضرورة الاس تثناءات والتقييدات ، بصفته الوطنية ، متحدثاوفد ش يليأأقر و  .44
ن قرارات أأ الوفد ذكر . و دولةكل واقع الملكية الفكرية الوطنية وفقا ل أأنظمةسمح بمعايرة الذي ي  الأمر، من نظام البراءات

دخال بعض الاس تثناءات والتقييدات في التشريع. ورأأى الوفد أأن وضوح  أأنظمةالس ياسة العامة المتعلقة ب لى اإ البراءات أأدت اإ
صلة بالموضوع، وينبغي أأن يكون لدى كل من امل الأخرى ذات الهو أأحد العو المعلومات المتعلقة بالس تثناءات والتقييدات 

لها حقهم. وأأوضح الوفد أأن التقنيات يخضع أأصحاب البراءات وأأي أأطراف مهتمة يقين قانوني فيما يتعلق بالقيود التي قد 
قدة المتمثلة في تنظيم الأفكار أأهمية قصوى وأأن تعقيد الموضوع الذي تم تناوله مرتبط بالمهمة المعذات التشريعية في تلك المرحلة 

المجردة. وردا على تلك التحديات، أأيد الوفد الاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل وأأيدته مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية 
الاس تثناءات والتقييدات. ورأأى الوفد أأن تبادل الخبرات س يتيح جمع حول دليل غير شامل  تطويربشأأن والكاريبي، 
 نوعة عن تلك التحديات.معلومات مت 

وشكر وفد الصين البلدان والمنظمات غير الحكومية على تبادل خبراتها وتحدياتها وحالتها فيما يتعلق بالس تثناءات  .45
أأشار كما شكر الأمانة على جمع وتلخيص المعلومات القائمة على المدخلات الوطنية. كما البراءات،  على حقوقوالتقييدات 

لى أأن هذه  ليها في التعلم وفي تحسين تشريعات البراءات والتنفيذ المؤسسي. رجوع المعلومات حيوية بالنس بة للبلدان للالوفد اإ اإ
لى ما ذكرته وفود ا تورأأى الوفد أأنه وفر أأساسا جيدا لإجراء مناقشات متعمقة بشأأن الاس تثناءات والتقييدات. وأأشار الوفد اإ

ترد في الأحكام الرئيس ية لقوانين البراءات في العديد من البلدان، وأأن هذه كثيرة أأخرى، ورأأى أأن الاس تثناءات والتقييدات 
أأيد الوفد كما الدعم من أأجل الأداء المتوازن لنظام البراءات.  وتوفرالأحكام تعكس توازنا بين مصالح أأصحاب الحقوق والجمهور 

لى موا 19/6أأيضا اقتراح وفد البرازيل الوارد في الوثيقة سكب /  صلة النقاش حول هذا الموضوع. وأأعرب عن أأمله ويتطلع اإ
 في أأن تواصل الدول الأعضاء تبادل الخبرات واقترح أأن تواصل الأمانة تجميع وتحديث المعلومات المقدمة من البلدان.

لبيان االمجموعة باء، و نيابة عن على انتخابهم. وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد تركيا ئبيها وهنأأ وفد اليونان الرئيس ونا .46
الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وأأوضح الوفد أأن نظام الملكية الفكرية هو بيئة نيابة عن وفد سلوفاكيا الذي أأدلى به 
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س تخدام التكنولوجيا المسجلة في ظل ظروف معينة. يحت للسماح بامؤاتية للابتكار وأأن الاس تثناءات والتقييدات قد أأت 
ل أأنه ات بين الملكية الفكرية والصحة العامة والتجارة، الوفد بوجود تقاطعبينما أأقر و  نظام الملكية الفكرية عزل أأل يتم ينبغي اإ

ليه بشكل مس تقل في الموعة المجعن  كاملة من المعايير التي تؤثر على التجارة والصحة العامة في جميع أأنحاء العالم، ول ينظر اإ
لى أأن المعلومات الواردة في الوثيقة كما نطاقها.  أأظهرت اس تخدام محدود للاس تثناءات والتقييدات  SCP/19/6أأشار الوفد اإ

ما بسبب عدم  نتاجيةالدراية بفي البلدان النامية اإ التي أأكدت أأن البراءات لم و  ،قضايا البراءات أأو بسبب محدودية القدرات الإ
لى اس تخ دام التكنولوجيا. وخلص الوفد اإلى ضرورة عدم تقويض دور البراءات في تعرقل بأأي حال من الأحوال الوصول اإ

  الابتكار والنمو الاقتصادي.يزفتح

على وهنأأ وفد الاتحاد الروسي الرئيس على انتخابه وأأعرب عن اهتمامه بالجوانب العملية للاس تثناءات والتقييدات  .47
 بين أأصحاب الحقوق والمجتمع. ورأأى الوفد أأنه س يكون من الجيد البراءات، وأأبرز الأهمية الخاصة لتحقيق توازن المصالح حقوق

نشاء وثيقة موحدة بشأأن الاس تثناءات والتقييدات من أأجل تنظيم المعلومات المتاحة. وبالإضافة اإلى ذلك، ذكر الوفد أأن  اإ
لى المعلومات التي تم جمعها  هذه الوثيقة يمكن أأن تنظر في نماذج تطبيق القوانين في مجال الاس تثناءات والتقييدات استنادا اإ

آليات التنظيم والممارسات القانونية للدول في من الدول الأعضاء. وأأضاف أأن مثل هذا النوع من المعلومات مفيد  تحسين أ
بتطبيق الخاص تنفيذ الاس تثناءات والتقييدات. وأأعرب الوفد عن اهتمامه قيود الأعضاء، كما أأنه سيسهل التغلب على 

 لأغراض الأمن القومي. س تخدام الحكوميالابالترخيص الإجباري وذات الصلة علقة بالس تثناءات والتقييدات القوانين المت

، بما في ذلك قضايا المحاكم، بشأأن تلك الاس تثناءات الحالةبين الدول الأعضاء بشأأن دراسات المشاركة جلسة  • 
 أأو التعزيز الاقتصادي والتقييدات التي أأثبتت فعاليتها في معالجة قضايا التنمية و/

لى أأن الاس تثناءات والتقييدات جزء ل يتجزأأ  .48 ذ  -من نظام قوي وصحي للبراءات  وضروريوأأشار وفد البرازيل اإ اإ
لى اكتشافات كما أأنها مس تأأجر أأساسي لنظام البراءات.  ذكر الوفد أأن التشريع ينبغي أأن يوفر حوافز من شأأنها أأن تؤدي اإ

أأنه ينبغي في هذا الإطار اس تطرد الوفد بقوله نشر المعرفة. و ل هذه الحوافز مقيدة بشكل مفرط تكون  لوأأ  ،وابتكارات جديدة
لى أأ معالجة دور الاس تثناءات والتقييدات. و  نشر قرارات مثيرة للاهتمام بشأأن نطاق تم نه في الس نوات السابقة أأشار اإ

اكم هذه قد وجدت في البلدان المتقدمة والنامية على الاس تثناءات والتقييدات واس تخدامها. وذكر الوفد أأن قرارات المح
لى موضوع التراخيص  السواء، وأأظهرت أأن الاس تثناءات والتقييدات ل تقتصر على بلدان محددة. وكمثال أأولي، أأشار الوفد اإ

 ق بمكافحة الرجعية، أأصدرت البرازيل الترخيص الإجباري الأول والوحيد المتعل2007الإجبارية واس تعرض هذا المثال: في عام 
يفافيرنز المضاد للفيروسات الرجعية، مع نية التفاق على أأن عقار فيما يتعلق ب مرضى فيروس نقص المناعة البشرية في يحصل اإ
البرازيل. وذكر الوفد أأنه على الرم من الأحكام القانونية الواردة في في العلاج المناسب من قبل النظام الصحي على البرازيل 
، تلك القضايا المرفوعة أأمام المحاكم لم تنجحولكن المحاكم. اإلى الدولية والوطنية، قدم أأصحاب البراءات نزاعات قانونية الأطر 

لى أأنه بال صدار الترخيص الإلزامي. وأأشار الوفد اإ لإجراءات اللازمة للترخيص رتباط باوتمكنت الحكومة البرازيلية من مواصلة اإ
عداد الإجباري، شرعت الحكومة البر  يفافيرنز عقار ازيلية في اإ في  6نظام الفقرة تعلقة ب الم ناقشات الم نفسها. وذكر الوفد بأأن ب اإ

جباري لم يكن كافيا في حد ذاته لضمان الحصول على المنتج، و  صدار ترخيص اإ  احتاجمنظمة التجارة العالمية أأظهرت أأن اإ
لى تطوير القدرة التكنولوجية لتصني بقوله أأن اثنين الوفد اس تطر ع المنتج الطبي. وفي ضوء ذلك، الأعضاء في بعض الحالت اإ

نتاج الدواء: الم عامة التبرات من المخ  يفافيرنز بذلت جهودا خممة لضمان اإ نتاج اإ تحليل في الخطوة الأولى  تمثلتسؤولة عن اإ
نتاج، و  الاس تفادة من في الثانية الخطوة تمثلت شامل للاختراع، على النحو المبين في البراءة، وتوضيح جوانب ومراحل الإ

لى أأن هذا التقييد كان منصوص عليه في الفقرة الفرعية تقييد و  من  43من المادة  2ارد في القانون البرازيلي. وأأشار الوفد اإ
حقوق البراءات لتشمل الأعمال التي تقوم بها أأطراف  ه لم يتم توسعةالذي ينص على أأن ،لبرازيلفي اقانون الملكية الصناعية 

ها لأغراض تجريبية تتعلق بالدراسات أأو البحوث العلمية أأو التكنولوجية. وأأوضح أأن الهدف من ذلك ل غير مصرح ى أأخر 
ومن ثم السماح بتقدم العلم  أأخرى،أأطراف التي تقوم بها لبحوث والدراسات فائدة اهو الحفاظ على حوافز لتقييد ال 

جراءات قانونية من أأجل الطعن  ذكر الوفد أأن صاحب البراءة قد بدأأ كما والتكنولوجيا.  المختبرات العامة، واعتبرت المحاكم ضد اإ
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البرازيلية مرة أأخرى أأن التقييد ممتثل تماما للتشريعات ذات الصلة. وأأوضح الوفد أأنه بالإضافة اإلى تلك الإجراءات، كانت 
نتاج الدواء بموجب الترخيص الإلزامي  السلطة قبل الحصول على موافقة تنظيمية من هي الخطوة الأخيرة المطلوبة لبدء اإ

هذا الشرط، اس تخدمت الحكومة البرازيلية جانبا تلبية جل لأ . وأأوضح الوفد أأنه (ANVISA) البرازيلية المعروفة باسم أأنفيسا
آخر من جوانب حقوق الملكية الفكرية المتعلقة ببيانات الاختبار السريري. ونتيجة لهذه الجهود والاس تفادة الكا ملة من أ

 1.59الاس تثناءات والتقييدات المسموح بها قانونيا، ذكر الوفد أأن حكومته تمكنت من خفض سعر الدواء بشكل كبير من 
لى  ساعد على ضمان الإمداد الكافي من الدواء لمرضى فيروس قد ذلك بأأن دولر للقرص الواحد. واختتم الوفد  0.45دولر اإ

ليه للس يطرة على المرض. يومية ة بحاج همنقص المناعة البشرية الذين  موجودة  SCP/17/7شدد الوفد على أأن الوثيقة كما اإ
لى أأن تحديدا على وجه التحديد لغرض مناقشة هذه العقبات،  وليس حصرا، في البلدان النامية. وأأشار الوفد أأيضا اإ

ساق . وفي هذا الس ياق، انالبلد الاس تثناءات والتقييدات متأأصلة في نظام البراءات بغض النظر عن مس توى التنمية في
آخر نقلته وسائالوفد  لزاميا أأفاد الإعلام، و  لمثال أ أأن محكمة البراءات الاتحادية الألمانية أأصدرت في أأوائل أأغسطس ترخيصا اإ
يس نترس يغطي الترخيص تم منح . وأأوضح الوفد أأنه وفقا للتقارير، (Isentress) عقار مضاد للفيروسات الرجعية يسمى اإ
ل جراء أأولي لضمان توفير الدواء، لأن المرضى، بمن فيهم المواليد الجدد والأمهات الحوامل، لم يكن بوسعهالإ  مزامي من خلال اإ

آرائهم بشأأن الاس تثناءات الوفد الحصول على العلاج الآمن بدون ذلك الدواء. واقترح  أأن يتشاطر الأعضاء الآخرون أ
 لجنة.مدخلات ل ضيف ي فيد جميع البلدان و ي من شأأنه أأن مثمرة، الأمر الذي  والتقييدات التي س تترتب على ذلك في مناقشة

قانون الملكية الصناعية يخضع لإجراءات برلمانية من أأجل اعتماده، حيث كان التشريع، لبتعديل  اللجنةوأأبلغ وفد ش يلي  .49
لى جانب الحفاظ على مواطن المرونة المتعلقة بالترخيص غير الطوعي واستنفاد الحقوق، دراج تسمح باإ تحديثه بطريقة قد تم  اإ

علان الدوحة فيما يتعلق بالمادة  6مواطن مرونة جديدة، بما في ذلك تلك التي تنفذها الفقرة  من اتفاق تريبس بشأأن  31من اإ
عضو في منظمة لدى الفيها كون منح التراخيص الإجبارية، لتصنيع وتصدير المس تحضرات الصيدلنية في الحالت التي ل ي

في أأنه فية. وذكر الوفد أأيضا كاقدرة غير  يكون لديهأأو  التجارة العالمية القدرة التصنيعية للتصدي لمشاكل الصحة العامة
 خلالها عرضمن  أأمكنوثيقة ( INAPI) قدم المكتب الوطني للملكية الفكرية في ش يليالتنمية الاجتماع السابق للجنة 

الدول الأعضاء في الويبو بطريقة سهلة وتفاعلية. وأأعلن الوفد أأن هذه الأداة متاحة  منعترف به على النحو الممرونة البراءات 
لى عنوان الوثيقة  لفت، SCP/25/3للمعهد. وفيما يتعلق بالوثيقة  الويبعلى الموقع  ، حيث تمت بالإس بانيةالوفد الانتباه اإ

"، وهي desafios" هيفضل الأ ترجمة الوفد أأن ال ورأأى. "problemas"لإس بانيةباترجمة كّمة "التحديات" اإلى "مشاكل" 
أأن هذه الكلمة س تتيح للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات الحفاظ بباشرة لكلمة "التحديات". وأأعرب عن اعتقاده الم ترجمة ال

 على قدر أأكبر من الوضوح بشأأن هذه المسأألة.

لى مداخلة وفد ش يلي. ورأأى أأن العرض وتحدث وفد نيجيريا بصفته الوطنية وشكر وفد البرازيل على عر  .50 ضه وأأشار اإ
في نظام البراءات. وأأعرب الوفد عن دهش ته  والقيودمزيدا من الضوء على فائدة الاس تثناءات  ىلقأأ الذي قدمه وفد البرازيل 

لزامي في حد ذاته لم يكن كافيا وأأنه  صدار ترخيص اإ كان ل بد أأن بشأأن البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل بشأأن حقيقة أأن اإ
عندما حاولت اس تخدام  والدعاوى القضائيةالقيود  تبالقدرة التكنولوجية الكافية وأأن الحكومة البرازيلية واجه كون مصحوباي

الآليات المتاحة في النظام لحماية مصلحتها العامة. ولذلك، رأأى الوفد أأن ذلك أأضاف زخما للاقتراح الذي تقدم به وفد 
لى تنفيذ الجزء الثالث من اقتراحه، و البرازيل، وذكر أأنه م . ورأأى الوفد أأن ذلك من كتيبتوفير هو ن الضروري الانتقال اإ

في أأي وقت وفي أأي ظروف ينبغي وس تخدامها وكيفية اس تخدامها المناسب لوقت الشأأنه أأن يمكن الدول الأعضاء من معرفة 
 زيل والرؤية التي قدمها في عرضه.اس تخدامها. وأأيد الوفد بشدة الاقتراح الذي تقدم به وفد البرا

وأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وبعد الاس تماع اإلى تجارب  .51
في تنفيذ الاس تثناءات والقيود. وفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن  الصعوباتبعض  وجودللوفد  اتضحالدول الأعضاء، 

عداد كتيبتأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل فيما يتعلق   كون مرجعا للدول الأعضاء.يبشأأن الاس تثناءات والقيود ل  باإ
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يكولوجيا المعرفيةم ممثل وقدل  .52 ت الترخيص الإجباري واقترح معلومات عن مجموعة متنوعة من حال المؤسسة الدولية للاإ
 دواءعلى  تنطو اك حالة، منذ أأكثر من عشر س نوات، هنا ذات الصلة في هذا الصدد. وذكر أأنمناقشة بعض القضايا 

يداعفيروس نقص المناعة البشرية في زامبيا. وفي هذه الحالة، تم ل لزاميومنح  اإ ، في حين لم تكن هناك في طلب ترخيص اإ
ب فيه الترخيص الإلزامي. ورأأى الممثل أأن هذه الحالة مثيرة للاهتمام لِ في البلد الذي طُ  الأدوية ذلك الوقت براءات بشأأن

ذا  حيث أأوضح له الصانع الذي يسعى للحصول على الترخيص الإجباري أأنه كان هناك قدر كاف من عدم اليقين بشأأن ما اإ
لزامي، سواء كان ي عالصان وأأنمنح في المس تقبل، أأو س تُ  ،ل مأأ كانت البراءات موجودة  رغب في الحصول على ترخيص اإ

متأأكدا الصانع كن يالبراءات التي ربما لم أأو في وقت لحق، أأو لمطالبات  حينهابالنس بة للبراءات التي كان من الممكن تقديمها 
لى حالة  منها. وأأوضح الممثل أأن التحديات التي يواجهها الناس في مثل هذه الحالت هي انعدام الشفافية. وأأشار الممثل أأيضا اإ

لزامي بشأأن حدثت في موزامبيق  فيروس نقص المناعة البشرية، في حين لم ل دواءخلال الفترة نفسها، حيث صدر ترخيص اإ
لى أأن الناس كانوا  ُ براءات  يدرسونتكن هناك حماية للبراءة على ذلك الدواء. وأأشار اإ أأدوية مختلفة، حيث  شملتالتي  نشئالم

يداعقام المنش ئون أأنفسهم  قد حصلت على حماية  الجنيسةفي موزامبيق. وأأوضح الممثل أأن اإحدى شركات الأدوية  البراءات باإ
التي تم الحصول عليها في الوليات المتحدة الأمريكية  البراءاتثلاثة أأدوية معا، على غرار  من لتركيبةفي موزامبيق  ةلبراءل

لى أأن شركة الأدوية لعلاج التهاب الكبد الوبائي ج أأدوية جلعاد المس تخدمة معا من لتركيبة حصلت  الجنيسة. وأأشار الممثل اإ
آخر يس تخدم في تركيبة وأأن الترخيص الإلزامي كان أأمرا  ةبراءفي موزامبيق على حماية  فعال في ذلك لس تخدام دواء شخص أ

مكانية  الوقت، وكفل في ثم ذكر الممثل أأن هناك بعض الاهتمام ن في موزامبيق. والآخر  لجنيسةاالأدوية  منتجوعمل أأن ياإ
لزامية كخيار محتمل للأدوية باإ البرازيل  أأشار أأيضا اإلى ملاحظته بأأن . و الكبد الوبائي جلتهاب ل المعالجةصدار تراخيص اإ

، موضحا أأن التكلفة الاس تثنائية  جالتهاب الكبد الوبائيأأدوية بشأأن العديد من البلدان قد نظرت في التراخيص الإجبارية 
فرنسا، التي وجهت بالسم الممثل  وذكرأأزمات في الميزانية في الكثير من البلدان. في  تتس بب التهاب الكبد الوبائي جدوية لأ 

 لبراءات ذات الصلة، ولكنلطلبات أأنه تم تقديم تتعلق ب قضية، والبرازيل، حيث ظهرت نقطة ماذلك في بشأأن دعوة 
جباري على براءة في تلك هاومة البرازيلية لم تمنح الحك ذا كان من الممكن منح ترخيص اإ رحلة الم، وبالتالي فقد أأثيرت مسأألة ما اإ
النس يان. وأأوضح الممثل أأنه بموجب القانون البرازيلي، بمجرد تقديم طلب البراءة ونشره في نهاية المطاف، توجد مسؤولية من 

هذه مشكلة، لأن الحكومة البرازيلية كانت ترغب في النظر في منح الترخيص الإجباري،  بأأثر رجعي عن التعدي. وكانت
لى القانون الوطني، ول ع تستندمنح البراءة. ورأأى أأن مثل هذه الأمور يجب أأن  أأنه لم يتمولكنها لم تعتقد أأنه ممكن بسبب 

نه توجد في أأوروبا والولياكّيا تعتمد  لزامية على السوابق. وقال الممثل اإ صدار تراخيص اإ ت المتحدة الأمريكية حالت تم فيها اإ
لى أأن حالة واحدة تتعلق  هامنح لم يكن تم وتطبيقها على طلبات البراءات التي  التهاب  ببراءاتالبراءات بعد. وأأشار الممثل اإ

تندرج ضمن هذه الفئة. وذكر  في أألمانيا، وكانت هناك عدة حالت في الوليات المتحدة الأمريكية يمكن أأن الكبد الوبائي ج
لى  في رومانيا  حالةأأيضا أأن هناك عددا ل بأأس به من حالت المنافسة في الوليات المتحدة الأمريكية.. ثم انتقل الممثل اإ

ذا لتهاب الكبد الوبائيل براءاتتتضمن  ، حيث كان هناك بعض القلق، في المفوضية الأوروبية وفي رومانيا نفسها، بشأأن ما اإ
لزامي كا صدار ترخيص اإ مكان رومانيا اإ لى التهاب الكبد الوبائي جعقار لن باإ داخل الاتحاد تلك السلع تعميم ، مما قد يؤدي اإ

صدار الأوروبي، نظرا لأن رومانيا جزء من أأوروبا، على الرم من  لزامية لنفس المنتج. فمن تبلدان أأخرى عدم اإ راخيص اإ
ذا لم يكن ناحية، يمكن أأن يكون الترخيص الإلزامي  سمح للسلع بالتداول في بلدان أأخرى، وفي يُ س نتيجة جيدة لرومانيا، اإ
ضافية بأأنه  وضعمقابل الترخيص الطوعي الذي كان له  مختلف في الاتحاد الأوروبي، أأعطى الترخيص غير الطوعي ضمانات اإ

لى بلدان أأخرى تتبع س ياسة مختلفة. وأأوضح الممثل أأن بعض ا دويةلن يتم تحويل الأ  لزامية لبلدان كانت تنظر في تراخيص اإ اإ
رضى جنوب أأفريقيا، حيث كان الم وذكر بالسمتمديد البراءات لفترة طويلة. هناك التي طال أأمدها حيث تم  لمعالجة المشاكل

 مشمولً روش، وأأوضح أأن المنتج كان شركة باع تحت اسم "هيرس يبتين" من قبل ي لسرطان ل قلقين بشأأن الحصول على عقار 
تسجيل ولكن ليس نظام فحص، في حين أأن هذه نظام  لديهلعدة س نوات في جنوب أأفريقيا، وهو البلد الذي  البراءاتية مابح

العالم. وذكر الممثل أأن مجموعات المرضى قد عالجت الاختلافات في الفترات  حولفي بلدان أأخرى  البراءات انتهت أأساسا
جنوب أأفريقيا لأن  انحرم تميس  كان هوب أأفريقيا مقابل بلدان أأخرى، وأأنالزمنية التي كانت فيها البراءات موجودة في جن

نه قابل أأحد المرضى الذين شاركوا في هذه العملية. كانت أأم،  حماية البراءات هناك كانت ستس تمر لفترة أأطول. وقال الممثل اإ
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نها لم تتمكن أأبدا من الحصول على الأدوية الهامة لسرطان الثدي.  كانت شابة اإلى حد ما، لكنها ماتت. وقالو لديها أأطفال،  اإ
لزامية قد اس تُ  لى أأن التراخيص الإ ، بدل من التعديخدمت في بعض البلدان كحد من الانتصاف من وأأشار الممثل اإ

الحكومة  أأن وأأشار. في الوليات المتحدة الأمريكية ، على سبيل المثال،الترخيص باس تخدام الحق، وهو ما كان عليه الحال
على  اترخيص، وليس 1498البند  28القانون الأمريكي  بموجبللأغراض العامة  حكوميص اس تخدام يرخ تاس تخدمت 

ذن من مالك البراءة. وذكر  التعديالبراءة، أأي أأنه س يكون تقييدا على  في حالة اس تخدام الحكومة للبراءة دون الحصول على اإ
دوية. وقد والأ  لبراءاترح في عدة قضايا تتعلق بافي الوليات المتحدة الأمريكية قد طُ لمتبع االممثل أأن هذا النهج الخاص 

شؤون  وزارةأأولى شملت عقار "س يبرو" ضد التسمم بالجمرة الخبيثة، وحالة أأخرى ظهرت في أأزمة في وصف الممثل حالة 
مكانية الحصول على أأدوية  . وشدد الممثل على أأنه في مثل هذه الحالت، كان ئي جالتهاب الكبد الوباالمحاربين القدامى بشأأن اإ

أأحد العناصر الرادعة التي تس تخدمها الحكومة في اس تخدام الآلية القانونية هو عدم اليقين بشأأن مبلغ التعويض الذي كان 
ن الآلية لم ى الممثل أأن ذلك قد حدث لأ أأ رالوليات المتحدة الأمريكية. و  فيبموجب معيار التعويض على ذلك س يترتب 
آلية سهلة الاس تخدام اإلى حد ما، كان هناك قدر كبير من عدم ثل تصمم لم  هذا الغرض، ولذلك، على الرم من أأنها كانت أ

شؤون المحاربين القدامى  وزارة. وأأوضح الممثل أأيضا أأنه في حالة تحديداطريقة التلك  ماليقين بشأأن التعويض عن اس تخدامه
أأموال من برنامج أأنشئ لتوفير التأأمين الخاص للمحاربين القدماء الذين لم يتمكنوا من الحصول  كان من الضروري الحصول على

، التي كانت غير عادية التهاب الكبد الوبائي جفي دفع التكلفة الإضافية لأدوية  تبنته الوزارة تقليديعلى الرعاية من برنامج 
آخر على  وأأوضح . في مجال البيولوجيا والابتكارلمنافسة الأمريكي ل قانون لتتعلق با حالةللمحاربين القدامى. وقدم الممثل مثال أ

جراء يتعين  أأنه بموجب هذا القانون الذي ينظم مسارا تنظيميا للأدوية المماثلة في الوليات المتحدة الأمريكية، كان هناك اإ
لى منافس مماثل من الناحية  ةعن مجال البراء ةاءبنل بطريقة  يكشف أأن المسؤولبموجبه على  . وكان الدافع وراء البيولوجيةاإ

لىا قد بملتصنيع عقار مشابه بيولوجيا اللازمة شابه الم تكلفة المنافس البيولوجي أأنه نظرا لرتفاع ذلك  الملايين من  يصل اإ
ذا تم رفع دعوى ضدهم بسبب التعدي. ووفقا لما  نه بموجب هذا الدولرات، فاإنهم لن يختاروا القيام بذلك اإ ذكره الممثل، فاإ

البراءات في نفس اليوم للمنافس، أأو أأنه لن يكون قادرا على الحضور في  يظُهرالنظام، يتعين على صاحب البراءة الحالي أأن 
على طبيعة الكشف يمكن أأن يكون حق صاحب البراءة في الملكية محدودا،  وبناءً وقت لحق والحصول على أأمر قضائي، 

ذا كان صاحب البراءة لم يفعل ذلك. وخلُ على سبيل الم  لى الممثلص ثال، ل يجوز دفع أأي رسوم اإ آخر  اإ أأن ذلك كان مجال أ
لزامية بشأأن البراءة في حد ذاتها. وعلاوة على ذلك،  اس تخدمت فيه قيود على س بل الانتصاف من التعدي وليس رخصة اإ

لى قضية كولومبيا التي ذكر  لى أأن هناك الكثير من التقارير خلال منظمة أأ  ا ممثلةتهأأشار الممثل اإ طباء بلا حدود. وأأشار أأيضا اإ
الصيف بشأأن التصالت التي شارك فيها كونغرس الوليات المتحدة الأمريكية، ومن المفترض أأن يكون الممثل التجاري 

ذا أأصدرت الحكومة  أأوضحللوليات المتحدة قد  لزاميا لبراءة على أأن تمويل عملية السلام في كولومبيا معرض للخطر اإ ترخيصا اإ
ذا كانت لدى  لى أأنه اإ لى أأن العديد من القصص من هذا القبيل قد ظهرت. ولفت الانتباه اإ دواء لسرطان الدم. وأأشار الممثل اإ

لى الهند التي  آليات قانونية، حيث ل يمكن الضغط على الحكومة نفسها، فاإن الضغط س يكون أأقل فعالية. وأأشار اإ البلدان أ
لزامي للترخيص الإجباري بموجب المادة لديها قان ذا كان أأحدفمن قانون البراءات لتصدير الأدوية،  )أأ(92ون اإ يفي  الأدوية اإ

نه يتعين منح الترخيص الإجباري. وذكر الممثل أأيضا أأن هناك عددا كبيرا من التراخيص الإجبارية التي صدرت  بالمتطلبات، فاإ
تفادت منها شركات مثل مايكروسوفت أأو ديريكتف أأو تويوتا أأو غيرها من الشركات في الوليات المتحدة الأمريكية والتي اس  

وتمكن من اتخاذ القرار. وأأكد الممثل أأنه في مثل هذه الحالت، ل أأحد القضاة كمس تفيدين، وفي مثل هذه الحالت، شارك 
لى هذا الحد، لأن القا أأن  وأأوضحضي يتمتع بسلطة تقديرية. يمكن لأي قدر من الضغط الس ياسي على الحكومة أأن يتدخل اإ

أأنفسهم أأس ئلة مثل: "من الشخص الذي يمنح الترخيص الإجباري؟"، "هل على الناس في ذلك الوقت كانوا يطرحون 
سيتعرض هذا الشخص لضغوط س ياس ية كثيرة، بما في ذلك من الحكومات الأجنبية؟"، "هل يمكنه القيام بأأش ياء تحقق 

لى عدة حالت في الغرض من النظام الأساسي  من حيث حماية الجمهور أأو تصحيح سوء المعاملة؟". وأأشار الممثل أأيضا اإ
حدى هذه الحالت على  انطوتأألمانيا:  ُ  منتَّجاإ الحصول نشئ لفيروس نقص المناعة البشرية وكانت حالة هامة حيث طلب الم
أأي أأن  نشئ،مُ لل  التابع المنتَّج يطالب بذلككان  الترخيص الإجباري لأنه كان يواجه دعاوى من صاحب براءة في بلد أآخرعلى 

وكان ذلك  -الدواء في السوق، قد انتهكت براءته  وطرحتالشركة التي قامت بمعظم أأعمال التطوير والتجارب السريرية 
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ليه هذا الترخيص الإجباري. وذكر أأيضا أأن أألمانيا شاركت أأيضا في قضايا تتعلق ببراءات الت  شخيص الأساس الذي يستند اإ
لترخيص الإلزامي. وبالإضافة اإلى ذلك، أأشار با المطالب روش هي ةكانت شركحيث  الوبائيالتشخيصي للالتهاب الكبد 

لى أأنه كانت هناك حالت   -وهو دواء كان يكلف أأربعمائة أألف دولر س نويا  -تنطوي على مرض فابري  تفيها براءاالممثل اإ
شاير من بيع شركة براءة أأمريكي، وهو جامعة، يحاول منع التلك الحالة، كان صاحب  الدواء. وفيوأأنه كان هناك نقص في 

سوروفي، من تزويد زبائنه وأأن شركة لكه تمالمنافس، الذي الدواء علاج لمرض فابري في أألمانيا، في الوقت الذي لم يتمكن فيه 
. وأأوضح الممثل أأن طلب الترخيص بكميات محددة تزويدهمبعض المرضى، ول س يما في الوليات المتحدة الأمريكية، قد تم 

 ةياالذي وفر الحمشاير على ترخيص لس تخدام الدواء  لخلال حصو من ه شاير في أألمانيا، وأأنه قد تم حله تالإلزامي قد قدم 
 الهام. ذلك العلاجالنقص في  من كانت تعانيبلدان أأوروبية أأخرى  وانتقل اإلىلمرضى في أألمانيا، ل

بأأن موضوع الاس تثناءات والقيود ضروري في تزويد البلدان بحيز س ياساتي لمعالجة  الثالث ش بكة العالمممثلة  توأأقر  .53
الحواجز المتعلقة بالبراءات من أأجل تحقيق مزيد من التنمية وأأهداف المصلحة العامة مثل الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة. 

 جنيسةمن أأجل اس تيراد أأدوية  2003الحكومي في ماليزيا في عام  ر ترخيص للاس تخدامو ، صدهاأأول كان وقدمت عدة أأمثلة 
 تكلفةمتوسط  انخفضفيروس نقص المناعة البشرية / الإيدز من الهند لس تخدامها في المستشفيات العامة، ونتيجة لذلك، ل

. % 80 اإلى% 60 بنس بة مريض لكل الصحة التي تتحملها وزارة العلاج
 يمكن ثم ومن البشرية، المناعة نقص بفيروس مصاب مريض1500مريض،مقارنةبـ4000ونتيجةلذلك،تمكنتوزارةالصحةمنعلاج

يجابي كآثار أأنها يس تنتج أأن للمرء لزامي  تللصحة العامة. وقدم ةاإ الممثلة مثال ثانيا، هو حالة زمبابوي، حيث صدر ترخيص اإ
لفيروس نقص المناعة البشرية / الإيدز. وفي هذه الحالة، وفقا للممثلة، انخفض  يسةجن اإلى شركة محلية لتصنيع واس تيراد أأدوية 

لى  30 منبشرية ال  المناعة نقص فيروس أأدوية سعرمتوسط  تقريبا. ويتعلق  %50 الشهر، أأي بنس بة في دولرا 15دولرا اإ
فيروس نقص جنيسة لتيراد أأدوية لس   2005في غانا، حيث صدر ترخيص اس تخدام حكومي في عام  بحالةالمثال الثالث 

لى أأنه كان لديه منشور  تتقريبا. وأأشار  %50فة بشكل كبير، بنس بة التكلالمناعة البشرية / الإيدز، وانخفض متوسط  الممثلة اإ
وثق العديد من هذه الحالت وأأثرها على الصحة العامة. وشددت على أأنذلك يدل على الأهمية الكبيرة للاس تثناءات والقيود ي
لى  ومع ذلكالفرق الذي يمكن أأن تحدثه في حياة الناس. و  هناك عددا من التحديات  نالدراية بأأ ذكرت أأيضا أأن هناك حاجة اإ

اس تخدام الاس تثناءات والقيود، وقد تم تسليط الضوء على العديد منها في التقرير الذي قدمته في التي تواجه 
لى عدة نقاط وردت في ذلك  ت. وأأشار SCP/25/3 الوثيقة من  مالتقرير المقدفي ورد ، على سبيل المثال، التقريرالممثلة اإ

ن كانت ( ما يليالأونكتاد) مؤتمر الأمم المتحدة للتجارة والتنمية ن الاس تثناءات والقيود المتعلقة بالبراءات، واإ : "يمكن القول اإ
نها متاحة في القانون المحلي،  ". وعلاوة على ذلك، تفعيلهااضحة من حيث النطاق، ومن ثم يصعب غالبا ما تكون غير و فاإ

لاس تثناءات والقيود، مثل لالممثلة وجود عدد من العوائق الهيكلية التي حالت دون اس تخدام العديد من الأعضاء  تأأبرز
لى أأن الغالبية العظ لى القدرات التكنولوجية، ول س يما القدرة على التصنيع. وأأشارت اإ البلدان و مى من البلدان النامية الافتقار اإ

القدرة على التصنيع في قطاع المس تحضرات الصيدلنية، وفي غياب هذه  س تفتقر اإلىقل نموا، باس تثناء بنغلادي،، الأ 
آخر.  القدرات، لن تتمكن البلدان النامية من الاعتماد بشكل فعال على اس تخدام مواطن المرونة دون الاعتماد على بلد أ

لى أأنه من المثير للقلق أأكثر من ذلك أأن بعض البلدان التي ترغب في اس تخدام الاس تثناءات والقيود الممث توأأشار  لة اإ
هذه،  المرونةلمواطن  مواجهت ضغوطا كبيرة من البلدان المتقدمة وصناعة المس تحضرات الصيدلنية، مما حال دون اس تخدامه

لزامية. وأأوضح تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى  فيكر على وجه التحديد قد ذُ الممثلة أأن ذلك  تول س يما التراخيص الإ
ن الكثير من الناس لن يتمكنوامثلةه الم تلما ذكر  اووفق الأدوية.المعني بالحصول على  نتيجة لهذا الضغط، من الحصول على  ،، فاإ

مشكلة في البلدان النامية فحسب بل في  ل يمثلالأدوية الهامة، وهذا س يأأتي على حساب أأرواحهم. وأأكدت مجددا أأن ذلك 
أأيضا أأن هناك عددا من الحواجز المؤسس ية والإدارية، مثل المساعدة التقنية المعيبة  مثلةالم  تالبلدان المتقدمة أأيضا. وذكر 

دراج الاس تثناءات وال المقدمة  في القانون  قيودمن البلدان المتقدمة والمنظمات الدولية، مما يعني أأنه لم يتم في بعض الأحيان اإ
تحديا كبيرا. كما أأوضحت عدة ذلك ثلى، وعندما كان من الضروري اس تخدام مواطن المرونة، فقد أأصبح الوطني بطريقة مُ 

المستثمرين حقوقا  منحتمعاهدات الاستثمار الثنائية التي  وكذلكس، تريبس بلتهديدات أأخرى مثل التزامات واتفاقات 
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جراءات ضد ال  كانت جميع هذه التحديات تشكل مشاكل  حيث قيودبلد في حالة اس تخدام الاس تثناءات وال معينة في اتخاذ اإ
لى ما يلي: ) مثلةالم  ت. وفيما يتعلق بالنقطتين الأخيرتين، أأشار قيودوتحديات كبيرة في اس تخدام الاس تثناءات وال  ( الحاجة 1اإ

لى مزيد من الوضوح والشفافية بشأأن مضمون التقني  اتيجيات والقوانين الوطنية للملكية الفكرية، وكيف لويبو في الاستر لاإ
نها يمكن أأن تعطي من حيث التغلب على هذه  يمكن لهذه المساعدة التقنية أأن تأأخذ هذه القيود في الاعتبار، ونوع المساعدة فاإ

ن عندما ترغب في ( من الضروري النظر في دور الويبو في معالجة بعض الضغوط الس ياس ية التي تواجهها البلدا2) .الحواجز
 .قيوداس تخدام الاس تثناءات وال 

عادة انتخاب الرئيس. وشدد الوفد على أأنه ل يتفق مع الرأأي الذي قدمه ممثلة لإ وأأعرب وفد كولومبيا عن سروره  .54
ل ش بكة العالم الثالث بشأأن كولومبيا، ورأأى أأن من المهم وصف العملية التي كانت تجري في ذلك العام في كولومبيا، من خلا

علان ورد با بماالوفد  واستشهدوزارة الصحة.  تم الإدلء به أأمامبيان بشأأن الترخيص الإجباري  لتقرير التنفيذي عن "عملية اإ
لى أأن ذلك كان البيان الرسمي لوزارة الصحة، وأأن الترخيص عقار المصلحة العامة ل يماتينيب في كولومبيا". وأأشار الوفد اإ اإ

العملية القائمة لأس باب تتعلق بالمصلحة العامة من أأجل مراقبة الأسعار، لأنه لم يكن من الممكن  من خلالعلن أُ قد الإلزامي 
لى اتفاق مع الشركة المصنعة. وأأوضح الوفد أأن هذا هو ما تم تحقيقه خلال الربع السابق  في كولومبيا. وأأشار من العام التوصل اإ

داريا، وفيما يتعلق بالمسائ لى أأنه كان عملا اإ ل القانونية التي أأثارتها المنظمات غير الحكومية في كولومبيا فيما يتعلق بكيفية أأيضا اإ
اتخاذ القرار بشأأن الترخيص الإلزامي، رأأى الوفد أأن الآثار واضحة ويمكن الاطلاع على الوثائق على الموقع الش بكي )انظر 

https://www.minsalud.gov.co/salud/MT/Paginas/medicamentos-propiedad-intelectual.aspx .)
لى أأن الافتراضات التي طرحالوفد ص وخلُ  ثبات، وذكر أأنه من الواضح أأنه كان يست ا ممثلة ش بكة العالم الثالث ل تهاإ قابلة للاإ

داري سليم تم اتباعه ويمكن  جراء اإ ليههناك اإ  كما هو مبين. الويبعلى موقع  الرجوع اإ

آراوشكر وفد البرازيل الأعضاء والمراقبين الذين ش .55 هم التي تم توحيدها في ءاركوا في دورة المشاركة وقدموا تعليقاتهم وأ
العالم الأونكتاد وش بكة مؤتمر ، ول س يما غواتيمال والجمهورية الدومينيكية وكندا ومنظمة التجارة العالمية و SCP/25/3الوثيقة 
لى أأن الطلب معلومات مفيدة عن اس تخدامات الاس تثناء تالتي تضمن م، على مساهماتهالثالث ات والقيود. وأأشار الوفد اإ

لأعضاء للنظر فيه وهو: "غالبا ما تكون الاس تثناءات لهم من الم تضمن جانبا  SCP/25/3الذي قدمه الأونكتاد في الوثيقة 
". وعلاوة ومن ثم يكون من الصعب تفعيلها، هانطاق  من حيث واضحة غيرالقانون المحلي الواردة في والقيود المتعلقة بالبراءات 

لى الوعي بشأأن الاس تثناءات والقيود، ول  على ذلك شدد الوفد على أأن مساهمة الأونكتاد أأبرزت أأيضا مسأألة الافتقار اإ
س يما في البلدان النامية. ورأأى الوفد أأن ذلك يعزز ضرورة المضي قدما في هذا البند من جدول الأعمال من أأجل وضع وثيقة 

ءات والقيود على حقوق البراءات. وشدد الوفد على أأن جميع هذه القضايا سوف تس تفيد من الاس تثنابين غير شاملة تجمع 
نتاج  يمكن أأن يكون  الكتيبيجمع الاس تثناءات والقيود التي اس تخدمت في مختلف الوليات القضائية. وأأوضح أأن  كتيباإ

" وصف 1ما يلي: " يشملينبغي أأن الكتيب أأن الوفد  ورأأىأأداة قيمة لتعزيز الوعي من جانب الويبو والمنظمات الأخرى. 
' العقبات التي "4"الخيارات التي اس تخدمتها البلدان لتنفيذه داخليا؛  "3"هدفه المعلن؛  "2؛"الاس تثناءات والقيود المعنية

عداد مثل النتائج النهائية للتنفيذ. وأأوضح الوفد أأنه يمكن اس تخدام العديد من مصادر المعلومات  "5"أأبلغ عنها الأعضاء؛  في اإ
الخبراء الواردة في التي أأعدها راسة الدمت أأثناء الدورة الاس تثنائية، ول س يما الدراسات التي عُم  "1"مثل:  الكتيبهذا 

الدراسات الخمس التي أأعدتها الأمانة للدورة العشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون ذلك كو ومرفقاتها،  SCP/15/3الوثيقة 
والإضافات؛  SCP/17/3جابات التي قدمها الأعضاء على الاس تبيان، على النحو المتاح في الوثيقة الإ  "2"البراءات؛ 

الدول  "خبرة4"لدائمة المعنية بقانون البراءات؛ للجنة االحادية والعشرين و التي عقدت خلال الدورتين العشرين  "الندوات3"
المناقشات التي جرت خلال  "5"؛ SCP/25/3و SCP/23/3 النحو المتاح في الوثيقتينالأعضاء في دراسات الحالة، على 

مانة أأن تعتمد أأيضا على الوثائق التي اللجنة ، بما في ذلك جلسات التقاسم. وأأوضح الوفد أأن هذه القائمة غير شاملة ويمكن للأ
وجود اس تثناءات وقيود. و المنظمات الدولية مثل منظمة التجارة العالمية أأو الأونكتاد والتي تتناول أأيضا اس تخدام  تعُدها

 وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يتمكن الأعضاء من التفاق على هذه المسأألة لأن ذلك يعود بالفائدة على كل دولة عضو.
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قليمية والمجموعة الأفريقية ومجموعة بلدان  وأأعرب الوفد أأيضا عن تقديره للدعم الذي حظي به الاقتراح المقدم من المجموعات الإ
يران )جمهورية أأمريكا ال ندونيس يا وجنوب أأفريقيا -لاتينية والكاريبي والصين وكذلك من وفود ش يلي واإ  .الإسلامية( والهند واإ

لى أأنه SCP/25/3وشكر وفد الصين الدول الأعضاء على تبادل المعلومات فيما يتعلق بالوثيقة  .56 . وأأشار الوفد أأيضا اإ
 تدرسأأن وزارة الصحة  وجاء فيهاربة وممارسة الجمهورية الدومينيكية، تحتوي على تجالتي SCP/25/3للوثيقة ضافة الإ تلقى 

. وطلب الوفد تقديم معلومات أأكثر ت في ذلكفشلولكنها اس تخدام دواء لفيروس نقص المناعة البشرية في جميع أأنحاء البلد، 
ذا كان هناك أأي توضيح لشرح سبب  لوفد أأنه مهتم جدا بهذه المعلومات، فشل، ولماذا لم تنجح التجربة. وأأوضح اال تحديدا عما اإ

 تشريعاتها وممارساتها. صياغةلأن المعلومات الواردة من مختلف البلدان وتجاربها مفيدة جدا لجميع الدول الأعضاء في 

 وأأوضحت الأمانة أأن الوثيقة تعكس النص الذي ورد من وفد الجمهورية الدومينيكية. .57

ندونيس يا تأأييده للبيان والاق .58 للاس تثناءات والقيود  كتيبوفد البرازيل. ورأأى أأن وضع  ماقدمه ينلذلتراح اوكرر وفد اإ
لى الوضوح  بطريقة غير شاملة لخدمة الدول الأعضاء أأمر هام لمواجهة التحديات في تنفيذ الاس تثناءات والقيود مثل الافتقار اإ

لى القدرات التكنولوجية التي تم والنطاق الذي يجعل التنفيذ صعبا، فضلا عن العوائق الهيكلية الأخرى، مثل الا فتقار اإ
 .SCP/25/3في الوثيقة  تسليط الضوء عليها

 وأأعرب وفد نيجيريا، بصفته الوطنية، عن تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل. .59

لىت  لمش بكة ال ، فيما يتعلق بالبيان الذي أأدلى به وفد كولومبيا، أأن العالم الثالثممثلة ش بكة  توأأوضح .60  تجربة شر اإ
 .من منظمات غير حكومية أأخرىجاءت شارة الإ كولومبيا في مداخلتها، ولكنها 

يران )جمهورية  .61 الإسلامية( من جديد تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل ورأأى أأن هذا الاقتراح  -وأأكد وفد اإ
 المس تقبل بشأأن الاس تثناءات والقيود.في يمكن أأن يشكل أأساسا جيدا للعمل 

لى العمل عليه كأساس وأأع .62 ن بلده يتطلع اإ رب وفد الهند عن تأأييده الكامل للاقتراح الذي تقدم به وفد البرازيل. وقال اإ
عدادمن  لجنة البراءاتالمزيد من العمل بشأأن الاس تثناءات والقيود، وأأعرب عن أأمله في أأن تتمكن  يقوم عليهجيد يمكن أأن   اإ

يمكن أأن تس تخدمها مكاتب البراءات المختلفة في جميع أأنحاء العالم لتعزيز الاس تثناءات المهمة لمكاتب البراءات، ول  جيدةوثيقة 
 س يما تلك الموجودة في البلدان النامية.

عداد وثائق الدورة  .63 وأأعرب وفد الجمهورية الدومينيكية عن تقديره للرئيس على عملها وتوجيهاتها وشكر الأمانة على اإ
لى الخ امسة والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به وفد البرازيل. وأأشار الوفد اإ

ن مجلس مكافحة فيروس نقص المناعة وقال اإ SCP/25/3لوثيقة لضافة الإ السؤال الذي طرحه وفد الصين بشأأن 
لزامي بم  اتصلالبشرية/الإيدز في الجمهورية الدومينيكية قد  كتب الملكية الفكرية في الجمهورية الدومينيكية لإصدار ترخيص اإ

لزامي بموجب قانون لعقار مضاد للفيروسات الرجعية. غير أأن مكتب الملكية الصناعية خلُ  صدار ترخيص اإ لى أأن شروط اإ ص اإ
 الجمهورية الدومينيكية بشأأن الملكية الصناعية لم تتحقق، وأأبلغ المجلس بذلك.

 نظُم المعارضةمن جدول الأعمال: جودة البراءات، بما في ذلك  7البند 

لى الوثائق  .64  .SCP/20/11 Rev وSCP/19/4 وSCP/18/9 و SCP/17/7, 8, 10استندت المناقشة اإ
 .SCP/24/3و SCP/23/4و
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 تقاسم عقد دورة لمعرفة أأنه سيتمأأعرب عن ارتياحه و وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق  .65
طار البند  لى أأن جودة البراءات من جدول الأعمال وتطلل  7في اإ جراء مناقشات مثمرة. وأأشار الوفد أأيضا اإ لى اإ في صميم  تأأتيع اإ

لبراءات تسمح لنظام الملكية الفكرية بالضطلاع بمهامه وأأن تقاسم العمل هو أأحد لودة العالية الجنظام البراءات. وذكر أأن 
عمل. الساعدها في الوقت نفسه على تجنب ازدواجية ت مكاتب البراءات على تقديم براءات عالية الجودة و  تساعد الأدوات التي

جراء مزيد من المناقشات المتعمقة بشأأن جودة البراءات وبشأأن مختلف الجوانب التي تكفل الجودة العالية  ورأأى الوفد أأن اإ
يع مكاتب البراءات. وفي الختام، أأكد الوفد من جديد تأأييده للاقتراح الداعي للبراءات س يكون مفيدا لجميع الدول الأعضاء وجم 

لى اإطلاق اس تبيان بشأأن  البراءات، كما ورد في مقترحات وفود الدانمرك وكندا والمملكة المتحدة والوليات المتحدة  جودةاإ
س بانيا الوارد في الوثيقة   .SCP/24/3الأمريكية، والاقتراح المقدم من وفد اإ

لى اقتناعه بأأن حجر الزاوية في كفاءة وفعالية و  .66 تحدث وفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وأأشار اإ
العمل اليومي لمكاتب البراءات هو التعاون الدولي بما في ذلك تقاسم العمل. وأأوضح الوفد أأن تقاسم العمل هذا لعب دورا هاما 

لى أأن مكاتب البراءات تس تفيد من تقاسم العمل من أأجل الحد من تراكم كأداة قوية لمنح براءات عالية ا لجودة. وأأشار أأيضا اإ
نه يدرك مدى تعقيد تقييم  الأعمال وتفادي الازدواجية في العمل وتحسين الكفاءة العامة لعملية منح البراءات. وقال الوفد اإ

جراء المزيد من الدراسات بشأأن تقييم أأصعب شرط للبراءة أأن يتم الخطوة الابتكارية، وأأعرب عن رغبته في  . اللجنة داخلاإ
لى أأن اللجنة كانت قد قدمت في الدورة السابقة للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات عر  ليس توضيحية ضا ووأأشار الوفد اإ

عدادفقط من  ولكن  (CASE)لى نتائج البحث والفحصللنفاذ المركزي اإ  الويبو نظامو العمل  تقاسمالأمانة على صفحة الويب  اإ
دارتها. ورأأى الوفد أأن وجود مزيد من  أأيضا من جانب بعض الدول الأعضاء بشأأن كيفية تيسير فحص طلبات البراءات واإ
الأمثلة على جودة البراءات يمكن أأن يساعد الدول الأعضاء على جمع المعلومات عن برامج تقاسم العمل القائمة وتثقيف 

آزر بين مكاتب البراءات  أأنفسهم. وفي لى مناقشة الاس تبيان الذي شمل التعاون والتأ في هذا الصدد، أأعرب الوفد عن تطلعه اإ
بحث وفحص طلبات البراءات، فضلا عن جودة البراءات. ورأأى الوفد أأن دورة التقاسم والدراسة المقترحة بشأأن تقييم الخطوة 

ضافيا للمعلوم اوفر يالابتكارية يمكن أأن  ات المفيدة. وكرر الوفد تأأييده الكامل للمقترحات المقدمة من وفد الوليات مصدرا اإ
(، من جانب وفد جمهورية كوريا والمملكة المتحدة والوليات SCP/23/4و SCP/19/4المتحدة الأمريكية )الوثيقتان 

س بانيا )الوثيقة SCP/19/5/revالمتحدة )الوثيقة  س بانياSCP/24/3.(، ووفد اإ وأأيدته جميع الدول الأعضاء  (، قدمه وفد اإ
(، فضلا عن المقترحات السابقة المتعلقة بجودة البراءات التي قدمتها وفود الدانمرك وكندا 3الأخرى في الاتحاد الأوروبي. 

. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن (SCP/18/9و SCP/17/7, 8, 10الوثائق والمملكة المتحدة والوليات المتحدة الأمريكية )
التي س تقدمها بعض الدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي بشأأن هذا البند من شأأنها أأن تسهم في المناقشات الجارية.  العروض

جراء مناقشات بناءة وهو على اس تعداد لبدء العمل لفائدة جميع الدول الأعضاء. لى اإ  وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ

آس يا والمحيط الهادئ .67 لى فهم مشترك بشأأن  اللجنةأأن  أأىور ،وتحدث وفد الهند باسم مجموعة أ ينبغي أأن تتوصل اإ
ذا كان ذلك يعني كفاءة مكاتب البراءات في أأي  ،المقصود من "جودة البراءات" البراءات  جودةمنح البراءات، أأو طلبات ما اإ

لى االأمانة ا. وتوقع الوفد أأن تقدم تهصح ، كيفية ضمان عدم منح مكاتب البراءات براءات مشكوك فيول س يماالممنوحة،  لدول اإ
جراءات المعارضة.  الأعضاء معلومات منتظمة عن نتائج طلبات البراءات في مختلف الوليات القضائية، فضلا عن نتائج اإ

يطلب من مودعي طلبات أأن اتفاق تريبس في  طرفلأي  ه يجوزمن اتفاق تريبس تنص على أأن 29.2وأأبرز الوفد أأن المادة 
على الطلبات. وفي هذا الصدد، ذكر الوفد أأنه ينبغي  لمودعيالبراءات تقديم معلومات عن الطلبات والمنح الأجنبية المقابلة 

من اتفاق تريبس في بلدان مختلفة، وكيف يمكن تعزيز اس تخدامها على نطاق  29.2دراسة عن مدى تنفيذ المادة  اءجر اإ لأمانة ا
  جودة البراءات.أأوسع لتحسين

على الموقع الإلكتروني بشأأن  هيمقدالتوضيحي المزمع توتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء وشكر الأمانة على العرض  .68
نظُم المعارضة. وأأعرب الوفد عن أأمله في أأن يكون مصدرا جيدا في هذا الشأأن لأصحاب المصلحة. وعلاوة على ذلك، شكر 

اهتمام مس تمر بموضوع الخطوة الابتكارية/الوضوح.  لوجودعروض. وأأعرب الوفد عن سعادته الوفد الوفود التي س تقدم ال
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لى مزيد من العمل بشأأن هذه المسأألة الموضوعية،  هتطلععن  وأأعرب الأمانة دراسة أأخرى عن تقييم بأأن تجري  وعن رغبتهاإ
س بانيا في  . وفيما يتعلق بتقاسم العمل SCP/24/3الوثيقة الخطوة الابتكارية، استنادا اإلى الاقتراح الذي تقدم به وفد اإ

آزر نظرا لأهميتها  اللجنةالمزيد من المناقشات وتبادل الآراء بشأأن تلك الموضوعات في  أأهمية، واصل الوفد التشديد على والتأ
تقاسم  أأن المقصود منبالنس بة للعديد من الدول الأعضاء. ورأأى الوفد أأن هناك شواغل ل أأساس لها من الصحة يقصد ب

لى  مجرد وس يلة لمكاتب الملكية الفكرية كان قانون البراءات الموضوعي. وأأوضح أأن تقاسم العمل  مواءمةالعمل أأن يؤدي اإ
طاق أأوسع من التقنية الصناعية السابقة كجزء من عملية في ننظر ل المعلومات المتعلقة بطلب براءة معين، مما سمح با لتقاسم

زدواجية في العمل من خلال مكاتب الملكية الفكرية. ورأأى الوفد أأن النتيجة هي أأن فحص فحص البراءات، مع الحد من الا
لى براءات أأعلى جودة ونظام براءات أأكثر كفاءة. وأأعرب الوفد عن أأمله  البراءات كان أأسرع وأأكثر شمول مما أأدى في النهاية اإ

تشكل خطوة في اتجاه مواءمة  اء ومكاتب الملكية الفكرية ولفي أأن يتفق الجميع على أأن هذه النتيجة مفيدة لجميع الدول الأعض
آزرقوانين البراءات الموضوعية. وشدد الوفد على أأن تقاسم العمل  ليسا الوس يلة الوحيدة لضمان براءات عالية الجودة. ومع  والتأ

نظُم أأن هود الأخرى لضمان ذلك، رأأى الوفد أأن مثل هذه الآليات أأدوات مهمة يمكن للدول الأعضاء اس تخدامها لتكملة الج 
 نح براءات عالية الجودة.تم لأهداف و االبراءات الوطنية تحقق 

وجهة نظر مختلفة بشأأن هذا الموضوع، بخلاف جوانب تقاسم عن  وأأعرب ،موعة الأفريقيةالمجوتحدث وفد نيجيريا باسم  .69
لنظام البراءات،  قويةال الركيزةكشف كان العمل في جودة البراءات. وقد تناول هذا الموضوع من أأساس الاعتراف بأأن ال 

آس يا والمحيط الهادئ،  لى مس توى معين  فاإنوعلى غرار الأس ئلة التي طرحها وفد الهند في بيانه نيابة عن مجموعة أ هناك حاجة اإ
أأن بعض الممارسات في نظام البراءات قد من  هقلقعن الوفد  أأعربلما تعنيه "جودة البراءات". و  ةشتركالنظرة الم فهم أأو ال من 

سمح ي عيق الابتكار و ي  ممالبراءات العالية لودة الجمكنت من تجنب الكشف الكامل عن جميع المعلومات اللازمة لضمان 
لى المشاركة البناءة في هذا البند من جدول الأعمال، وأأعر  ب بالحماية المفرطة للحقوق الاس تئثارية. وأأعرب الوفد عن تطلعه اإ

 .وفهم الأمور بشكل أأوضحمناقشة أأكثر عمقا جراء عن أأمله في أأن تتيح دورة التقاسم فرصة لإ 

بشأأن قضايا المحاكم.  المعلومات وشكر وفد الصين الأمانة على الجهود التي بذلتها بشأأن الاس تبيانات وتحديثات وتبادل .70
التي للمناقشات  لها أأهمية كبيرة، ذكر الوفد أأن تلك الأمور وفيما يتعلق بالس تبيانات المتعلقة بجودة البراءات وتقاسم العمل

نها ستساعد في تيسير جمع كما أأ  ،في المس تقبل وأأنها ستساعد على مواصلة النظر في تعريف ونطاق جودة البراءاتتجرى 
لى المزيد المعلومات عن العمل الذي تضطلع به الدول الأعضاء بشأأن تقاسم العمل. وأأعرب الوفد عن تطلعه اإلى الا س تماع اإ

 نظام البراءاتن يعمل فز لأ محالوطنية خلال الدورة المقبلة. ورأأى الوفد أأن تحسين جودة البراءات له دور  التجاربمن 
يجابية معينة  مسائلفعال، ولذلك فاإن بشكل  يمكن للدول  حيثجودة البراءات بشأأن تبادل المعلومات س يكون لها أأهمية اإ

لى  ربتجاالأعضاء أأن تتعلم من  بعضها البعض. وأأعرب الوفد أأيضا عن أأمله في أأن يؤدي هذا البند من جدول الأعمال اإ
عطاء الأولوية لبناء قدرات مكاتب البراءات من خلال تبادل المعلومات والمناقشات المتعلقة باس تخدام مرافق تكنولوجيا  اإ

لى البلدان النامية البراءات وفح  فيالبحث أأدوات المعلومات مثل قواعد بيانات البراءات و  صها والمساعدة التقنية المقدمة اإ
جراء على ز لفاحصي البراءات والتدريب المعزَّ   .هاوفحص  في التقنية الصناعية السابقةبحث ال اإ

يران )جمهورية  .71 آس يا والمحيط الهادئ بشأأن مسأألة  -وأأيد وفد اإ الإسلامية( البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم مجموعة أ
اءات، بما في ذلك نظُم المعارضة. ورأأى الوفد أأن المرحلة الأولى والأهم في النظر في جودة البراءات ومناقش تها هي جودة البر 

لى فهم مشترك لمعنى مصطلح "جودة البراءات"، لأن المصطلحات قد  اللجنةأأن  كون لها معان مختلفة . وأأكد يقد وصلت اإ
البراءات ضروري لإجراء مزيد من المناقشات حول هذه المسأألة خلال  الوفد من جديد أأن التعريف الدقيق لمفهوم جودة

لى فهم مشترك لمعنى المفهوم جعل من الصعب فهم الموضوع بشكل كامل. وفيما يتعلق بتقاسم اللجنة . ورأأى الوفد أأن الافتقار اإ
تاج اإلى تحسين كبير، وفقا العمل، رأأى الوفد أأن تقاسم العمل ل علاقة له بجودة البراءات. ورأأى أأن جودة الفحص تح 

يمكن تجنب التكلفة الاجتماعية المرتفعة لمنح البراءات اإلى تحسينات غير هامة،  وبذلكبلد، ي لأهداف الس ياسة الوطنية لأ 
لق عوائق لنشر المعرفة ونقلها التكنولوجيا. وبدل من ذلك، ذكر الوفد أأن تقاسم الخبرات، على سبيل تخأأن  امن شأأنه التي
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ورأأى  .المثال، تقاسم المهارات التقنية وخبرات مكاتب البراءات من خلال التعاون الثنائي، قد يحسن من جودة البراءات
الوفد أأن تقاسم العمل بشكل عام، والطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات على وجه الخصوص، من شأأنه أأن 

لى مواءميؤدي  جراءات خارجة عن ولية القوانين الوطنية في الم ةاإ مارسة العملية. ورأأى الوفد أأن تقاسم العمل مسأألة تتعلق باإ
 على أأنه مجموعة من القواعد المعيارية في المس تقبل. وفي فسَر بوصفها لجنة فنية، وأأكد من جديد أأن ذلك ل ينبغي أأن يُ  اللجنة

بقاءه الختام، أأعرب الوفد عن عدم ارتياحه لأنه في الوقت الذي يس تمر في على موضوع نظُم المعارضة في جدول الأعمال  الإ
طار هذا البند من جدول الأعمال كان حصرا على جودة  جنبا اإلى جنب مع جودة البراءات، فاإن تركيز المناقشات في اإ

أأن تولي أأهمية  البراءات خلال الدورات الأربع السابقة للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات . ولذلك، حث الوفد اللجنة على
 مماثلة لجودة البراءات ونظُم المعارضة في دوراتها المقبلة.

لى  اعتبروفد البرازيل أأن النقاش حول جودة البراءات  وذكر .72 أأن البراءات ذات الجودة العالية هي مفتاح الوصول اإ
لى أأن النقاش داخل  ن نهجا واحدا يناسب الجميع ل يكفي أأكد الرؤية القائلة بأأ  اللجنةأأهداف حماية البراءات. وأأشار الوفد اإ

لتنفيذ نظام البراءات على نحو فعال لأن البلدان المختلفة لديها أأهداف رفيعة المس توى تتأأثر بدورها بعوامل كثيرة، بما في ذلك 
لبراءات لمعايير الموضوعية لعلى استيعاب التكنولوجيا. ورأأى الوفد أأيضا أأن التعريف المشترك ل اس ياسات كل بلد وقدراته

ضبط نظم البراءات الخاصة بهم وفقا  من شأأنه أأن يقلل من حيز الس ياسات، وبالتالي يؤثر على قدرة الدول الأعضاء على
لى أأن تعريف مصطلح "جودة البراءات" له مجموعة من التصورات،  على النحو لتحدياتهم وأأهدافهم المحددة. وأأشار الوفد اإ

قح الذي قدمه وفدا كندا والمملكة المتحدة الوارد في . وأأشار اإلى الاقتراح المنَّ للجنةاالمناقشات بين أأعضاء  أأوضحته الذي
اتبعتها  التيوخصائص العمل  سمات، حيث تم تعريف فهم "جودة البراءات" على أأنه يشمل جودة مجمل SCP/17/8الوثيقة 

قليمية والنظم القضائية في تلبية متطلباتها  القانونية والاجتماعية والاقتصادية. وبالإضافة اإلى مكاتب البراءات الوطنية والإ
لى التعليقات الواردة في الوثيقة  لى تصورات مختلفة بشأأن هذه  SCP/17/INF/2ذلك، أأشار الوفد اإ التي أأشارت أأيضا اإ
كتب لم ية هذه المسأألة على أأنها شيء يتعلق بجودة الإجراءات الداخل  فهمتالمسأألة، على سبيل المثال، أأن بعض البلدان قد 

آخرون أأنها تتعلق في معظمها بالجودة الممنوحة لم الطلبات والأطراف الثالثة. وأأبرز الوفد أأيضا  ودعيالبراءات، في حين رأأى أ
آخر يتعلق بأأدوات تكنولوجيا المعلومات اللازمة لتلبية احتياجات  مكتب حديث للبراءات. وكمثال على أأي عنصرا هاما أ

دارة المخاطر  الأنشطة المتعلقة بالموضوع، دارة الجودة التي من شأأنها تحسين الرقابة الداخلية واإ لى دور نظم اإ أأشار الوفد اإ
 كذلك. وأأشار الوفد SCP/17/8وفدا كندا والمملكة المتحدة في الوثيقة أأيضا والحوكمة داخل مكاتب البراءات، والتي أأثارها 

لى الوثيقة  ُ حيث أأكدت وفود الدانمرك وأألمان  SCP/17/INF/2اإ س بانيا على أأهمية ن دارة الجودة. ووافق يا والبرتغال واإ ظم اإ
الوفد على هذه الرؤية، وهي ضرورة النظر في المسائل المتعلقة بهيكل أأدوات تكنولوجيا المعلومات التي تس تخدمها مكاتب 

لى قواعد بيانات البراءات  والمنشورات العلمية البراءات. وأأوضح الوفد أأن أأدوات تكنولوجيا المعلومات تشمل النفاذ اإ
تقرير شامل عن التقنية الصناعية السابقة من بين أأنشطة أأخرى التي تتم بشأأن أأي مداولت لالمتخصصة التي تعتبر أأساس ية ل

لمكاتب البراءات. ورأأى الوفد أأن ذلك له أأهمية خاصة بالنس بة للبلدان النامية، وينبغي أأن يشكل جزءا ل يتجزأأ من المناقشة. 
مكانية الاعتراض من جانب أأطراف ثالثة وأأخيرا، شد جراءات المعارضة لبراءات الجودة. وأأوضح أأن اإ د الوفد على أأهمية اإ

آلية أأساس ية لنظام البراءات، لأنها تتيح الفرصة لتقديم المعلومات التقنية المتعلقة بأأهلية  وأأصحاب المصلحة الآخرين هي أ
جراءات المعارضة، مساعدة كبيرة أأثناء الفحص المتوفر البراءة، وهي  وضوعي لطلبات البراءات .وأأضاف الوفد أأنه من خلال اإ

زاد نظام البراءات من اليقين القانوني وجودة فحص طلبات البراءات. وقد بينت تجربة الوفد أأن مشاركة المنافسين وغيرهم من 
جراءات المعارضة قد وفرت معلومات قيمة  المعنيةالأطراف الثالثة  لنظر فيها أأثناء الفحص الموضوعي اتس تدعي من خلال اإ

طار من  زادتللبراءات، و  جودة العمل الذي قام به المكتب. ورأأى الوفد أأنه ينبغي معالجة هذه المسأألة خلال المناقشة في اإ
 دور نظُم المعارضة في توفير براءات ذات جودة عالية. دراسةهذا الموضوع لمواصلة 

73.  َّ آس يا والمحيط الهادئ. وشكر أأيضا وفد البرازيل على  دوأأي ندونيس يا البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم مجموعة أ وفد اإ
براز مختلف الآراء والمفاهيم المتعلقة بجودة البراءات. وشدد الوفد على أأهمية وضع تعريف دقيق  فهم مشترك لمفهوم "جودة و اإ
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. وعلاوة على ذلك، رأأى الوفد أأن مشكلة جودة البراءات ل يمكن حلها اللجنةفي نهما بشأأ مزيد من المناقشة جراء البراءات" لإ 
التعاون مع المكاتب الأخرى من خلال ترتيبات تقاسم العمل.  بمجردبمجرد اعتماد ممارسة مكاتب الملكية الفكرية الأخرى أأو 

لى أأن مفهوم تقاسم العمل ل علاقة له بجودة البراءات. وعلاوة على ذلك، شدد الوفد على ضرورة تحسين الفحص  وأأشار اإ
هناك تنوع، بما في ذلك أأن بلد. وأأكد من جديد موقفه من أأن حجما واحدا ل يناسب الجميع و ل وفقا لأهداف الس ياسة العامة ل 

في نطاق حماية تنفيذ مواطن المرونة المتعلقة بنطاق معايير الأهلية للبراءة في ضوء أأهداف الس ياسة العامة، فضلا عن التنوع 
 ةكبير  مواءمةالبراءات. ورأأى الوفد أأن تقاسم العمل من شأأنه أأن يتداخل بشكل غير مباشر مع هذا التنوع، مما يؤدي اإلى 

. وعلاوة على ذلك، رأأى الوفد أأن المناقشات بشأأن جودة البراءات ينبغي أأن ذلك ديمكنه تأأييل أأنه  وأأوضحلقوانين البراءات 
يلاء نظُم المعارضة، لأن نظُم المعارضة عززت جودة البراءات. وخلُ تشمل مناقشات بشأأن  نفس القد من ص اإلى ضرورة اإ

طار هذا البند من جدول الأعمال.الأ   همية لنظام المعارضة في اإ

عادة انتخابه وقدم تهانيه لنواب الرئيس. كما شكر الأمانة على تنظيم الاجتماع وهنل  .74 أأ وفد الأرجنتين الرئيس على اإ
عدا لى نظام  وقالد الوثائق. واإ نه من أأجل أأن يعمل نظام البراءات على نحو صحيح وأأن يعزز الابتكار، فاإن هناك حاجة اإ اإ

. وبعبارة أأخرى، أأوضح أأن من الضروري تحسين فهم تهلجمهور ورفاهي ل لمصالح الاقتصادية من أأجل ابراءات عالي الجودة 
ا بجودة البراءات. وأأقر الوفد بأأن الأمثلة والحالت التي تمت مشاركتها خلال شرط الخطوة الابتكارية، لأنه يرتبط ارتباطا وثيق

لى مسأألة أأخرى تهم جميع الدول الأعضاء اللجنةدورة التقاسم ينبغي أأن تكون موضع اهتمام جميع أأعضاء  . وأأشار الوفد أأيضا اإ
د بالنفع على أأصحاب البراءات فحسب تحسين جودة البحث، لأن ذلك لن يعو  وهي، ة لديهاتنميال بغض النظر عن مس توى 

بل على المجتمع ككل. ورأأى الوفد أأن أأعمال الفاحصين س تيسرها عمليات البحث التي تجريها مكاتب أأخرى بشأأن الاختراع 
لى أأن اس تخدام الأعمال الروتينية الأخرى التي قامت بها المكاتب الأخرى ل يعني أأن معايير  نفسه. وأأشار الوفد أأيضا اإ

 لإحراز تقدم في جميع المواضيع المختلفة قيد النظر. ادهس تعدا نالوفد ع بكّمته أأعر وفي ختام ة للبراءة أأقل تنوعا. الأهلي

، ورأأى أأن جودة البراءات ترتبط اللجنةداخل  تشاوروأأشار وفد كولومبيا اإلى مشروع الاس تبيان الذي كان موضع  .75
ذا كان الطلب قد اس توفى الشروط  محددة وأأنه الأهلية للبراءة في وليات قضائية لشروطبالمتثال  ينبغي منح البراءة اإ

مكانية وصول  التقنية الصناعية السابقةوالإجراءات المنصوص عليها في القانون المنطبق )ويفضل أأن يشمل ذلك فحص  واإ
لى أأن ذلك س يكون أأفضل طريقة لضمان  في تقديم معارضة(. وأأشار مهوق أأطراف ثالثة في المرحلة الإدارية لممارسة حق الوفد اإ

وتوقعات المجتمع فيما يتعلق  الاس تئثار،والحق في  ،والتقدم التكنولوجي ،واحترام مصالح الباحثين ،مراعاة الأصول القانونية
 بالختراعات الجديدة والتقدم التكنولوجي.

76.  َّ لى أأن في  قبلهت دثتحد ممثل المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية الوفود التي وأأي تهنئة الرئيس على انتخابها. وأأشار اإ
جراء مناقشات بشأأن معنى "جودة البراءات". أأعربوا عما كان يريد أأن يقولهالسابقين قد  المتحدثين ، لأنه كان يرغب في اإ

لى تفاهم بشأأن مصطلح "جودة البراءات". وأأقر بأأنه عندما تلقت  اس تبيانا بشأأن  ةاللجنوشدد الممثل على أأهمية التوصل اإ
جراءات منح البراءات ونظام البحث والفحص  ،اإلى حد ما جودة البراءات، فقد كان مقسما لى اإ فقد أأشارت جميع الأس ئلة اإ

 تجريفي العالم، مثل تلك التي  في مجال التقنية الصناعية السابقة، في حين كانت هناك العديد من نظم البراءات المختلفة
لى أأن لكل نظام عددا من الصكوك التي تمكن  تجريلتي الفحص الموضوعي وتلك ا الفحص الشكلي فقط. وأأشار الممثل اإ

قريبا،  المخترع أأو صاحب الحق من الدفاع عن حقوقه. ووصف نظام المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية، الذي س يجري تغييره
جراء أأي فحص موضوعي اإلى حين حدوث طعن قانوني يتم من خلا له النظر في الامتثال لمعايير الأهلية للبراءة. حيث لم يتم اإ

لى الممثل  وخلصُ لى اتفاق بشأأن مفهوم "جودة البراءات" مع مراعاة هذه النظم المختلفة. وعلاوة على ذلك، اإ ضرورة التوصل اإ
لى اتفاق.  ة نظُم مختلفة في عد اإلى وجودوأأشار رأأى الممثل أأن مسأألة نظُم المعارضة صعبة للغاية، وأأن هناك حاجة للتوصل اإ

لى  العالم، فيما يتعلق بتوقيت المعارضات وأأس باب المعارضة. ورأأى أأن من المهم مناقشة مصطلح "نظُم المعارضة" للتوصل اإ
 اتفاق بشأأن ما يجري مناقش ته بالضبط.
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 لات مسائالبراءوهنأأ وفد س نغافورة الرئيس ونواب الرئيس على انتخابهم. وذكر الوفد أأن الموضوع المتعلق بجودة  .77
المواضيع الأخرى المدرجة في جدول الأعمال الرئيسي بما في ذلك البراءات والصحة. وذكر الوفد  ضكحال بعواسعة النطاق، 

مكانية وجودالوفد  وأأشارأأيضا أأن جودة البراءات تعتمد على عدد ل يحى، من العوامل.  لى اإ نهج عملي أأكثر للمضي قدما  اإ
الأعضاء أأول على الفعالية التي تؤثر على جودة البراءات، ومن ثم دراسة قضايا الجودة المتصلة توافق الدول بأأن بالمناقشات 

، يمكن اتخاذ خطوات لتحليل طرق والفحصبالعمل الذي تقوم به مكاتب البراءات. على سبيل المثال، في مجال البحث 
مختلف الوليات القضائية بسبب أأهداف  بأأن ممارسات الفحص قد تختلف فيالوفد قر أأ زيادة جودة الفحص. وبينما 

لى أأن تقاسم نتائج البحث بين المكاتب س يكون وس يلة عملية وفعالة لزيادة الكفاءة والحد من ازدواجية فقد الس ياسة،  أأشار اإ
 ناقشات بشأأن جودة البراءات.الم  اللجنة تواصلعمل الفاحصين. وأأعرب عن أأمله في أأن 

س بانيا على اقتراحه الوارد في الوثيقة وهنأأ وفد الهند الرئيس على انتخ .78 ن اإ وفد ال وقال. SCP/24/3ابه وشكر وفد اإ
نما  هاديتحديتم جودة البراءات لم  للمسائل الرسمية والموضوعية للدول الأعضاء المعنية  السليملتطبيق باأأخيرا بالكفاءة الفعالة واإ

لى عدم كفاية وفقا لقوانينها الوطنية. ورأأى الوفد أأن مشكلة تدهور جودة البراءات ل تُ  ولكن  البنية التحتيةعزى أأساسا اإ
ن  هم المشترك لما تعنيه جودة أأول التقدم في الف  اللجنةعلى نتيجة لخفض معايير الأهلية للبراءة وممارسات الفحص. وقال الوفد اإ

لى الفقرة من الدول كل دولة ى البراءات لأن هذا المصطلح قد يكون له معان مختلفة لد من  8عضو. وأأشار الوفد اإ
فاحصين في مكاتب ى الوأأعرب عن أأمله في أأن تحسن الدراسة المقترحة فهم الخطوة الابتكارية لد SCP/24/3 الوثيقة

 الحداثة؛الجمع مع  "2"المعارف العامة المشتركة؛  "1"لوفد عن اهتمامه بمناقشة المواضيع التالية: البراءات الوطنية. وأأعرب ا
آزرية؛ 3) الاختراعات  "6" ' المؤشرات الثانوية؛"5"أأخطار التحليلات المتأأخرة؛  "4"( الجمع/التجاور مقابل التأأثيرات التأ

لى مطالبات مراك، ومواضيع أأخرى. وعلاوة تقييم الخطوة الابتكارية في قطاع الموا "7"المختارة؛ شارة خاصة اإ د الكيميائية مع اإ
على ذلك، ذكر الوفد أأنه ل يحبذ أأي محاولة لمواءمة قوانين البراءات، باسم تقاسم العمل تحت ذريعة جودة البراءات، وأأعرب 

زاء عن قلقه  جراء مزيد من ااإ لدراسات بشأأن مختلف الحدود في وضع المعايير في المس تقبل. وأأكد الوفد على اقتراح اإ
نه يمكن زيادة تعزيز هذه الدراسات الكشفكفاية فائدة التشريعات الوطنية للبراءات ل دراسة دور كفاية بغرض . وقال الوفد اإ

زاء قواعد  هقلق عنالوفد  ,اعربالكشف في س ياق نقل التكنولوجيا لأن نقل التكنولوجيا يرتبط أأيضا بجودة البراءات.  اإ
ت المتعلقة بالمعارف التقليدية وذكر أأن فتح قواعد بيانات مثل مكتبة المعارف التقليدية الهندية قد يتعرض لخطر البيانا

لى أأن الهند قد  مكتبتها الرقمية للمعارف التقليدية مع بعض مكاتب  تقاسمتالقرصنة البيولوجية المتفش ية. وأأشار الوفد اإ
ح ذلك للجمهور. ورأأى الوفد أأن القبول المحتمل لقرارات الأهلية للبراءة التي تلبحث والفحص، ولكن لم يُ بغرض االبراءات 

طار  آخر في اإ ليها مكتب أ ل مبرر له. وأأوضح الوفد أأن المكتب  الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءاتتوصل اإ
فاحصي البراءات  يلُزمنون البراءات الهندي من مكاتب البراءات الأجنبية، ولكن قاواردة الهندي للبراءات يس تخدم تقارير 

محاولة  توجدوفد الهند أأنه ما دام العمل ل يزال ضمن حدود الدراسة، وطالما لم  وذكرجراء البحث والفحص بأأنفسهم. باإ الهنود 
بند جدول الأعمال  بشأأنبالمشاركة في المناقشات  وأأعرب عن سروره البالغأأي قلق كبير، لديه  فليس، مواءمةلتحقيق أأي 

 ودة البراءات.بج المتعلق

وفد الوليات المتحدة الأمريكية أأن برامج تقاسم العمل هي ببساطة أأداة يمكن أأن تس تخدمها مكاتب البراءات وذكر  .79
، لتبس يط عملها وزيادة كفاءة وجودة عملها. وس يكون المنتج النهائي هو البراءة الصادرة في نهاية المطاف. وعلاوة على ذلك

لى أأن تقاسم العمل   االمقابل متاح للطلبالفاحص الذي أأجرى فحصا أأوليا  الذي يقوم بهالعمل ناتج عل يجأأشار الوفد اإ
لى الوفد  وأأشارفحص الطلبات المقابلة. ب بعد فيما الذي يقوملاحق اللفاحص ل أأن الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة اإ

لى أأن أأساس البرنامج ل  للمشاركةالطلبات  مودعيمختلفة على  وطاشر بالبراءات هو عملية رسمية تفرض  فيها. وأأشار الوفد اإ
لى نتائج الفاحص ليزال يسمح ل من المتوقع أأن يقوم الفاحص الثاني ل يزال  ووفقا لذلكسابق، ال فحص اللاحق بالوصول اإ

جراء بحث مس تقل عن التقنية الصناعية  لى أأنه ن رالسابقة. وأأشاباإ لى الوفد اإ مكانية الوصول اإ لى أأن الفاحص الثاني لديه اإ ظرا اإ
جراء البحث عن التقنية الصناعية السابقة  نه يس تطيع اإ التقنية الصناعية السابقة التي تم العثور عليها أأثناء الفحص السابق، فاإ
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لى  جراء بطريقة أأكثر كفاءة مما يؤدي اإ لى أأن ذلك ل. وخلُ وشمو فحص أأكثر اكتمال اإ لى دراسة  يؤديص الوفد اإ على  طلبلااإ
لى أأفضل و نحو  طار الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات وفي اإ لى أأنه في اإ جودة أأعلى للبراءات. وأأشار الوفد اإ

جراء بحث ن يفحص الطلب وفقا للقوانين الوطنية المعمول بها. وأأ  ترتيبات تقاسم العمل الأخرى، من المتوقع من كل فاحص اإ
ذا كان ينبغي منح البراءة أأو عدم منحها ل يزال وذكر الوف المكاتب الوطنية باس تخدام قوانينها  يتم من خلالد أأن تحديد ما اإ

الطرق السريعة لتسوية المنازعات عند المشاركة في برامج تقاسم العمل مثل  هافقد المكاتب اس تقلال ل تالوطنية، وبالتالي، 
لى أأن المتعلقة بالبراءات منح الفاحص فرصة الاطلاع على مجرد  أأو نظام معاهدة التعاون بشأأن البراءات. وأأشار الوفد اإ

جراء الفحص الثاني للبراءة  تم يالعمل الذي قام به الفاحص في وقت سابق ل يعني أأن القوانين الوطنية التي يتم بموجبها اإ
لى عدم وجود  ؤثر على يد شيء في برامج تقاسم العمل و جعدم و ل نظرنين الوطنية، هذه القوافي  اتساقتغييرها. وأأشار الوفد اإ
 .لها وتفسير المحاكم تلك القوانين الوطنيةل كيفية كتابة الهيئة التشريعية الوطنية 

وهنأأ وفد أأستراليا الرئيس على انتخابه وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. ورأأى أأن تقاسم  .80
زالة الازدواجية غير الضرورية وتقديم مساهمة هامة في جودة البراءات. العمل من  شأأنه أأن يساعد على اإ

يرلنداوشكر وفد  .81 لى أأن تقارير البحث تلعب دورا هاما في  اإ وفد الوليات المتحدة الأمريكية على بيانه. وأأشار الوفد اإ
لى منح براءة  عملية تقديم طلبات البراءات، نظرا لأن البحث غير الكافي قد يؤدي . وذكر الوفد أأنه بطريقة غير مس تحقةاإ

يمكن لمودعي الطلبات في بلده تقديم تقارير البحث الخاصة بمكتب البراءات البريطاني ومكتب البراءات الألماني والمكتب 
لىالأوروبي للبراءات  جرائه أأثناء  في تقارير البحث هذه الايرلنديينظر مكتب البراءات و  ،الايرلنديمكتب البراءات  اإ اإ

فحص. ورأأى الوفد أأن هذه هي الطريقة الوحيدة التي يمكن أأن يعمل بها مكتب صغير جدا، مثل المكتب لل
 للبراءات. الايرلندي

الاجتماع. وأأعرب الوفد عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به  ترتيبهنأأ وفد اليابان الرئيس على انتخابها وشكر الأمانة على  .82
والطرق السريعة لتسوية ة الأمريكية وذكر أأن برامج تقاسم العمل مثل معاهدة التعاون بشأأن البراءات وفد الوليات المتحد

لفحص من با القيامقد وضعت من أأجل توفير معلومات مفيدة لفاحصي البراءات ولكن ل تقيد  المنازعات المتعلقة بالبراءات
آخر مكتب براءاتأأي  جانب لى تقييد ممارسة . ولذلك رأأى الوفد أأن تقاسم العأ مكاتب البراءات. لدى  الفحصمل ل يؤدي اإ

لى أأن بعض الوفود أأعربت عن قلقها بشأأن كيفية تحديد جودة البراءات. ورأأى الوفد أأنه بدل من تحديد جودة  وأأشار الوفد اإ
ن جودة النظر في أأفضل الس بل الممكنة لتحسين جودة البراءات. وقال الو هو ، ينبغي أأن يكون الهدف البراءات فد اإ

لى أأهمية  البراءات تشمل عناصر جودة مختلفة مثل جودة البراءات الممنوحة نفسها وجودة فحص البراءات. وخلص الوفد اإ
 النظر في كيفية تحسين جودة تلك العناصر من أأجل تحسين نظام الملكية الفكرية.

لى زيادة تأأييدواصل يوذكر وفد البرتغال أأنه  .83 دارة الجودة في كل مكتب وطني، وبرامج  جميع المقترحات الرامية اإ نظام اإ
خبرة تقاسم العمل التي يمكن أأن تتفادى الازدواجية في العمل. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة 

 الأمريكية.

آلي .84 ات تقاسم العمل وأأعرب وفد كولومبيا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وذكر أأن أ
 العمل والحصول على المعلومات بطريقة لم تكن ممكنة في السابق. لتسريعكانت داعمة خلال الس نوات القليلة الماضية 

عادة انتخابه .85 وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وأأكد الوفد أأنه  اوهنأأ وفد كندا الرئيس على اإ
 اءة التي يمكن اس تخلاصها من اتفاقات تقاسم العمل.يؤمن بشدة بالقيمة والكف

وهنأأ وفد المملكة المتحدة الرئيس ونواب الرئيس على انتخابهم وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد الوليات المتحدة  .86
عطاء الفاحصين  الأمريكية. وذكر الوفد أأن تقاسم العمل بين مكاتب البراءات يمكن أأن يساعد على تحسين الجودة من خلال اإ
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لى التقنية الصناعيوذلك بداية أأولى  آخر وتحسين كفاءة الفحص. وعلاوة على ذلك، بالنظر اإ ة السابقة التي وجدها مكتب أ
لى أأنه على الرم من أأن مكتب الملكية الفكرية في المملكة المتحدة ) الطرق السريعة لتسوية ( عضو في UKIPOأأشار الوفد اإ

طار  المنازعات المتعلقة بالبراءات ، فاإن لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءاتالطرق السريعة وغيره من التفاقات الثنائية في اإ
جراء بحثهم الخاص وفحص البراءات.  18و  17القسمين  من قانون البراءات في المملكة المتحدة يجبران الفاحصين على اإ

لى أأن تلك الأقسام من قانون البراءات في المملكة المتحدة لم تمنع مكتب المملكة المتحدة للملكية الفكوخلُ  رية من ص الوفد اإ
. وأأكد الوفد أأنه الطرق السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات، مثل االقيمة فيه والتعرف على المشاركة جهود تقاسم العمل

طار لجم  تأأييدهواصل ي قرار بقيمة هذه الجهود أأو المبادرات، ول س يما الاقتراح الوارد في  اللجنةيع جهود تقاسم العمل في اإ للاإ
 .SCP/20/11 Revالوثيقة

موعة الأفريقية. وأأقر الوفد بتقاسم العمل كأداة هامة المجوأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم  .87
لى أأن ذلك يمكن أأن يكون خط لى مناقشة عوامل ير في جودة البراءات، لكنه أأشار اإ ا اإلى حد ما. وذكر الوفد أأن هناك حاجة اإ

جراءات المعارضة أأخرى من أأجل تحسين جو  دة البراءات، مثل كفاية الكشف، وتحديد مفهوم الخطوة الابتكارية وتحليل أأثر اإ
 على جودة البراءات.

عادة انتخابه .88 . وأأعرب الوفد عن رغبته في تسليط الضوء على أأن الموضوع المتعلق بجودة اوهنأأ وفد تونس الرئيس على اإ
من  سليمةأأن يكونوا متأأكدين من امتلاكهم لبراءة  ماب البراءات، حيث يمكنهالبراءات هو موضوع هام، ل س يما بالنس بة لأصح

لى أأن جودة البراءات تعتمد أأيضا على الموارد المادية والبشرية ةقانونيمن الناحية الصالحة و  ةتقنيالناحية ال  . وأأشار الوفد اإ
 المتاحة لدى مكاتب البراءات الوطنية.

لى البيان الذي أأدلى به وفد تونس. وشددت على أأن جودة البراءات مهمة  الابتكارمبادرة تصورات  ممثلة توأأشار  .89 اإ
لمودعي طلبات البراءات والمجتمع ككل، حيث أأن البراءات الرديئة الجودة تخلق عدم اليقين في السوق وتشكل مشكلة 

 بغي أأن يحظى باهتمام كبير.بالنس بة لمنافسي مودعي الطلبات. وعلاوة على ذلك، ذكرت أأن موضوع جودة البراءات ين 

ن المناقشات بشأأن جودة البراءات ينبغي  .90 وأأيدت ممثلة منظمة أأطباء بلا حدود البيان الذي أأدلى به وفد الهند وقالت اإ
كون للويبو أأنشطة ياإلى ضرورة أأن  تأأل تقوض مناقشة أأي معايير للبراءة، ول س يما فيما يتعلق بقضايا الصحة العامة. وأأشار 

و الصحة العامة من أأجل قيام مكاتب الملكية الفكرية الوطنية بتكييف معايير صارمة ء القدرات التقنية الموجهة نحأأفضل لبنا
 لبراءة في مجال الصحة.هلية للأ لوعامة 

يكولوجيا المعرفية )وأأشار ممثل  .91 لى أأن  (KEIالمؤسسة الدولية للاإ النقاش بشأأن جودة البراءات له تاريخ طويل مرتبط اإ
لى أأنه س يكون من المثير للاهتمام الحصول على مبراءة منحهوما ل ينبغي  براءة منحهينبغي الذي بمسأألة ما  زيد . وأأشار الممثل اإ

ذلك، ذكر الممثل أأن وضع  . وعلاوة علىأأكثر أأن مشاكل جودة البراءات تلوح في الأفقفيها من الأدلة على المجالت التي يبدو 
، قد يكون حلا عمليا للمشاكل المتعلقة منحه براءةيمكن ل براءة، وما  منحهمبادئ توجيهية أأوضح بشأأن ما يمكن 

 البراءات. بجودة

وأأعربت ممثلة ش بكة العالم الثالث عن اعتقادها بأأنه ل يوجد دليل على أأن تقاسم العمل يحسن من جودة البراءات  .92
الممثلة أأن تدابير أأخرى غير تقاسم العمل قد أأثبتت نجاحها في عدد  تعدد كبير من البراءات الضعيفة. وذكر  يتم منحلأنه نظرا 

 من البلدان المختلفة، مثل رفع درجة الأهلية للبراءة أأو تنفيذ نظُم المعارضة.

لى دراسة أأجراها المكتب الكوري للملكية ا توأأشار  .93 لفكرية والمكتب الأوروبي ممثلة مبادرة تصورات الابتكار اإ
من جميع الحالت التي تم تحليلها  %92للبراءات ومكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية، حيث تبين أأن 



SCP/25/6 

31 
 

لى أأن  الممثلة تسابقة. وخلص والتي شملت بحثا وفحصا تعاونيين، اكتشفت مكاتب أأخرى تقنية صناعية ينبغي أأن  اللجنةاإ
 ت في الاعتبار.تأأخذ هذه الدراسا

لغاء الإداري. توضيحيا علىوقدمت الأمانة عرضا  .94 آليات المعارضة والإ  موقع الويبو الإلكتروني الجديد بشأأن أ

عن التنقيح الأخير لقانون البراءات الخاص به لتحسين جودة البراءات. توضيحيا وقدم وفد جمهورية كوريا عرضا  .95
 :التالي ويمكن الاطلاع على العرض على الموقع

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_quality_of_patents_republic_
of_korea.pdf. 

جراءينوأأفاد وفد الهند بأأن هناك  .96 جراءات المعارضة في الهند، معارضة ما قبل المنح و  اإ ما بعد المنح. معارضة من اإ
يتم فرض رسوم على تقديم المعارضة قبل  لأأي طرف ثالث وأأنه  يقيمهاالوفد أأن المعارضة السابقة للمنح يمكن أأن  وأأوضح

ل بعد نشر طلب البراءة. وعلاوة على ذلك، ذكر الوفد أأن الهند بصدد  المنح. وبالمقارنة، ل يمكن تقديم معارضة ما بعد المنح اإ
دخال معارضة أأخرى بعد المنح يمكن تقديمها بعد س نة واحدة من منح البراءة.  اإ

عن الخطوة الابتكارية. وأأوضح الوفد كيفية تطبيق شرط الخطوة الابتكارية توضيحيا لمملكة المتحدة عرضا وقدم وفد ا .97
 :في المملكة المتحدة. ويمكن الاطلاع على العرض على الموقع التالي

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_inventive_step_united_kingdo
m.pdf. 

عن الخطوات الابتكارية وجودة البراءات. وأأوضح الوفد مفهوم الخطوة الابتكارية توضيحيا رومانيا عرضا وقدم وفد  .98
وتطبيقه بموجب قانون البراءات في رومانيا وأأثره على جودة البراءات. ويمكن الاطلاع على العرض على الموقع التالي: 

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_inventive_step_romania.pdf. 

بشأأن شرط الخطوة الابتكارية وتطبيقه في المكتب الأوروبي توضيحيا المكتب الأوروبي للبراءات عرضا  ممثلة توقدم .99
 للبراءات. ويمكن الاطلاع على العرض على الموقع التالي: 

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_inventive_step_epo.pdf. 

يرلنداوشكر وفد  .100 السريعة  الطرق، وسأأل الممثلة عن تجربتها مع مشروع االمكتب الأوروبي للبراءات على عرضه ممثلة اإ
ذا  لى تحسين هذه البرامج ما أأدت لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات في المكتب الأوروبي للبراءات واإ  جودة البراءات.اإ

طار المشروع محدود، وبالتالي لم يكن لدى المكتب الأوروبي ل ممثلة توأأجاب .101 لبراءات بأأن عدد الطلبات الواردة في اإ
 السريعة لتسوية المنازعات المتعلقة بالبراءات.  يتعلق بالطرقالمكتب الأوروبي للبراءات سوى خبرة محدودة فيما

س بانيا عرضا عن تقييم الخطوة الابتكارية في فحص البراءات في مجال البي .102 وتكنولوجي. ويمكن الاطلاع على وقدم وفد اإ
العرض على موقع الويبو على العنوان التالي: 

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_inventive_step_biotechnology
_spain.pdf. 
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س بانيا على عرضه. ورأأى الوفد أأن الخطوة الابتكارية تطرح مشاكل كثيرة و  .103 أأنها تمثل وشكر وفد كوت ديفوار وفد اإ
س بانيا عن كيفية تقييمه  معايير الأهلية للبراءة التي كان من الضروري الإصرار عليها أأكثر من غيرها. وسأأل الوفد أأيضا وفد اإ

 لتطبيق الصناعي في فحص البراءات بشأأن الأجسام المضادة.ا لقابلية

س بانيا على وفد كوت ديفوار وحدد أأن قابلية تطبيق الأجسام  .104 أأي بروتين  مثلدد المضادة في الصناعة تحُ وأأجاب وفد اإ
آخر. وأأوضح الوفد أأنه في طلبات البراءات،  نأ ليه عادة  فاإ لبروتينات هو تطبيق فيما يتعلق باالتطبيق الصناعي المشار اإ

لى الوفد  وأأشارسريري.  ذا لم ياإ لى هذا التطبيق، يمكن اس تخدام الأجسام المضادة على أأي حال كأجهز  ةر اشتم الإ أأنه اإ ة اإ
، نظرا تشخيصيعلى نحو اختبار أأو أأجهزة اختبار تشخيصي. ولذلك، رأأى الوفد أأن الأجسام المضادة في حد ذاتها تس تخدم 

لى البروتين  لأنه يجب دائما توليفها للتفاعل مع البروتين. وأأضاف الوفد أأن الأجسام المضادة لها اس تخدام ضمني للانضمام اإ
 عينة.لأغراض التشخيص، للعثور عليه في 

س بانيا عرضا  .105 عن المعارف العامة المشتركة للشخص الماهر في المجال كما تم تقييمه قبل المكتب توضيحيا وقدم وفد اإ
الإس باني للبراءات والعلامات التجارية. ويمكن الاطلاع على العرض على موقع الويبو على العنوان التالي: 

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/es/scp_25/scp_25_inventive_step_knowledge_per
son_skilled_in_the_art_spain.pdf ورأأى الوفد أأيضا أأنه س يكون من المثير للاهتمام الاس تماع اإلى تجارب .

 وممارسات بلدان أأخرى غير بلدان المجموعة باء بشأأن الموضوع قيد المناقشة.

يرلنداوأأشار وفد  .106 لى أأن معظم العروض التي قدمتها الوفو  اإ تتعلق بنهج حل المشاكل لتقييم الخطوة  اللجنةد في اإ
نه س يكون  لى اختبار مختلف وهو اختبار بوزولى، فاإ الابتكارية. ورأأى الوفد أأنه على الرم من أأن وفد المملكة المتحدة أأشار اإ

ذا  تس تخدم أأساليب أأخرى من المكاتب التي توضيحية كن للجنة أأن تس تمع اإلى عروض أأممن المثير للاهتمام في المس تقبل اإ
نهج حل المشاكل، بسبب تأأثير المكتب الأوروبي  بديلة. ورأأى الوفد أأنه حتى لو اس تخدم العديد من مكاتب البراءات

 س تخدم نهجا مختلفا.ي للبراءات، فاإن بعضها، مثل مكتب البراءات في المملكة المتحدة، وربما المكتب الألماني، 

في مكتب اليابان  -الخطوة الابتكارية  -وجيهية للامتحانات المتعلقة بالبراءة وقدم وفد اليابان عرضا عن المبادئ الت .107
للبراءات. ويمكن الاطلاع على العرض على الموقع التالي: 

http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_inventive_step_japan.pdf وأأيد .
س بانيا الوارد في الوثيقة   .SCP/24/3الوفد اقتراح وفد اإ

س بانيا  .108 وشكر وفد الوليات المتحدة الأمريكية ممثل المكتب الأوروبي للبراءات ووفود المملكة المتحدة ورومانيا واإ
واليابان على عروضهم بشأأن تقييم الخطوة الابتكارية. وذكر الوفد أأنه في الدورة السابقة للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات، 

ما عن تقييم الخطوة الابتكارية في مكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية. وأأعرب الوفد قدموا بالفعل عرضا عا
لى هذا العرض شرحا  لكيفية تطبيق شرط عدم الوضوح في الوليات المتحدة الأمريكية في موجزا عن رغبته في أأن يضيف اإ

لى أأن مجموعة كب يرة من الاجتهادات القضائية في الوليات المتحدة الأمريكية توجه س ياق المركبات الكيميائية. وأأشار الوفد اإ
لى أأن القانون وبعض الحالت  ،عملية فحص البراءات في مكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية. وأأشار الوفد اإ

جراءات فحص البراءات ) مقد تم تلخيصه ،الهامة في هذا المجال رشادات ( الذي قدمMPEPفي دليل اإ لى مكتب الوليات  اإ اإ
لى أأن الفصل  جراء الفحص. وأأشار الوفد اإ جراءات فحص  2100المتحدة للبراءات والعلامات التجارية بشأأن كيفية اإ من دليل اإ

البراءات قد أأوضح موضوع الأهلية للبراءة وشجع الأشخاص المهتمين بمعرفة المزيد عن دراسة الخطوة الابتكارية في مكتب 
لى  على الرجوعالمتحدة للبراءات والعلامات التجارية الوليات  الدليل المتاح مجانا على الموقع الإلكتروني لمكتب الوليات اإ

الاختراعات المتعلقة بالمركبات الكيميائية، من  وضوح فحصالمتحدة للبراءات والعلامات التجارية. وذكر الوفد أأنه في س ياق 
لى أأنه يمكن تقديم حالة المتوقع عموما أأن تكون للمركبات الم  بديهيةماثلة في التركيب خصائص مماثلة. ومن ثم، أأشار الوفد اإ
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مماثلة للمركبات الموصوفة  ومنافعأأوجه تشابه هيكلية وثيقة جدا وخصائص مماثلة  لهاالمركبات الكيميائية الزعم بأأن عند  للوضوح
أأو  ،متشاكلاتبوصفها يل المثال، تعتبر المركبات التي تم وضعها في حالة التقنية الصناعية السابقة. ولحظ الوفد أأنه على سب 

تشابه بنيوي وثيق بما فيه الكفاية، وبالتالي كان هناك توقع بأأن هذه المركبات تمتلك أأيضا خصائص ذات  ،حقيقية المتجانسات
لى أأن أأنواع أأخرى من المتشاكلات، مثل س تيريويسومر، التي لها نفس الصيغة التجريبية،  مماثلة. ومع ذلك، أأشار الوفد اإ

ولذلك، شدد  .الصناعةالمهرة في من قبل أأولئك  متماثلةا، ل تعتبر بالضرورة يئهلذرات داخل جز لولكن علاقة مكانية مختلفة 
ذا كانت موجودة في  تشاكلاتالوفد على أأن هذه الم  نها ل حالة التقنية الصناعية السابقةليست موحية لبعضها البعض، واإ ، فاإ

بعيدة كل ال  المتجانساتأأن تكون  . وبالمثل، ذكر الوفد أأنه من غير المتوقع عمومابه واضحا بلمطالالمتشاكل اتجعل بالضرورة 
لى أأن التشابه الهيكلي الوثيق بين  حالة التقنية الصناعية البعد عن المتجانسات المجاورة لها خصائص مماثلة. وأأشار الوفد اإ

مع جميع الحقائق الأخرى ذات الصلة  ا، على أأية حال، عنصرا واحدا فقط ويجب النظر فيههيالمطالب به  والمركب السابقة
لى التشابه الهيكلي  لمودع الطلبفي تحديد مسأألة الوضوح. ورأأى الوفد أأنه يمكن  التغلب على اس تنتاج الوضوح، استنادا اإ

. فعلى من الناحية البنيوية شبيهةعقول لخصائص مماثلة في مركبات للمركبات، من خلال تقديم أأدلة تبين أأنه ل يوجد توقع م
ظهاراس تنتاج الوضوح  اءلغاإ سبيل المثال، يمكن أأن تتضمن الأدلة التي من شأأنها  وجود درجة كبيرة من عدم القدرة على  اإ

آخر، يمكن الاعتراض على اعتراض الو ال ذي الصلة. وفيالمجالتنبؤ في  تشابه الهيكلي بين المركب ال  القائم علىح و ض مثال أ
ظهار أأن المركبات و  المطالب به تمتلك خصائص مفيدة أأو متفوقة بشكل  المطالب بهاالمركبات الصناعية السابقة عن طريق اإ

ذا  لى أأن هناك مسأألة أأخرى يمكن أأن تطرح أأثناء فحص مطالبات طلبات البراءات الكيميائية هي ما اإ غير متوقع. وأأشار الوفد اإ
والتي تشمل المركب  التقنية الصناعية السابقةعبقرية تم الكشف عنها في حالة  بشأأنب أأو الأنواع المطالب بها واضحة كان المرك

. وشدد الوفد على أأنه ينبغي، مرة أأخرى، تحديد الوضوح أأو عدم اولكنها لم تكشف تحديدا عنه أأو الأنواع المطالب بها
لى وقائع الحالة   موجودة ضمنضوء مجمل الظروف. وذكر الوفد أأن حقيقة أأن الأنواع المطالب بها  ، فيذاتهاالوضوح استنادا اإ

الوفد أأن الفاحص  . ورأأىبديهية حالة وضوحكافية في حد ذاتها لإثبات وجود  ليست التقنية الصناعية السابقةحالة عبقرية 
حالة تقنية في ف عنها و كشم يجب أأن ينظر في عدد من العوامل، بما في ذلك أأوجه التشابه والاختلاف بين أأقرب عبقرية 

لى أأن مس توى المهارة العادية في والمنافعوالخصائص  بالبنيةوالأنواع المطالب بها فيما يتعلق  صناعية سابقة . وأأشار الوفد اإ
لتحديد  حالة التقنية الصناعية السابقةوفره توأأي دافع  التقنية الصناعية السابقةقرية المكشوف عنها في وحجم العب الصناعة

لى  مكانية التنبؤ بالتكنولوجيا وعوامل أأخرى كّها يجب أأن ينظر فيها الفاحص. وأأشار الوفد اإ المركب أأو الأنواع المطالب بها واإ
لتي يمكن أأن تظهر في فحص البراءات للمركبات الكيميائية، ولكن هناك العديد أأن تلك ليست سوى أأمثلة قليلة على القضايا ا
 العرض يشملهاوضوح، أأو تسمى أأيضا خطوة ابتكارية، يمكن أأن ل المن القضايا الأخرى ذات الصلة لتحديد عدم 

بشأأن هذا الموضوع الذي  العمل الإضافيالقيام ، أأيد الوفد ضوح. ونظرا لتعقيد موضوع الخطوة الابتكارية والو التوضيحي
سابقا خلال الدورة الثانية والعشرين للجنة الدائمة المعنية  هحااقتر ما تم  على نحو. وعلى سبيل المثال، اللجنةس يجري داخل 

ضافية بقانون البراءات، اقترح الوفد أأن تد  التي منكيفية ال الابتكارية، مثل  ةالخطو  وتقييملوضوح لرس اللجنة الدائمة عناصر اإ
 لتحديد، التقنية الصناعية السابقةمراجع المناسب الجمع بين يكون من  في ضوئهاد مختلف المكاتب الظروف التي تحدخلالها 

ذا كانت المطالبات غير واضحة، والطريقة التي يمكن بها النظر في الاعتبارات الثانوية، مثل النجاح التجاري والبيانات  ما اإ
لى أأن العمل المتعلق بالخطوة التكميلية، وتطبيقها أأثناء ال فحص في وليات قضائية مختلفة. وبالإضافة اإلى ذلك، أأشار الوفد اإ

ذا كانت المكاتب تنظر في مضمون الطلبات المودعة سابقا في تقييم كل من الجِ  دة وعدم الابتكارية سيتضمن أأيضا دراسة ما اإ
وأأيد الوفد أأيضا دراسة ممارسات مختلف المكاتب فيما يتعلق الوضوح، أأو مجرد جدة المطالبات في الطلبات المودعة لحقا. 

 ذات الصلة التي ستس تخدم في تقييم عدم الوضوح. التقنية الصناعية السابقةباختيار 

طار نموذجه التنظيمي. ويمكن  .109 دارة الجودة في اإ وقدم وفد البرتغال عرضا عن تجربة المكتب البرتغالي بشأأن نظم اإ
الموقع التالي: الاطلاع على العرض على 

http://www.wipo.int/meetings/en/doc_details.jsp؟doc_id=361136 
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 وأأبلغت الأمانة اللجنة بحالة مشروع الاس تبيان المتعلق بجودة البراءات. .110

ن البراءات ذات الجودة العالية ضرورية لتحقيق أأهداف نظام البراءات. ورأأى الوفد أأن الموضوع  .111 وقال وفد البرازيل اإ
لى الأساس  يتطرق لنظام البراءات في جوانب مثل كفاية الكشف وسلوك البراءة في اقتصاد السوق. ورأأى الوفد  الجوهرياإ

، فقد تم توفير المرونة الكافية في اتفاق الصناعةأأنه بما أأن اتفاق تريبس لم يحدد الخطوة الابتكارية أأو الشخص الماهر في 
لى تعريف  تريبس للأعضاء لتحديد مس توى الشخص الماهر اعتمادا على التطور التقني للبلد. ورأأى الوفد أأن التوصل اإ

في نظام الملكية الفكرية. ورأأى الوفد أأن  تهم الوطنيةس ياس  مشترك من شأأنه أأن ينتهك قدرة الأعضاء على تحقيق أأهداف
جتماعية بما في ذلك تعزيز الابتكار حماية الملكية الفكرية ليست غاية في حد ذاتها بل هي أأداة لتعزيز التنمية الاقتصادية والا

ليه طار التجارة والتنمية  اوالنمو الاقتصادي والصحة العامة وسلامة الأغذية والتعليم. ومن ثم، رأأى الوفد أأنه ينبغي النظر اإ في اإ
لى أأنتحلكل بلد وينبغي أأن  البرازيل  افظ على حيز الس ياسات اللازم للتكيف المس تمر لنظام البراءات. وأأشار الوفد اإ

ن كانت معزولة عنها،  استبعدت من الأهلية للبراءة الكائنات الحية الطبيعية والمواد البيولوجية الموجودة في الطبيعة، حتى واإ
لأي كائن حي طبيعي، والعمليات البيولوجية الطبيعية. وذكر الوفد أأنه خلال الس نوات  وراثيةالبلة الج بما في ذلك الجينوم أأو 

ة، يمكن ملاحظة اتجاه دولي نحو هذا الاتجاه، خاصة عندما يتعلق الأمر بالمطالبات التي تنطوي على جينات الأربع الماضي
بشرية معزولة عن الطبيعة. ولحظ الوفد أأن قرارات المحكمة في وليات قضائية مختلفة قد وجدت أأن قوانين الطبيعة 

. وشدد الوفد على أأن الأساس المنطقي هو أأن هذه الأدوات هي والظواهر الطبيعية والأفكار المجردة ليست قابلة للبراءة
ن منح لأ ، س يكون هناك خطر كبير الاس تثناءالأدوات الأساس ية للعمل العلمي والتكنولوجي، وبناء على ذلك، وبدون هذا 

آخر . ورأأى ليهااس تخدام هذه الأدوات، وبالتالي يحول دون الابتكار المس تقبلي القائم ع س يعرقلالبراءات  أأن ذلك شكل أ
لى  يجاد حوافز تؤدي اإ لى اإ ، مع الحرص على عدم عرقلة تدفق فكتشاالاختراع والاو الابتكارمن أأشكال توضيح الحاجة اإ

لخصائص ا أأهليةورأأى الوفد أأن أأحد الموضوعات ذات الصلة هو  بالفعل. هلختراع أأو تحفز با تسمحالمعلومات التي قد 
البراءات بشأأن في تلقي الطلبات  مودعو نجحلحظ الوفد أأنه في بعض الوليات القضائية، لبراءات. ول البيولوجية للنباتات

لى الوفد  ولفت. النباتات العمليات البيولوجية الأساس ية المس تخدمة في محطات تربية  وتهجين النباتاتأأن الانتقاء التقليدي اإ
أأساليب التكاثر التقليدية لن  تشملوفد أأن البراءات التي يس تخدمه المربون. ولذلك، رأأى الما عادة و أأسلوب واسع الانتشار 

في وليات قضائية أأخرى. ورأأى الوفد أأن استبعاد جينوم الكائنات الحية الطبيعية  الابتكاريةطوة الختمتثل لمتطلبات 
شأأن استبعادها أأن يوفر والعمليات البيولوجية الطبيعية من الأهلية للبراءة من شأأنه أأن يعزز الجودة الشاملة للبراءات. ومن 
للبراءة. وعلاوة  المؤهَّلقدرا أأكبر من اليقين القانوني لأصحاب المصلحة ومودعي البراءات فيما يتعلق بنطاق الحماية والموضوع 

جدا، والسماح لهم  الكثيرةعلى ذلك، رأأى الوفد أأنه س يقلل من عبء عمل فاحصي البراءات عن طريق تجنب المطالبات 
مسائل ليست مجرد اكتشافات. ورأأى الوفد أأن الغرض من قوانين البراءات لن يتم من خلال منح البراءة لفئة  بالتركيز على

آثار سلبية أأو  على الابتكار. ورأأى الوفد أأن مثل  حادةمن المطالبات التي تفتقر بحكم طبيعتها اإلى حدود محددة جيدا أأو لها أ
أأهدافها بشكل فعال، أأو على الأقل تخلق  س تقضي علىاءات، وأأنها هذه النتيجة س تكون متعارضة مع أأغراض نظام البر 

 عقبات ل مبرر لها أأمام تحقيقها.

 من جدول الأعمال: البراءات والصحة 8البند 

تحدث وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية وأأقر بأأهمية نظام البراءات في تحفيز البحث والتطوير والاختراعات  .112
التي توفر الحلول للتحديات الصحية. وأأقر الوفد أأيضا بأأهميته كآلية لتشجيع الابتكار وتيسير الحصول على المعارف والمعلومات 

 الصحة العامة. ورأأى الوفد أأن النظام الدولي للملكية الفكرية يحول دون الدعم المتبادل من من أأجل الصالح العام، بما في ذلك
تضطلع ببرنامج عمل من شأأنه أأن  اللجنةالمس تأأجر الأساسي. ولذلك، ذكر الوفد أأن المجموعة الأفريقية كانت تستثمر في رؤية 

وأأصحاب المصلحة العامين بطريقة مس تنيرة ويمكن التنبؤ بها. صحاب الحقوق لأ الاس تفادة تحقيق قادر على  يعزز نظام براءات
قل نموا على الاس تفادة الأ كانت قدرة البلدان  سواءورأأى الوفد أأن عقبات نظام البراءات هي من صنع الإنسان اإلى حد كبير، 

رتبطة مباشرة بالتفاقات الصعوبات المتأأصلة في نظام البراءات أأو الصعوبات الم وأأ  من مواطن المرونة في نظام البراءات
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لى تسليط الضوء على هذا  والعقود بين الأطراف. وذكر الوفد أأن عددا من الأنشطة التي اضطلعت بها اللجنة كانت تهدف اإ
لمدة نصف يوم بشأأن البراءات والصحة عقدت خلال الدورة الثالثة والعشرين للجنة الدائمة المعنية  ندوةالموضوع، بما في ذلك 

براءات. ورأأى الوفد أأن هذه الندوة التي اس تمرت نصف يوم كانت مفيدة بشكل خاص فيما يتعلق بالحواجز التي بقانون ال
تسهيل الحصول على المعرفة وتشجيع الابتكار ونقل التكنولوجيا من أأجل حل التحديات التي على يفرضها نظام البراءات 

لى أأن هذا الحدث قدم أأيضا بعض الأفكار الماهرة بشأأن في مجال الصحة العامة. وأأ  تواجهها البلدان الأقل نموا شار الوفد اإ
لىالأمانة  ترجعالمضي قدما، وطلب الوفد في هذا الصدد أأن  لى ال  ندوةسجلات  اإ نصف يوم لإعداد الدراسة التي س تقدم اإ

براءات وأأثرها على الدورة السادسة والعشرين للجنة التي ستبحث القيود المفروضة على اس تخدام مواطن المرونة في ال
آمنة وبأأسعار معقولة. ودعا الوفد اإلى وضع برنامج جريء وهادف وقابل للتنفيذ بشأأن  الحصول على أأدوية مس تدامة وأ
طار هذا البند من جدول الأعمال،  البراءات والصحة. وأأعرب عن أأمله في أأن تتاح له الفرصة لمزيد من المناقشة، في اإ

. ورأأى أأن من SCP/24/4المجموعة الأفريقية بشأأن البراءات والصحة الوارد في الوثيقة لاقتراح المس تكمل الذي قدمته ل
 لأجندةوفقا  ،احتياجات ومصالح مختلف أأصحاب المصلحة في المشهد الدولي للبراءاتبين  اللجنةالأهمية بمكان أأن يوازن عمل 

لى اقتراحه المحدث، وأأوضح أأن المج موعة الأفريقية تقترح ثلاثة برامج عمل مترابطة ينبغي الويبو بشأأن التنمية. وأأشار الوفد اإ
لى  لى أأن الاقتراح يهدف اإ آن واحد من خلال الدراسات وتبادل المعلومات والمساعدة التقنية. وأأشار الوفد اإ متابعتها في أ

لدان الأقل نموا في مجال تسهيل اس تخدام نظام البراءات ومواطن المرونة لديه لتلبية احتياجات وأأولويات البلدان النامية والب
الصحة العامة، بما في ذلك التهديد المتزايد للصحة العامة من مقاومة مضادات الميكروبات. وشدد الوفد أأيضا على توصيات 

الذي سلط الضوء على العوائق المتعددة للأمم المتحدة لأمين العام التابع لفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية ال
لى تكنولوجيات الطب والرعاية الصحية وعدم اتساق الس ياسات، وتبادَ ال ل الأفكار بشأأن س بل المضي تي تعوق الوصول اإ

لى الويبو .  في اعتباره دراسة تتضمن معلومات عن القيود التي تعترض الوفد أأخذ و قدما، بما في ذلك توصيات محددة اإ
رض على الدورة السادسة والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات اس تخدام مواطن المرونة في نظام البراءات التي س تع

مم التابع  لحصول على الأدويةبا المعنيومقترح المجموعة الأفريقية المس تكمل وتقرير الفريق الرفيع المس توى  للأمين العام للأ
نة بتبادل المعلومات لمدة نصف يوم مع مقرر الأمم أأن تقوم اللج  أأيضااقترح الوفد بعض الأنشطة المس تقبلية. واقترح و المتحدة، 

المتحدة الخاص المعني بالحقوق الصحية، الذي س يقدم خلاله تقريره اإلى مجلس حقوق الإنسان بشأأن حقوق الملكية الفكرية 
براء فريق الختقارير وطلب الوفد أأيضا من اللجنة أأن تطلب من منظمة الصحة العالمية تقديم  والحصول على الأدوية.

 بشأأن العالمية العمل خطةو الاستشاريين العامل التابع لمنظمة الصحة العالمية والمعني بالبحث والتطوير: التمويل والتنس يق 
لفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية لتبادل وجهات ل المشاركين اءسؤ، ودعوة الر الميكروبات مضادات مقاومة

نشاء فريق عامل متوازن أأو فرقة عمل متوازنة في  نظرهم بشأأن أأهداف الفريق واس تنتاجاته وتوصياته. واقترح الوفد أأيضا اإ
في تنفيذ التوصيات الواردة  اللجنةنهاية الدورة من أأجل تجميع التقارير والتوصيات والنظر في الكيفية التي يمكن أأن تسهم بها 

تبادل المعلومات خلال الدورة السادسة  وتابع الوفد حديثه عنأأهداف التنمية المس تدامة. بما في ذلك في الوثائق المذكورة، 
جراء دراسة لدورتها السابعة والع و والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات،   يقوم بهاشرين اقترح الوفد أأن تقوم اللجنة باإ

خبراء كبار مس تقلين لدراسة التحديات التي تواجهها البلدان النامية والبلدان الأقل نموا، وتحفيز الابتكار في تكنولوجيات 
الرعاية الصحية، حيث ثبت أأن البراءات حافز غير كاف. وشدد الوفد على أأن هذه الدراسة ينبغي أأن تتضمن دراسة للحوافز 

ن الحوافز التي يمكن أأن تحفز الابتكار دون تشجيع الإفراط في اس تخدام المضادات الحيوية بما في ذلك التنظيمية وغيرها م
أأى الوفد أأنه ينبغي رالميكروبات. و مضادات الحوافز غير المتعلقة بالبراءات لدفع لجان الأدوية اإلى الاستثمار في بحوث مقاومة 

ما الدفأأن تشمل الدراسة النظر في فرض ضريبة  في قطاع المس تحضرات الصيدلنية، الأمر الذي يتطلب من  ع أأو الأداء""اإ
جراء دراسة  ما دفع الرسوم أأو الاستثمار في البحث والتطوير الذي يعتبر مفيدا في هذا المجال. وطلب الوفد أأيضا اإ الشركات اإ

ليها عالميا واللجدوى، من أأجل قاعدة بيانات تمرين جدوى، أأو  تلك تي تتضمن معلومات عن لبراءات يمكن الوصول اإ
 ،المتعلقة بالصحة التي صدرت، بما في ذلك التراخيص المتعلقة بالأدوية الأساس ية. وعلاوة على ذلك، رأأى الوفد أأنه صالتراخي

لويبو أأن تسرع جهودها في مجال المساعدة التقنية في العمل مع على اتمش يا مع توصيات الفريق الرفيع المس توى، ينبغي 
من اتفاق تريبس من خلال اعتماد وتطبيق  27الأخرى ذات الصلة لمساعدة الدول الأعضاء على اس تخدام المادة الوكالت 



SCP/25/6 

36 
 

تعريفات صارمة لمعايير الاختراع والبراءة، من أأجل الحد من تزايد البراءات. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن المساعدة 
ل للابتكارات الحقيقية. وط عدم منحس تضمن  لب الوفد أأيضا من الويبو دعم الدول الأعضاء التي لديها الخبرة البراءات اإ

لى أأن الحصول على الخدمات الصحية، فضلا االلازمة لتطبيق معايير الأهلية للبراءة التي تراعي الصحة الع مة. وأأشار الوفد اإ
ترف بها في الأمم المتحدة، والذي تم عن الأدوية المأأمونة والميسورة التكلفة، كان منذ فترة طويلة حقا من حقوق الإنسان المع

علان الدوحة بشأأن اتفاق تريبس تضمينه في أأهداف التنمية المس تدامة واتفاق تريبس  في مضمونالصحة العامة، وو  واإ
لى أأن أأهداف التنمية المس تدامة، وهي التزام عالمي من جانب جميع أأعضاء منظمات الأمم  توصيات أأجندة التنمية. وأأشار الوفد اإ

لى:  ىسعت تحدة، الم  تسريع التقدم المحرز " 2" تعزيز وضمان الحصول على الرعاية الصحية الجيدة للجميع، دون ترك أأحد؛ "1"اإ
، بما المهملةمكافحة الملاريا وفيروس نقص المناعة البشرية/الإيدز وغيره من الأمراض  "3"في الوفيات التي يمكن الوقاية منها؛ 
يبول، الذي د لى وفاة الآلف. وأأعرب الوفد أأيضا في ذلك فيروس اإ مر منطقة غرب أأفريقيا جنوب الصحراء الكبرى وأأدى اإ

يلاء الاهتمام للأمراض  الأخرى، بما في ذلك مقاومة مضادات الميكروبات والأمراض غير المراقبة التي  المعُديةعن رغبته في اإ
 واضح، بوصفهافي تيسير تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة أأثرت في الغالب على البلدان النامية. ورأأى الوفد أأن دور الويبو 

لى اتفاق بشأأن برنامج عمل من  وكالة متخصصة في الأمم المتحدة. وشجع الوفد اللجنة على اتخاذ خطوة جريئة في التوصل اإ
ضاء في الويبو على حقوق البراءات فيما يتعلق بالحياة والكرامة. وحث الوفد الدول الأعبين شأأنه أأن يعالج الصلة الحاسمة 

الأخلاقية التي تس تحقها. وأأعرب الوفد عن رغبته  مومسؤوليته نزاهتهم وأأن يظهروا الدخول في مناقشات حول هذا الموضوع
بداء مزيد من التعليقات على مقترحاته اس تجابة ل عند حدوثها. وأأعرب عن أأمله في أأن تتمكن اللجنة من  الواقعيةحالت لفي اإ

 المقترحات التي طرحتها المجموعة الأفريقية. تأأييد

وتحدث وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي، ورأأى أأن العلاقة بين البراءات والصحة جانب  .113
لى أأن المناقشات الأخيرة حول هذا الموضوع في المنتديات الد ولية أأساسي يوضح التوازن الدقيق لنظام البراءات. وأأشار الوفد اإ
أأظهرت اهتماما متجددا من الأعضاء، خاصة وأأن الصعوبات ل تزال قائمة في بعض البلدان لضمان توافر الأدوية بطريقة 

 مس تدامة. وأأعرب عن أأمله في أأن تحرز اللجنة تقدما في مناقشة البراءات والصحة.

هذا البند من جدول الأعمال بالنس بة وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأبرز أأهمية  .114
لى اتباع نهج شامل من  لبلدان مجموعته. ورأأى الوفد أأن مسأألة نظم الصحة العامة والبراءات مسأألة معقدة، وأأن هناك حاجة اإ
أأجل تسهيل الحصول على الأدوية. ورأأى الوفد أأن عددا كبيرا من العوامل، وليس مجرد عامل واحد، يفسر وجود نقص في 

لى أأهمية العمل الجاري الذي تقوم به المنظمات الدولية الأخرى بشأأن هذا الموضوع مثل الحصو  ل على الأدوية. وأأشار الوفد اإ
منظمة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية والتعاون الثلاثي بشأأن الصحة العامة والملكية الفكرية والتجارة. وشدد الوفد 

طار ولية الويبو. ومع ذلك، رأأى الوفد أأن المشاكل أأن تر  اللجنةعلى على أأنه ينبغي  طار الويبو على المناقشة في اإ كز في اإ
تقاسم الخبرات الوطنية بشأأن اس تخدام  والحلول المتعلقة بهذا الموضوع تتجاوز منظمة دولية واحدة. ورحب الوفد بدورة

أأن  بالإشارة اإلىيات التي تواجهها. واختتم الوفد كّمته مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات لتعزيز أأهداف الصحة العامة والتحد
طار  SCP/17/11الاقتراح الذي قدمه وفد الوليات المتحدة الأمريكية والوارد في الوثيقة  س يكون سبيلا للمضي قدما في اإ

 هذا البند من جدول الأعمال.

 علما بالإسهام الذي قدمه تقرير الأمم المتحدةوتحدث وفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه وأأحاط  .115
مين العامالتابع ل فريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدويةالو  ، والرسالة اللاحقة التي وجهها الأمين للأمم المتحدة لأ

جميع من  العام، والتي شجعت جميع أأصحاب المصلحة على رسم طريق للمضي قدما في المحافل المناس بة، لضمان حصول
لىالوفد  وأأشارأأينما كانوا. عليها  الأدوية والتكنولوجيات الصحية يحتاجون اإلى بدأأ بافتراض ي م به الفريق و قيالعمل الذي أأن  اإ

وجود بعض أأوجه عدم الاتساق في الس ياسات بين الحقوق المبررة للمخترعين والقوانين الدولية لحقوق الإنسان وقواعد 
ليه أأشارت ما  على نحو ،ذلك الافتراض علىالوفد  يوافقولم التجارة والصحة العامة.  المفوضية الأوروبية بالفعل في مساهمتها اإ

لى الفريق. واتفق الوفد مع الرأأي المعترف به في التقرير بأأن هناك العديد من الأس باب التي تجعل الناس ل يحصلون  الخطية اإ
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لى عدد كاف من العاملين الصحيين على الرعاية الصحية التي يحتاجونها، بدءا من النظ م الصحية قليلة الموارد والافتقار اإ
لى أأن هناك ةالاستثماريالمؤهلين والمهرة وعدم المساواة بين البلدان وداخلها والوصم والتمييز وحقوق التسويق  . وأأشار الوفد اإ
السبب في أأن اللجنة الأوروبية قد  مشكلة أأخرى هامة تتمثل في النقص العالمي في الأدوية وتراجع المخزون. وهذا هو

زاء مشكلة الحصول على الأدوية يمكن أأن  لى الفريق، على اعتماد نهج كّي اإ سفر عن ي شجعت، في مساهمتها الخطية المقدمة اإ
ة مساهمة قيمة في المناقشة الأوسع نطاقا. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الفريق الرفيع المس توى ركز مقترحاته حصرا على معالج
مكانية توفير الأدوية بأأسعار معقولة نظرا  نزاع مزعوم بين نموذج للبحث والتطوير يعتمد جزئيا على حقوق الملكية الفكرية واإ

فرصة لإيجاد حلول أأكثر توازنا وشمول ال فاتتهلوليته المحدودة. ورأأى الوفد أأن الفريق الرفيع المس توى، عند القيام بذلك، قد 
لج مشكلة الحصول على الخدمات الصحية. وأأعرب الوفد عن رغبته في تسليط الضوء على أأنه ل يمكن وقابلية للتطبيق تعا

لى أأي نتيجة دون   من الآراء المخالفة الواردة في ذلك التقرير. تضحي الذي  على النحوجميع أأعضاء الفريق، من  تأأييدالتوصل اإ
يجاد حلول  وذكر الوفد أأن الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه ملتزمون بزيادة فرص الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة واإ
لى أأنه، تمش يا مع اس تنتاجات التصالت  للتحديات الملحة في مجال الصحة العمومية وعدم المساواة في العالم. وأأشار الوفد اإ

على الحقوق في مجال  اقائم انهج الاتحاد الأوروبي اتبعالاتحاد الأوروبي في الصحة العالمية"، بشأأن "دور  2010والمجلس لعام 
لى أأن تعزيز جميع مجالت النظام الصحي، بما في ذلك توافر العاملين الصحيين المؤهلين، وتوفير الأدوية  الصحة. وأأشار الوفد اإ

تاحة الخدمات الميسورة التكلفة والتمويل الكافي لهذا القطاع، أأمرا ن أأساس يان للتحرك صوب التغطية الصحية الشاملة مع اإ
الصحية الجيدة للجميع وبأأسعار معقولة. ورأأى الوفد أأن جودة وسلامة سلسلة توزيع الأدوية ضرورية لتحسين الصحة العامة. 

لى تعزيز وتمويل  لى أأن التحدي يتمثل في تحقيق التوازن الصحيح بين الحاجة اإ البحوث المتعلقة بالأدوية الجديدة وأأشار الوفد اإ
ليها، مع ضمان اس تدامة النظم  ليها وبأأسعار معقولة لمن يحتاجون اإ والأفضل للجميع، وضمان أأن الأدوية يمكن الوصول اإ

لى أأن نموذج الابتكار  الصحية. ورأأى الوفد أأن هذه الأهداف ليست متناقضة ويجب متابعتها بشكل مشترك. وأأشار الوفد اإ
لى  ةا في ذلك دور التجارة المرتبطالحالي، بم بالملكية الفكرية، قد حقق تقدما متسقا في مجال الصحة العامة العالمية، مما أأدى اإ

. ورأأى على السواءعلاجات رئيس ية وجديدة ومحس نة فضلا عن طول العمر المتوقع في البلدان المتقدمة والبلدان الأقل نموا 
بتكار القائمة على الملكية الفكرية الالفعل مجموعة متنوعة من الأدوات مثل حوافز الوفد أأن مثل هذا النموذج قد أأدمج با

للبحوث العامة. ورأأى الوفد أأن هذا الصنف ضروري لمعالجة الحالت التي توجد فيها المقدمة والتمويل العام والخاص والجوائز 
خفاقات في السوق. ورأأى فيهاأأسواق فعالة، وتلك التي يمكن أأن تكون  الوفد أأن التقرير يقلل من حقيقة أأن تطوير عقاقير  اإ

جراءات الموافقة التنظيمية. وأأشار الوفد  لى جانب التجارب السريرية واإ جديدة يتطلب استثمارات كبيرة وبحوث طويلة الأجل، اإ
لى أأن الحقوق الاس تئثارية التي تمنحها البراءة تمثل حافزا هاما  القيام بالستثمارات اللازمة من أأجل الأدوية المبتكِرة  لشركاتاإ

ن  لى أأنه بدون تحفيز شركات الأدوية المبتكرة على الاستثمار في البحث، فاإ لتحقيق ذلك البحث والتطوير. وأأشار الوفد اإ
ض بشدة. رفاه الجميع، بما في ذلك تحقيق التغطية الصحية الشاملة، س يقوَّ  ضمان حياة صحية وتعزيزلهدف التنمية المس تدامة 

جراءات وأأشار  لى أأن العديد من القضايا التي تتناولها توصيات التقرير قد تناولها تشريع الاتحاد الأوروبي وس ياسات واإ الوفد اإ
الاتحاد الأوروبي واللجنة بما في ذلك على المس تويات المتعددة الأطراف. واستشهد الوفد بعدة أأمثلة: اللجنة ممولة رئيسي 

المرتبطة بالفقر والإهمال والمضادات الحيوية الجديدة. وفي منظمة الصحة العالمية، دعم الأمراض في مجال  للبحث والابتكار
الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه تنفيذ الاستراتيجية وخطة العمل العالميتين لمنظمة الصحة العالمية بشأأن الصحة العامة 

ي للبحوث الصحية والتنمية. وفي مجال التجارة، يكفل الاتحاد والابتكار والملكية الفكرية، بما في ذلك تطوير المرصد العالم
عفاء البلدان الأقل نموا  علان الدوحة، ويؤيد توس يع نطاق اإ الأوروبي أأن تكون اتفاقات التجارة الحرة الخاصة به متسقة مع اإ

حية، تشريعات جديدة لضمان من براءة الأدوية. وأأخيرا، ذكر الوفد أأن الاتحاد الأوروبي قد اعتمد، كجزء من س ياس ته الص 
تسجيل جميع التجارب السريرية التي س تجرى داخل الاتحاد الأوروبي في قاعدة بيانات للاتحاد الأوروبي متاحة للجمهور 

(. ومع ذلك، شدد الوفد على أأن العديد من التوصيات الأخرى ل تتماشى مع قواعد 536/2014)لئحة الاتحاد الأوروبي رقم 
هو الحال بالنس بة لقتراح  ،على وجه الخصوص هذا، وذكر الوفد أأن .تأأييدهاوبي وممارساته، وبالتالي ل يمكن الاتحاد الأور

 (INN) الملكية المسجلة غير الدولية لأسماءبامن اتفاق تريبس بشأأن تلك المسائل والتوصيات المتعلقة  6الفقرة  مراجعة
ضافية على مس توى الأمم المتحدة بشأأن مسأألة والأسماء الدولية القياس ية الشائعة للمنتجات ال  نشاء هياكل اإ بيولوجية واقتراح اإ
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ن أأي أأنشطة مقبلة على مس توى الأمم المتحدة في هذا المجال ينبغي أأن تتم  ليها. وقال اإ ابتكار التكنولوجيا الصحية والوصول اإ
 على أأساس فهم أأوسع بكثير للقضايا المعقدة المعنية.

المجموعة باء وأأعرب عن رغبته في التأأكيد مجددا على أأن الابتكار والحصول على الأدوية لهما وتحدث وفد تركيا باسم  .116
نه مع الأخذ في الاعتبار أأن نظام البراءات يعزز  نفس القدر من الأهمية في العلاقة بين البراءات والصحة. وقال الوفد اإ

نه الابتكار،  وية جديدة، بما في ذلك الأدوية المنقذة للأرواح. ورأأى الوفد يرى أأن حماية الملكية الفكرية حاسمة لتطوير أأدفاإ
من الواضح أأن الحوافز لحماية نجد أأنه عند النظر اإلى الصورة الكاملة للبحث والتطوير في مجال المس تحضرات الصيدلنية، 

جراء  مزيد من البحث والتطوير البراءات حاسمة بالنس بة لهذا القطاع. وذكر الوفد أأنه من مصلحة الجمهور الأوسع نطاقا اإ
من المهم التركيز ليس فقط على عناصر محددة من البراءات، ولكن أأخذ الس ياق  هبشأأن الأدوية المأأمونة والفعالة. ورأأى أأن

لى الأدوية المأأمونة والفعالة هو مشكلة متعددة الأوجه تتعلق بالعديد من  لى أأن الافتقار اإ الأوسع في الاعتبار. وأأشار الوفد اإ
لى العاملين المدربين في مجال الرعاية الصحية المج مكانية الوصول اإ الت مثل عدم كفاية التمويل للرعاية الصحية ونقص أأو عدم اإ

والس ياسات المتضاربة التي  ،ونقص البنية التحتية ،ونظم وعمليات المشتريات المجزأأة وغير الموثوقة ،والمرافق الطبية الملائمة
دارة سلسلة الإمداد، والرؤية الكاملة للطلب، والبيع بالتجزئة، دخول الأسواق والمن تعرقل افسة على العقاقير المبتكرة، واإ

لى عامل معزول  لى التكنولوجيات الطبية نادرا ما يرجع اإ لى أأن عدم الوصول اإ والضرائب والتعريفات الجمركية. وأأشار الوفد اإ
ية للملكية الفكرية ومنظمة التجارة العالمية ومنظمة الصحة العالمية بعنوان وحيد، وفقا للدراسة الثلاثية التي أأجرتها المنظمة العالم 

لى أأنهم واصلوا متابعة أأداة البحث في ركن  لى التكنولوجيات والابتكارات الطبية". وأأشار الوفد أأيضا اإ "تعزيز الوصول اإ
مكانية البحث في التي تم اإطلاقها مؤخرا و البراءات  الكيميائية، مثل البحث في المركبات  يباتالترك التي أأدت اإلى تحسين اإ

الصيدلية في طلبات البراءات المنشورة. ورأأى الوفد أأيضا أأن الاستثمار في تلك التكنولوجيات هو أأكثر الطرق كفاءة للمضي 
لى أأنه، كما هو مبين بوضوح في الوثيقة  ل  الملكية المسجلة غير الدولية الأسماء، لم يتم تعيين SCP/21/9قدما. وأأشار الوفد اإ اإ

يداع طلب البراءة، بل وأأحيانا بعد منح البراءة، وبالتالي ل يمكن أأن تشكل جزءا من الكشف الأصلي.  بعد س نوات من اإ
ن  الملكية المسجلة غير الدولية الأسماءوحدد الوفد أأنه حتى في الحالت القليلة التي أأصبحت فيها  متاحة قبل تاريخ الإيداع، فاإ

دراجها في نه ل يعتقد أأن  اإ ضافيا على مودع البراءات ومكتب البراءات. وقال الوفد اإ قاعدة بيانات البراءات س يكون عبئا اإ
كافيا لقتراح معايير جديدة للحماية بموجب براءة أأو أأن يطلب معلومات  تياالإطار الدولي الحالي يعطي البلدان حيزا س ياسا
، أأي وصف واضح وكامل بما فيه الكفاية لإجراء الاختراع من قبل شخص ماهر تتجاوز المتطلبات الحالية لتقديم وصف ملائم

في الفن. ورأأى الوفد أأن تقاسم العمل يمكن أأن يكون مفيدا في هذا المجال التقني بسبب اختلاف مس تويات المعلومات 
الاختلاف في أأوجه ة تركز على دراسة أأعدتها الأمانأأي المتاحة لمختلف مكاتب البراءات. وفي هذا الس ياق، رأأى الوفد أأن 

المعلومات المتاحة لمكاتب الملكية الفكرية وكيفية التغلب على هذه الاختلافات من خلال تقاسم العمل، س تكون أأيضا طريقة 
طار هذا البند من جدول الأعمال.  جيدة للمضي قدما في اإ

آس يا والمحيط الهادئ .117 ن الفريق او  ،وتحدث وفد الهند باسم مجموعة أ مكانية الحصول على قال اإ لرفيع المس توى المعني باإ
الأدوية التابع للأمين العام للأمم المتحدة قد بحث على وجه التحديد عدم اتساق الس ياسات بين الملكية الفكرية والتجارة 

لى الو و وحقوق الإنسان،  لى أأن بعض تلك التوصيات موجهة تحديدا اإ يبو عدد من التوصيات في هذا الصدد. وأأشار الوفد اإ
مناقشة اس تكشافية  اللجنةبشأأن البراءات والصحة. ولذلك طلب الوفد أأن تبدأأ  اللجنةوتتصل مباشرة ببند جدول أأعمال 

ن أأن الدراسة المتعلقة بالقيود التي تواجهها البلدان النامية للجنة ضماعلى ااستنادا اإلى ذلك التقرير. وثانيا، رأأى الوفد أأنه ينبغي 
في الاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة في البراءات وأأثرها على الحصول على الأدوية الأساس ية بأأسعار والبلدان الأقل نموا 

 تقرير الفريق الرفيع معقولة في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا يجب أأن تشمل برنامج الأمم المتحدة الإنمائي الذي يسرَّ 
ذلك، طلب الوفد من الأمانة تنقيح دراسة الجدوى ومعالجة مسأألة جدوى المس توى التابع للأمم المتحدة. وعلاوة على 

 ةير معروفغ الملكيةفي طلبات البراءات، وتحديدا عندما يكون الأسماء غير المسجلة الملكية الكشف عن الأسماء غير المسجلة 
 الطلب. عدو لدى م
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صلحة العامة في تحفيز الابتكار. ومع أأخذ ذلك وأأعرب وفد الصين عن اعتقاده بأأن نظام البراءات ينبغي أأن يحمي الم .118
في الاعتبار، أأعرب الوفد عن رغبته في تأأييد اقتراح المجموعة الأفريقية. واقترح الوفد أأن تناق، اللجنة المعنية بقانون البراءات 

واقترح الوفد أأيضا أأن تضع التابع للأمم المتحدة.  مضمون وتوصيات تقرير الفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية
تقاسم. ورأأى أأن هذا الاقتراح س يكون مفيدا في ل ودراسات ل  دوراتاللجنة خطة عمل مفصلة للعمل المس تقبلي وأأن تجري 

المضي قدما على نحو فعال في هذا البند من جدول الأعمال، مما يساعد جميع الأطراف على فهم مواطن المرونة التي توفرها 
 الصحة العامة والحصول على الأدوية. ضمانالدولية، وتعزيز تشريعات البلدان وممارساتها التي من شأأنها  مختلف المعاهدات

يران )جمهورية  .119 آس يا والمحيط الهادئ. ورأأى الوفد  -وأأيد وفد اإ الإسلامية( البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم مجموعة أ
سعار معقولة هو هدف جميع البلدان وخطوة ضرورية نحو تحقيق أأهداف أأن الحصول على الأدوية الأساس ية المنقذة للحياة بأأ 

من أأهداف التنمية المس تدامة يشير اإلى هدف الصحة الشاملة، بما في ذلك  3التنمية المس تدامة. وذكر الوفد أأن الهدف 
يع لجم  الإتاحةأأى الوفد أأن الحصول على الأدوية واللقاحات الأساس ية المأأمونة والفعالة والجيدة بأأسعار معقولة للجميع. ور

التنظيمية  الهيئاتعتمد اإلى حد كبير على قانون البراءات وعلى القرارات التي تتخذها ت المحتاجين، وبأأسعار في متناول الجميع، 
لى أأن الأمراض والأوبئة الجديدة تس ببت في عن  والمسؤولة صحية عالمية، مما يشكل تحديا  أأخطارالمشتريات. وأأشار الوفد اإ

للبلدان المتقدمة والنامية على السواء. وذكر الوفد أأن العديد من البلدان تواجه تحديات خطيرة في الحصول على الأدوية 
 ن ارتفاع أأسعار الأدوية، ول س يما تلك التي تخضع لحمايةورأأى أأ المتاحة والمأأمونة بأأسعار معقولة والتكنولوجيات ذات الصلة. 

البراءات، يمكن أأن يشكل حواجز رئيس ية أأمام الحصول على الأدوية والعلاج والمنتجات الطبية والتكنولوجيات الصحية 
ذات الصلة. ورأأى الوفد أأن الحصول على الأدوية الأساس ية بأأسعار معقولة يشكل عنصرا محددا وهاما للحق في الحصول 

قرار مناقشة هذه المسأألة في لوتشكل هذه الحقائق الأساس المنطقي على الصحة بوصفه حقا أأساس يا من حقوق الإنسان. 
لى أأنه من الضروري، من أأجل تلبية متطلبات الصحة العامة فيما يتعلق بالأدوية  طار مجلس حقوق الإنسان. وأأشار الوفد اإ اإ

ل لأحكام الترخيص الإلزامي بموجب ببراءات، وتوفيرها بأأسعار في متناول الجميع، أأن تعمل اللجنة على الاس تخدام الفعا المحمية
لى الوفد  وأأشار. اتبراءب المحميةترتب على منح الترخيص الإجباري على توافر وأأسعار الأدوية المثر والأ قوانين البراءات  أأنه اإ

ت المتعلقة فيها البلدان الخبرات بشأأن اس تخدام مواطن المرونة المتعلقة بالبراءا تتقاسمنظرا لعدم وجود منتديات دولية أأخرى 
في هذا الاتجاه أأمر حيوي. وأأيد الوفد الاقتراح الذي تقدمت به المجموعة الأفريقية ومجموعة أأجندة  اللجنةبالصحة، فاإن عمل 

وأأعرب الوفد عن أأمله في رؤية تلك  .SCP/24/4و.SCP/16/7 CORR و SCP/16/7التنمية الواردة في الوثائق 
لى فهم أأفضل للتحديات والقيود التي تعترض الاس تفادة الكاملة من المقترحات موضع التنفيذ داخل اللجنة  من أأجل التوصل اإ

مواطن المرونة المتعلقة بالبراءات في مجال الصحة العامة. وشدد الوفد على أأن أأي برنامج عمل بشأأن الصحة والبراءات ينبغي 
مكانية تحليل العوائق  اللجنةل أأن يكون متوازنا ويستند اإلى نهج طويل الأجل. ورأأى الوفد أأن برنامج عم ينبغي أأن يوفر اإ

الحصول على الأدوية مثل العقبات القانونية والهيكلية والقيود المفروضة على  فيالنظام عن  يتنشأأ والعقبات المحتملة التي 
فريق الية تقرير هذه القيود. وشدد الوفد على أأهم  القدرات في الاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة وكيف يمكن التغلب على

. وأأعرب الوفد عن 2016الذي نشر في سبتمبر للأمم المتحدة لأمين العام التابع لالرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية 
لى  تحويلها اإلى عمل ل بجدية فيها والنظر تها توصيات الفريق بل أأيضا لمتابعتأأييد اعتقاده الراسخ بأأن الحاجة ملحة ليس فقط اإ

ث يصبح الحصول على الأدوية حقيقة واقعة. وبناء على ذلك، رأأى الوفد أأن التقرير ينبغي أأن يشكل أأساسا بحيفعلي 
لويبو أأن تدعم البلدان في معالجة على افي مجال الملكية الفكرية والصحة، وينبغي  اللجنةللمناقشات والدراسات المقبلة في 

مكانية الحصول عليها والتكنولوجيات  الحواجز المتعلقة بالملكية الفكرية التي تؤثر على توافر الأدوية والعلاجات وتكاليفها واإ
 ذات الصلة في البلدان المنخفضة والمتوسطة الدخل.

لى أأن البلدان .120  وأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأشار الوفد اإ
يجب ، بتحقيق الرعاية الصحية الشاملة حيث 2030خطة الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة لعام قد التزمت، من خلال اعتماد 

من أأهداف التنمية  3الجميع الخدمات الصحية المطلوبة بغض النظر عن وضعهم المالي. وذكرت الوفود أأن الهدف  أأن يتلقى
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من  3.8يع في جميع الأعمار، بينما يتطلب الهدف المس تدامة يتعلق في هذا الصدد بضمان حياة صحية وتعزيز رفاهية الجم 
المخاطر المالية من أأهداف التنمية المس تدامة أأن يسعى المجتمع الدولي اإلى تحقيق التغطية الصحية الشاملة، بما في ذلك حماية 

ونة والفعالة لى خدمات الرعاية الصحية الأساس ية الجيدة، والحصول على الأدوية واللقاحات الأساس ية المأأموالحصول ع
لى أأن ورقة عن التغطية الصحية الشاملة نشرته ، اإلدرسمجموعة  2016في مايو  اوالجودة بأأسعار معقولة للجميع. وأأشار الوفد اإ

، لس تخدام 2007وهي مجموعة من القادة الدوليين المس تقلين عقدها رئيس جنوب أأفريقيا السابق نيلسون مانديلا في عام 
خبراتهم الجماعية ونفوذهم من أأجل السلام والعدالة وحقوق الإنسان في جميع أأنحاء العالم ، رسمت صورة سيئة جدا. وذكر 

لى أأنه على ال كل دولة من الدول الأعضاء في الأمم من رم من أأن التغطية الصحية الشاملة هي التزام الوفد أأن التقرير أأشار اإ
ن الواقع على  ن التقرير الأ المتحدة، فاإ مئات الملايين من الناس أأن  أأوضحرض ل يعكس هذا الالتزام. واس تطرد الوفد قائلا اإ

لى دفع أأسعار ل يمكن ا يعانونأأو أأنهم من الخدمات الصحية المنقذة للحياة  ونمور محفي جميع أأنحاء العالم  لفقر لأنهم يضطرون اإ
لى أأن التقرير شدد على أأن النساء والأطفال والمراهقين يشعرون بالعبء مقابل تحملها  ول س يما رعايتهم. وأأشار الوفد أأيضا اإ

مكانية الحصول على ايعانون من ولكن  شديدةاحتياجات صحية  لهمالذين غالبا ما يكونون  ففي بعض  .لموارد الماليةضعف اإ
فواتيرهم الطبية. واعتبر التقرير أأن ذلك  دفعالحالت، تسجن النساء والأطفال حتى في الوحدات الصحية لأنهم لم يتمكنوا من 

لى أأن التقرير الذي أأعد حدد التزاما س ياس يا ته مجموعة اإلدرس يمثل انتهاكا لحقوق الإنسان الأساس ية. وأأشار الوفد من جهة اإ
من أأهداف  8المس توى الوطني كعنصر أأساسي لتنفيذ التغطية الصحية الشاملة على النحو الذي نص عليه الهدف  على

أأن الفريق الرفيع بالوفد  وأأفادومن ناحية أأخرى،  التنمية المس تدامة، فضلا عن معالجة المشاكل التي عبر عنها نفس التقرير.
كلف المالأمين العام للأمم المتحدة و  شكلهلأمين العام للأمم المتحدة والذي ل التابعالمس توى المعني بالحصول على الأدوية 

لمخترعين لباس تعراض وتقييم المقترحات والتوصية بحلول لمعالجة أأوجه عدم الاتساق في الس ياسات بين الحقوق المبررة 
عوائق أأشار اإلى وجود وجيات الصحية، والقانون الدولي لحقوق الإنسان والقواعد التجارية والصحة العامة في س ياق التكنول

خطيرة تحول دون تحقيق الهدف النبيل المتمثل في توفير الصحة للجميع، وهي عوائق نشأأت بطريقة أأو بأأخرى عن عوامل 
تتصل بالملكية الفكرية ، والبراءات على وجه الخصوص. وذكر الوفد على سبيل المثال أأن تقرير الفريق الرفيع المس توى المعني 

مين العام لحصول على الأدوية التابع با مواطن المرونة المتاحة  تس تغلللأمم المتحدة لحظ أأن العديد من الحكومات لم للأ
لى  تتراوحبموجب اتفاق تريبس لأس باب مختلفة،  التي ل مسوغ  الضغوط الس ياس ية والاقتصاديةبين القيود على القدرات اإ

ن الفريق خلُ الدول والشركات الأخرى، صريحلها من جانب  لى أأن الضغوط ة وضمنية على السواء. وقال الوفد اإ ص اإ
الس ياس ية والاقتصادية المفروضة على الحكومات للتخلي عن اس تخدام مواطن المرونة في اتفاق تريبس تنتهك نزاهة 

علان الدوحة. وأأعرب ال وفد عن رغبته في وشرعية نظام الحقوق والواجبات القانونية التي أأنشأأها اتفاق تريبس وأأكدها اإ
قدمها من بين عدة توصيات  ،أأشار الوفدو ضغط خارجي في دورة التقاسم. ل التعرضتجربة بلدهم في  الحديث عن مواصلة
لىالفريق  بأأن تس تفيد البلدان من مواطن المرونة المنصوص عليها في اتفاق تريبس وأأن  تأأوصالتي  الرفيع المس توى، اإ

الأهلية من اتفاق تريبس من خلال اعتماد وتطبيق تعريفات صارمة للاختراع و  27المادة تس تخدم حيز الس ياسات المتاح في 
لى أأن تعديل القوانين للحد من تزايد البراءات و ل منح عدم لبراءة التي في مصلحة الصحة العامة للبلد. وأأشار الوفد أأيضا اإ

لالبراءات  لى  اإ للاختراعات الحقيقية ينبغي أأن يدرج في مواطن المرونة هذه. واختتم الوفد كّمته بشأأن هذا الموضوع بالنظر اإ
أأن التقرير يشكل وثيقة مرجعية. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن تنفيذ التوصيات الواردة في التقرير المذكور وغيره من 

، SCP/24/4لى النحو الوارد في اقتراح المجموعة الأفريقية الوارد في الوثيقة التوصيات المتعلقة بالملكية الفكرية والصحة، ع
لى أأدنى حد  مكانية تقليل الحالت المؤسفة اإ صحية في ال وحدات الفي الرضع الأطفال النساء و سجن التي يتم فيها ينطوي على اإ

وار والمساهمات من جميع الدول الأعضاء بشأأن هذا فواتيرهم الطبية. ورحب الوفد بمزيد من الح دفعالعالم لأنهم لم يتمكنوا من 
 البند من جدول الأعمال.

عن البحث عن المركبات الكيميائية في ركن البراءات. ويمكن الاطلاع على العرض توضيحيا وقدمت الأمانة عرضا  .121
على موقع الويبو على العنوان التالي: 
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http://www.wipo.int/edocs/mdocs/scp/en/scp_25/scp_25_patentscope_chemsearch_wipo
.pdf 

وأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأدلى به وفد ش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. ورأأى الوفد أأن  .122
نه  لى  يدركموضوع البراءات والصحة مهم جدا بالنس بة لبلده. وقال الوفد اإ أأن الس ياسات التي لها تأأثير على الوصول اإ

فكل  ،وجيات الصحية ترتبط بأأهداف س ياسة مختلفة تتعلق بأأهداف التجارة والملكية الفكرية والصحة وحقوق الإنسانالتكنول
طاره القانوني والتنظيمي، ويفرض كل منها التزامات قد ل تتماشى مع  أأن نظُم الملكية الفكرية الوفد . وذكر الأخرىمنها يحكمه اإ

تساق في أأن عدم الا ورأأىلمجتمع، ل  حتياجات الأوسعالاصالح والمترعين وبين تسعى اإلى تحقيق التوازن بين حقوق المخ
أأو تتعارض مع  معا متسقةغير الس ياسات قد ينشأأ عندما تكون المصالح والأولويات الاقتصادية والاجتماعية والس ياس ية 

نما  احترامتقتصر على  لالحق في الصحة. وذكر الوفد بأأن التزامات الدولة تشمل واجبات  عماله تهي حماالحق في الصحة واإ . واإ
وعلى نحو ما أأكده قرار صادر عن مجلس حقوق الإنسان، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن ضمان الحصول على الأدوية، ول 

س يما الأدوية الأساس ية، هو عنصر أأساسي في التزامات الدولة. ورأأى الوفد أأن دور التمويل العام للبحث والتطوير في مجال 
لى أأنه كنولوجيا الصحية أأمر يمكن أأن تنظر فيه الدول الأعضاء.الت  عدم كفاية الاستثمار  عندل س يما هي الحالة  اوأأشار الوفد اإ

م البحوث الممولة من القطاع العام في البحث والتطوير فيما يتعلق بالأمراض التي تؤثر في الغالب على الفقراء أأو عندما تترجَ 
لى أأدوية محمية ببراءة بعيدة عن متناول مس تهلكي كل من القطاعين العام والخاص. وأأقر الوفد بأأن الحصول على  سعارهاأأ  اإ

لى أأنه يقدم  الأدوية يمثل تحديا بالنس بة لمعظم البلدان، سواء كانت البلدان الأقل نموا أأو النامية أأو المتقدمة. وأأشار الوفد اإ
 يخدم مصلحة الجميع ويشجع جميع الأعضاء على العمل بصورة بناءة بأأن ذلك انطلاقا من قناعتهتلك الآراء بروح من الحوار 

لى الأدوية من خلال نظام متوازن للبراءات. واختتم الوفد كّمته بالإعراب عن  من أأجل تحقيق هدف الوصول الشامل اإ
يدة للمضي قدما في والذي قدمته المجموعة الأفريقية، باعتباره وس يلة ج  SCP/24/4تأأييده للاقتراح الوارد في الوثيقة 

 المناقشات داخل اللجنة.

آس يا والمحيط الهادئ. وأأعرب الوفد عن رغبته في أأن  .123 ندونيس يا البيان الذي أأدلى به وفد الهند باسم مجموعة أ وأأيد وفد اإ
أأى الوفد موضوعا ذا أأهمية كبيرة لجميع الدول الأعضاء. ور نيكرر تصريحات الدول الأعضاء الأخرى بأأن البراءات والصحة تمثلا

مكانية الحصول على الأدوية الأساس ية المنقذة للحياة بأأسعار معقولة هو  في صالح جميع البلدان. وأأشار الوفد أأمر أأن توفير اإ
لى أأن أأهداف التنمية المس تدامة تعترف بأأهمية الصحة العامة وتؤكد أأهمي وأأهداف التنمية المس تدامة هي مجموعة من  تهااإ

قرارها من قِ  بل جميع الدول الأعضاء في الأمم الأهداف الإنمائية التي تنبع من العمليات التي يحركها الأعضاء وتم التفاق عليها واإ
تحسين مساعدتها هو وضع خطة عمل للويبو ل  اللجنةالبراءات والصحة في موضوع  تناولالمتحدة. وذكر الوفد بأأن الهدف من 

في اتفاق تريبس واس تخدامها في مجال الصحة، مع التذكير بأأن هناك اتفاق الواردة للدول الأعضاء في فهم مواطن المرونة 
تعاون بشأأن المساعدة التقنية بين الويبو ومنظمة التجارة العالمية يعطي الويبو بوضوح ولية تقديم المساعدة بشأأن المسائل 

لى  ولفتة الفكرية التي تشملها أأيضا اتفاقات منظمة التجارة العالمية. المتعلقة بالملكي تقرير الفريق الرفيع الوفد انتباه اللجنة اإ
لى أأن التقرير المذكور التابع للأمين العام للأمم المتحدة المس توى المعني بالحصول على الأدوية بنفس القدر ركز ي. وأأشار الوفد اإ

ءات والصحة في اللجنة. ورأأى الوفد بصفة خاصة أأن التوصية التي قدمها الفريق الرفيع المس توى العملية المتعلقة بالبرا على
، فضلا عن التوصية بأأن تقوم الحكومات بصياغة قوانين اللجنةللنظر في مزيد من المناقشات بشأأن البراءات والصحة في 

براءة لأغراض غير تجارية، بما لالحكومي لالاس تخدام  الإلزامي أأولترخيص لوطنية بطريقة تيسر الاس تخدام الفوري والسريع 
نه يدرك أأن مسأألة الصحة العامة ل يمكن أأن تعالجها الويبو  في ذلك معايير تحديد مكافأأة أأصحاب الحقوق. وقال الوفد اإ

ع بدورها في وحدها، ولكنه يرى أأنه ينبغي للويبو بوصفها عضوا في منظومة الأمم المتحدة أأن تبذل قصارى جهدها للاضطلا
لى الأدوية من خلال نظام براءات متوازن. وأأيد الوفد اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية الوارد في  ضمان الوصول الشامل اإ

 ، بما في ذلك برنامج العمل الذي س بق أأن أأوجزه وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية في بيانه.SCP/24/4الوثيقة 
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حراز تقدم في هذا البند من جدول الأعمال، وأأعرب عن اس تعداده وأأعرب الوفد عن أأمله  جراء مناقشة هادفة واإ  لتقديمفي اإ
 مزيد من التعليقات والتدخلات.

وأأيد وفد كوت ديفوار البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأعلن الوفد أأن البراءات  .124
لى أأن كوت ديفوار قد اعتمدت، خلال مجلس الوزراء في والصحة يشكلان مصدر قلق كبير لبلد سبتمبر  14ه. وأأشار الوفد اإ

لى البروتوكول المعدلِ 2016  ل لتفاق حقوق الملكية الفكرية المتعلق بالتجارة والصحة.، رسالة تتعلق بالنضمام اإ

ية. وأأقر الوفد بدور نظام البراءات في وأأيد وفد أأوغندا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريق  .125
الأزمات الصحية مثل تخفيف تعزيز الابتكار العلمي والتكنولوجي الذي ساهم بشكل كبير في تحسين الأحوال الصحية و 

فيروس نقص المناعة البشرية والملاريا والسل. ومع ذلك، رأأى الوفد أأن التحديات الجديدة التي تواجه الصحة العامة، بما في 
لى اس تجابات عالمية. ورأأى الوفد أأيضا أأنه من الضروري النظر ذ لك الأوبئة التي يمكن أأن تؤثر على جميع أأنحاء العالم، تحتاج اإ

لى  تعززأأن الإجراءات المحلية يمكن أأن  وأأشارفي مفهوم الصحة العالمية،  نشاء حركة صحية عالمية. وحث الوفد على النظر اإ اإ
ية التي لم تؤثر على البلدان النامية فحسب، بل انتشرت في جميع أأنحاء العالم، مثل فيروس زيكا أأمثلة للأزمات الصحية العالم 

لى ردود كان على أأجزاء من الأمريكتين ومنطقة البحر الكاريبي. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه لو  أأثرالذي  تم التوصل اإ
فد أأن ظهور تحديات عالمية يتطلب اس تجابة دولية مشتركة احتواء هذا البلاء. ورأأى الو  أأمكنجماعية في وقت سابق، ربما 

نما أأيضا لمعالجة القضايا المترابطة مثل  ومنسقة وتعاونية ليس فقط لمواجهة الأخطار المحلية والعالمية التي تهدد صحة الإنسان واإ
الوفد أأن الويبو يمكن أأن تسهم المحددات الأساس ية للصحة. ورأأى  تشكلالمناخ، التي تغير التجارة والأمن وحقوق الإنسان و 

يجاد توازن أأمثل بين حقوق أأصحاب البراءات واحتياجات الجمهور العام في العالم  التغلب علىفي  تلك التحديات من خلال اإ
 لأمينالتابع ل النامي والمتقدم على السواء. وشدد الوفد على أأهمية تقرير الفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية

العام للأمم المتحدة، الذي اس تغل على وجه التحديد عدم اتساق الس ياسات بين الملكية الفكرية والتجارة وحقوق الإنسان، 
اللجنة. ورأأى الوفد أأن تلك التوصيات ومقترح مجموعة البلدان  تدرسهاوقدم بعض التوصيات الخاصة بالويبو التي ينبغي أأن 

للجنة أأساسا متينا لبرنامج العمل المقبل للجنة الدائمة المعنية بقانون  انس يوفر  SCP/24/4الأفريقية الوارد في الوثيقة 
أأمانة الويبو بالشتراك مع خبراء مس تقلين ومنظمة الصحة العالمية  تقوم بهاالبراءات، وكذلك دليلا لدراسة مشتركة مقترحة 

مية في الاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة في البراءات، فضلا ومنظمة التجارة العالمية، بشأأن القيود التي تواجهها البلدان النا
لى  جراء عن تأأثيرها على الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة. وتطلع الوفد اإ مزيد من المناقشات المثمرة بشأأن هذا البند من اإ

 جدول الأعمال.

وأأكد وفد الهند من جديد أأن نظام البراءات ينبغي أأن يحقق توازنا بين مصالح المبتكرين والصحة العامة. ورأأى الوفد  .126
لى الهدف من اتفاق على صول الحأأن من أأهم مسؤوليات نظام البراءات ضمان  الأدوية بأأسعار معقولة للجمهور. وأأشار الوفد اإ

علان الدوحة 8في المادة الوارد تريبس  لى تمكين الدول من اتخاذ التدابير المناس بة لحماية مابشأأن اتفاق تريبس ودعواته واإ  اإ
جراء دراسة عن س بل ووسائل شكل الصحة العامة باس تخدام مواطن المرونة في اتفاق تريبس ب  لحد افعال. وطلب الوفد اإ

التي تعتبر  الملكية المسجلة غير الدولية الأسماءمن مطالبات "ماركوش" الواسعة النطاق، وتقليص المهل الزمنية لمنشورات 
مهمة جدا بالنس بة للبراءات والصحة العامة. وأأيد الوفد تماما الاقتراح المقدم من وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية 

حقوق لصحة العامة عن طريق تقييد با والاهتمامبشأأن البراءات والصحة من أأجل تحقيق التوازن بين حقوق البراءات 
دراج  مأأصحاب البراءات حتى تباع منتجاته  غير الدولية الأسماءالصيدلنية بأأسعار معقولة. وأأكد الوفد من جديد موقفه بشأأن اإ

ييسر منح البراءات الجيدة. وأأيد الوفد الاقتراح الذي تقدم به وفد  ورأأى أأن ذلكفي مواصفات البراءات،  ةالمسجلة الملكي
هي الدراسات وتبادل المعلومات والمساعدة  ةكبيرة مترابطان الأفريقية والذي يتأألف من ثلاثة بنود نيجيريا باسم مجموعة البلد

آس يا والمحيط الهادئ، ول س يما  طار برنامج عمل الويبو بشأأن البراءات والصحة. وأأيد الوفد بيان مجموعة أ التقنية المقدمة في اإ
 المعني بالحصول على الأدوية.فيما يتعلق بفريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى 
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وأأيد وفد تونس البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية بشأأن البراءات والصحة. وشدد الوفد  .127
بعد ذلك على أأهمية الصحة العامة والبراءات، ول س يما بالنس بة للبلدان النامية. ورأأى الوفد أأن الويبو والدول الأعضاء فيها 

الناس  منحبشكل خاص في  واسهمي على توصيات أأجندة التنمية وأأهداف التنمية المس تدامة، ويمكن أأن  واعمليكن أأن يم
ن خطة العمل التي اقترحتها مجموعة البلدان الأفريقية تتضمن بنودا هامة بشأأن هذا  مكانية العي، بصحة جيدة. وقال اإ اإ

 ين الملكية الفكرية والصحة.الموضوع، وأأعرب عن اس تعداده لإيجاد توازن عادل ب

ثيوبيا الرئيس ونواب الرئيس على انتخابهم وأأعرب عن تقديره لتوجيهاتهم وقيادتهم في عمل اللجنة.  .128  وأأشاروهنأأ وفد اإ
لى الوفد  من أأهداف التنمية المس تدامة يعزز رفاه الناس  3، وأأبرز أأن الهدف 2030خطة الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة لعام اإ
لى أأهداف التغطية الصحية الشاملة،  3الوفد أأيضا أأن الهدف  أأوضحيع الأعمار. و من جم  من أأهداف التنمية المس تدامة يشير اإ

بما في ذلك الحصول على الأدوية واللقاحات المأأمونة والفعالة والجيدة بأأسعار معقولة. وذكر الوفد أأنه س يوجه الدول الأعضاء 
. ورأأى الوفد أأن SCP/24/4ث المقدم من المجموعة الأفريقية والواردة في الوثيقة المحدَّ  الاقتراح وس يؤيدتماما، على نحو جيد 

لتنمية أأمر حيوي لتحقيق التوازن بين مصالح أأصحاب المصلحة المختلفين في المشهد الدولي ل الويبو  لأجندةوفقا  اللجنةعمل 

لقيود التي تواجهها البلدان النامية والبلدان الأقل نموا المعنية با ةتبحث الدراسينبغي أأن  اللجنةللبراءات. ورأأى الوفد أأيضا أأن 
بشأأن اس تخدام مواطن المرونة في البراءات وأأثرها على الحصول على الأدوية الأساس ية بأأسعار معقولة وفقا لتوصيات فريق 

 الأمم المتحدة الرفيع المس توى.

على كيفية  اللجنةية الديناميكية، ينبغي أأن يركز عمل وصرح وفد نيجيريا بأأنه مع واقع التحديات الصحية العالم  .129
ن  التصدي بشكل مس تدام للصعوبات التي تواجهها البلدان الأقل نموا، عند معالجة احتياجاتها من الصحة العامة. وقال الوفد اإ

الصدد، أأعرب الوفد  نظام البراءات ركز على مبدأأ حماية حقوق أأصحاب البراءات فضلا عن تعزيز المصلحة العامة. وفي هذا
الوفد عن تأأييده  بوالصحة. وأأعر عن تأأييده للبيان الافتتاحي والبيان الذي أأدلت به مجموعة البلدان الأفريقية بشأأن البراءات 

نظام البراءات وظيفته التيسيرية في مجالي التعليم يؤدي ضمان أأن و احتياجات أأصحاب البراءات بين لبرنامج عمل يوازن 
لى أأن اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية الوارد في الوثيقة والابتكار. و  لى معالجة بعض أأوجه  SCP/24/4أأشار الوفد اإ يسعى اإ

آلية اس تعراض مس تمرة لأنشطة البراءات المتعلقة بتكنولوجيات  نشاء أ عدم الاتساق في الس ياسات، والثغرات في القدرات، واإ
لى أأن اقتر  اح مجموعة البلدان الأفريقية يتفق مع بعض النتائج والتوصيات الصادرة عن فريق الرعاية الصحية. وأأشار الوفد أأيضا اإ

الأمم المتحدة الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية. وفي هذا الصدد، أأوضح الوفد أأن الاقتراح يبين الخطوات الملموسة 
جود نظام من شأأنه أأن ييسر اس تخدام مواطن المرونة التي يمكن أأن تتخذها جميع الجهات المعنية، بما فيها الويبو، لضمان و 

لى الأدوية المأأمونة والميسورة التكلفة،  لى التعجيل بالوصول اإ لبلدان النامية ل المتعلقة بالبراءات، بما في ذلك التدابير الرامية اإ
لى أأن أأهداف التنمية المس تدامة تتطلب شراكة عالمية معززة لضما جميع الدول  وحثن تنفيذها، مثل نيجيريا. وأأشار الوفد اإ

لى أأنه وفقا للهدف   3الأعضاء وأأصحاب المصلحة على العمل في شراكة تعاونية لتنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة. وأأشار الوفد اإ
ب من أأهداف التنمية المس تدامة، فاإن الدول الأعضاء في الأمم المتحدة ملتزمة بدعم البحث والتطوير في مجال الأدوية 

مكانية الحصول على الأدوية واللقاحات الأساس ية يرغير المعدية التي تؤثر في المقام الأول على البلدان النامية، وتوف للأمراض  اإ
لى أأن الدول الأعضاء ينبغي أأن  فيما يخصبأأسعار معقولة وفقا لإعلان الدوحة بشأأن اتفاق تريبس  الصحة العامة. وأأشار الوفد اإ

علان الدوحة يؤكد  أأحكام اتفاق تريبس بشأأن مواطن المرونة، ول س يما  جميعحق البلدان النامية في اس تخدام تعترف بأأن اإ
مكانية الحصول على الأدوية للجميع. وفي هذا الصدد،  تاحة اإ زاعن الوفد أأعرب اإ أأن المجتمع الدولي ما زال يناق، بعد  ءقلقه اإ

والويبو كوكالة  اللجنةالوفد أأن من واجب  ورأأىوباتها. عدة س نوات مواطن المرونة في اتفاق تريبس: كيفية اس تخدامها وصع
من وكالت الأمم المتحدة الإسراع بالعمل على تيسير تنفيذ أأهداف التنمية المس تدامة بطريقة منسقة ومس تدامة. ولذلك، رأأى 

مس توى كفؤا وفعال من الوفد أأنه ينبغي أأن يتضمن ذلك، على النحو الوارد في تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى، 
تنس يق الس ياسات مع أأصحاب المصلحة الآخرين ذوي الصلة داخل منظومة الأمم المتحدة وخارجها. وأأعرب الوفد عن تأأييده 

طار البند الحالي من  اللجنةلبرنامج عمل  بشأأن البراءات والصحة على النحو المفصل في بيان مجموعة البلدان الأفريقية في اإ
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عمل للمساعدة التقنية وتفسير  ورشوفي هذا الصدد، أأعرب الوفد عن رغبته في وضع برامج عمل تشمل جدول الأعمال. 
عايير الأهلية للبراءة من قبل فاحصي البراءات فيما يتعلق بطلبات البراءات التي تغطي التكنولوجيات أأكثر صرامة لموتطبيق 

عمل بشأأن التفاوض وصياغة  ورش تيعلى ذلك، اقترح الوفد عقد  الصحية في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وعلاوة
لى مواطن المرونة المتاحة في نظام البراءات وثلاث  للصانعيناتفاقات ترخيص  عمل بشأأن الممارسات  ورشالعامين استنادا اإ

 لبراءات الطبية.لالناجحة الموجهة نحو التنمية لإصدار التراخيص الإجبارية 

س على تعيينه وأأعرب عن تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان وهنأأ وفد مصر الرئي .130
نالأفريقية. وذكر الوفد أأنه فيما يتعلق بتحسين الصحة العامة في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا،  الجميع يعرفون تدهور  فاإ

الوفد أأنه عندما يصاب الناس بسبب شيء بس يط  الأفريقية. وأأوضحرة الحالة الصحية في العديد من البلدان، ول س يما في القا
لى الس نغال أأو مصر أأو أأي  لى أأقرب بلد للحصول على الأدوية، سواء كان ذلك اإ مثل الأنفلونزا، قد يحتاج المرء اإلى السفر اإ

آخر قريب لديه مس توى متقدم من توفير الأدوية لمواطنيها. وذكَّ  رح وفد نيجيريا هذا السؤال الدقيق ر الوفد بأأنه عندما طبلد أ
نيابة عن المجموعة الأفريقية، فكر في الطريقة التي س تضطلع بها الويبو بمسؤولياتها في توفير الأدوية وتحسين النظام الصحي في 

نسان، وأأنه الحق  الذي البلدان النامية والبلدان الأقل نموا. وشدد الوفد على أأن الحصول على الأدوية حق من حقوق الإ
ليه الحقوق الأخرى: الحق في الحياة. وشدد الوفد أأيضا على أأن جميع الدول الأعضاء تتحمل مسؤوليات مشتركة في  تستند اإ

وغيره  جبذل الجهود لصالح البلدان النامية والبلدان الأقل نموا في مكافحة الأمراض الوبائية مثل الإيدز والتهاب الكبد الوبائي 
لى البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا بشأأن الحصول على الأدوية باعتباره التزاما أأخلاقيا من الأمراض. وأأشار الو  فد أأخيرا اإ

يجاد حل لهيي يمكن أأن يساهم جميع الأعضاء في اإ  .له وأأضاف أأنه التزام اإ

الوفد عن تأأييده للاقتراح الذي تقدم به وفد نيجيريا باسم  وشكر وفد غابون الرئيس وهنأأها على انتخابها. وأأعرب .131
لى اس تخدام مواطن المرونة بموجب التفاقات الدولية من أأجل  مجموعة البلدان الأفريقية. وذكر الوفد أأن هناك حاجة حقيقية اإ

ن مسؤولية ال يجاد توفير العقاقير الأساس ية للبلدان النامية والبلدان الأقل نموا . وقال الوفد اإ وسط  حلويبو تتمثل في اإ
ن  للتوفيق بين المصالح المختلفة التي تدخل في صالح الصحة العامة. ولذلك أأعرب الوفد عن تأأييده لآراء الوفود التي قالت اإ

كانت أأفضل محفل لمعالجة هذه المسائل. واختتم الوفد كّمته بالإعراب عن تأأييده للاقتراح الذي تقدمت به المجموعة  اللجنة
 هذه الوثيقة س تحرز تقدما كبيرا في دفع المناقشات قدما.مثل ، وذكر أأن SCP/24/4فريقية والواردة في الوثيقة الأ 

وأأعرب وفد اليابان عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد تركيا باسم المجموعة باء. وأأعرب الوفد أأيضا عن اعتقاده بأأن  .132
وضح الوفد أأن حكومة اليابان تعمل على مشروع هام مع برنامج الأمم الحصول على الأدوية أأمر مهم. وفي هذا الصدد، أأ 

لى البيان الذي أأدلى به وفد جمهورية كوريا ومفاده أأن المسأألة ناجمة  المتحدة الإنمائي لتطوير بحث مشترك. وأأشار الوفد أأيضا اإ
لى أأن ولية فريق الأمم المتحدة الرفيع  عن مجموعة من العوامل، بما في ذلك نظم التمويل والإمداد المس تدامة. وأأشار الوفد اإ

لى أأن  المس توى يبدو أأنها تركز بشكل ضيق على ما يسمى ب "عدم اتساق الس ياسات". وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
آراء الدول الأعضاء ولم تعالجه  تقودهاتقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى لم يكن عملية  الدول الأعضاء، ول تعكس أ

لى مزيد ا لدول الأعضاء. ولذلك رأأى الوفد أأن التقرير المذكور ل يشكل أأساسا للمناقشات لأن اس تنتاجه الخلافي س يؤدي اإ
من الاختلافات في بند جدول الأعمال. ورأأى الوفد أأن هذا البند يمكن معالجته بفعالية من خلال نهج شامل. ومن ثم، 

 .SCP/17/11ه وفد الوليات المتحدة الأمريكية الوارد في الوثيقة أأعرب الوفد عن تأأييده للاقتراح الذي تقدم ب

. وأأشار SCP/24/4وتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء، وأأدلى ببيان يشير اإلى الاقتراح المكتوب المقدم في الوثيقة  .133
لى أأن التعديلات التي اقترحتها المجموعة الأفريقية في اليوم السابق لم تدرج في الوث  لى أأنهالوفد اإ عناصر ل  تتضمن ايقة وأأشار اإ

، اللجنةتدخل في نطاق ولية اللجنة التي لم توافق عليها الدول الأعضاء . ورأأى الوفد أأنه قبل الدخول في دراسة جديدة في 
 ينبغي أأن يكون هناك حصر للدراسات والتحليلات التي تنتجها محافل أأخرى تابعة للأمم المتحدة ومتعددة الأطراف من أأجل

علاقة التعاون القائمة مع منظمة  بفضلتجنب الازدواجية غير الضرورية مع الأعمال القائمة بالفعل. ورأأى الوفد أأن أأمانة الويبو، 
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جراء مثل هذه الدراسات. ورأأى الوفد أأيضا أأنه بالنظر  الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية، س تكون في وضع يمكنها من اإ
لى أأن الحصول على الأ  الدول الأعضاء  تظلدوية والتكنولوجيا الصحية بأأسعار معقولة هو موضوع معقد، فمن المهم أأن اإ

جراء تغييرات في القوانين سيتمثل على أأي دراسة، وأأن ل تفترض أأن الحل لمعالجة مسأألة الحصول على الأدوية  ةمنفتح اإ
جراء دراسة مقترحة في تقرير الفريق الرفيع المس توى ال   منفتحةتابع للأمم المتحدة. وذكر الوفد أأن المجموعة باء الوطنية أأو اإ

للدراسات كبرنامج عمل متوازن مقترح من شأأنه أأن يعزز الفهم المشترك للس ياسات والمبادرات التي يمكن أأن تعزز الحصول 
لى أأن عمل من ظمة الصحة العالمية على الأدوية بأأسعار معقولة وتكنولوجيات الرعاية الصحية. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ

لى التكنولوجيات الطبية والابتكار: التقاطعات بين الصحة وهو ومنظمة التجارة العالمية والتعاون بين الويبو  "تعزيز الوصول اإ
لى أأن المجموعة باء ترغب في النظر  العامة والملكية الفكرية والتجارة" يمكن أأن يكون أأساسا للمناقشات المثمرة. وأأشار الوفد اإ

. SCP/17/11هذه المسأألة بطريقة شاملة، بما في ذلك المقترحات الأخرى ذات الصلة مثل تلك الواردة في الوثيقة  في
لى أأن اتباع نهج متوازن هو وحده الذي  لى الأمام، وبالتالي أأعرب عن اس تعداده  س يدفعوخلص الوفد في النهاية اإ اللجنة اإ

 للمشاركة البناءة في هذه المسأألة بشكل عام.

شكر وفد السويد الرئيس وهنأأها على انتخابها. وأأعرب الوفد عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد تركيا باسم المجموعة و  .134
 باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه.

أأدلى  لذينال ينده للبيانوهنأأ وفد فرنسا الرئيس على انتخابها وشكر الأمانة على التحضير للدورة. وأأعرب الوفد عن تأأيي .135
المجموعة باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه بشأأن البراءات والصحة. وأأعرب  باسم وفد تركيا مابه

اح الوفد أأيضا عن تأأييده للبيانات التي أأدلت بها الوفود المذكورة أأعلاه فيما يتعلق بالقتراح الأفريقي. ورأأى الوفد أأن الاقتر 
. وشدد اللجنةعدد من النقاط التي لم تدرج في جدول الأعمال ول ضمن اختصاص  يحتوي علىSCP/24/4الوارد في الوثيقة 

الوفد مرة أأخرى على أأن عمل اللجنة في هذا المجال ينبغي أأن يعكس نهجا متوازنا، مع مراعاة العوامل ذات الصلة التي تتجاوز 
لى SCP/17/11الوثيقة البراءات، على النحو الوارد في  فريق الأمم تقرير . وذكر الوفد أأنه في حين أأشارت وفود عديدة اإ
نه  اللجنةللجنة أأل تتجاوز ولية على ا. وأأكد الوفد على أأنه ينبغي الأعضاء عملية تحركها الدولليس  المتحدة الرفيع المس توى، فاإ

 أأو الويبو، وأأعرب عن اس تعداده للدخول في مناقشة بناءة.

يرلندارب وفد وأأع .136  وفد تركيا باسم المجموعة باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد ماأأدلى به لذينال ينعن تأأييده للبيان اإ
 الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وذكر الوفد أأيضا أأن عمل اللجنة ينبغي أأل يتجاوز وليتها.

 وفد تركيا باسم المجموعة باء ووفد سلوفاكيا باسم ماأأدلى به لذينال ينوأأعرب وفد المملكة المتحدة عن تأأييده للبيان .137
أأن العديد من المقترحات الواردة في الوثيقة  رأأىالاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وكرر الوفد نقطتين رئيس يتين. فأأول، 

SCP/24/4 مزيد من العمل في  تكرر الدراسات القائمة. وفي هذا الصدد، اقترح الوفد أأن يقوم الأعضاء، قبل الشروع في
لى الوفد  أأشاراللجنة، بتقييم الدراسات القائمة ذات الصلة. وثانيا،   SCP/24/4أأن بعض الاقتراحات الواردة في الوثيقة اإ

تتعلق فيما يبدو بقضايا غير البراءات، وبالتالي فهيي تقع خارج نطاق اللجنة. وأأعرب الوفد عن اس تعداده للدخول في مناقشة 
 ة.بناءة ومتوازن

س بانيا نائب .138  وفد تركيا باسم ماأأدلى به لذينال ينعلى انتخابها. وأأعرب الوفد عن تأأييده للبيانوهنأأها الرئيس  ةوشكر وفد اإ
للدراسات  منفتحالمجموعة باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وذكر الوفد على وجه الخصوص أأنه 

لى مكانية الحصول على الأدوية بتكلفة معقولة. التي من شأأنها أأن تؤدي اإ لى تحسين اإ  تحسين فهم المبادرات، وبالتالي اإ

يطاليا نائبة الرئيس على انتخابها. وأأعرب الوفد عن تأأييده للبيان .139  وفد تركيا باسم المجموعة ماأأدلى به لذينال ينوهنأأ وفد اإ
 ه. وأأيد الوفد أأيضا البيانين اللذين أأدلى بهما وفدا فرنسا وأأيرلندا.باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء في
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وشكر وفد كندا المجموعة الأفريقية على خطة العمل المقترحة بشأأن البراءات والصحة. وشدد الوفد على أأهمية الحصول  .140
ج المعونة الخارجية. وذكر الوفد أأن على الأدوية والتكنولوجيا الصحية بأأسعار معقولة، وأأبرز أأن ذلك يمثل أأولوية أأساس ية لبرام

كندا مساهم مالي رئيسي في شراكات مثل الصندوق العالمي لمكافحة الإيدز والسل والملاريا والمرفق العالمي للأدوية ومنظمة 
نه ينبغي  ت توازن بين تقديم حوافز لتشجيع تطوير التطورا اإحداثجميع البلدان على غافي لتحالف اللقاحات. وقال الوفد اإ

فراد والمجتمع تحملها. وفي عصول في الوقت المناسب ضمان الحو الطبية الجديدة والمبتكرة  لى تلك التطورات بتكلفة يمكن للأ
لى الوفد  أأشارهذا الصدد،  أأن موضوع البراءات والصحة  وأأوضحأأن نظام الملكية الفكرية عامل مهم في تحقيق هذا التوازن. اإ

 الس نوات الأخيرة: على سبيل المثال الدراسة الثلاثية بين الويبو ومنظمة التجارة العالمية كان موضوع بحث وتحليل شاملين في
لى التكنولوجيات والابتكارات الطبية" وتقرير لنسيت  "الأدوية بعنوان ومنظمة الصحة العالمية بعنوان "تعزيز الوصول اإ

مجموعة كاملة من العوامل المتعلقة  اضيع بالتفصيل وتناولالعديد من هذه المو  درساالأساس ية للتغطية الصحية الشاملة "قد 
لى أأن التقدم  أأوجهبالوصول اإلى  نشاء قاعدة  مجمعالطبي. وأأشار الوفد اإ براءات الأدوية بدأأ في وقت سابق من ذلك العام باإ
 100براءة وأأكثر من لبامن الأدوية المحمية  35 عددجمعت معلومات عن حالة البراءات والترخيص ل "مدس بال"بيانات تدعى 

المبادئ التوجيهية لمنظمة الصحة الواردة في والسل، ج تركيبة لعلاج فيروس نقص المناعة البشرية والتهاب الكبد الوبائي 
العالمية وقائمة الأدوية الأساس ية. ورأأى أأن ذلك يسهل عملية التصنيع والتوريد التنافس ية لتلك الأدوية في البلدان المنخفضة 

لى تقديم لمحة عن حالة والمتوس طة الدخل. وأأبرز الوفد أأن الويبو قدمت تقارير عن البراءات الخاصة بأأدوية محددة تسعى اإ
لى أأن الأمثلة المذكورة توضح نطاق العمل الواسع الذي تم القيام به، ولكنه  أأشار البراءات في العديد من البلدان. وأأشار الوفد اإ

لى  . وبغية معالجة هذه الفجوة المعرفية، رأأى الوفد أأن اتباع نهج جدير الكامل نطاقبال يكون على علم ل أأنه من المرجح أأن اإ
عداد حصر للدراسات القائمة بشأأن هذا الموضوع وهي  تمثل فيسي  اللجنةبالهتمام لمعالجة مسأألة البراءات والصحة في  اإ

ت المتعددة الأطراف الأخرى. ولذلك رأأى الوفد أأن النتيجة الدراسات والبحوث التي أأعدتها وكالت الأمم المتحدة والهيئا
خرى في س ياق الحصول على التقدم الأ عوامل الا يلخص البحوث المتعلقة بدور نظام البراءات و يقع االنهائية س تكون تقريرا و 

طار بند البراءات والبند المتعلق بالصحة. وعلاوة على ذلك، ر  يثريالطبي ويمكن أأن  نتيجة لهذا  ه،أأى الوفد أأنالمناقشات في اإ
الأعضاء في وضع أأفضل للمشاركة في موضوع البراءات والصحة، على أأساس فهم شامل للمخزون الحالي س يكون العمل، 

من المعرفة. وذكر الوفد أأن هذا النهج من شأأنه أأن يساعد على ضمان العمل المبني على هذا المخزون، وبالتالي تجنب 
عداد التقرير بالتشاور الازدواجية في العمل القا ئم أأو عدم النظر في جميع جوانب المسأألة. واقترح الوفد أأن تقوم أأمانة الويبو باإ

لبحث في ا سابقة فيمع منظمة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية، حيث أأن لهذه المنظمات الثلاث علاقة تعاون وتجارب 
طار هذا البند من جدول هذا الموضوع. وأأوضح الوفد أأنه ل يرى أأن الاقتر  آخر في اإ اح المذكور ينافس أأو يستبدل أأي عمل أ

اقتراح رسمي  داس تعداده لإعداالأعمال ولكن يضعه كاقتراح مس تقل يمكن أأن يكون مفيدا في حد ذاته. وأأعرب الوفد عن 
آراء الأعضاء ، وتعميمه قبل الدورة الاس تثنائية السادسة والعشرين. وراللجنةعلى هذا النحو لكي تنظر فيه  حب الوفد أأخيرا بأ

 بشأأن النطاق الدقيق للأنشطة التي ينبغي أأن يس تعرضها التقرير.

وهنأأ وفد السودان نائبة الرئيس على انتخابها وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان  .141
 الأفريقية.

د تركيا باسم المجموعة باء ووفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول وأأيد وفد البرتغال البيانين اللذين أأدلى بهما وف .142
طار ولية اللجنة  .الأعضاء فيه، وأأكد من جديد ضرورة مواصلة المناقشات في اإ

وأأعرب وفد الوليات المتحدة الأمريكية عن تأأييده البيانين اللذين أأدلى بهما وفد تركيا باسم المجموعة باء ووفد سلوفاكيا  .143
سم الاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه. وكرر الوفد تأأييده القوي لإعلان الدوحة بشأأن اتفاق تريبس والصحة العامة، با

الحيوي لنظام البراءات في تعزيز التنمية  رالوفد الدو وأأيد الدول الأعضاء في حماية الصحة العامة.  قاحترامه لح وأأعرب عن
يجاد أأدوية جديدة وابتكارية لإ  أأن نظام البراءات القوي ل يمنع البلدان من اتخاذ تدابير  ، في هذا الصدد،رأأىو نقاذ الأرواح، واإ

لحماية الصحة العامة. وفيما يتعلق بالقتراح الذي تقدمت به المجموعة الأفريقية، أأعرب الوفد عن قلقه لأن التركيز الضيق 
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لى  SCP/24/4للاقتراح الوارد في الوثيقة  . وفي هذا الصدد، رأأى الوفد أأن سطة أأكثر من اللازممب  رؤيةس يؤدي اإ
مكانية الحصول على الأدوية في البلدان  الاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة في البراءات لن يؤدي اإلى تحسين كبير في اإ

العقبات الوحيدة أأمام النامية أأو البلدان الأقل نموا . وأأعرب الوفد عن عدم موافقته على الرأأي القائل بأأن حقوق البراءات هي 
همالأأن المسأألة متعددة الأوجه، وأأن ىتوافر الأدوية. ورأأ  مكانية الحصول على  ه تم اإ العديد من العوامل الأساس ية في معالجة اإ

ن نظام حماية البراءات يوفر الحوافز للصناعات الصيدلنية في جميع أأنحاء العالم لتطوير العلاجات والأدوية  الأدوية. وقال اإ
قيام بنقل التكنولوجيا التي تفيد في نهاية المطاف جميع البلدان. ورأأى أأنه بدون حماية البراءات، س يكون هناك عدد أأقل وال 

الويبو ومنظمة  التي أأجرتهاشتركة الم راسة الدوأأيدت  من الأدوية الجديدة، وعدد أأقل من العلاجات وأأدوات التشخيص.
بعنوان "تعزيز الحصول على التكنولوجيات الطبية والابتكار" )الدراسة الثلاثية(، التي الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية 

لى جانب نظام البراءات ساهمت في توافر الأدوية أأو عدم هناك ، الرأأي القائل بأأن 2012نشرت في عام  عوامل كثيرة اإ
عريفات والس ياسات والمشتريات والآليات توافرها. وتشمل بعض هذه العوامل النُظم التنظيمية والتسعير والضرائب والت

نتاج واس تخدام المعايير الفرعية في الأدوية المزورة أأو المزيفة، وسلاسل التوريد المعقدة للغاية والعوامل الأخرى  وزيادة بيع الإ
ليها تلك الدراسة أأ  4و 3المدرجة في الفصلين  ن مجرد وجود من الدراسة. ورأأى الوفد أأن من النتائج الهامة التي خلصت اإ

ن  حقوق الملكية الفكرية على المنتج ل يشكل عائقا أأمام الحصول على ذلك المنتج ول غيابا لحقوق الملكية الفكرية. وقال اإ
توافر الأدوية. ورأأى الوفد أأن التركيز على الصحة العامة و  هناك عوامل متعددة ل تتصل بالبراءات يمكن أأن تؤثر على

م للعديد من العوامل الأخرى التي يمكن أأن تؤثر على الصحة العامة والحصول على الأدوية، لن البراءات فقط، وبدون فه
زاء هذه المشكلة س يكون  الطريق هو يؤدي على الأرجح اإلى حل فعال طويل الأجل. ورأأى الوفد أأيضا أأن اتباع نهج شامل اإ

لى المقترحات التي قدمها وفد الوليات المتحدة الأمريكية في الوثيقة  الفعال للمضي قدما، وأأشار في هذا الس ياق اإ
SCP/17/11 وشدد الوفد على أأهمية تجنب الازدواجية في العمل في هذا المجال وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به .

جراء حصر للأعمال التي تم   بالفعل.بها  القياموفد المملكة المتحدة فيما يتعلق باإ

وهنأأ وفد لتفيا نائبة الرئيس على انتخابها وأأيد البيان الذي أأدلى به وفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي والدول  .144
الأعضاء فيه بشأأن اقتراح مجموعة البلدان الأفريقية وفريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية. وأأكد 

، بوصفها لجنة فنية، ينبغي أأل تضطلع اللجنةلحصول على الأدوية. ومع ذلك، رأأى الوفد أأن الوفد من جديد التزامه بمسأألة ا
 لأنشطة التي تجري بالفعل في منظمات دولية أأخرى.القيام بابأأنشطة تتجاوز وليتها، وينبغي أأل تكرر 

وفدا لتفيا باسم مجموعة بلدان  مابهأأدلى  نيلذال ينوهنأأ وفد بولندا نائبة الرئيس على انتخابها وأأعرب عن تأأييده للبيان .145
. وأأعرب الوفد عن تأأييده لمواقف الدول فيه ول الأعضاءالدالاتحاد الأوروبي و  باسمأأوروبا الوسطى والبلطيق وسلوفاكيا 

طار هذا البند من جدول الأعمال ضمن و بقاء المناقشة في اإ لية الأعضاء الأخرى في الاتحاد الأوروبي. ورأأى الوفد أأنه ينبغي اإ
 اللجنة.

لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا  االرأأي الذي أأعرب عنه وفد وأأيد ،وهنأأ وفد هنغاريا نائبة الرئيس على انتخابها .146
 .فيه ول الأعضاءالدالاتحاد الأوروبي و  باسمالوسطى والبلطيق وسلوفاكيا 

والدول الأعضاء فيه، وشدد على أأن عمل وأأيد وفد سلوفاكيا البيان الذي أأدلى به وفد بلده باسم الاتحاد الأوروبي  .147
 اللجنة ينبغي أأل يتجاوز وليتها.

وهنأأ وفد زامبيا الرئيس ونواب الرئيس على انتخابهم. وأأيد الوفد البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان  .148
 الأفريقية.

تهدف، في جملة أأمور، الاس تفادة من المعرفة لضمان وذكر ممثل المنظمة الأفريقية للملكية الفكرية أأن نظام البراءات يس  .149
يجاد حل  ذا كان هناك تصميم على اإ التقدم المس تمر والرفاه للبشرية. وذكر الممثل أأيضا أأن هذين الهدفين ل يتعارضان، اإ
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لى تفاهم مشترك يشجع الب ذا حاول الجميع القيام بذلك، فس يكون من الممكن التوصل اإ لى أأنه اإ احثين على متوازن. وأأشار اإ
لى أأن الباب س يكون  وأأوضح الممثل أأنه  لخطر التقليد والأدوية المقلدة. مفتوحابذل جهود أأكبر. وبخلاف ذلك، أأشار الممثل اإ

لى التقليد الجنائي  الأدوية المقلدة التي لن تعود بالنفع على البشرية ول على شركات المس تحضرات  وليسيشير بصفة خاصة اإ
لى يجاد بعض الأسس ل  ه أأنالصيدلنية. وأأشار اإ حراز تقدم متواصل في تحقيق من واجب اللجنة اإ لى اإ فهم مشترك، مما يؤدي اإ

لى مداخلات بعض الوفود ن جميع الأعضاء على متن القارب نفسه  وقال ،البحث عن أأدوية أأفضل ورفاه البشرية. وأأشار اإ اإ
يجاد تفاهم مشترك  في جزء من العالم، لأن بقية العالم ستتعرض أأيضا وباءبدأأ ي عندما  للتهديد، ومن ثم س يكون من الضروري اإ

ذا كان  بشأأن هذه المسأألة الهامة. وأأعرب الممثل عن رأأيه بأأن الاقتراح الذي تقدم به وفد نيجيريا يتفق تماما مع هذه المسأألة اإ
 مصقول قليلا وفقا لآراء الجميع. وأأعرب الممثل أأخيرا عن تأأييده الكامل لهذا الاقتراح.

يكولوجيا المعرفيةب ممثل وأأعر  .150 نه عن وجهة نظره بشأأن أأهمية البراءات والصحة. وقال  المؤسسة الدولية للاإ في بعض اإ
ن العقاقير الصيدلنية هي أأفضل حالة لنظام البراءات بمعنى أأنه  صناعات أأخرى، كان القطاع من بين الأحيان يقول الناس اإ

ن الوحيد الذي يمكن فيه الربط بين وجود نظام البر  اءات ونجاح الشركات أأو فشلها من حيث أأعمالهم. وقال الممثل أأيضا اإ
ذا أألغي  ل نظام البراءاتفيها هناك قطاعات كثيرة في الاقتصاد، اإ لى أأن  ومحام فلن يلاحظ ذلك اإ البراءات. غير أأنه أأشار اإ

نها أأسوأأ حالة بالنس بة لنظام البراءات،  ذلك ليس صحيحا في مجال المس تحضرات الصيدلنية. وعلى الرم من أأن الناس قالوا اإ
لى وفاة المرضى. غير أأنه أأوضح أأنالممثل أأشار  لى أأن هذه هي الحالة التي يمكن أأن يؤدي فيها نجاح نظام البراءات اإ ذلك اإ

من أأقوى الحالت لمنح الاحتكارات على الاختراع وكذلك أأسوأأ الحالت. وأأشار  اس يكون حالة متطرفة. ولذلك ذكر أأنه
لى أأن أأحدا لن ينكر في أأي مكان أأن نظام البراءات يؤدي دورا هاما في تطوير عقاقير جديدة. غير أأنه أأشار كذلك  الممثل اإ

لى أأنه ل يمكن لأحد أأن ينكر أأنه  حدوث ساواة في الوصول، وفي بعض الحالت، أأيضا مشاكل هائلة فيما يتعلق بعدم الم  يقدماإ
أأن على الناس أأن يأأخذوا هذه الحقيقة بعين  وأأوضحدوا من الحصول على الأدوية. يس تف أأن ي لمرضى الذين كان يمكن لوفاة 

مكانية الح لى أأن فكرة أأن البراءات ليست هي العامل الوحيد الذي يؤثر على اإ  ها،قدمها وقال صول الاعتبار. وأأشار الممثل اإ
على سبيل المثال، وفد الوليات المتحدة الأمريكية. وفي هذا الصدد، أأعرب الممثل عن اعتقاده بأأنه ل يوجد شيء واحد، بل 

، ويمكن أأن يقال الشيء نفسه عن الابتكار. وذكر الممثل أأن تمويل القطاع العام للبحث أأحدهمالبراءات و بالأحرى عدة أأمور، 
الانتباه اإلى مؤشر  لفتيانات وعوامل أأخرى كثيرة قد أأثرت في تطوير العقاقير. وفي هذا الصدد، والتطوير والتعليم وجمع الب 

الويبو للابتكار العالمي الذي ينشر كل عام، وأأكد أأنه ل يعطي سوى وزن ضئيل لنظام البراءات عند ترتيب البلدان في قائمة 
لى أأن الويبو  ويلا في العمل على س ياسة البراءات لأنه على الرم من أأهمية س تغرق وقتا طت الابتكار الخاصة بها. وأأشار اإ

آخر،  ذلك و البراءات، على لعمل اهم بما فيه الكفاية فمن الم الضرائب والشفافية والاستثمارات في مجال التعليم ومليون شيء أ
مكانية الحصول على الأدوية. وأأعرب الممثل عن تأأييده للعمل الذي قام به ا لفريق الرفيع المس توى المعني صحيح أأيضا بشأأن اإ

مين العام للأمم المتحدة. غير أأن الممثل أأعرب أأيضا عن دهش ته لفكرة أأن وفود سلوفاكيا  بالحصول على الأدوية التابع للأ
ه بالنيابة عن الاتحاد الأوروبي وتركيا باسم المجموعة باء واليابان والوليات المتحدة الأمريكية قد تساءلت عن فكرة وجود أأوج
عدم اتساق بين الس ياسات المتعلقة بالملكية الفكرية وحقوق الإنسان في الحصول على الأدوية. وأأعرب الممثل عن عدم 

نكار و موافقته،  ن اقتراح عدم وجود اتساق هو اإ ثم أأكد الممثل أأن السرطان موضوع  ا هو مفهوم أأساسي في النظام.لمقال اإ
لى الدراسة التي أأجراها 2017المية في يناير هام س يدرج في جدول أأعمال منظمة الصحة الع معهد المعلومات الصحية . وأأشار اإ

(IMS) 2010بين عامي  جديدة فعالة ضد للسرطانتم اإطلاق مواد بشأأن السوق العالمية لعلاج السرطان،  2016يونيه  في 
تثناء س تة بلدان. وشدد أأيضا في جميع البلدان باس   2015، وأأن أأقل من النصف أأتيحت للمرضى بحلول نهاية عام 2014و

يطاليا وفرنسا وكندا، تم  نصف العقاقير الجديدة في  طرحعلى أأنه في الوليات المتحدة الأمريكية وأألمانيا والمملكة المتحدة واإ
لى أأنه في دراسة أأجريت في عام   يةالحيات  لس نةل كر أأن التكلفة لكل نهج ، ذُ 2014السوق وتم توفيرها للمرضى. وأأشار الممثل اإ

ذا كان ينبغي  الجودة حسب المعدلة نجلترا  سداد تكلفةقد أأخذت في الاعتبار من أأجل تحديد ما اإ دواء في أأستراليا وكندا واإ
سكتلندا لى أأن المرضى في هذه البلدان الخمسة لد واإ مكانية الحصول على أأدوية السرطان بدرجة يهوالسويد. وأأشار كذلك اإ م اإ

أأقل، وأأن قرارات السداد  تكلفتها سداددوية السرطانية التي يجري أأخرى. وأأكد أأن عدد الأ أأقل مما هو الحال في بلدان 
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. وذكر الممثل أأن البلدان التي تشارك في على مدى تاريخها بمعدل أأبطأأ  هاداعتما يتمتس تغرق وقتا أأطول، وأأن أأدوية السرطان 
الحصول في خطر لالمكلفة، مما يعرض المريض ل دويةالأ تكاليف  سدادمراقبة التكاليف مهددة بس ياسة فعلية تتمثل في عدم 

صول مسأألة حياة أأو موت بالنس بة للمرضى. وأأعرب عن اعتقاده بأأن وأأوضح الممثل أأن الاختلاف في الح على العقاقير الهامة.
 بفصل الحافز عن المناقشات التي أأجراها الفريق الرفيع المس توى التابع للأمم المتحدة كانت محاولة للتغلب على ذلك، وذلك

ذا كان الناس يعانون من مرض يهدد حياتهم، فلن يكونوا في وضع  ورأأىنفسها.  دويةعن ثمن الأ  دويةتطوير الأ  أأيضا أأنه اإ
خراج المرضى من الحلقة من أأجل السماح  يسمح لهم بالمساومة على السعر. ومن ثم، ذكر الممثل أأن الاقتراح يتمثل في اإ

آخر  دويةاختراعاتهم ل من خلال ارتفاع أأسعار الأ دخل من  لتحقيقعقاقير للناس باختراع وتطوير ال بل من خلال نظام أ
لتمويل البحث و تطور. ثم تساءل الممثل عن سبب عدم اعتقاد بعض الوفود بطريقة أأو بأأخرى بأأن هناك جانبا للملكية 

في  دهيأأي تم تبين مجموعة الثمانية، و بل تمت مناقش ته يع المس توى فحسب،فريق الأمم المتحدة الرف  لم يقرهالفكرية في المناقشة 
لى الدراسات  أأوضح. وفي هذا الصدد، صادرة عن منظمة الصحة العالميةقرارات مختلفة  الممثل أأن مختلف المقترحات تشير اإ

بأأن هذه المسأألة  دوية، وأأعرب عن اعتقادهحافزا لتنمية الأ  بشأأن بدائل منح الاحتكار، بوصفه التي أأجريت في تلك المؤسسة
مهمة في ذلك العمل. وفيما يتعلق باقتراح المجموعة الأفريقية، ذكر الممثل أأن كل شيء ل يخضع لدراسة أأخرى. فعلى سبيل 

لى أأنه فيما يتعلق بالمساعدة التقنية، الفقرة الفرعية  ، لم تجر دراسة واحدة عن المساعدة التقنية. 3من العنصر  دالمثال، أأشار اإ
الواقع في نه على الرم من أأن هذا هو أأحد أأهم الطرق لمعالجة المسائل المتعلقة بالس تثناءات من حقوق البراءات، وأأ ب وأأفاد
ش يوعا في الوليات المتحدة الأمريكية، هناك عناصر في الاقتراح المذكور يمكن أأن تشير اإلى مجالت أأخرى تم  نُظمنه أأكثر ال فاإ 

نجازها، ولكنها لم تدمج في برامج الويبو للمساعدة التقنية. ولحظ الممثل أأخيرا أأن هناك أأيضا بعض الأمور الأخرى التي لم  اإ
 يفعلها أأحد من قبل.

التي تحول دون الحصول على الأدوية، ولكن من المسلم  العوائقأأن هناك العديد من  العالم الثالثش بكة  ممثلة تذكر و  .151
. البراءاتل س يما به على نطاق واسع أأن العائق الرئيسي أأمام الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة هو الملكية الفكرية و

علان الدوحة لمنظمة التجارة العالمية بشأأن اتفاق تريبس والصحة العامة أأعرب  الممثلة توذكر  آثار أأيضا أأن اإ عن قلقه بشأأن أ
من اتخاذ تدابير لحماية الصحة العامة. وشددت  همينبغي أأل يمنع و الملكية الفكرية على الأسعار وأأكد أأن التفاق ل يمنع الأعضاء 

نما أأيضا للبلدان المتقدمة النمو.  على أأن ارتفاع الأسعار نتيجة للملكية الفكرية ل يشكل مصدر قلق للبلدان النامية فحسب، واإ
قد تجاوزت ما كان  التهاب الكبد الوبائي جأأن من الواضح بصورة متزايدة أأن العلاجات المتعلقة بالسرطان و  الممثلة توأأكد

على سبيل المثال، الذي  ج التهاب الكبد الوبائيرض لمعلاج مرة الفي متناول حكومات البلدان المتقدمة. وأأوضحت أأن 
يورو بسبب الاحتكار  96000و48000يتراوح بين تتكلف ما ، ج بد الوبائيالتهاب الك يس تخدم العمود الفقري لعلاج 

 تالمتعلق بالملكية الفكرية الذي تملكه شركات المس تحضرات الصيدلنية، وهو أأمر لن يكون مس تداما لأي حكومة. وأأشار 
لى أأن العديد من الأشخاص توفوا مباشرة نتيجة لعدم الحصول على الأدوية، وأأنه ين  الممثلة بغي القيام بشيء حيال ذلك، اإ

لى أأن ولية الو  أأن مناقشة البراءات والصحة أأمر بالغ الأهمية، وأأنه من  الممثلة تيبو تتعلق بالملكية الفكرية. ورأأ بالنظر اإ
لى ما يلي. أأول تالضروري الشروع في برنامج عمل ملموس بشأأن البراءات والصحة. وفي هذا الصدد، أأشار   رأأت الممثل اإ

 أأوضحتأأساسا جيدا لوضع برنامج عمل بشأأن البراءات والصحة. وثانيا،  انتوفر  SCP/16/17و SCP/24/4قتين أأن الوثي 
بدعوة الرئيسين المشاركين للفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية التابع للأمين العام  اللجنةالممثل أأهمية أأن تقوم 

. وأأكدت أأن تقرير التقريرالدائمة المعنية بقانون البراءات لمناقشة نتائج وتوصيات  للأمم المتحدة لعرض التقرير، وكذلك للجنة
الفريق الرفيع المس توى التابع للأمم المتحدة قد شكل تعزيزا لأهداف التنمية المس تدامة التي التزمت بها الويبو نظرا لأن الويبو 

لى أأن  الممثلة توكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة. وأأشار  بعض الوفود ذكرت أأن التقرير ليس تقريرا من الدول الأعضاء، اإ
لى أأن الدراسة الثلاثية ليست  الممثلة تورأأت أأن التقرير ينبغي أأل يكون جزءا من المناقشة داخل اللجنة. ومع ذلك، أأشار  اإ

لى أأن العملية قد أأدت، مقارنة بالعملية  الممثلة ت. وأأشار اللجنةومناقش تها في  هايم قدتم ت، ولكنها أأيضاتقريرا للدول الأعضاء  اإ
لى أأن  تقرير الفريق الرفيع المس توى الدول الأعضاء والمجتمع المدني والصناعة والمنظمات الأكاديمية والمنظمات  يشملالثلاثية، اإ

آراء معارضة معينة بشأأن هذه لة. ولذلك، المسأأ  الدولية بما فيها الويبو. وأأكدت أأن التقرير أأقر بأأنه ينبغي أأن تكون هناك أ
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س توى للأمم المتحدة تعترف الويبو، بوصفها وكالة تابعة للأمم المتحدة، بتقرير الفريق الرفيع الم  لغير المقبول أأ من  س يكون
أأن تناق، على وجه  اللجنةمن  الممثلة تأأن التقرير ل يتجاوز اختصاص اللجنة. وثالثا، طلب الممثلة أأتروتوصياته. و 

قرير الفريق الرفيع المس توى للأمم المتحدة التي تنص على أأنه ينبغي للحكومات أأن تنشئ وتحافظ على التحديد توصيات ت
لى أأنه ينبغي توضح قواعد بيانات متاحة للجمهور  على حالة معلومات البراءات وبيانات عن الأدوية واللقاحات. وأأشارت اإ

من أأجل وضع قاعدة بيانات دولية يمكن  وتوحيدهالمعلومات لويبو أأن تقوم، بالتعاون مع أأصحاب المصلحة، بتحديث هذه اا
الأسماء الدولية غير  "2"؛ الأسماء الدولية القياس ية الشائعة للمنتجات البيولوجية"1"البحث فيها بسهولة تشمل ما يلي: 

يداعالمسجلة الملكية للمنتجات المعروفة في وقت  ريخ انتهاء الصلاحية. ( تاريخ المنح وتا3الطلب أأو بعد منح البراءة؛ ) اإ
لى توصية أأخرى وردت في التقرير المذكور،  توأأشار  ن وكالت الأمم المتحدة )برنامج الأمم المتحدة الإنمائي اإ  وقالتالممثل اإ

أأن عددا من العناصر في ذلك التقرير ذات صلة مباشرة باللجنة.  ورأأتوالأونكتاد والويبو( ينبغي أأن تدعم الحكومات. 
تقادها بأأن تلك التوصيات ومناقشة تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى ينبغي أأن يكونا من أأولويات وأأعربت عن اع 

الممثل أأن من المفترض أأن تعد الأمانة دراسة عن الخبرات الوطنية باس تخدام مواطن  توفيما يتعلق بالدراسة، ذكر  اللجنة.
أأنه ينبغي أأن يتم ذلك بالتشاور مع . ورأأت 26للجنة الدائمة ستراتيجي المرونة والتحديات التي تواجه برنامج التغيير الا

أأن مساهمات الجمهور من شأأنها أأن  توكالت الأمم المتحدة التي شاركت في تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى، وذكر 
 تثري الدراسة اإلى حد كبير.

على أأن الشفافية  ت، ووافقSCP/24/4اإلى الاقتراح الوارد في الوثيقة  لأدويةا براءات تجمع مؤسسة ممثلة توأأشار  .152
في معلومات البراءات المتعلقة بالأدوية الأساس ية أأمر أأساسي. وشددت على أأنه من الصعب في كثير من الأحيان الحصول 

طراف الذي يحاول على معلومات موثوقة بشأأن البراءات، ولكن من الضروري ليس فقط عمل برنامج العمل المتعدد الأ 
لحكومات ووكالت فائدة اتحسين فرص الوصول والابتكار لبعض الأدوية الرئيس ية في البلدان النامية، ولكن أأيضا ل

 اعن سروره تالمشتريات وغيرها ومنظمات الصحة العامة التي تعمل في مجال الملكية الفكرية والحصول على الأدوية. وأأعرب
اءات والتراخيص الخاصة دس بال" للبر يقاعدة بيانات "م ؤسسة المالسابقة للويبو، أأطلقت  علن أأنه خلال الجمعياتتأأن ب

بيانات حالة البراءات، وتضمنت معلومات شاملة عن حالة البراءات والترخيص ل  السابقةتها بالأدوية التي حلت محل قاعد
قدمت حالة الملكية الفكرية  "ميدس بال"ت أأن السل. وأأوضحو لأدوية فيروس نقص المناعة البشرية والتهاب الكبد الوبائي ج

لأدوية فيروس نقص المناعة البشرية والتهاب الكبد الوبائي والسل في البلدان النامية، وأأنها تضمنت أأيضا معلومات عن 
تلقاه  الذي للتأأييد اعن امتنانه الممثلة تبلد نام. وأأعرب 100البراءات والتراخيص وحماية البيانات الحصرية في أأكثر من 

ش يلي والجمهورية الدومينيكية اللذين أأبرمت معهم بالفعل  المكتب الأوروبي للبراءات والمكاتب الوطنية للبراءات مثل مكتبي
في تجميع البيانات لهذا المورد  لأدويةا براءات تجمعاتفاقات تعاون. وذكرت أأن عددا كبيرا من جماعات المجتمع المدني ساعدت 

لى المساهمة في قاعدة بيانات البراءات العامة ومركز منح التراخيص من  لممثلةا تالعام القيم. ودع مكاتب البراءات الأخرى اإ
تاحة الأدوية الجديدة الرئيس ية في البلدان المنخفضة والمتوسطة الدخل بأأسعار معقولة. ورأأ  أأنه من المشجع  الممثلة تأأجل اإ

توى المعني بالحصول على الأدوية عند الاستشهاد بما يلي: "يمكن أأن تكون رى تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس  تجدا أأن 
براز أأن مس توى الشفافية في اتفاقات الترخيص التي تم التفاوض عليها  التراخيص الطوعية عاملا مهما في العلاج والوصول واإ

احة للجمهور جدير بالثناء ونادر". جميع التراخيص متفيه ي تكون المدعوم الموحد والذالأدوية من خلال مجمع البراءات 
مطلوبا أأي توضيح، والعمل مع الدول في حالكان تصرف اللجنة  تحتوأأعربت الممثلة في النهاية عن اس تعدادها للبقاء 

لى توس يع نطاق  ودراسةالأعضاء والويبو وأأصحاب المصلحة لتحديد العلاجات المحلية  مكانية دعم الجهود الوطنية الرامية اإ اإ
 العلاجات من خلال تراخيصها.

قانون البراءات المزيف  على تحديدساعد في ارتباط المجتمع المدني المنظمة ت  وأأوضحت ممثلة منظمة أأطباء بلا حدود أأن .153
ل على الأدوية في جنوب أأفريقيا. وفي هذا وثيق أأثر ممارسات البراءات على الحصو قوم بتوت حالة،للعمل على تسع دراسات 

لى الأدوية المنقذة للحياة  لى الس يدة توبيك، أأم لطفلين، ومعركتها للوصول اإ لى قصتين. القصة الأولى تشير اإ الصدد، أأشارت اإ
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نها يمكن أأن تعي، لالعلاج اتمكنت من الحصول على هذ لو السرطان الثدي لها. وتعتقد الس يدة توبيك بقوة أأنه فترة ، فاإ
. وبعد شهر من انتهاء التقرير في نوفمبر، لم تتمكن الس يدة توبيك من الحصول على يترعرعون هاوحفيد ترى ابنيهاأأطول، ل

ليه.  30000أأكثر من بفي بلد لديه مصدر واحد من شركة روش التي باعته  براءةالوظل الدواء تحت  الدواء الذي تحتاج اإ
لى أأنه في الوقت نفسه، كانت هناك نسخة مماثلة من  الممثلة توأأشار . الواحدة لعلاجرة ادولر أأمريكي لم متاحة في  الدواءاإ

الأولية والثانية، مما أأتاح مزيدا من المصادر والمنافسة داخل السوق وزاد  نتاالبراء أأسقطتث الهند وعدة بلدان أأخرى حي
لى قصة ثانية جرت في المم الممثلة تلمرضى. وأأشار المتاح ليار الخ من  فايزر المطالبة ببراءة شركة  تلكة المتحدة، حيث حاولاإ

ثانية للاس تخدام الطبي على العلاج القديم الذي عالج الألم. وأأوضحت أأن القضية نوقشت بشكل كبير وأأعقبتها العديد من 
ات من محاكم أأربع قرار  البلدان في أأوروبا عندما انتهت البراءة الأصلية. وأأوضحت كذلك أأنه في المملكة المتحدة، صدرت

لى أأن المحكمة لم  الممثلة توقرار أأصدرته مؤخرا محكمة الاس تئناف في أأكتوبر. وأأشار  محكمة اس تئنافمن وقرار  المقاطعات اإ
، خلال العملية برمتها، مطالبة شركة فايزر بهذه البراءة، على الرم من مسأألة كيفية تفسير المطالبات المقدمة من سويسرا تؤيد
بطالها. وشددأأو  تأأييدهاأأو  حداث أأثر ملموس على الممارسات الطبية في تلك  الممثلة تاإ على أأن هذه المسأألة تس ببت في اإ

نذار اإلى سلطات الصحة العامة في المملكة المتحدة، لحثها  البلدان. وأأوضحت أأن شركة فايزر أأرسلت العديد من رسائل الإ
ء في المملكة المتحدة كانوا يعتمدون عليها. وفي هذا الصدد، على تعليق بعض الممارسات الطبية في حين أأن معظم الأطبا

لى أأن الجمعية العامة ذكرت في مايو  الممثلة تأأشار  أأن هناك حاجة ماسة اإلى وضع تشريعات لإنهاء حماية البراءات  2016اإ
في مختلف البلدان في  تشابهاأأكثر  اأأن هناك قصص الممثلة تللحصول على مؤشرات محددة للمس تحضرات الصيدلنية. وذكر 

ليه ينتمونموت المرضى، بغض النظر عن البلد الذي الحاضر تؤثر على الواقع اليومي لحياة و الوقت  . وذكرت كذلك أأن جميع اإ
نظام البراءات الحالي  التي يعمل بهاكيفية ال لى الأدوية و عصول الجمهور حارا وتكرارا التقاطع الواضح بين هذه القصص توضح مر 

مكانية أأن علق بالعلاج والتشخيص الطبيين وكيف فيما يت لها تأأثير مباشر على القدرة على تحمل تكاليف هذه الأدوات واإ
ليها. ، ليس فقط فيما يتعلق اللجنةأأثناء ا تهناقش م عدة بلدان عرضها و لأأن بعض هذه القصص كان يمكن  الممثلة تورأأ  الوصول اإ

رية لمطالبة براءة معينة، ولكن كيف يمكن أأن تؤدي معايير وممارسات بديلة في بكيفية اعتماد منهجية لتحديد الخطوة الابتكا
مكانية الحصول على الأدوية في الواقع. وأأشار  ةلبراءل الأهليةمجال  آثار مختلفة تماما على اإ لى أ لى توصية فريق الأمم  الممثلة تاإ اإ

من على أأن  تنية وأأصحاب المصلحة في هذا المجال وشددعمل مع الوكالت المع أأن تللويبو بالموجهة المتحدة الرفيع المس توى 
تقاطع صحة البراءات كوكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة. ولذلك، أأعربت الممثلة تحديدا التعامل مع  اللجنةولية الويبو و ضمن 

تتبعها اللجنة عند  عن تأأييدها للاقتراح الذي تقدمت به مجموعة البلدان الأفريقية والذي وضع بوضوح خارطة طريق لكي
يخص لم يعد ومن جديد أأن ذلك يمثل تحديا عالميا  الممثلة تمعالجة التحديات المتبقية التي تواجه الدول الأعضاء. وأأخيرا، أأكد

لتوصية المقدمة من فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى، بما في ا تماماالاعتبار في أأن تأأخذ اللجنة  تبلدا ناميا وحده، واقترح
لى ذ مكانية دعوة ممثل للفريق اإ  اللجنة. أأمامتقرير ال  عرضلك اإ

لى أأن بيانه  الجمعيةوأأشار ممثل  .154  كبيرةشركة يابانية  900التي تضم الجمعية سم ه باأأدلى ب الذياليابانية للملكية الفكرية اإ
. ورأأى أأن نظام البراءات يلعب (IFPMAالاتحاد الدولي لجمعيات المنتجين الصيدليين ) تأأييدب يحظى  هشركة أأدوية، وأأن 72و

دورا هاما في تسويق التكنولوجيات الجديدة. وأأعرب عن اعتقاده بأأن حماية البراءات للتكنولوجيا الصيدلنية من شأأنه 
جراء البحوث باس تمرار لتطوير أأدوية جديدة للمرضى في البلدان النامية. وأأشار سماال  ح لشركات المس تحضرات الصيدلنية باإ

لى أأن شركات الأدوية هذه تعمل بجدية في مسأألة الحصول على الأدوية في البلدان النامية. وفي هذا الصدد، أأشار الممثل اإ 
لى المادة  لى بعض ( TPP)المحيط الهادئ عبر شراكة اتفاق ال في فصل الملكية الفكرية في  18.6على سبيل المثال اإ التي تشير اإ

علان الدوحة بشأأن الصحة العامة. وبهذه الطريقة، ذكر على ؤكد تدابير الصحة العامة، وحددت أأن الأطراف ت اتفاق تريبس واإ
طار المعاهدات الدولية ينبغي احترامها ومن ثم المضي قدما في أأنشطة الأعمال. ثم ذكر  الممثل أأن المرونة في اتفاق تريبس في اإ

لى أأن الممثل الأنشطة الجديدة للحصول على الأدوية التي تقوم بها شركات الأدو  تاكيدا سترسل شركة ية اليابانية. وأأشار اإ
لى مركز اكتشاف الأمراض المعدية في جامعة كاليفورنيا في سان دييغو،  ورد في صفحة  على نحو ماالبروفيسور كونكوف اإ

لى أأن تاكيدا أأطلقت في  ية. استراتيجية علنية جديدة للحصول على الأدو  2016أأغسطس  26الويبو الرئيس ية. وأأشار أأيضا اإ
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لى والدواء قادر لهم  صفعلى سبيل المثال، تم تصميم برامج مساعدة خاصة لضمان أأن المرضى الذين وُ و  ن على الوصول اإ
لى أأن حكومة الوليات المتحدة الأمريكية قد مسار العلاج من خلال نهُ  ج مبتكرة. وبالإضافة اإلى ذلك، أأشار الممثل اإ

فبراير  1أأعلنت منظمة الصحة العالمية زيكا حالة صحية طارئة تثير قلقا دوليا في اختارت تاكيدا لتطوير لقاح لزيكا، بعد أأن 
شمل البحث السريري  ومليون دولر تم تقديمه لشركة تاكيدا،  19.8. وفي هذا الصدد، أأكد الممثل أأن عقدا قيمته 2016

ت العالمية والابتكار للتصدي للأمراض قوة الشراكا أأكثر. وذكر الممثل أأن عمل تاكيدا أأظهر 2017وتصنيع اللقاحات لعام 
 الإشريكيةو لقاح الكوليرا ب يتعلقالممثل أأن جامعة طوكيو قامت بتطوير تعاوني  أأشارالمعدية الأكثر تحديا. وعلاوة على ذلك، 

لى أأن الأنشطة الأخرى التي تقوم بها الرابطة من أأجل الحصول القولونية على الأدوية في  بالنس بة للبلدان النامية. وأأشار أأيضا اإ
اليابانية للملكية الفكرية. ورأأى الممثل أأنه من أأجل الحصول  الجمعيةالبلدان النامية قد أأدخلت على الصفحة الرئيس ية لموقع 

على الأدوية في البلدان النامية، س يكون من الضروري تعزيز البحث والتطوير في مجال الأدوية التي تركز على نظم البراءات. 
  حد سواء.وأأعرب عن اعتقاده بأأن نظام البراءات يعزز الصحة العامة في البلدان المتقدمة والنامية على

وتحدث وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية وأأكد مجددا أأن موضوع البراءات والصحة يشكل أأولوية بالنس بة  .155
للمجموعة. وأأعرب الوفد عن اس تعداده لإجراء مناقشة جيدة وصريحة بشأأن أأهمية أأوجه عدم الاتساق في الس ياسات التي 

ولية. ورأأى الوفد أأن البراءات والصحة العامة ل تزال مسأألة ذات أأهمية عالمية. كانت وس تظل تناق، في مختلف المحافل الد
نه منذ اعتماد اتفاق تريبس ونتائج اتفاق ما بعد اتفاق تريبس،  ذا كانت هذه المسأألة مشكوك فيها، فاإ نظر يتم ال وذكر أأنه اإ

لى البراءات الصيدلنية عندما اجتاح فيروس نقص المناعة البشرية /الإيدز البلدان النامية والبلدان الأقل نموا .ورأأى بسرعة اإ
الوفد أأن التهديد باس تخدام التراخيص الإجبارية من قبل البلدان النامية ورد فعل البلدان المتقدمة قد تسبب في غضب عالمي 

علان الدوحة بشأأن الصحة العامة الذوأ   كبير ي سمح بالس تثناءات جبر على تعديل اتفاق تريبس مع التركيز بوجه خاص على اإ
لزامية. وذكر الوفد أأن المجموعة  المتعلقة بالصحة العامة، قد أأعاد تأأكيد مواطن المرونة واعترف بحق اس تخدام التراخيص الإ

لكي تعتمد اللجنة  2010الأفريقية قدمت اقتراحا خلال الدورة الخامسة عشرة للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات في عام 
ن هذا الاقتراح اعترف بالصعوبات الخاصة التي تواجهها البلدان النامية برنامج عم ل بشأأن موضوع البراءات والصحة. وقال اإ

لى تعزيز قدرة  33بلدا في أأفريقيا و 55والبلدان الأقل نموا، ومنها  بلدا من البلدان الأقل نموا. وذكر الوفد أأن المقترحات تهدف اإ
طار نظام  البلدان النامية والبلدان الأقل نموا على تكييف نظم البراءات الخاصة بها والاس تفادة الكاملة من مواطن المرونة في اإ

الملكية الفكرية الدولي. ورأأى الوفد أأن المتطلبات الأساس ية للس ياسة العامة لتعزيز الصحة العامة وحمايتها تشمل عدم اتساق 
لى أأن ث الذي قدمته مجموعة البلدان الأفريقية والوارد الاقتراح المحدَّ  الس ياسات ووضع الس ياسات والتنس يق. وأأشار الوفد اإ

 تقديماس تجابة للقضايا العالمية التي شهدها العالم منذ وقت  جاء، والذي كان موضوع المناقشة، قد SCP/24/4في الوثيقة 
الأرباح  تحركهاالحوافز التي . ورأأى الوفد أأن الطابع المكثف لرأأس المال للنظام و .SCP/16/7 corrو SCP/16/7تينق ي الوث 

لى الأدوية المأأمونة بأأسعار  وامقابل الثغرات في القدرات والتفاق، اس تمر  بقاء البلدان الأقل نموا غير قادرة على الوصول اإ في اإ
من  الاس تفادة من فكرة متابعة مواطن المرونة الموجودة في نظام البراءات أأو حتىمن العديد من البلدان  ومنعمعقولة، بل 

مكانية الحصول على تكنولوجيات الرعاية الصحية، بما في ذلك  .بها التسلي ونتيجة لذلك، ل يزال هناك نقص مس تمر في اإ
يبول  وذكرذلك. كل الأدوية، والتشخيص، والأجهزة الطبية واللقاحات، وتفاقم  لى فيروس اإ الوفد أأنه أأشار في بيانه الافتتاحي اإ

، مما تسبب في موت جماعي، وفيروس زيكا في الأمريكتين ومنطقة البحر 2015و 2014الذي ضرب أأفريقيا في عامي 
يجاد س بل جديدة لمعالجة تلك المسائل مع  لى أأن الحقائق والمعلومات متوافرة بكثرة وأأنه من المهم اإ الكاريبي. وأأشار الوفد اإ

 هذا الصدد. وذكر الوفد أأن اقتراح مجموعة ، وأأن وكالت أأخرى تابعة للأمم المتحدة س يكون لها دور هام تؤديه فياللجنة
ثلاثة برامج عمل مترابطة تشمل الدراسات  يحتوي علىالبلدان الأفريقية الذي حظي بتأأييد عدد كبير من الدول الأعضاء 

آن واحد، ولها صلات بتوصيات أأجندة التنمية   31و 14و 9و7و 1وتبادل المعلومات والمساعدة التقنية التي ستتم متابعتها في أ
. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن الويبو والدول الأعضاء فيها ل تس تطيع أأن تظل صامتة في مواجهة هذه المسائل 32و

والتحديات الطويلة الأمد المتعلقة بدور البراءات في التكنولوجيات الصحية، خاصة وأأنها تؤثر على الحياة والحق في الكرامة 
لى أأن أأهداف التنمية المس تدامة، ول س يما الهدف  الإنسانية والصحة الجيدة والبيئة وهو الالتزام ، 3الآمنة. وأأشار الوفد اإ
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الويبو والدول الأعضاء فيها من أأجل الوفاء  تعملقد غطى هذا الهدف بما فيه الكفاية، وأأعرب عن أأمله في أأن  العالمي،
لى البيانات التي أأدلت بها المجموعة باء وأأعضاء بالتزاماتها الأخلاقية تجاه الصحة العامة العالمية. وذكر الوفد أأن ه بعد أأن اس تمع اإ

دور فيه أأن اللجنة ليس لها  يرىقلق من السير في طريق  فاإن لديهتلك المجموعة والاتحاد الأوروبي والدول الأعضاء فيه، 
فد عن اعتزامه صياغة عدة أأس ئلة، كبير من العناصر الواردة في اقتراح المجموعة الأفريقية. وأأعرب الو ال  عددنظرا للتؤديه، 

ورأأى الوفد أأن اللجنة مكان جيد لإجراء مناقشات كاملة وصريحة  توخيا للوضوح، لأعضاء المجموعة باء والاتحاد الأوروبي.
لى SCP/24/4بشأأن مقترحات المجموعة الأفريقية الواردة في الوثيقة  جراء مناقشة استنادا اإ . وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ

من المقترحات  اللجنةود المقدمة من المجموعة باء والاتحاد الأوروبي بشأأن العناصر التي وجدوا أأنها خارجة عن نطاق الرد
ضافية عن الاقتراح الذي قدموه بشأأن أأس باب ذلكو  الدراسات التي أأجريت، وثانيا،  حصر. وطلب الوفد أأول معلومات اإ

سأأل عن ، وثالثا، 26عمل المتفق عليه للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات سأأل عن تأأثير الدراسات المذكورة على برنامج ال
جراء اللجنةعدم توافق الأحكام ومضمون اقتراح المجموعة الأفريقية مع عمل  بشأأن الولية  حوار. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ

لى أأنه لن يدخل في كما رأأوها، وكيف يتعارض ذلك مع عناصر محددة من اقتراح المجموعة الأفريقي ة. وأأشار الوفد أأخيرا اإ
جراء مناقشات صريحة في هذا الصدد.  مناقشات عامة وأأعرب عن اس تعداده للرد على الأس ئلة واإ

ندونيس يا عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. ورأأى الوفد أأن  وأأعرب .156 وفد اإ
لى أأنه على الرم من أأن تقرير فريق الأمم  البراءات والصحة تمثل موضوعا ذا أأهمية كبيرة لجميع الدول الأعضاء. وأأشار الوفد اإ

الدول  تحركهاكه الدول الأعضاء، فقد قدمت اللجنة أأيضا تقارير أأخرى لم تكن ر تحتقريرا يس المتحدة الرفيع المس توى ل 
لى أأن أأهداف التنمية المس تدامة، ول س يما قامت بها الأعضاء، ولم تنبع من عملية  الدول الأعضاء . وأأشار الوفد أأيضا اإ

عادة النظر في الحق في الصحة 3 الهدف لى اإ والحق في تقاسم منافع التقدم العلمي  ، أأدرجت في جدول الأعمال كدعوة هامة اإ
الأمم المتحدة ودس تور منظمة الصحة العالمية وكذلك العهدين الدوليين الخاصين بالحقوق ميثاق معلوماتها اإلى تاريخ  يعودالتي 

د أأن الهدف الاقتصادية والثقافية والمعاهدات الدولية الأخرى الناجمة عن العمليات التي تحركها الدول الأعضاء. ورأأى الوف
هو وضع خطة عمل للويبو من أأجل تحسين الطريقة التي تساعد بها الدول الأعضاء  اللجنةمن ممارسة البراءات والصحة في 

في فهم واس تخدام مواطن المرونة الأخرى في مجال الصحة، مع التذكير بأأنها اتفاق تعاون للمساعدة التقنية بين الويبو ومنظمة 
منح الويبو ولية تقديم المساعدة بشأأن المسائل المتعلقة بالملكية الفكرية والتي تشملها أأيضا اتفاقات  ى أأنهورأأ التجارة العالمية. 

منظمة التجارة العالمية. ورأأى الوفد أأن جوهر المناقشة في اللجنة هو أأوجه عدم الاتساق في الس ياسات بين الحقوق المبررة 
الوفد عن قلقه لأن اللجنة  وأأعربوالتجارة في س ياق التكنولوجيات الصحية.  للمخترعين والقواعد الدولية لحقوق الإنسان

ترابط الس ياسات بشأأن تحتاج اإلى ليس لها الولية، مع الأخذ في الاعتبار أأن هذه المسأألة لها صلات واضحة بالبراءات و 
جراء مزيد  من المناقشات بشأأن ذلك لضمان حقوق الملكية الفكرية وأأهداف الصحة العامة. وأأعرب الوفد عن رغبته في اإ

عدم الاتساق بين الابتكار القائم على الربح وأأولويات الصحة العامة. وأأكد الوفد  وتعالجوجود قاعدة تراعي الصحة العامة 
 مجددا اس تعداده لإجراء مناقشة هادفة لإحراز تقدم بشأأن هذا البند من جدول الأعمال.

ندونيس يا ووفد وأأعرب وفد الهند عن تأأييده للبيانات ا .157 آس يا والمحيط الهادئ ووفد اإ لتي أأدلى بها وفد بلده باسم مجموعة أ
نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وأأشار الوفد اإلى مشاكل الترخيص الإلزامي المرتبطة بالتصنيع المحلي التي أأثارتها المجموعة 

علها ميسورة التكلفة، وأأوضح أأن الهند يمكن أأن تصدر الأفريقية حيث لم يتم توفير الأدوية الأساس ية بشكل مناسب وج 
لزاميا ل  لى بلدان أأخرى .يصدقوم بتتصنيع محليا في الهند، ثم تل ترخيصا اإ  ر الدواء اإ

يران )جمهورية  .158 الإسلامية( أأن الحصول على الأدوية يشكل حقا أأساس يا من حقوق الإنسان ويرتبط  -وذكر وفد اإ
الأمم المتحدة جميع الدول الأعضاء في كر الوفد أأن أأهداف التنمية المس تدامة قد وافقت عليها ارتباطا مباشرا بحقوق الحياة. وذ

من أأهداف التنمية المس تدامة صيغ حصرا لضمان حياة صحية للجميع. وذكر الوفد أأن الفريق الرفيع المس توى  3وأأن الهدف 
طار أأهداف التنم  ية المس تدامة، طرقا لتحفيز التكنولوجيا الصحية والابتكار التابع للأمين العام للأمم المتحدة قد أأنشأأ، في اإ

لى التكنولوجيا الصحية مشكلة متعددة  وزيادة فرص الحصول على الأدوية والعلاج. ورأأى الوفد أأن الابتكار والوصول اإ
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آليات الملكية الفكرية الحساسة للصح ة العامة يمكن أأن تساعد الأبعاد وعالمية تؤثر على جميع البلدان. ورأأى الوفد أأن قواعد وأ
لى أأن الويبو هي أأيضا  في معالجة عدم الاتساق بين نماذج الابتكار القائمة على الربح وأأولويات الصحة العامة. وأأشار الوفد اإ

وكالة متخصصة تابعة للأمم المتحدة وأأن بعض التوصيات التي أأدرجت في تقرير فريق الأمم المتحدة الرفيع المس توى قد أأنشئت 
هي لجنة ذات صلة تعالج فيها الويبو  اللجنةورأأى الوفد أأن  .متصلة مباشرة بعمل الويبو فاإنهاطار الأمم المتحدة ومن ثم في اإ 

دراس تها وعملها في المس تقبل  تركزالجوانب الحقوق الصحية المتعلقة بالبراءات، وينبغي لها أأن تنظر في تلك التوصيات وأأن 
 في هذا الصدد.

ل عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية. وشدد الوفد على أأن وأأعرب وفد البرازي .159
مكانية الحصول على الأدوية وخاصة في البلدان النامية والبلدان الأقل نموا يبول  عدم اإ خلال تفشي فيروس زيكا وفيروس اإ

ذكر الوفد أأنه كان واضحا بشأأن دور البراءات ومواطن المرونة مؤخرا أأظهر أأن هناك حاجة اإلى التصدي لتلك التهديدات. و 
المتعلقة بالبراءات التي أألهمت الابتكار وفرص الحصول على الأدوية. وذكر الوفد بأأن أأهداف التنمية المس تدامة تضمنت 

لى أأن قرا 3الهدف  لى الخدمات الصحية للجميع. وأأشار الوفد اإ مكانية الوصول اإ ر أأهداف التنمية المس تدامة فيما يتعلق بتوفير اإ
قد اتفق عليه بتوافق الآراء وأأنه قد أأوجد التزامات للدول الأعضاء لحل هذه المشاكل بالنس بة للمجتمع الدولي. ورأأى الوفد أأن 
الويبو، كجزء من منظومة الأمم المتحدة، تضطلع بدور خاص خلال تلك المناقشات. ورأأى الوفد أأن الاقتراح الذي تقدمت 

موعة الأفريقية س يكون متماش يا مع توصيات أأجندة التنمية ذات الصلة. ولذلك، أأكد الوفد من جديد تأأييده به المج
 .SCP/24/4 للوثيقة

وأأحاط ممثل المفوضية الأوروبية علما بالمساهمة التي قدمها تقرير الفريق الرفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية   .160
طريق تحدة والرسالة اللاحقة التي قدمها الأمين العام والتي شجعت جميع أأصحاب المصلحة على رسم التابع للأمين العام للأمم الم 

ليها أأينما كانوا.للمضي قدما،   في المحافل المناس بة، لضمان الحصول على الأدوية والتكنولوجيات الصحية لجميع من يحتاجون اإ
تساق الس ياسات بين الحقوق المبررة اتراض وجود "أأوجه عدم وذكر الممثل أأن العمل الذي قام به الفريق قد بدأأ من اف

هذا  تؤيدللمخترعين والقانون الدولي لحقوق الإنسان وقواعد التجارة والصحة العامة"، كما ذكر أأن اللجنة الأوروبية لم 
لى أأن التقرير أأقر بأأن هناك أأس بابا عديدة "لماذا ل يحصل الناس على ال رعاية الصحية التي الافتراض، وأأشار الممثل اإ

يحتاجونها، والتي تتراوح بين: النظم الصحية ضعيفة الموارد، ونقص العاملين المؤهلين تأأهيلا كافيا ومهارة في مجال الرعاية 
". وأأكد الممثل الاس تئثاريةالصحية، وعدم المساواة بين وداخل البلدان، والاستبعاد، والوصم، والتمييز، وحقوق التسويق 

لى أأنه تشج ة أأخرى هامة تتمثل في النقص العالمي في الأدوية،أأن هناك مشكل لى عوأأشار اإ ، في مساهمته الكتابية المقدمة اإ
زاء مشكلة الحصول على الأدوية يمكن أأن يسفر عن مساهمة قيمة في المناقشة الأوسع نطاقا.  الفريق، على اعتماد نهج شامل اإ

لى أأن فريق الأمم المتحدة الرفيو  ع المس توى ركز مقترحاته حصرا، نظرا لوليته المحدودة، على معالجة نزاع مزعوم أأشار الممثل اإ
مكانية وتوفير الأدوية بأأسعار معقولة، في حين أأنه قد  بين نموذج للبحث والتطوير يعتمد جزئيا على حقوق الملكية الفكرية واإ

يجاد حلول أأكثر توازنا وشمول ال فاتته الوفد شكلة الحصول على الخدمات الصحية. وسلط لم  وواقعيةفرصة للمضي قدما في اإ
لى أأي نتيجة دون دعم جميع أأعضاء الفريق،  تبين من الآراء المخالفة المرفقة بذلك ما  على نحوالضوء على أأنه ل يمكن التوصل اإ

يجاد حلول للتحديا نهم ملتزمون بزيادة فرص الحصول على الأدوية بأأسعار معقولة واإ ت الملحة في مجال التقرير. وقال الممثل اإ
بشأأن "دور  2010لعام المجلس و الصحة العمومية وعدم المساواة في العالم. وذكر الممثل أأيضا أأنه تمش يا مع اس تنتاجات التصال 

لى أأن تعزيز جميع مجالت  ونتبعفاإنهم ي الاتحاد الأوروبي في الصحة العالمية"،  زاء الصحة. وأأشار اإ نهجا قائما على الحقوق اإ
النظام الصحي، بما في ذلك توافر العاملين الصحيين المؤهلين وتوفير الأدوية بأأسعار معقولة والتمويل الكافي لهذا القطاع، 

أأسعار معقولة للجميع . وأأضاف أأن أأمران أأساس يان للتحرك صوب التغطية الصحية الشاملة مع توفير خدمات صحية جيدة وب
جودة وسلامة سلسلة توزيع الأدوية ضرورية أأيضا لتحسين الصحة العامة. ورأأى الممثل أأن التحدي يتمثل في تحقيق التوازن 
لى تشجيع وتمويل البحوث المتعلقة بالأدوية الجديدة والأفضل للجميع، وضمان أأن تكون الأدوية متاحة  الصحيح بين الحاجة اإ

ليها، مع ضمان اس تدامة النظم الصحية. وأأعرب عن اعتقاده بأأن هذه الأهداف ليست وبأأ  سعار معقولة لمن يحتاجون اإ
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ن نموذج الابتكار الحالي، بما في ذلك دور التجارة المتصلة بالملكية الفكرية، قد  متناقضة وينبغي متابعتها بصورة مشتركة. وقال اإ
 المتوقع، العمرمتوسط زيادة و  أأفضل العالمية، مما أأدى اإلى علاجات جديدة رئيس ية حقق تقدما متسقا في مجال الصحة العامة

 حوافز مثل الأدوات، من متنوعة مجموعة بالفعل أأدمج قد النموذج هذا أأن أأيضا وذكر. والبلدان الأقل نموا المتقدمة البلدان في
لى أأن هذا تكار القائمة على الملكية الفكرية، والتمويل العام والخاص، وجالاب  ضروري لمعالجة  التنوعوائز البحث العام. وأأشار اإ

لى أأن التقرير يقلل  فعالةالحالت التي يوجد فيها سوق  خفاقات في السوق. وأأشار الممثل اإ وتلك التي يمكن أأن تحدث فيها اإ
جراءات تنظيمية  من حقيقة أأن تطوير العقاقير الجديدة يتطلب استثمارات كبيرة وبحوث طويلة الأجل مقترنة بتجارب سريرية واإ

لى أأن الحق الاس تئثاري الممنوح للبراءة  للقياملشركات الأدوية المبتكرة  اهام احافز  يشكل للموافقة. وأأشار كذلك اإ
لستثمارات اللازمة لذلك البحث والتطوير. وأأعرب عن اعتقاده بأأنه بدون تحفيز شركات المس تحضرات الصيدلنية المبتكرة با

ر في البحوث، فاإن هدف التنمية المس تدامة المتمثل في ضمان حياة صحية وتعزيز رفاه الجميع، بما في ذلك تحقيق على الاستثما
وسلط الممثل الضوء على أأن العديد من المسائل التي تتناولها توصيات التقرير قد  التغطية الصحية الشاملة، س يقوض بشدة.

جراءات الاتحاد الأوروبي واللجنة، بما في ذلك على المس توى المتعدد تناولتها تشريعات الاتحاد الأوروبي وس ياسات و  اإ
اللجنة هي الممول الرئيسي للبحوث والابتكار للأمراض المتصلة بالفقر  "1"الأطراف. وفي هذا الصدد، ذكر الأمثلة التالية: 

وروبي والدول الأعضاء فيه تنفيذ والإهمال، وللمضادات الحيوية الجديدة. وفي منظمة الصحة العالمية، دعم الاتحاد الأ 
الاستراتيجية وخطة العمل العالميتين لمنظمة الصحة العالمية بشأأن الصحة العامة والابتكار والملكية الفكرية، بما في ذلك تطوير 

لمتعلقة بالتجارة في مجال التجارة، تكفل الاتحادات الأوروبية أأن تكون اتفاقاتها ا "2"المرصد العالمي للبحوث الصحية والتنمية؛ 
علان الدوحة،  عفاء البلدان الأقل نموا من البراءات في مجال الأدوية؛و الحرة متسقة مع اإ كجزء من " 3" تؤيد توس يع نطاق اإ

س ياس ته الصحية، اعتمد الاتحاد الأوروبي تشريعات جديدة لضمان تسجيل جميع التجارب السريرية التي تجري داخل الاتحاد 
ليها للجمهور )لئحة الاتحاد الأوروبي رقم الأوروبي في قاعدة  (. غير أأن الممثل ذكر أأن 536/2014بيانات يمكن الوصول اإ

عدة توصيات أأخرى ل تتماشى مع قواعد الاتحاد الأوروبي وممارساته، وبالتالي ل يمكن تأأييدها. وشدد بوجه خاص على هناك 
 سماء الدولية غير مسجلة الملكيةالأ ه المسائل والتوصيات المتعلقة من اتفاق تريبس بشأأن هذ 6ر الفقرة اقتراح تنقيح مقرَّ 

ضافية في الأمم المتحدة على مس توى الابتكار او  نشاء هياكل اإ لأسماء الدولية القياس ية الشائعة للمنتجات البيولوجية واقتراح اإ
الممثل أأخيرا أأن أأي أأنشطة مقبلة على مس توى الأمم المتحدة في هذا المجال ينبغي أأن  التكنولوجي الصحي والوصول. وذكر

 بكثير للقضايا المعقدة المعنية. أأفضلتجرى على أأساس فهم 

لى أأن الاقتراح المذكور يتضمن عناصر تقع خارج نطاق  .161 وشكر وفد تركيا المجموعة الأفريقية على اقتراحها. وأأشار الوفد اإ
ارج ولية الويبو. وأأعرب عن تأأييده للبيان الذي أأدلى به وفد بلده باسم المجموعة باء فيما يتعلق بالحاجة اإلى وحتى خ اللجنة

جراء حصر للدراسات والتحليلات التي تنتج في منتديات أأخرى من أأجل تجنب تكرار العمل أأو تجاهل النتائج ذات الصلة.  اإ
لى أأن فريق الأمم المتحدة الرفيع لم و ءالأعضاالدول  تحركهاالمس توى المعني بالحصول على الأدوية ليس عملية  وأأشار الوفد اإ

قدم سوى وجهة نظر واحدة، يلم  لأمم المتحدةل التابعتوافق عليه الدول الأعضاء. ورأأى الوفد أأن تقرير الفريق الرفيع المس توى 
فد أأنه س يأأتي بتعليقات أأكثر تحديدا في هذا الصدد، وأأنه ل يمكن اعتباره مرجعا للجنة أأو للويبو بصفة عامة. ولذلك، ذكر الو 

 بعد مزيد من التنس يق داخل المجموعة باء.

 وأأيد وفد سلوفاكيا البيان الذي أأدلى به ممثل المفوضية الأوروبية. .162

لى توفير الأدوية الأساس ي .163 ة وأأعرب وفد جنوب أأفريقيا عن تقديره للفرصة التي أأتيحت له للمشاركة في مسيرته الرامية اإ
لى أأن جنوب أأفريقيا لديها تاريخ فخور في المشاركة بقوة في القضايا التي تتعلق بالتقاطع  من خلال نظام البراءات. وأأشار الوفد اإ

بين رابطة  1998بين حقوق الملكية الفكرية والصحة العامة. وشدد الوفد على أأن حكومة جنوب أأفريقيا، في قضية عام 
قابل رئيس جنوب أأفريقيا، كانت عاملا رئيس يا يؤدي اإلى حوار عالمي بشأأن الآثار مصنعي المس تحضرات الصيدلنية م

علان الدوحة بشأأن اتفاق تريبس والصحة العامة.  السلبية المحتملة لحقوق الملكية الفكرية على الصحة العامة، وبلغ ذروتها في اإ
ي بأأن واجب الدولة في حماية الصحة العامة ل وشدد الوفد على أأن جنوب أأفريقيا لعب عالمي رئيسي في الاعتراف العالم
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يتعارض مع مسؤوليتها عن الوفاء باللتزامات التعاهدية الدولية. وذكر الوفد أأن القدرة على تحمل تكاليف الأدوية المضادة 
دراجها كأدوية أأساس ية تقد( ART) للفيروسات العكوسة م في أأواخر التسعينات كانت تشكل العائق الرئيسي أأمام اإ
وزير الصحة على العلاج المضاد بأأن يوافق ، أأوصت لجنة قوائم الأدوية الأساس ية الوطنية 1998للمرضى. وفي عام 

لتوفير العلاج للأشخاص المصابين بفيروس نقص المناعة البشرية/الإيدز، شريطة تخفيض سعر الدواء.  للفيروسات العكوسة
لى أأنه من أأجل التصدي لبعض التحد يات المرتبطة باحتكار التسعير المتصل بالبراءات، عدلت جنوب أأفريقيا وأأشار الوفد اإ

دخال القسم 1965لعام  101قانونها المتعلق بالأدوية والمواد ذات الصلة،)القانون رقم  "التدابير  جالذي يحمل عنوان15( باإ
لزامي. وأأشار الوفد أأيضا الرامية اإلى ضمان توفير أأدوية أأكثر تكلفة". وقد أأدخل هذا القسم لتوفير اس تيراد مو  از وترخيص اإ

لى أأن صناعة المس تحضرات الصيدلنية التي تدعمها بعض الحكومات تعارض بقوة سن  لغاء  ج15 القسماإ ، بحجة أأنها تعادل الإ
ديلا الكامل لحقوق البراءات وأأنها تنتهك اتفاق تريبس. وأأكد الوفد أأنه على الرم من المعارضة الشديدة، فقد وقع الرئيس مان

دخالعلى  من  40،بدأأت ج15 القسم. وأأوضح الوفد أأنه في محاولة لمنع تنفيذ 1997ديسمبر  12في القانون في  ج15القسم  اإ
جراءات قضائية، مما يشكل تحديا لدس تور أأمام المحكمة العليا لجنوب  ج15القسم  يةأأكبر وأأقوى شركات الأدوية في العالم اإ

أأيضا في جدول أأعمال المناقشات التجارية الثنائية الرفيعة  ج15 القسمدرج ة اإلى ذلك، أُ . وبالإضاف1998أأفريقيا في فبراير 
 1998عامي  فيخاصة  "قائمة مراقبة" في أأفريقيالى وضع جنوب اإ دى أأ وبعض البلدان، مما  أأفريقياالمس توى بين جنوب 

الوفد أأيضا أأن التوترات تصاعدت، وخلقت في نهاية المطاف توعية عامة  تتعلق بالعلاقات التجارية الدولية. وأأوضح 1999و
لى أأنه مع  كبيرة وجدل  تفاقمحول الصراع بين صناعة المس تحضرات الصيدلنية والبلدان النامية. وفي هذا الصدد، أأشار الوفد اإ
وى المرفوعة ضد حكومة جنوب أأفريقيا أأن شركات الأدوية تضع "الربح قبل الناس". وأأكد الوفد أأن الدعب رأأي ترددالضغط، 

لى العلاج من المجتمع المدني 2001قد سحبت في نهاية المطاف دون قيد أأو شرط في مايو  ، ولحظ أأن نشطاء الوصول اإ
العالمي  الرأأيتحقيق ذلك النصر. وذكر الوفد أأنه مع اس تمرار تعزيز في  محوريادورا  لعبتذكروا أأن الحملات الإعلامية الناجحة 

الذي يمكن أأن يكون ، أأثارت البلدان النامية مخاوف بشأأن التأأثير السلبي المحتمل 2001لحصول على الأدوية في عام ل المؤيد
متعلقة بالس ياسات، ول س يما فيما يتعلق بنتائج الصحة العامة معينة أأهداف  علىصارم لتفاق تريبس الضيق/ال تفسير لل 

لى الأدوية. وأأضاف  علان الدوحة في الوفد أأن هذه الشواغل تُ المتعلقة للوصول اإ الذي أأوضح أأن  2001نوفمبر ي  14وجت باإ
مكانية الحصول  نشاء أأدوية جديدة مع تعزيز اإ اتفاق تريبس ينبغي تفسيره بطريقة تدعم أأهداف الصحة العامة من خلال حفز اإ

ن اتفاق تريبس "ينبغي أأل يمنع الأعضاء من اتخاذ تدابير لحماية الصحة العامة، وينبغي  على الأدوية الموجودة. ومن ثم، فاإ
تفسيره بطريقة تدعم حقوق أأعضاء منظمة التجارة العالمية في حماية الصحة العامة، وبوجه خاص، لتعزيز الحصول على الأدوية 

ثناء بولر يوضح الإعلان المذكور مواطن المرونة في اتفاق تريبس، بما في ذلك الترخيص الإجباري والطوعي واس ت و للجميع". 
درجت في قانونه من خلال تعديل والاس تخدام غير التجاري والاس تيراد الموازي للأدوية. وأأكد الوفد أأن تلك الآليات أُ 

مكانية  1979قانون البراءات لعام  وقانون مكافحة الأدوية والمواد ذات الصلة وغيرها من التشريعات ذات الصلة للتحايل على اإ
لى الأ  مكانية الحصول على السائدة في  ةالاس تئثاريدوية بسبب الوصول المحدود اإ السوق. غير أأن الوفد أأوضح أأن توفير اإ

الأدوية الأساس ية ل يزال يشكل تحديا بسبب الممارسة الدقيقة لتحقيق التوازن بين مصالح المبتكرين، أأي شركات الأدوية، 
نتاج الأدوية في  ، حصلت العديد من2001وذكر الوفد أأنه منذ عام  وعامة الجمهور. المصنوعات العامة على تراخيص طوعية لإ

ترخيصا للأدوية في فئة مضادات الفيروسات العكوسة. وأأوضح الوفد أأن الزيادة في  20جنوب أأفريقيا، بما في ذلك أأكثر من 
دني، واس تخدام في كثير من الأحيان نتيجة لضغوط المجتمع الم هي العكوسةاتفاقات الترخيص الطوعي لمضادات الفيروسات 

لى عام  لة العلاج المضاد للفيروسات لحممبادرات الناشطين  عندما أأسفرت 2002قانون المنافسة. وأأشار الوفد اإلى مثال يعود اإ
دانة بعض الشركات المتعددة الجنس يات في التسعير المفرط من جانب لجنة المنافسة في جنوب أأفريقيا. وفي  عكوسةال عن اإ

لى  3ار أأصحاب البراءات أأعلى من ذلك الوقت، كانت أأسع مرات من أأسعار أأقل تكلفة من الأدوية العامة. وأأشار الوفد  10اإ
لى أأن أأسعار الأدوية المضادة للفيروسات العكوسة انخفضت في عام  لى مس توى أأدخلته وزارة الصحة في جنوب  2004اإ اإ
ل تزال مرتفعة نسبيا، وهناك مخاوف بشأأن أأفريقيا كأدوية أأساس ية. وفي هذا الصدد، شدد الوفد على أأن الأسعار 

الاس تدامة المالية. ومع مرور الوقت، أأوضح الوفد أأنه في كثير من الأحيان نتيجة لضغوط المجتمع المدني المس تمرة، صدرت 
لى انخفاض الأسعار المطرد.  تم  حيث 2006عام  حدث فيالوفد مثال  وذكرأأعداد متزايدة من التراخيص الطوعية، مما أأدى اإ
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. %64، ونتيجة لذلك، انخفض سعر الدواء بنس بة للأدوية الجنيسة ةمصنعشركة ( ل TDFمنح ترخيص عقار تينوفوفير )
لى أأن ضغط  لى تقديم شكوى اإلى لجنة المنافسة بشأأن الشركات متعددة  2007في عام  النشطاءوأأشار الوفد اإ أأدى اإ

لى أأنه نتيجة لذلك، أأصدرت هذه الشركات تراخيص طوعية، وبعد ذلك  الجنس يات من أأجل التسعير المفرط. كما أأشار اإ
ن اعتقاده بأأن التراخيص زادت المنافسة وأأسعار الأدوية انخفضت في عمليات تقديم العطاءات الحكومية. وأأعرب الوفد ع

أأجزاء أأخرى من العالم ساهمت أأيضا في انخفاض تكلفة برمجة التطبيقات، مما ( في APIsللمادة الفعالة ) الخاصة بالتصنيع الجيني
لى انخفاض تكلفة صياغة الأدوية نظرا لأن  من تكلفة تصنيع الأدوية المضادة  %70تمثل حوالي  شركة المادة الفعالةأأدى اإ

"اإصلاح قوانين البراءات" أأسفرت عن عدد من  بعنوانالحالية  ينشطاسات العكوسة. ورأأى الوفد أأن مبادرة النللفيرو
المعارك الإعلامية والضغط المس تمر تجاه شركات الأدوية المتعددة الجنس يات بشأأن التسعير والقدرة على تحمل التكاليف 

لى تعزيز قوانين الملكية الفكرية في جنوب أأفريقيا للأدوية المسجلة على براءة. ورأأى الوفد أأيضا أأن حملا ت الناشطين تهدف اإ
من أأجل تحفيز المنافسة السعرية للطب. وأأوضح الوفد أأن هناك عملية مس تمرة بمشاركة متعددة من أأصحاب المصلحة، بما في 

دارة العلوم والتكنولوجيا. وأأبرز الوفد دارة الصحة، واإ دارة التجارة والصناعة، واإ أأن جنوب أأفريقيا لم تصدر قط رخصا  ذلك اإ
لزاميا، ولكن الشركات المصنعة التي شاركت بنشاط في شركات الأدوية المتعددة الجنس يات حصلت على اتفاقات ترخيص  اإ

ن تلك الشركات حريصة على الحفاظ على نظُم الملكية  طوعية مربحة حيث يوجد ضغط لتحسين التصنيع العام. وقال اإ
مكانيات مجموعات البراءات الطوعية المحلية للابتكار،  الفكرية والعلاقات الجيدة مع شركات المس تحضرات الصيدلنية، لصالح اإ

لى أأن مجلس وزراء جنوب أأفريقيا قد وافق في يوليه  ولفتبدل من دعم نهج الترخيص الإلزامي.  على  2016الوفد الانتباه اإ
طار استشاري جديد لس ياسات الملكية الفكرية يرمي  لى تعزيز المنافسة وضمان تكافؤ الفرص في مجال الصحة العامة اإ اإ

لى اإشراك جميع  وحقوق الملكية الفكرية. وأأكد الوفد أأن الإطار الجديد لس ياسة الملكية الفكرية اتخذ نهجا استشاريا سعى اإ
الحكومية وعامة الجمهور. أأصحاب المصلحة المعنيين، بما في ذلك الحكومة وصناعة المس تحضرات الصيدلنية والمنظمات غير 

لى أأن هذا الإطار سينظر في تعديل قوانين الملكية الفكرية الحالية لضمان التوازن بين حقوق الملكية الفكرية  وأأشار الوفد اإ
مكانية  لى أأنه سينظر أأيضا في تبس يط عمليات توفير اإ وحقوق كل مواطن في الحصول على الأدوية. وأأشار الوفد أأيضا اإ

وأأوضح الوفد أأن العملية  دوية عن طريق التتبع السريع لعمليات الموافقة المطلوبة للحصول على هذه الأدوية.الحصول على الأ 
لزامي تتطلب في جنوب أأفريقيا عملية قضائية مطولة ومكلفة لأنها تنطوي على التقاضي.  الحالية للحصول على ترخيص اإ

دا رية أأكثر سهولة وسهولة، بدل من عملية قضائية، للحصول على وأأوضح الوفد كذلك أأن هذه الس ياسة ستنظر في عملية اإ
لزامي. وذكر الوفد أأن الاس تيراد الموازي للأدوية في جنوب أأفريقيا، على النحو المبين أأعلاه، يحكمه القسم  من  ج15ترخيص اإ

بصيغته المعدلة،  1979لعام  قانون الأدوية والمواد ذات الصلة، وأأنه تم تناوله أأيضا في قانون البراءات في جنوب أأفريقيا
ذا كان القسم  ل ينطبق على أأي حقوق  ج15استنفاد الحقوق. ومع ذلك، أأوضح الوفد أأن هناك بعض الشكوك حول ما اإ

في جنوب أأفريقيا. وس توضح الس ياسة أأيضا المسائل المتعلقة باستنفاد الحقوق، حيث يتعلق الأمر  البراءاتتمنح من حيث 
جراء بالس تيراد الموازي.  دخال تعديلات على قانون البراءات من أأجل اإ لى أأن الس ياسة ستنظر أأيضا في اإ وأأشار الوفد اإ

جراءات المعارضة في منح حقوق البراءات. وذكروا قصة ثوبيكا، الذين كانوا بحاجة  دخال اإ فحص موضوعي لطلبات البراءات واإ
لى دواء لعلاج سرطان الثدي. نظرا لرتفاع سعر هذا الدواء، كا لى معظم المرضى المصابين بسرطان اإ ن يتعذر الوصول اإ

لى وفاة  لى أأنه  مبررة غير بصورةلمرضى االثدي، مما أأدى اإ على الرم من أأن العلاج المناسب كان متاحا بالفعل. وأأشار الوفد اإ
ى جنوب أأفريقيا نظام من المثير للاهتمام أأن البراءات انتهت في معظم البلدان التي حصلت فيها حماية البراءات. غير أأن لد

يداع لأن البراءة ل تزال سارية المفعول في سجل البراءات. وذكر الوفد أأنه  نه ب فيما يتعلقاإ كان الأمر قانون جنوب أأفريقيا، فاإ
جراء بحث س  يتطلب مطالبة طويلة ومكلفة للطعن في صحة تلك البراءة. وأأوضح الوفد أأن موقف حكومة جنوب أأفريقيا هو اإ

ن وفحص موضوعي  جراءات للمعارضة لضمان بقاء البراءات ذات الجودة على السجلات فقط. واختتم الوفد كّمته قائلا اإ واإ
جنوب أأفريقيا تشرع في عملية تشاورية وشاملة لمعالجة قضايا حقوق الملكية الفكرية والحصول على الأدوية الأساس ية. وأأقر 

لى الأدوية، ولكنهم لم يتمكنوا بسبب وضعهم الوفد بأأهمية تحقيق التوازن بين احتياجات الأشخاص الم عوزين الذين يحتاجون اإ
الحاجة اإلى تحفيز شركات الأدوية لمواصلة الاستثمار  وأأهميةالأدوية الأساس ية والحصول عليها، ومن ناحية أأخرى،  شراءمن 
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لى  في البحث والتطوير من الأدوية الجديدة لتلبية الاحتياجات المس تقبلية. وأأعرب الوفد عن  تأأييدرغبته في مواصلة الدعوة اإ
لى أأهداف تحقيق التوازن بين حقوق الابتكارات واحتياجات الجمهور.  الويبو لس ياسات الملكية الفكرية استنادا اإ

ته المتعلقة باس تخدام المرونة المتعلقة بالبراءات في مجال الصحة العامة. وصرح الوفد بأأنه كما ابر بخفد البرازيل و وشارك  .164
عفاء بولر يمثل أأحد الأدوات الرئيس ية لضمان وجود نظام براءات يتميز بالكفاءة والاتزان ولضمان يدرك ا ن بند اإ لأعضاء فاإ

عدم مد تأأثير حقوق البراءة بصورة غير لزمة بموجب شرط الحماية. وعبر الوفد عن اعتقاده أأنه يمثل تعزيزا لأهداف الصحة 
حدى الم لى أأن اإ نفيزا، وهي هيئة برازيلية العامة. كما أأشار الوفد اإ جراء قانوني ضد هيئة اإ ؤسسات قامت مؤخرا باتخاذ اإ

لى أأن الشركة قد شككت في الإجراءات  مسؤولة عن امتياز تسويق تراخيص مركبات المس تحضرات الطبية. وقد أأشارت اإ
كّينيكي خاص المتعلقة بترخيص منتجي الأدوية البديلة الخاص بدواء مضاد للاكتئاب، من خلال اس تخدام بي انات اختبار اإ

عداد بيانات الاختبار المتعلقة باستثمارات خممة  قليمية. علاوة على ذلك، قالت الشركة أأن اإ بمركب حاصل على براءة اختراع اإ
لى أأن حقوق  لى أأن قرار المحكمة قد أأشار اإ محمية ضد الاس تخدام التجاري غير العادل من قبل المنافسين. وأأشار الوفد اإ

نفيزا. علا الشركة لم ة على ذلك، قررت و يتم انتهاكها، لأن الهيئة الوحيدة التي كان لديها القدرة على النفاذ للبيانات هي هيئة اإ
المحكمة أأن الهيئة قد قامت بحماية سرية البيانات بصورة كافية من الكشف عنها. وأأكدت على أأنه في خلال عملية توفير 

. علاوة على ذلك، السريريةلمنافسين أأي نفاذ لأي بيانات متعلقة بالختبارات الترخيص لمنتجي البدائل، لم يكن لدى ا
لى أأن الاستثمارات في حد ذاتها ل تمثل أأساسا للاس تمتاع بالحماية الممنوحة بموجب حقوق الملكية الفكرية، مع الأخذ  أأشارت اإ

برازيلي والمعاهدات الدولية ذات الصلة بما في في الحس بان أأن الطلب الذي تشكل من خلال الشركة قد تجاوز روح القانون ال
ذلك اتفاقية الجوانب المتصلة بالتجارية من حقوق الملكية الفكرية )تريبس(. لذلك، أأكد الوفد على أأن المحكمة قد قررت أأن 

نفيزا تتماشى بصورة كاملة مع المتطلبات القانونية، لأن تلبية طلب الشركة يؤدي بصورة اعتب جراءات هيئة اإ لى مد فترة اإ اطية اإ
لى  أأي المدة عاما 20حماية العقار بشكل يتجاوز  حداث تأأثير اإ التي منحتها براءة الاختراع. وأأكد الوفد على أأن ذلك س يؤدي اإ

سلبي على النفاذ للدواء وس يكون ضد أأهداف قوانين الملكية الصناعية التي ترمي اإلى تجنب تطوير منتجات وعمليات 
لى المادة جديدة. ولفت الوفد الان  من دس تور البرازيل والتي نصت على تمتع المبتكرون بمزايا مؤقته وأأن تلك المزايا  5تباه اإ

بالتنمية الاجتماعية والتكنولوجية والاقتصادية للبلاد. وأأكد الوفد على أأن المادة تضمنت كلا  المؤقتة تمنح وفقا للمصالح المتعلقة
كانت توفر حوافز للابتكار والإبداع، مع تحقيق التوازن بين تلك الحوافز مع المصالح  التيجانبي حماية حقوق الملكية الفكرية، 

الاجتماعية العامة بما في ذلك الحق في الصحة. ورأأى الوفد أأن التمديد غير المبرر لهذا الامتياز سوف يشجع الهدف نفسه 
آثار غير تنافس ية ل مبر  لى أأنه كما أأظهرت الدراسة الذي يدعم وجود حماية للبراءات من خلال خلق أ ر لها. وأأشار الوفد أأخيرا اإ

التي أأجراها قطاع المس تحضرات الطبية في اللجنة الأوروبية، فاإن الاس تخدام المناهض للتنافس للبراءات وحقوق الملكية 
لى الأدوية، لكنه أأثر  حباط عملية النفاذ اإ على أأنشطة الابتكار في الفكرية المجاورة لم يقلل فقط من رفاهية المجتمع من خلال اإ

تلاف جيل جديد من المنتجات المنقذة للحياة.  لى اإ  قطاع المس تحضرات الطبية، وأأدى اإ

قد  اللجنةوعبر وفد نيجيريا عن تقديره للمشاركة في الجزء المتعلق بالجلسة التشاركية. وصرح الوفد بأأن جدول أأعمال  .165
لوطنية في مجال البراءات والصحة العامة. وأأكد الوفد على أأنه في حين تم وضعه بهدف تعزيز تبادل الآراء ومشاركة التجارب ا

نها نادرا ما قامت باس تخدام  182يبلغ تعداد سكان نيجيريا  مليون نسمة وتواجه تحديات خممة تتعلق بالصحة العامة، فاإ
لق بالأوبئة مثل مرض الإيدز، أأوجه المرونة في نظام البراءات لتخفيف التحديات التي تواجه الصحة العامة سواء كانت تتع

يبول أأو بعض أأمراض معينة غير معدية أأو وصرح الوفد بأأن الاعتماد كان  الأمراض المنتشرة في الدول النامية في أأفريقيا. والإ
لى الأدوية الضرورية في نيجيريا من قبل الدول الأعضاء في الجماعة   ةيالاقتصاددائما على نظام الاس تنزاف للسماح بالنفاذ اإ

ليه في قانون البراءة بها  لى أأن عدم اس تخدام نيجيريا لأوجه المرونة قد تمت الإشارة اإ لغرب أأفريقيا وما يتجاوزها. وأأشار الوفد اإ
آمن  31و 30و 27و 8و 7في العديد من المواد من بينها: المواد  علان الدوحة الذي نص على توافر ملاذ أ لى جانب اإ اإ
لى أأن ذلك نتج عن لس تخدام أأوجه المرونة من قبل  الدول النامية وأأقل البلدان نموا في مجال الصحة العامة. كما أأشار أأيضا اإ

عدم الرغبة في النفاذ لتلك الأدوات المتوافرة والمفيدة في قانون البراءات. علاوة على ذلك، فقد أأثار عدم توافر القدرة على 
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لى الفهم الكامل لنطاق أأوجه المرونة التي يمكن تطبيقها مخا وف بشأأن الانتهاك باهظ التكلفة للاتفاقيات الحالية. وأأشار الوفد اإ
أأن وضع س ياسات تتعلق بالصحة العامة في أأي بلد من البلدان سواء كانت متقدمة أأو نامية أأو من أأقل البلدان نموا كانت 

للأدوية من قبل نس بة خممة من تمثل تأأسيسا لس تمرارا لنظام الرعاية الصحية الذي يضمن، من بين أأمور أأخرى، نفاذ كاف 
جباري يمكن  ذا لم يكن السكان بأأكملهم. وذكر الوفد أأن قانون البراءات في نيجيريا لم ينص على وجود ترخيص اإ السكان، اإ

الحصول عليه من خلال قرار من المحكمة ويمكن للهيئات الحكومية اس تخدامه. وذكر أأيضا أأنه يجب اس تخدام تلك 
الصحية العامة وبصورة أأكثر تحديدا بالنس بة لفيروس  الطوارئمعينة للنفاذ للأدوية في حالت الاس تثناءات في ظروف 

الإيدز. وأأوضح الوفد أأنه سمح للحكومة بأأن تجبر صاحب براءة الاختراع على ترخيص حقوقه المتعلقة بالشركات المصنعة 
أأيضا أأن نس بة خممة من البراءات في نيجيريا قد  للأدوية البديلة في مقابل تعويض مالي. وبالرم من ذلك، أأوضح الوفد

منحت لأصحاب براءات أأجانب في حين أأن غالبية الطلبات المحلية يقوم بترخيصها مالكين أأجانب. ورأأى الوفد أأن فشل 
يمثل أأحد  مواطن المرونة في تخفيف بعض الاحتياجات العامة في نيجيريا، بما في ذلك الحماية من الممارسات المنافية للمنافسة،

عادة تشكيله مؤخرا للقوانين التشريعية في نيجيريا بما في ذلك مسودة مشروع الملكية  محركات الاس تعراض الذي جرى اإ
الصناعية لتمكينها من الاس تجابة للحقائق السائدة والمواقف الديناميكية. وشدد الوفد على أأن تفشي وباء مرض الإيبول في 

بما في ذلك نيجيريا كان يمثل أأكبر اختبار حتى الآن. وصرح الوفد بأأن عددا من  2015و 2014غرب أأفريقيا في عامي 
مكانات شراء تراخيص للقيام  أأصحاب المصلحة من القطاع الخاص من بين السكان الأصليين قد لجأأ للحكومة لس تكشاف اإ

مرض الإيبول في نيجيريا قد تم احتواؤه بالبحث والاستثمار في طرق بديلة تهدف لمواجهة تلك الأوبئة. وذكر أأيضا أأن تفشي 
بطريقة سريعة غير مس بوقة من خلال التعقب التقني وتبادل المعلومات الحيوية والأدوية. ويرى الوفد أأنه نظرا للخلافات 

ول المتعلقة بتنفيذ مواطن المرونة من قبل الدول الأعضاء، من المهم قيام اللجنة الدائمة بتطوير دليل أأساسي وعملي للد
الأعضاء حول الاس تخدام الكفء والفعال لمواطن المرونة في نظام البراءات. وشدد الوفد على أأنه كان من الواضح أأن المسائل 

مترابطة ومتشابكة بما يتطلب اس تخدام عناصر مثل القدرات التكنولوجية والقدرة على الاس تخدام الفعال لمواطن المرونة 
بناء قدرات الكتلة الحرجة للموارد  ثمرة. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه من المهم أأيضاحتى تصبح الممارسة م  الأهميةذات 

لى زيادة كبيرة في تمويل  3وأأكد الوفد على أأن تلك الأهداف قد أأكد عليها هدف التنمية المس تدامة رقم  البشرية. والذي دعا اإ
لى تعزيز قدرات والتوظيف والتنمية والتدريب والحفاظ على العاملين في المج الصحة، ال الصحي في الدول النامية بالإضافة اإ

نذار المبكر والحد من المخاطر والإدارة والمخاطر الصحية على المس توى  كافة الدول، وخاصة الدول النامية، فيما يتعلق بالإ
مجيات في توفير الوطني والعالمي. علاوة على ذلك، سلط الوفد الضوء على ضرورة ملاحظة أأن الاس تخدام السائد للبر 

علان الدوحة، من خلال توضيحه لمواطن المرونة في الجوانب الخاصة  الحلول الطبية هو مجال لم يتم تناوله بصفة خاصة في اإ
لى الدورة السادسة  بالتجارة في اتفاقية الملكية الفكرية، وأأنه أأمر يس تحق اهتمام اللجنة الدائمة. واقترح الوفد تقديم الدراسة اإ

للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات حول القيود التي تواجهها البلدان النامية في مجال الرعاية الصحية، ويمكن أأن والعشرين 
تتضمن فحص كيف يمكن للدول الأعضاء اس تخدام البرمجيات الطبية للتوصل اإلى حلول تتعلق بالعلاقات العامة أأو حلول 

بته في العمل مع الويبو وأأصحاب المصلحة الآخرين من أأجل تعزيز القدرات في تتعلق بالصحة العامة. وقد عبر الوفد عن رغ 
 هذا المجال من خلال النفاذ الواعي والتعلم من تطوير أأفضل الممارسات. 

وهنأأ وفد الصين نائبة الرئيسة على انتخابها وعبر عن شكره لها على رئاسة الدورة. وعبر الوفد عن رغبته في عرض  .166
ال الصحة العامة والمراجعات القانونية. وصرح الوفد بأأنه قد يكون قد قدم بالفعل ممارسات قانونية وقدم خبرة الصين في مج

لى الأمانة. وذكر الوفد بأأنه في عام  ، أأدرجت الصين البنود القانونية لمنظمة التجارة العالمية في نظامها القانوني 2008المقترحات اإ
، وفيما يتعلق بالترخيص الإجباري، قام بعمل مراجعات وقام بتحسين الإجراءات 2012الوطني. وأأوضح الوفد أأنه في عام 

لى أأنه أأثناء مراجعته القانونية في عام  جراءات الموافقة ذات الصلة. وأأشار الوفد اإ دخال تحسينات  2008واإ وحتى الآن، قام باإ
صدار ترخيص خممة على تعزيز حماية البراءات. ومن هذا المنطلق، لفت الوفد الانتباه اإ  لى أأن الصين لم تقم حتى الآن باإ

جباري مؤكدا بذلك أأنها ل تتمتع بكثير من الخبرة في هذا المجال. وصرح الوفد بالرم من ذلك بأأنه فيما يتعلق باس تخدام  اإ
لى أأحد مواطن المرونة الاس تثناءات، فقد كان الأمر مرتبطا بالتفاوض بشأأن شراء الأدوية، كما لعب دورا مهما ل يجب ع
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تجاهله. وفي النهاية قدم الوفد بيانا عاما أأكد فيه على ضرورة وجود أأنظمة البراءات من أأجل تحقيق توازن بين حماية المصالح 
 العامة ومصالح صاحب البراءة. 

 SCP/21/9وقامت الأمانة بعرض الوثيقة  .167

ة الدول. علاوة على ذلك، صرح الوفد وصرح وفد الأرجنتين بأأن مسأألة البراءات والصحة مسأألة مهمة بالنس بة لكاف .168
في طلبات البراءات و/أأو البراءات كانت ذات أأهمية خاصة  بأأن مسأألة الكشف عن الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية

لى الفقرتين  لى أأنه، في حين كان من غير الممكن في الكثير من  SCP/21/9وثيقة  29و 27لدولته. وأأشار الوفد اإ وأأشار اإ
لى الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية في وقت تقديم طلب البراءة،الحا فاإن الكشف عن الأسماء الدولية غير  لت الإشارة اإ

جباريا. ومن وجهة نظره، س يكون ذلك مهما فيما يتعلق بتحديد الأدبيات السابقة وتقييم  المسُجَّلة الملكية لبد من أأن يكون اإ
لى ذلك، صرح الوفد بأأن مثل هذا الكشف سيسهم في نقل التكنولوجيا لأن شركات الأدوية الخطوة الابتكارية. علاوة ع

وصرح الوفد بأأنه لهذا  معنية بصفة أأساس ية بنطاق وحالة البراءات التي تتعلق بالعقاقير التي تم تسويقها بنجاح بالفعل.
مكانية تصور تلك البراءات س تكون مفيدة للغاية بالنس بة لتلك السبب فاإن   الشركات. اإ

وتحدث وفد سلوفاكيا، باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، وعبر عن رغبته في التأأكيد على فهم التحديات والقيود  .169
التي قد تواجهها بعض الدول في التعامل مع المسائل المتعلقة بالصحة العامة. وذكر الوفد أأن توافر الأدوية لعلاج بعض 

ن أأهداف التنمية المس تدامة التي دعمتها كافة الدول الأعضاء. وفيما يتعلق بدراسة الأمراض يمثل تحديا كبيرا وهدفا رئيس يا م
الجدوى المتعلقة بالكشف عن الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية في طلبات البراءات و/أأو البراءات المتضمنة في الوثيقة 

SCP/21/9لى أأنه على ، أأكد الوفد على موقفه الذي عبر عنه خلال الدورات السابق ة للجنة الدائمة من خلال الإشارة اإ
أأساس المعلومات التي تم تقييمها والتي قدمت في الوثيقة، لم يتم تقديم قضية تتعلق بمتطلبات الكشف عن الأسماء الدولية غير 

لى أأن تكلفة ومزايا شرط الكشف هذا لم تكن واضحة، كما أأن هناك تقيي لقاء المسُجَّلة الملكية. وأأشار الوفد اإ دات أأخرى تم اإ
لى أأنه من غير الممكن الكشف، في وقت الإيداع، عن الأسماء الدولية  الضوء عليها في الدراسة. وقد أأشار الوفد بصفة خاصة اإ

يداعها قبل نشر الأسماء الدولية غير  غير المسُجَّلة الملكية المس تقبلية أأو التي لم تنشر بعد، في طلبات البراءات التي تم اإ
لى التحدي الكبير المسُجَّ  لة الملكية الموصى بها. واس تطرد الوفد قائلا أأنه وفقا لهذا السيناريو، تشير الاس تنتاجات الأولية اإ

المتعلق بربط المعلومات المتعلقة بالأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية لمثل تلك الطلبات بدون تحميل المتقدمين بالطلبات 
ضرورة لها. كما صرح الوفد أأيضا بأأن دراسة الجدوى قد سلطت الضوء أأيضا على التقييدات ومكاتب البراءات بأأعباء ل 

لى أأن المؤشر  الموجودة في الحالت التي كانت الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية معروفة بها. وأأشار الوفد بصفة خاصة اإ
لى الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية في طلبات  لى ما ينشده الوحيد اإ البراءات لم يكن كافيا للتوصل من خلال نقرة واحدة اإ

الباحث عن البراءة. ولحظ الوفد أأن الدراسة قد أأشارت اإلى حقيقة أأن الباحثين عن البراءات قد قاموا بتطوير مناهج 
تكنولوجيا  د أأدواتللبحث في براءات الأدوية من خلال اس تخدام قواعد البيانات المتوافرة للجمهور، وأأن زيادة تعقي

المعلومات قد يسهم بصورة خممة في خلق عملية بحث أأبسط وأأكثر فاعلية من حيث التكلفة في مجال الكيمياء وعلم الأدوية. 
كما عبر الوفد عن اعتقاده بأأن القيام بمزيد من العمل في هذا المجال ينبغي أأن يعكس نهج متوازن مع أأخذ مختلف العوامل ذات 

في الحس بان. واختتم  SCP/17/11ات والصحة التي أأوصت بها على سبيل المثال الوليات المتحدة في الوثيقة الصلة بالبراء
الوفد كّمته بالتصريح في نفس الوقت بأأنه ينبغي على الدول الأعضاء أأن تضع في اعتبارها عدم تجاوز وليات اللجنة الدائمة 

 براءات في منظمات الأمم المتحدة الأخرى ذات الصلة. والويبو والسماح بمناقشة العوامل الأخرى غير ال

لى الأمانة لم يكن يسمح بتقديم  .170 وصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأن الجدول الزمني الخاص بتقديم طلب اإ
لى الفقرتين يداع عدد كبير من طلبات البراءات. وأأشار الوفد اإ من  13و 12 الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية عند اإ

لى أأنه وفقا  SCP/21/9 وثيقةال التوجيهية لمنظمة الصحة العالمية، المتعلقة باس تخدام الأسماء الدولية غير  للمبادئكما أأشار اإ
نه ل دولية غير مسجلة الملكية  أأسماءينبغي لمودعي الطلبات أأن يحصلوا على  المسُجَّلة الملكية مع مواد المس تحضرات الطبية، فاإ
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جراءات البراءة، كما ينبغي عدم تقديم طلب لحصول على أأسماء دولية غير مسجلة الملكية قبل بدء  قبل اس تكمال كافة اإ
يداع السريريةالاختبارات  . وصرح الوفد بأأنه يرى أأن شروط تقديم الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية بمجرد توافرها بعد اإ
اءة س تمثل أأعباء مفرطة لمكاتب البراءات والمتقدمين بالطلبات. وصرح الوفد بأأنه سيتحتم على مكاتب البراءات طلب البر 

جراءات جديدة للتعامل مع الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية التي تم الكشف عنها سواء في مرحلة متأأخرة  تطوير وتنفيذ اإ
و بعد منح البراءة. وصرح الوفد بأأنه من المرجح أأن تس تهلك تلك الإجراءات الكثير من عملية الملاحقة القضائية للبراءات أأ 

لى أأن القوانين الوطنية قد ل توفر الآلية اللازمة لإعادة فتح الملاحقة  من الموارد وتكون صعبة التنفيذ. كما أأشار الوفد أأيضا اإ
دم الكشف عن الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية. وينبغي القضائية للبراءات التي تم منحها بالفعل، بناء على الكشف أأو ع

التحقق من دقة والجدول الزمني لكشف مودع الطلب عن الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية كما ينبغي تدريب فاحصي 
جراءات الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية. ويرى الوفد أأنه س يمثل  من  عبئا كبيرا على مكاتب البراءاتالبراءات على نظام واإ

جراءات . كما يرى الوفد أأنه من الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية ناحية نظرا للاختلافات الكبيرة في عمليات البراءات واإ
نفاق نفاذ تلك الإجراءات في أأغرا الأفضل اإ ض أأخرى مكاتب البراءات للوقت والموارد المالية والبشرية الضرورية لتطبيق واإ

مثل رفع جودة البراءات الممنوحة وتقليل أأعباء العمل المتراكمة في العديد من المكاتب. ولذلك، لم يدعم الوفد مطلب الكشف 
ذا كان يمكن الدولة التي كانت عضوا في  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية عن لى أأن دراسة الجدوى لم تتناول ما اإ وأأشار اإ

شأأن البراءات ومعاهدة قانون البراءات، أأو في اتفاقيات أأخرى متعددة الأطراف فرض هذا النوع من معاهدة التعاون ب 
ضافيا وأأنه لن يسمح به بموجب معاهدة قانون البراءات  المطالب في البراءات. ورأأى الوفد أأن هذا الشرط س يمثل مطلبا اإ

ذا  لى مسأألة ما اإ سم دولي ا يطلب الكشف عن أأنكان يمكن لمكتب البراءات على سبيل المثال. وصرح الوفد بأأنه بالإضافة اإ
ذا كان عليهم غير مسجل الملكية ن السؤال الذي يجب طرحه هنا هو ما اإ ، حيث تم الإفصاح بصورة كاملة عن الاختراع، فاإ

لى المعلومات مثل تعزيز عم  نفاق الموارد على تيسير النفاذ اإ لية البحث في الوثائق القيام بذلك أأم ل. وقد رأأى الوفد أأنه يفضل اإ
الخاصة بالبراءات من خلال أأنظمة تكنولوجيا المعلومات. وذكر الوفد أأن الأمانة قد أأوردت أأحد الأمثلة على ذلك. ويرى أأن 

لى تيسير عمليات البحث في المركبات  لى ركن البراءات من شأأنه أأن يمثل تواصل مفيد يؤدي اإ ضافة الوظيفة الجديدة اإ اإ
فقد أأيد الوفد التطوير المس تمر للقدرات الإضافية لركن البراءات. وبالرم من ذلك، عبر الوفد عن شواغله  الكيميائية. لذلك،

لى تناوله وهو  آخرين وأأن هناك حاجة اإ المتعلقة بأأنه خلال تلك المناقشة، كان هناك شاغل أأساسي لدى فاحصي البراءات وأ
جراء بحث وتحديد طلبات البراءات ذ لى أأن  SCP/21/9ات الصلة. وذكر الوفد أأن الوثيقة عدم توافر عملية اإ قد أأشارت اإ

لى البحث في الاختراعات الكيميائية والدوائية قد تواجه بعض المصاعب بسبب التعقيد  بعض مكاتب البراءات التي تسعى اإ
ديد من مكاتب البراءات والتكاليف المتضمنة في العثور على وثائق لبراءات سابقة ترتبط بتلك الاختراعات بالرم من أأن الع

قد اس تطاعت القيام بعمليات البحث تلك بصورة روتينية. وسلط الوفد الضوء على أأهمية تقاسم العمل حيث يقوم مكتب 
ن هذه المساعدة يمكن أأن تكون في صورة تدريبات  جراء عملية بحث وفحص. واس تطرد الوفد قائلا اإ آخر باإ بمساعدة مكتب أ

لى قواعد بيانات البحث ولديه  دوات المتاحة للفاحصين، لأننا نجدالتوسع في المعارف والأ  أأو أأن هناك فاحص يمكنه النفاذ اإ
آخر ل يس تطيع القيام بذلك. وهكذا عبر الوفد عن رغبته في التأأكيد على اقتراحه  فهم مفصل بالتكنولوجيا بينما نجد فاحص أ

عداد دراسة لتحديد كيفية اس تخدام التعاون  بين مختلف مكاتب البراءات لتيسير البحث والفحص وخاصة بأأن تقوم لجنة باإ
بالنس بة لبراءات الكيماويات من خلال المكاتب التي يمكن أأن تواجه، في ظل الظروف الحالية، صعوبات في القيام بذلك. 

فحص طلبات وتتضمن الدراسة اقتراحا بأأن تقوم اللجنة الدائمة بجمع معلومات حول كيفية قيام مختلف المكاتب بالبحث و 
البراءات وكم العمل الذي تقوم به فيما يتعلق بنوع طلب البراءة، وكيف يمكن اس تخدام تلك المعلومات وتحت أأية ظروف من 

 قبل المكاتب الأخرى لتبس يط بحثها وفحصها لهذا النوع من طلبات البراءات. 

في طلبات  ولية غير المسُجَّلة الملكيةالأسماء الد وصرح وفد البرازيل بأأنه يحبذ مواصلة النقاش بشأأن الكشف عن .171
لى أأن الأحكام المتعلقة با عداد تقارير البحث  لأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالبراءات. وأأشار اإ مكانية تيسير اإ تنطوي على اإ

جراءات فحص البراءات الضخمة، وأأكد على أأن الأمر ل يتعلق فقط بموضوع البراءات والصحة لكنه يتعلق أأيضا  في س ياق اإ
مكانية تطوير قاعدة بيانات دولية يمكن البراءاتبمسأألة جودة  . واقترح الوفد تضمين اللجنة للمناقشة المتعلقة بالتكاليف واإ
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ليها بسهولة من قبل الويبو. وأأوضح الوفد أأن قاعدة البيانات تلك من الممكن أأن تتضمن  لة النفاذ اإ الأسماء الدولية غير المسُجَّ
 تعلقة بالمنتجات الدوائية كما يمكن أأن تتضمن أأيضا أأسماء دولية معيارية عامة خاصة بالمنتجات الحيوية. الم  الملكية

في طلبات البراءات، فاإن المسائل  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية وعبر وفد اليابان عن اعتقاده بأأنه عند تضمين .172
آثار عملية الكش لى توضيح تتعلق بأ لى التي س تحتاج اإ ف على نظام البراءات نفسه وماذا س تكون نتيجة ذلك. وأأشار الوفد اإ

تمثل اس تكمال لطرق البحث الحالية.  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةأأنه من منظور تعزيز كفاءة البحث في البراءات، فاإن 
لى أأنه سيتم نظر دراسة الجدوى، ليس من منظور تعزيز لى الأدبيات السابقة فحسب،  وأأشار الوفد بصفة خاصة اإ النفاذ اإ

ليها من خلال مراعاة مدى زيادة عبء العمل بالنس بة لمودعي البراءات ومكاتب البراءات. علاوة على  لكن سيتم النظر اإ
 ذلك، رأأى الوفد أأنه من الضروري دراسة تأأثيره المحتمل على تفسير نطاق الحقوق. واختتم الوفد كّمته قائلا بعبارة أأخرى يجب

 مناقشة المسأألة بحرص، من خلال نظر المزايا والعيوب. 

مانة على عرضها المتعلق .173 بالبحث عن المركبات الكيميائية في ركن البراءات، والذي  وعبر وفد الصين عن شكره للأ
س يقوم الوفد بمشاركته مع فاحصي مكاتب البراءات. ومن خلال عرض الأمانة، أأشار الوفد اإلى أأن هناك حاليا أأكثر 

اسما دوليا غير مسجل الملكية تم اس تعادتها من قاعدة البيانات، وأأن تلك الأسماء ينبغي أأن تنشأأ من وثائق  6000 من
ذا كان ذلك يعنى أأن  س تكون مفيدة بالنس بة  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةطلبات البراءات. وتساءل الوفد عما اإ

ذا تم الكشف لى أأن وثيقة الأمانة لم تقدم معلومات حول ما  لوظيفة البحث في البراءات اإ عنها في طلب البراءة. وأأشار الوفد اإ
ذا قام أأي مكتب بجعل طلب الكشف عن لزاميا. واختتم الوفد حديثه باقتراح  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية اإ مطلبا اإ

لشرط، بطريقة شاملة ومتعددة الأبعاد بالنس بة للحالت أأن تقوم الأمانة بدراسة أأكثر تعمقا لدراسة الحاجة اإلى وجدوى هذا ا
عداد وثيقة توفر فهما أأفضل وأأوضح الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالتي تتوافر فيها بالفعل  لى اإ . وعبر الوفد عن تطلعه اإ
 للمسائل ذات الصلة. 

لى المفهوم الأساسي المتعلق بنظام البراءات وهو ا .174 لبدل وأأن حق الاحتكار كان يمنح في مقابل وأأشار وفد الهند اإ
لى أأن  تمثل معلومات ضرورية ومطلوبة من أأجل  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالكشف عن الاختراع. وأأشار الوفد اإ

لى دراسة الجدوى )وثيقة  ( SCP/21/9البحث والفحص والتي تعتبر أأعمال أأساس ية بالنس بة لمكاتب البراءات. وبالإشارة اإ
يداع طلب الاسم الدولي غير مسجل الملكية وبين نشر الاسم الدولي غير مسجل  لى أأن متوسط الفترة بين اإ أأشار الوفد اإ

ضافة الاسم الدولي غير مسجل الملكية بوصفه معلومات  15الملكية الموصى به، هو  شهرا تقريبا. وصرح الوفد بأأنه يمكن اإ
لبراءة أأو بعد منحها، وهو أأمر س يكون مفيد بالنس بة للبحث المس تقبلي ولجودة البراءة. وذكر الملاحقة القضائية ل أأثناءحيوية 

ل يمثل مسأألة جوهرية لكنها قد تكون شرطا رسميا. وفي  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالوفد أأيضا أأن الكشف عن 
 الختام، طلب الوفد من اللجنة الدائمة مواصلة دراسة المسأألة. 

وتحدث وفد نيجيريا بالنيابة عن المجموعة الأفريقية وأأكد على رأأيه القائل بأأن الكشف كان يمثل أأساس نظام البراءات  .175
جراء مزيد من المناقشات حول المسأألة أأثناء جلسة اللجنة الدائمة من خلال دراسة تقوم بتقييم أأهمية الكشف  ولذلك فقد أأيد اإ

في طلبات البراءات لدعم الشفافية وخدمة الوظيفة التعليمية لنظام البراءات. وبينما  الملكية الأسماء الدولية غير المسُجَّلة عن
لى اس تنتاجات الدراسة الرامية لعدم وجوب قيام المتقدم بالطلب بمحاولة الحصول على دولي غير مسجل  اسم أأشار الوفد اإ

جراءات البراءة، ول ينبغي قيامه بمالملكية  واس تكمال  دولي غير مسجل الملكية اسمحاولة الحصول على قبل اس تكمال كافة اإ
جراءات البراءة، لكنه أأكد بالرم من ذلك على الدور الذي يمكن أأن يلعبه الكشف عن الأسماء الدولية غير المسُجَّلة  كافة اإ

 ت تراكمية ل تس تحق. في الحماية تجاه الممارسات المناهضة للتنافس وضمان أأن البراءات ل يتم منحها لبتكارا الملكية

الأسماء الدولية فاإن  SCP21/9وصرح وفد تركيا، متحدثا باسم المجموعة باء، بأأنه كما تمت الإشارة بوضوح في الوثيقة  .176
يداع طلب البراءة وأأحيانا بعد منحها وبذلك لم يكن من الممكن أأن  غير المسُجَّلة الملكية كان يتم تخصيصها غالبا فقط بعد اإ
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نه في حالت قليلة تم فيها نشر  تصبح جزءا من  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالكشف الأصلي. واس تطرد الوفد قائلا اإ
ضافيا على مودعي الطلبات ومكاتب الملكية الفكرية. ولم يعتقد الوفد أأن  دراجها يمثل عبئا اإ يداع طلب البراءة، كان اإ قبل اإ

هلية لمنح البراءات أأو يتطلب معلومات تتجاوز الشرط الإطار الدولي الحالي يوفر المجال الكافي  لفرض معايير جديدة للأ
الحالي المتعلق بتوفير وصف كافي للابتكار. وقد عبر الوفد عن اعتقاده بأأن أأداة البحث عن الكيماويات في ركن البراءات الذي 

لى التركيبات الكيميائية مثل المركبا ت الطبية في طلبات البراءات المنشورة، وبذلك فقد تم اإطلاقه مؤخرا ساعد على النفاذ اإ
 كان الاستثمار في الوسائل التكنولوجية تلك من أأكثر الطرق كفاءة للمضي قدما. 

س بانياوعبر وفد  .177 مانة على عرضها التوضيحي حول أأداة البحث عن الكيماويات وعبر عن دعمه للبيان  اإ عن شكره للأ
ن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء. وذكر الوفد أأنه س يكون من المثير، كمبدأأ أأولي، وخاصة الذي أألقاه وفد سلوفاكيا بالنيابة ع
المتعلقة بالمادة الفعالة في البراءات الكيميائية والخاصة  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةللطرف الثالث، أأن يشير اإلى 

لى أأن الدقة بالمس تحضرات الدوائية لأن ذلك سيسهل النفاذ لكافة الو ثائق المتعلقة بهذا المنتج. كما أأشار الوفد أأيضا اإ
جعلها وس يلة ممتازة للتواصل بين الأطباء من مختلف البلدان بما لأسماء الدولية غير مسجلة الملكية والاتساق والقبول الدولي ل

ن ذلك على أأنه في س ياق البراءات، جعلها ضرورية في المستندات الرسمية وفي المطبوعات الطبية. وقد أأكد الوفد بالرم م
لى أأن انتشار الأبحاث  كانت هناك صعوبات جعلت من الصعب وأأحيانا من المس تحيل تحقيق التوقعات. وأأشار الوفد اإ

يداعه، قد أأدى اإلى  لى جانب النظام الذي أأسس ته قوانين البراءات المتعلق بمنح الحق في البراءة لأول طلب يتم اإ الصيدلنية اإ
يداع طلبات البراءات في مراحل مبكرة من مراحل البحث. وصرح الوفد بأأنه في هذه اندفاع ا لى اإ لمختبرات الصيدلنية اإ

المرحلة يوجد لديهم فقط مخطط تقريبي للهيكل الكيميائي الذي تم تركيبه في صيغة هيكلية مع العديد من البدائل التي شملت 
ركوش". وذكر الوفد أأنه في تلك المرحلة من مراحل البحث لم يكن هناك العديد من المنتجات التي كانت تسمى "تركيبة ما

لأن تلك التسمية كانت تمنحها منظمة الصحة العالمية لمركب ملموس مرخص به للتسويق  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكية
لى اثني عشر  س نة تحتسب من تاريخ طلب بعد فترة طويلة )حددتها توجيهات شركات المس تحضرات الطبية خلال عشرة اإ

نه تم الحصول على المركب النهائي بعد عملية طويلة تتكون من فحص العديد من المركبات.  البراءة(. واس تطرد الوفد قائلا اإ
لى انه عند الكشف عن  ا كان طلب البراءة الأول المتعلق بهذ فعادة ما الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةولذا، أأشار الوفد اإ

لى أأنه من المس تحيل تعديل وثيقة انتهت الإس بانيةالمركب قد تم نشره بل تم منحه أأيضا. وفي التشريعات  ، أأشار الوفد اإ
ذا تم تقديم طلب البراءة عند معرفة  جراءاتها الإدارية. وصرح الوفد بأأنه اإ فاإن ذلك  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةاإ

له من خلال مودع الطلب، ليس في الوصف فحسب ولكن في العنوان والملخص، لذلك لم تظهر  س يكون قد تمت الإشارة اإ
الأسماء الدولية غير المسُجَّلة المشكلة في تلك الحالت. ورأأى الوفد أأن صعوبة عمليات البحث المتعلقة بالبراءة عند عدم توافر 

حصين وخبراء قاموا بعمليات بحث معقدة باس تخدام لم تمثل مشكلة سواء بالنس بة لمكاتب البراءات حيث يوجد فا الملكية
البيولوجية اإلى غير ذلك( أأو بالنس بة لمؤسسات اتصالهم بقواعد بيانات متخصصة )الدواء، المش تقات الدوائية، والمش تقات 

لى أأن المس تخدمين الآخرين الأقل تقدما من الناحية التقنية س يحتاجون  لى اس تخدام الأدوية الكبرى. وأأشار الوفد مع ذلك اإ اإ
خدمات المعلومات التكنولوجية التي أأنشأأتها مكاتب البراءات أأو أأي شركات خدمات أأخرى للحصول على معلومات من أأجل 

لى أأن بعض الدول، مثل الوليات المتحدة  الحد من خطر تصنيع عقار تغطيه أأحد حقوق الملكية الفكرية. وأأشار الوفد اإ
للمنتجات المرخصة مع البراءات  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةاقير يقوم بربط الأمريكية، تمتلك نظام لترخيص العق

المتعلقة بهذه العقاقير، وهو ما يطلق عليه "الكتاب البرتقالي" حيث يلتزم المتقدم بطلب اعتماد تسويق عقار بالربط بين 
لى أأن نظام دار ت البراءات المرتبطة بهذا العقار. وأأشار الوفد أأيضا اإ ة الأغذية والعقاقير الأمريكية ل يطبق على الدول رخيص اإ

لى أأنه حتى "التحسن"  الأوروبية حيث ل يرتبط ترخيص عقار بحقوق الملكية الصناعية. وبالرم من ذلك فقد أأشار الوفد اإ
تقالي ل يتضمن سوى اإلى حل المشكلة لأنه حتى الكتاب البر  وليات المتحدة الأمريكية لم يؤدالمذكور والذي حدث في ال

البراءات الخاصة بمالك ترخيص تسويق العقار وليس البراءات الأخرى. ورأأى الوفد أأن طلبات الحماية التكميلية تمثل مصدرا 
قامة علاقة بين البراءات و  لأن طلبات شهادات الحماية التكميلية  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةهاما للمعلومات واإ

المتعلقة بالمنتج المرخص. وصرح الوفد بالرم من ذلك بأأن هناك براءة واحدة  سماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالأ تضمنت 
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ن المعلومات كانت محدودة للغاية. وعبر الوفد عن  ذات صلة من بين العديد من البراءات التي عادة ما تغطي المنتج، ولذلك فاإ
مام في تحسين النفاذ الحر لقواعد  الأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةاعتقاده بأأنه فيما يتعلق بمسأألة  يتمثل السبيل للسير للأ

بيانات البراءات، وينبغي تهنئة الويبو في هذا الصدد على تحسين ركن البراءات من خلال تضمينه أأداة البحث عن 
 الكيماويات. 

وجود نظامين مختلفين في الوليات المتحدة الأمريكية للحث على  وذكر ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة اإلى .178
الكشف عن معلومات متعلقة بالبراءات: نظام يتعلق بالعقاقير الطبية )وهو ما يطلق عليه اسم "الكتاب البرتقالي"( ونظام 

لى أأنه عند اس ت آخر للعقاقير البيولوجية. وصرح ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة اإ خدام الكتاب البرتقالي يكون هناك أ
دارة الأغذية والعقاقير اعتماده. وصرح بأأنه تم انتقاد  عواقب لعدم الكشف عن البراءات المتعلقة بالعقار الطبي الذي تدرس اإ

ساءةالنظام لأنه تمت  يقافاس تغلال  اإ هناك  التنظيمي. علاوة على ذلك، صرح ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة أأن الإ
جراء يمكن من خلاله  نظام مشابه لكنه مختلف بدرجة ما في مجال العقاقير البيولوجية في الوليات المتحدة الأمريكية وهو اإ
بلاغ شركة تمتلك بديل حيوي مشابه تنوي اتباع طريق بيولوجي مماثل بشأأنه  لمنافس في مجال البدائل الحيوية أأن يقوم باإ

نه في ظل هذا النظام ينبغي على أأن تعتم اوأأنها يمكنهلتسجيله،  د على براهين وأأدلة تتعلق بالمنتج الأصلي. واس تطرد قائلا اإ
الشركة التي تنتج البديل الحيوي أأن تقوم بدفع تعويضات وتقوم بالتوقيع على اتفاقية عدم كشف للحصول على كشف لطبيعة 

ن ما تسبب في الكشف عن البراءات للمنافسين وطبيعة ال براءة أأن هناك تقييدات على س بل الانتصاف المتعلقة البراءة. اإ
ذا لم يقم  نفاذ البراءة اإ لى أأنه توجد  منشئباإ البراءة بالكشف عنها للمنافس. وأأشار ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة اإ

بالتوقيع على اتفاقيات العديد من العيوب في هذا النظام أأحداها أأن النظام الذي برر الإفصاح عن الاختراع تطلب القيام 
عدم كشف لمعرفة أأثر طبيعة البراءة على العقار البيولوجي. كما صرح أأيضا بأأن الدرس المس تفاد من كلا النظامين الأمريكيين 

بعدما يتم توفيرها لأسماء الدولية غير مسجلة الملكية هو أأنه يمكن حث مودعي طلبات البراءات على القيام بكشف لحق ل
نفاذ الحقوق في حالة عدم الكشف عنها. وفي النهاية، عبر ممثل المؤسسة من خلال نظا م يمكن من خلاله تعليق بعض مميزات اإ

زاء البيان الذي أألقاه وفد الوليات المتحدة الأمريكية والذي مفاده أأن وضع شرط الكشف عن  الأسماء الدولية عن اندهاشه اإ
 ءات س يمثل عبئا باهظ التكلفة. على عاتق مالكي البرا غير المسُجَّلة الملكية

وعبرت ممثلة منظمة أأطباء بلا حدود عن رغبتها في مشاركة اللجنة رأأيها المتعلق بسبب اهتمام منظمة مثل منظمة  .179
لة الملكيةأأطباء بلا حدود بمسأألة الكشف عن  لى أأن دراسة الجدوى لم الأسماء الدولية غير المسُجَّ . وأأشارت ممثلة المنظمة اإ

لأسماء الدولية غير مسجلة اجات المهنيين الصحيين وأأصحاب المصلحة الآخرين بوصفهم مس تخدمين أأساس يين لتوثق احتي
. وقد صرحت بأأن المهنيين الصحيين وأأصحاب المصلحة الآخرين غالبا ما وجدوا من الصعب تحديد البراءات المحيطة الملكية

دمي هذا المنتج. وأأوضحت بأأن ذلك يحدث بسبب ممارسات والمتعلقة بمنتج طبي معين، وقد مثل ذلك تحديا يواجه مق
الحصول على البراءات الحالية من قبل مجال الصناعة وغياب الشفافية في النظام. ولذلك، فقد صرحت بأأنه يصعب على 

. وصرحت المهنيين الصحيين تحديد البيئة المحيطة ببراءة خاصة بدواء معين ينوون شراؤه بطريقة دقيقة وفي الوقت المناسب
بأأن ذلك يمثل حافزا أأساس يا لهم لمتابعة المسأألة، ورأأت أأن التحديات التي تواجههم هي نفس التحديات التي تواجه مهنيي 
الصحة العامة وصانعي القرار في مختلف الدول والحكومات. علاوة على ذلك، أأشارت اإلى وظيفة البحث عن المركبات 

الأسماء الدولية غير  نه كان أأمرا مختلفا بصورة جوهرية عن مناقشة الكشف عنالكيميائية في ركن البراءات، وصرحت بأأ 
حيث أأوصت الويبو  وكذلك عن توصيات فريق الأمم المتحدة رفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية، ،المسُجَّلة الملكية

لىبتطوير قاعدة بيانات حول وضع البراءات الخاصة بالأدوية البيولوجية والصيدلن   ية. لذلك، وبالرم من أأنها قد أأشارت اإ
فائدة وظيفة البحث عن المركبات الكيميائية في ركن البراءات بوصفها خطوة أأولية، فقد رأأت بالرم من ذلك ضرورة وجود 
في  دليل عملي أأكثر دقة من أأجل الاس تخدام الأيسر لقاعدة البيانات من قبل مهنيي الصحة العامة. وأأعربت تحديدا عن أأملها
ليه وأأسهل في  مكانية اس تكشاف المزيد فيما يتعلق بالجوانب التقنية والمعيارية بصورة تجعل النظام أأسهل في النفاذ اإ توافر اإ
الفهم ويتميز بالشفافية بالنس بة للمس تخدمين غير المدربين كمحاميي البراءات والمس تخدمين الذين ل يمتلكون الميزانية اللازمة 
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لى قاعدة بيانات لإعداد قواعد بيانا ت تجارية مكلفة والذين يعتمدون على شفافية نظام البراءات الحالي. وأأشارت ممثلة المنظمة اإ
 بوصفها قاعدة بيانات قريبة مما كانوا يتوقعونه.  الأدويةمجمع براءات 

، بأأن لية غير المسُجَّلة الملكيةلأسماء الدو وصرح ممثل الجمعية اليابانية للملكية الفكرية فيما يتعلق بالمناقشات المتعلقة با .180
الجمعية اليابانية للملكية الفكرية/الجمعية اليابانية للشركات المنتجة للعقاقير الطبية لم تكن متأأكدة من سبب كون مثل هذا 

يما يتعلق في المواصفات، مفيدا لمجال الصحة العامة. وفالأسماء الدولية غير مسجلة الملكية  باهظ التكلفة والمرهق عن الكشف،
في طلبات البراءات في حال معرفتها في وقت الإيداع، أأشار  أأسماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةباقتراح شرط الكشف عن 

لى أأن هذا الشرط، والذي فرض على مودعي طلبات براءات العقاقير الطبية فقط، يحتاج اإلى فحص بعناية فيما  ممثل الجمعية اإ
رية. وذكر أأيضا أأنه طالما أأن من اتفاقية الجوانب التجارية من اتفاقية حقوق الملكية الفك 1-27يتعلق باحتمال انتهاكه للمادة 

ل تعتبر ضرورية بالنس بة للوصف الدقيق للاختراع ولتحديد أأهليته للحصول على البراءة،  سماء الدولية غير المسُجَّلة الملكيةالأ 
في المواصفات على مودعي الطلبات وينبغي سجلة الملكية الم الأسماء الدولية غير  فلا يجب فرض التزام جديد بالكشف عن

الأسماء الدولية غير  ورقم تسجيل المركب الكيميائي أأو السماح لمودعي الطلبات بالإفصاح عن الأسماء الكيميائية والبنية الكيميائية
مانة على الجهود التي بذلتها من أأجل التوسع في مسجلة الملكية  وفقا لتقديرهم. وفي النهاية، عبر ممثل الجمعية عن تقديره للأ

أأسماء دولية غير  ات. وصرح بأأن ركن البراءات يمثل أأداة بحث مفيدة وسهلة لأنها من الممكن أأن تحولوظائف ركن البراء
ولكن معروفة، أأو اسم مركب كيميائي، اإلى محدد كيميائي دولي يسمح بالبحث عن البراءات ذات الصلة. وبذلك مسجلة الملكية 

سجلة الم لأسماء الدولية غير الصلة بناء على معلومات متعلقة با ولأن ركن البراءات يمكنه البحث بفاعلية عن البراءات ذات
 في المواصفات. الأسماء الدولية غير مسجلة الملكية  فقد عبر عن اعتقاده بأأنه ليس من الضروري وصف ،الملكية

يرلنداوصرح وفد  .181 نشاء قاعدة بيانات للوضع القانوني العالمي والتي طرحها عدد من ااإ لى فكرة اإ  بأأنهلممثلين، ، مشيرا اإ
المنظمة الأوروبية  بالرم من أأن الفكرة تبدو فكرة مباشرة نسبيا، فقد تكون في الواقع صعبة التنفيذ. وأأوضح الوفد أأن

يجاد الوضع القانوني للبراءات  للبراءات قد حاولت منذ عدة س نوات تجميع سجل للبراءات الأوروبية بما يسمح للمس تخدمين اإ
الوطنية. وصرح الوفد بأأنه تم توفير بيانات أأوضاع محدثة من قبل سجلات البراءات الوطنية وأأن نصف الأوروبية في المرحلة 

 الدول الأعضاء في المكتب الأوروبي للبراءات فقط قامت بتقديم معلومات لسجل البراءات الأوروبي. 

جباري في العديد من وصرح وفد الهند بأأن الكشف عن الأدبيات السابقة من قبل مودع الطلب هو أأمر غير  .182 اإ
ل تندرج تحت لأسماء الدولية غير مسجلة الملكية الدول بينما تطالب به بلدان أأخرى. كما صرح الوفد بأأن المعلومات المتعلقة با

 معايير الأهلية للحصول على البراءة وسوف تؤدي اإلى تحسين جودة البراءات. 

ذا كان اقتراحه غير متوافق مع الأعمال الأخرى التي تمت وصرح وفد كندا، فيما يتعلق بسؤال من المنصة بشأأن م .183 ا اإ
بشأأن موضوع البراءات والصحة، بأأنه لم يفكر في الأمر بتلك الطريقة لأن ذلك يمثل ممارسة مختلفة. وأأوضح الوفد بصفة خاصة 

جراء   أأي تحليل. أأن ما كان يقترحه من الدراسة هو ببساطة عبارة عن عمل جرد للأعمال الحالية ول يتضمن اإ

ذا كانت تلك الدراسة  .184 وأأشار وفد نيجيريا اإلى الاقتراح الذي تقدم به وفد كندا وعبر عن رغبته في توضيح ما اإ
 س يكون لها أأي أأثر على الأنشطة الجارية حول البراءات والصحة في اللجنة الدائمة. 

 ة التي اقترحها س تمثل بند عمل مس تقل. واس تجاب وفد كندا للمسأألة التي طرحها وفد نيجيريا والمتعلقة بأأن الدراس .185

 من جدول الأعمال: سرية التصالت بين عملاء ومستشاري البراءات  9البند 
 SCP/25/4قامت المناقشات على أأساس الوثيقة  .186
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يران )جمهورية وأأكد وفد  .187 على موقفه السابق والقائل بأأن تلك المسأألة ل تمثل مسأألة جوهرية تتعلق  الإسلامية( –اإ
ون البراءات وأأنها يمكن أأن تخضع للقوانين الوطنية. ورأأى الوفد أأن المسأألة تخرج عن نطاق قانون البراءات ويجب التعامل بقان

 معها على المس توى الوطني وأأنها مسأألة تقع داخل نطاق القانون الخاص ولوائح الخدمات. 

يران فريقية تشاطر نفس الرأأي الذي عبر عنه وفد وصرح بأأن المجموعة الأ  الأفريقيةوتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة  .188 اإ
 حول موضوع سرية التصالت بين عملاء ومستشاري البراءات.  الإسلامية( –)جمهورية 

مانة على توفير مجموعة من قضايا  .189 وعبر وفد سلوفاكيا، متحدثا باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء، عن شكره للأ
بالمعلومات التي قدمها وفدي اليابان وسويسرا وعبر عن شكره  أأيضا. كما رحب الوفد SCP/25/4المحاكم كما ورد في الوثيقة 

للويبو على توفير المعلومات على موقف الويبو المخصص لهذا الموضوع، وهو "مجموعة قوانين وممارسات حول نطاق مزايا 
يضا بأأنه بالنس بة لسرية التصالت بين العملاء البراءات". وصرح الوفد أأ  مستشاريالعميل والمحامي ومدى تطبيقها على 

ن الوقت قد أأصبح  آلية ملموسة للتعامل مع الاعتراف بمزايا  مؤاتياومستشاريهم في مجال البراءات، فاإ  مستشاريلدراسة وضع أ
نه بدون مساس بالتشريعات الوطنية الحالية ومن أأجل ضمان تحقيق  أأكبر قدر من البراءات الأجنبية. واس تطرد الوفد قائلا اإ

لى منح الدول الأعضاء نفس الحماية للاتصالت بين العميل وبين  المرونة، يجب دراسة نهج قانوني غير ملزم بصورة تهدف اإ
مستشاره الأجنبي في مجال البراءات بدل مما هو مطبق حاليا تحت مظلة القانون الوطني في التصالت بين العميل 

نية. ورأأى الوفد أأن التقارب في الأنظمة الحالية في مجال سرية التصالت بين العملاء ومستشاره في مجال البراءات الوط 
ومستشارين البراءات بين الدول الأعضاء في الويبو س يكون مفيدا لمس تخدمي نظام البراءات بغض النظر عن مس توى تطور 

 كل دولة من الدول الأعضاء في الويبو. 

عداد وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلد .190 مانة على اإ ان أأوروبا الوسطى والبلطيق وعبر عن شكره للأ
لى أأن مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى  SCP/25/4 الوثيقة عدادها. وأأشار الوفد اإ كما شكر الدول الأعضاء التي شاركت في اإ

فد بأأن المسأألة لها بعد والبلطيق قد علقت أأهمية كبيرة على اس تمرار العمل تحت هذا البند من بنود جدول الأعمال. وصرح الو 
عداد صك غير  عابر للحدود وأأن هذا البعد يتصل بصورة مباشرة بعمل اللجنة. وعبرت اللجنة عن اعتقادها بأأن العمل على اإ
ملزم قانونيا س يكون مفيدا لكافة الدول الأعضاء. وبعبارات أأكثر تحديدا، أأكد الوفد على اقتراح عبر عنه خلال الدورة السابقة 

جراء دراسة تصف وتقيم مختلف أأنواع مناهج القانون وهو مطا  في هذا المجال.  غير الملزملبة الأمانة باإ

وتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء وصرح بأأن مجموعته تولي أأهمية كبيرة لموضوع سرية التصالت بين العملاء  .191
المناطق بما في ذلك كندا وسويسرا والبرازيل ومستشاري البراءات. وصرح الوفد بأأن مس تخدمي أأنظمة البراءات من مختلف 

والهند قد اس تمروا في التأأكيد على الحاجة لمعالجة الموضوع على المس توى الدولي. وصرح الوفد بأأن المجموعة باء تؤمن بأأن هذه 
الدولي وفي اللجنة المسالة، وبخاصة الجانب المتعلق بالعتراف بمزايا مستشار البراءات الأجنبي، يجب تناولها على المس توى 

الدائمة. وصرح الوفد بأأن اللجنة ينبغي لها أأن تتخذ خطوات جوهرية لمعالجة المسأألة بالطريقة التي توفر مجال كافيا أأو مرونة 
نه يجب الأعضاءكافية للدول  ، في ضوء الاختلافات الموجودة في النظم القانونية التي تتعلق بالموضوع. واس تطرد الوفد قائلا اإ

ع نهج قوانين غير ملزمة. وصرح الوفد بأأنه نظرا للأهمية الكبرى للمسأألة، من وجهة نظر الممارسين، تتوقع المجموعة باء أأن اتبا
لى الوثيقة  تس تجيب اللجنة الدائمة لأصوات السوق، وتسهم في بيئة العمل من أأجل الابتكار. علاوة على ذلك، وبالإشارة اإ

SCP/25/4أأن قضايا المحاكم في أأنظمة قانونية وطنية مختلفة، فيما يتعلق بسرية التصالت، سوف ، عبر الوفد عن اعتقاده ب
دراكا لوجود اختلاف في الآراء التي تم عرضها حول  جراء مناقشات مهمة. واإ تمثل مواد مفيدة للدول الأعضاء وتسهم في اإ

لى معالجة المسأألة أأثناء الدورات السابقة، دعا الوفد الدول الأعضاء وخاصة تلك التي جراء مزيد من العمل، اإ  عارضت اإ
المشكلة والمصاعب التي تواجه القيام بهذا العمل بطريقة أأكثر موضوعية، وتبني مناقشات حول ما يمكن تحقيقه. وصرح الوفد 

عدادها بالإضافة اإلى الاس تمرار في تجم   يع قضايا المحاكم. على سبيل المثال بأأن الدراسة القائمة على الاس تبيان الذي اقترحه يمكن اإ
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وأأكد وفد الهند مجددا على أأن موقفه بشأأن المسالة لم يتغير منذ الاجتماع السابق للجنة الدائمة وذكر الوفد بصفة خاصة  .192
أأن اتفاقية باريس واتفاقية الجوانب التجارية من حقوق الملكية الفكرية لم توفر مثل هذا الامتياز ولذلك ينبغي توقف 

يوجد بند خاص بامتياز العميل والمحامي في قانون البراءات  سأألة في اللجنة الدائمة. وصرح الوفد بأأنه لالمناقشات حول الم 
الهندي. وأأوضح الوفد أأن عملاء البراءات في الهند ليسوا في حاجة لأن يكونوا محامين، وأأنه يمكن للأشخاص الحاصلين على 

مام مكتب البراءات كوكلاء للبراءات بعد التأأهل في امتحان لوكلاء درجة جامعية في العلوم أأو الهندسة ممارسة العمل أأ 
جراءات الاكتشاف، وأأن وكلاء  لى أأن قانون البراهين الهندي وفر حماية فقط للمحامين من اإ البراءات. وأأشار الوفد اإ

 البراءات، وهم عبارة عن أأشخاص لديهم خلفية علمية أأو هندس ية لم يخضعوا لتلك الحماية. 

ندونيس ياد وعبر وف .193 عداد الوثيقة  اإ مانة على اإ كما عبر عن شكره للدول الأعضاء على  SCP/24/4عن شكره للأ
مشاركاتهم في تلك الوثيقة. وفي حين لحظ الوفد أأن سرية التصال بين العملاء ومستشاري البراءات له أأهمية معينة، أأقر 

الضروري احترام مختلف الممارسات القانونية لمختلف الدول. علاوة  الوفد أأيضا بأأن الدول تمتلك أأنظمة قانونية مختلفة لذلك فمن
لى أأن كافة البراءات تقريبا تطالب بالكشف التام عن الاختراع وأأن عملية عدم الإفصاح الكامل عن  على ذلك، أأشار الوفد اإ

لغاء البراءة. لذلك، صرح الوفد بأأنه من المهم الحفاظ على جراءات منح الاختراع تعتبر أأساسا لرفض أأو اإ  الشفافية المطلقة في اإ
يران )جمهورية البراءات وتشريعاتها. وأأيد الوفد البيانات التي أألقاها وفدي  جراء  الإسلامية( –اإ والهند ومفادها أأنه ل يجب اإ

 مزيد من المناقشات حول هذا البند من بنود جدول الأعمال في اللجنة الدائمة. 

مانة  .194 عداد الوثيقة وعبر وفد الصين عن شكره للأ كما شكر الدول الأعضاء على توفير المعلومات  SCP/24/4على اإ
لى أأن  المتضمنة في تلك الوثيقة. وصرح الوفد بأأن تلك المعلومات سوف تساعد اللجنة الدائمة في فهم المسأألة. وبالإشارة اإ

تعلق بضمان جودة الخدمات القانونية مسأألة السرية في التصال بين العملاء ومستشاري البراءات ذات أأهمية خاصة فيما ي 
والحفاظ على المصلحة العامة، صرح الوفد بالرم من ذلك بأأنه يجب الاعتراف بوجود اختلافات بين الدول فيما يتعلق بأأنظمة 

ناه الحفاظ على سرية المشورة. وصرح الوفد بأأن المسأألة ترتبط ارتباطا وثيقا بصورة أأكبر بنظام التقاضي الأساسي الذي تتب 
لى أأنه ل توجد مثل تلك الآلية في الكثير من الدول وخاصة في قانون البراءات. ولذلك، رأأى الوفد أأنه  الدول. وأأشار الوفد اإ

 يجب احترام التقاليد القانونية المختلفة لكل دولة، وأأنه يجب اس تخدام قوانين وطنية في اتخاذ قرار بشأأن المسأألة. 

مانة على تجميع قضايا المحاكم المتعلقة بامتياز العميل ومستشار البراءة في وعبر وفد المملكة المتحدة عن ش .195 كره للأ
وصرح بأأن المعلومات المتعلقة بقانون السوابق القضائية بالمملكة المتحدة المتعلقة بالمسأألة يمكن العثور  SCP/25/4 وثيقةال

وانين وممارسات تتعلق بنطاق امتياز العميل والمحامي والتي تحمل عنوان "مجموعة ق الإنترنتعليها على صفحة الويبو على 
مكانية  البراءات".  تطبيقه على مستشاري واإ

وعبر وفد جمهورية كوريا عن اعترافه الكامل بأأهمية امتياز العميل ومستشار البراءات وخاصة الجوانب العابرة للحدود  .196
عداد دراسات شاملة. كما به. ولذلك فقد أأيد الوفد اس تمرار المناقشات حول الموضوع أأثنا ء انعقاد اللجنة الدائمة بما في ذلك اإ

مكاناتأأيد الوفد أأيضا اس تكشاف   تطبيق منهج قوانين غير ملزمة للتعامل مع المسأألة.  اإ

وقدم وفد الوليات المتحدة الأمريكية تحديثا لبعض أأعمال مكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية  .197
من خلال سلطاتها الإدارية. وصرح الوفد بصفة خاصة بأأن تطبيق مناهج متسقة على أأوجه الحماية التي  والذي قامت به

لى التصالت السرية بين مختلف الممارسين في مجال البراءات عبر الحدود لزالت تمثل مسأألة مهمة بالنس بة لدولته.  منحت اإ
حراز تقدم في هذا المجال، وهو أأمر س يفيد كافة وصرح الوفد بأأنه على مدار العام السابق، كان هناك اهتما م متجدد باإ

المس تخدمين لنظام براءات الوليات المتحدة الأمريكية. وقد أأبلغ الوفد اللجنة بأأن مكتب الوليات المتحدة للبراءات 
وكان سيتم تلقي  2016 أأكتوبر 18والعلامات التجارية كان يعمل على القاعدة المقترحة التي نشرت في السجل الفيدرالي يوم 

. وصرح الوفد بأأن تلك التعليقات العامة سيتم النظر فيها عند اتخاذ 2016ديسمبر  19التعليقات على القاعدة المقترحة يوم 
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لى أأن اتصالت العميل مع المحامين الممارسين  قرار يتعلق بكيفية المضي بشأأن القاعدة المقترحة. علاوة على ذلك، أأشار الوفد اإ
وليات المتحدة الأمريكية محمية بموجب امتياز المحامي والموكل. وبالرم من ذلك، فاإن قواعد مكتب الوليات المتحدة في ال

ذا كان الامتياز ينطبق على اتصالت العميل مع الممارسين في مجال البراءات والذين  للبراءات والعلامات التجارية لم توضح ما اإ
حدة، لكنهم مصرح لهم رغما عن ذلك بالعمل في الوليات المتحدة أأو في غيرها من الوليات ليسوا محامين في الوليات المت

القضائية مثل وكلاء البراءات أأو الممارسين الأجانب. وصرح الوفد بأأن القاعدة المقترحة سوف تمنح الامتياز للاتصالت مع 
دارية  البراءاتوالطعون في مجال  هؤلء الممارسين بالنس بة للاإجراءات التي تتم داخل مجلس الدعاوي وهو عبارة عن محكمة اإ

تابعة لمكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية. وستشمل تلك الإجراءات اس تعراضات مشتركة بين الأطراف، 
جرا ءات الاعتراض بعد المنح، واس تعراض البراءات التي تعتمد على نهج الأعمال التي تمت تغطيتها، وهي شكل من أأشكال اإ

في الوليات المتحدة الأمريكية. وذكر الوفد بصفة خاصة أأن القصد من القاعدة المقترحة هو الاعتراف بأأنه فيما يتعلق 
بالكتشاف الذي تم في بعض الإجراءات في مكتب الوليات المتحدة للبراءات والعلامات التجارية، فاإن التصالت بين 

عطاؤها امتيازا بنفس قدر الامتياز عملاء براءات الوليات المتح دة الأمريكية وممارسي البراءات الأجانب، عملائهم، قد تم اإ
الذي تتمتع به التصالت بين العملاء والمحامين في الوليات المتحدة الأمريكية. وقد تم تعريف مصطلح "ممارس براءات 

ص له بتقديم المشورة القانونية حول الأمور المتصلة أأجنبي" في ظل القاعدة المقترحة على أأنه الشخص الذي تم الترخي
قضائية خارج الوليات المتحدة الأمريكية شريطة أأن يتوفر بالولية القضائية مؤهلات مهنية راسخة وأأن  بالبراءات، في ولية

الطعون في مجال يكون الممارس مرضيا. وأأكد الوفد على أأهمية تذكر أأن القاعدة المقترحة أأثرت فقط في مجلس الدعاوى و 
البراءات وأأنها لن تؤثر على كيفية تعامل الوليات المتحدة الأمريكية ومحاكم الوليات مع المسائل المتعلقة بالمتيازات. وبالرم 
من ذلك، توقع الوفد أأنه يمكنه حث المحاكم الأخرى على نظر بنود القواعد الخاصة بهم، في ضوء التعديلات الإدارية. وأأشار 

ذا تم اعتمادها، فقد تكون مختلفة عما تم وصفه في  الوفد لى أأنها قاعدة مقترحة، وأأنه قد ل يتم اعتماد قاعدة نهائية، وأأنه اإ أأيضا اإ
 الوقت الحالي. 

يران وأأيد وفد زامبيا البيان الذي أأدلى به وفد نيجيريا باسم مجموعة البلدان الأفريقية والبيان الذي أأدلى به وفد  .198 اإ
. كما صرح الوفد أأيضا بأأن حماية علاقة محامي البراءات والعميل في زامبيا تتوافر من خلال القانون سلامية(الإ  –)جمهورية 

العام، والذي يعتبر كافيا للأغراض الحالية. ورأأى الوفد أأنه في هذه المرحلة، كان من المهم بالنس بة للجنة الدائمة أأن تترك كل 
ها القانونية. وفي النهاية، عارض الوفد اس تمرار المزيد من المناقشات حول الموضوع دولة تدير تلك المسأألة وفقا لأحكام نظم 

 أأثناء انعقاد اللجنة الدائمة. 

عداد الوثيقة. وصرح الوفد بأأن دولته أأيدت البيان  .199 مانة على جهودها المتعلقة باإ وعبر وفد اليابان عن تقديره العميق للأ
. وأأكد الوفد على أأن التصالت بين محاميي البراءات وعملائهم تتضمن معلومات يرى الذي قدمه وفد تركيا باسم المجموعة باء

العملاء وجوب التعامل معها بصورة مطلقة على أأنها سرية للغاية. وصرح الوفد بأأن ذلك تضمن، لكنه لم يقتصر على، الآراء 
أأي انتهاكات لحقوق البراءات. ولذلك، رأأى الوفد أأنه  القانونية حول صحة البراءات ونطاق الحقوق ووجود، أأو عدم وجود،
البراءات وعملائهم.  اتصالت صريحة وأأمينة بين محاميمن الضروري القيام بالحماية المناس بة لتلك المعلومات لضمان وجود 

يضاحه من خلال اس تخدام حالت افتراضية أأثناء الدورة الثالثة والع  نه، كما تم اإ شرين للجنة الدائمة، واس تطرد الوفد قائلا اإ
رأأى الوفد أأن مسأألة امتياز العميل ومحامي البراءات ليست مقصورة على المسائل المحلية وأأن هناك ضرورة لمناقشة المسأألة فيما 

بمراجعة قانون الإجراءات  1996يتعلق بالنواحي العابرة للحدود أأيضا. وأأبلغ الوفد اللجنة الدائمة بأأن اليابان قامت في عام 
فراددنية وأأوضح الوقت الذي يحق فيه الم عدم تقديم مستندات للمحاكم. وبعبارة أأخرى، أأوضح الوفد أأنه بموجب القانون  للأ

المنقح، فاإن الشخص الذي يمتلك مستندات تتضمن أأسرارا فنية ومهنية وأأن المحامي الذي علم بهذه الأسرار أأثناء أأداء عمله، 
فطالما أأنه تم عمل تنقيح  SCP/25/4كما ذكر الوفد أأيضا أأنه كما ورد في الوثيقة يكون له الحق في رفض تقديم الوثائق. 

نه بالنظر اإلى حقيقة أأن  ومستشار البراءات لمحامي-العميلقانوني، فقد تم منح امتياز  البراءات في اليابان. وبالرم من ذلك، فاإ
لى ترس يخ امتياز مس تقر للعميل أأنشطة الشركات قد أأصبحت أأكثر عالمية، فقد رأأى الوفد أأن هناك حاجة ومحامي البراءات -اإ
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طار  نشاء اإ على مس توى العالم. ولتحقيق ذلك، قال الوفد أأنه من المهم بالنس بة للجنة الدائمة أأن تس تمر في المناقشات بغرض اإ
 عملي، مقبول لأكبر عدد من الدول، لحماية تلك الامتيازات على مس توى العالم. 

ته في أأن تس تمر الأمانة في العمل الممتاز الذي تقوم به حتى الآن المتمثل في تزويد الدول وعبر وفد سويسرا عن رغب  .200
عداد الوثيقة  . وصرح الوفد بأأن الغرض الرئيسي من امتياز SCP/24/5الأعضاء بوثائق ودراسات مهمة، بما في ذلك اإ

يي البراءات وعملائهم. وأأوضح الوفد أأن المحامين أأو محامي البراءات هو تشجيع التواصل الذي يتميز بالشفافية بين محام-العميل
المستشارين كانوا في حاجة لمعرفة كافة الحقائق ذات الصلة حتى يتمكنوا من تزويد العملاء بالنصائح القانونية الملائمة وأأن تقديم 

ق سلوكهم مع القانون. وذكر مثل تلك النصائح ذات الجودة المرتفعة قد شجع العملاء على اتخاذ قرارات مس تنيرة وعلى اتسا
ن  الوفد أأن هذا المبدأأ ينطبق بصفة عامة على كافة المجالت القانونية بما في ذلك مجال الملكية الفكرية. واس تطرد الوفد قائلا اإ

قضائية المحامي قد خدم وعزز المصلحة العامة الأوسع نطاقا، كما أأنه قام بصورة مباشرة بدعم عملية الملاحقة ال-امتياز العميل
صدارها. وصرح الوفد بأأنه ينبغي على العملاء ومستشاريهم العمل عن كثب لإعداد  للبراءات وجودة البراءات التي سيتم اإ

يداع طلبات دقيقة تتماشى مع متطلبات منح البراءات. علاوة على ذلك، صرح الوفد بأأن مستشار البراءة هو جهة التصال  واإ
 حالة طرح أأس ئلة تتعلق بعدم الامتثال مع المتطلبات أأو وجود أأوجه قصور أأو تصويبات بالنس بة لمكتب الملكية الفكرية في

ن هذا الامتياز قد سمح بالتدفق الحر للمعلومات بين العملاء  متعلقة بطلب البراءات. بالإضافة لذلك، اس تطرد الوفد قائلا اإ
مكانيةومستشاريهم وأأن وجود امتياز محدود يؤثر على  يحة قانونية جيدة. ومن خلال الإشارة بأأن عدم كفاية الحصول على نص  اإ

لى عدم جودة البراءات، فقد صرح الوفد بأأن ذلك كان له أأثرا مباشرا على نظام  المشورة القانونية قد أأدى بالرم من ذلك اإ
رم من الطابع الإقليمي البراءات والغرض المتعلق بها، بما في ذلك، نقل التكنولوجيا، من بين أأمور أأخرى. وصرح الوفد بأأنه بال

ن البراءات ذات طابع عالمي، وأأن المشورة القانونية المتعلقة ببراءة اختراع غالبا ما يتم التماسها في  لحقوق الملكية الفكرية، فاإ
مختلف الوليات القضائية. وأأوضح الوفد أأنه في البيئة المتعلقة بعبور الحدود يواجه العملاء ومستشاريهم العديد من 

لى الندوة التي عقدت الم  عدادها من قبل الأمانة بالإضافة اإ شكلات. وفي هذا الصدد، صرح الوفد بأأن عدد الوثائق التي تم اإ
وفي رأأيه أأن مثل تلك أأثناء الدورة الحادية والعشرين للجنة الدائمة قد قدمت نظرة عامة جيدة للمشكلات المطروحة. 

للمفاهيم المختلفة للامتياز في البلدان التي تطبق القانون العام والبلدان التي المشكلات قد تضمنت حقيقة مفادها أأنه نتيجة 
وأأضاف تطبق القانون المدني، ل يمكن أأن تتماشى قواعد حماية السرية في أأحد الأنظمة مع القواعد الموجودة في النظم الأخرى. 

البراءات الأجنبي. وأأوضح الوفد بصفة خاصة أأنه الوفد أأن هناك مسأألة أأخرى وهي الاعتراف بالمتياز بالنس بة لمستشار 
بسبب الطبيعة الإقليمية لحقوق البراءات، يحتاج العملاء اإلى طلب المشورة من مستشاري براءات أأجانب فيما يتعلق بطلبات 

يداعها في دول أأجنبية. وفي حين قد يحظى العميل ومستشاره بامتياز في دولتهما فاإن مثل هذا  البراءات والبراءات التي يتم اإ
لى أأن هناك مسائل أأخرى تتمثل في اختلاف نطاق  الامتياز قد ل يتم الاعتراف به في دولة أأجنبية. كما أأشار الوفد أأيضا اإ

لى أأن  لى جانب نوع التصالت التي يتم حمايتها في الدول الأجنبية. وأأشار الوفد اإ حماية السرية من ولية قضائية لأخرى اإ
لتي تتعلق بمن الذي يكون مؤهلا ليصبح مستشارا للبراءات بموجب القوانين الأجنبية، قد أأثارت عدة المسأألة الأخيرة، وا

مسائل أأخرى. علاوة على ذلك، صرح الوفد بأأن العمل الذي قامت به اللجنة قد تضمن دراسات وتقاسم دورات وندوات 
ة المتعلقة بالنواحي العابرة للحدود من الامتياز، والعلاجات حول الامتياز والمسائل المتعلقة به، والممارسات الوطنية والإقليمي

نه م ع الممكنة والتي تتعلق بالنواحي العابرة للحدود، وتجميع القوانين والممارسات وقضايا المحاكم المتعلقة بهذا الامتياز. ومن ثم، فاإ
عداد وتبادل نطاق واسع من المعلومات حول هذا الموضوع، ف قد عبر الوفد عن اعتقاده بأأنه قد حان ملاحظة أأنه قد تم اإ

الوقت لتخاذ خطوة للأمام. وصرح الوفد بأأنه أأثناء الدورة الحادية والعشرين للجنة الدائمة، اقترح العمل على قانون غير ملزم 
د يمثل نموذجا المحامي. وقد رأأى الوفد أأن مثل هذا الإطار ق-ليكون بمثابة حل للجانب العابر للحدود من مسأألة امتياز العميل

للقوانين الوطنية وسوف يمثل نهجا مرنا بصورة واسعة ويسمح للدول الأعضاء بتكييف تشريعاتها الوطنية وفقا لخلفياتها 
القانونية واحتياجاتها. وفي هذا الصدد، اقترح الوفد دخول الدول المعنية في مناقشات حول المحتوى المحتمل لمثل هذا الإطار. 

سهاماتهم في وثيقة تمثل أأساس للقيام بنظر المسأألة بصورة أأعمق. صرح الوفد بأأنه يم  كن أأن تقوم الأمانة بتجميع اإ
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أأن التصال الحر والصريح بين العملاء والمحامين ضروريا لإعداد طلبات براءات جيدة وواضحة.  أأسترالياورأأى وفد  .201
ن التمثيل المهني لى مواصفات جيدة الصياغة وذكر الوفد أأنه في س ياق نظام البراءات العالمي، فاإ  رفيع المس توى س يؤدي اإ

وزيادة اليقين في صحة البراءات الممنوحة، والأهم من ذلك زيادة جودة المعلومات التي يتم نشرها على الجمهور بغرض الابتكار. 
عداد دراسات وجمع معلومات بهدف التعرف من الدول الأعضاء على المصاعب والتقييدات التي  وأأيد الوفد عمل الأمانة على اإ

لى أأنه بالرم من أأن  قد تواجهها في ولية قضائية معينة من أأجل توفير امتياز متبادل بين المحامي والعميل. وأأشار الوفد اإ
امتياز في التصالت مع  أأسترالياتعطي المبتكرين الأجانب الذين يطلبون حماية براءة اختراع في  أأسترالياالأحكام التشريعية في 

ن العكس كان أأقل يقينا، وهو عندما يطلب مبتكرين  أأستراليام ومحاميي البراءات في محاميه حماية في الخارج.  أأستراليينفاإ
نه في غياب وجود حقوق مشابهه في الوليات القضائية الأجنبية، ل يمكن للعملاء   الأستراليينواختتم الوفد حديثه قائلا اإ

جراءات المحاكم الأجنبية. أأستراليام المحليين في الوثوق في أأن اتصالتهم، حتى مع محاميه  ، ستتم حمايتها ضد الكشف في اإ

وصرح ممثل الجمعية لحماية الملكية الصناعية بأأن المسأألة محل النقاش هي مسأألة أأساس ية وهي تمثل نفس الأهمية  .202
حدود بصفة خاصة هو الذي كان يمثل بالنس بة للدول النامية والدول المتقدمة. وصرح ممثل الجمعية بأأن الجانب العابر لل

مشكلة. ونظرا لأهمية مسأألة سرية التصالت بالنس بة لمن يعملون في مجال البراءات، صرح ممثل الجمعية بأأنه في غياب مثل 
تلك السرية فاإن صاحب البراءة أأو الطرف الثالث قد يعاني من عواقب خممة وتحيزات كبيرة. ورأأى ممثل الجمعية أأن القانون 

ير الملزم يمثل حل وسط جيد. وفي النهاية صرح ممثل الجمعية الأس يوية لوكلاء البراءات بأأنه تحدث أأثناء الندوة حول غ
لى الأمانة، واقترح اس تمرار المناقشات حول المسأألة  المسأألة، والتي تم تنظيمها أأثناء الدورة السابقة، وقدم عدد من الوثائق اإ

 اللجنة.  في

الأس يوية لوكلاء البراءات أأن الجمعية تتكون من خبراء من البلدان المتقدمة والنامية وتكرس جهودها وذكر ممثل الجمعية  .203
آس يا. وصرح ممثل الجمعية في  ، بأأن الجمعية قد قامت بتبني قرار حول امتياز محامي 2008لتعزيز وحماية الملكية الفكرية في أ

لى ت وافق دولي حول وضع حد أأدنى من المعايير، أأو حلول أأخرى، ضد البراءات والعميل وكانت تؤيد وتحث على التوصل اإ
الملكية الفكرية القانونيين وعملائهم. ونظرا لأن بند جدول الأعمال يخضع  أأخصائيالكشف الإجباري للاتصالت السرية بين 

الجمعية بأأنه يلزم مزيد  وكان هناك فهم مختلف لدى الدول الأعضاء، فقد صرح ممثل ،اش منذ الدورة الثانية عشر للجنةللنق
من الوقت للتوصل لفهم كامل واستيعاب لأهمية المسأألة. وقد قام ممثل الجمعية بصفة خاصة بتأأييد دراسة الوضع الحالي فيما 

 يتعلق بالسيناريوهات المحلية والعابرة للحدود. 

عملاء وبين محاميهم المتخصصين في مجال وأأكد ممثل المعهد القانوني لوكلاء البراءات على أأهمية سرية التصالت بين ال .204
البراءات. كما أأكد على أأن الامتياز كان يصب بصورة فاعلة في مصلحة العملاء وليس مصلحة محاميي البراءات. وفيما يتعلق 

يران )جمهورية بالبيان الذي أألقاه وفد  لى أأنه تم النص على ا الإسلامية( –اإ متياز عبر ممثل المعهد عن رغبته في الإشارة اإ
 العميل والمحامي في قوانين البراءات ببعض البلدان. وصرح على سبيل المثال بأأن تلك هي الحال في كندا والمملكة المتحدة.

قد أأيدا تأأييدا كاملا البيان  وفي الختام، صرح ممثل المعهد بأأن المعهد القانوني لوكلاء البراءات و المكتب الأوروبي للبراءات
 ليابان بشأأن تلك المسأألة. الذي أأدلى به وفد ا

وأأكد ممثل الجمعية اليابانية لوكلاء البراءات على أأهمية اس تمرار المناقشات حول المسأألة في اللجنة الدائمة. وصرح ممثل  .205
لكن اللجنة الدائمة هي  الجمعية بصفة خاصة بأأن المسأألة قد تمت مناقش تها أأيضا فيما يطلق عليه اجتماعات "المجموعة باء +"

ن يئة الرسمية الوحيدة التي تتعامل مع قانون البراءات الموضوعي على المس توى الدولي. واس تطرد ممثل الجمعية اله  قائلا اإ
المسأألة تمثل مسأألة مهمة للغاية بالنس بة للمس تخدمين ومودعي الطلبات وأأصحاب البراءات والممثلين. وأأشار ممثل الجمعية أأن 

ذا لم يتم ضمان السرية بين العملاء ومحاميي مصالح أأصحاب البراءات سوف يتم تدمير  ها بسهولة من خلال قضايا التعدي اإ
البراءات. ولذلك، عبر ممثل الجمعية عن دعمه القوي لس تمرار المناقشات المتعلقة بالمسأألة أأثناء انعقاد اللجنة الدائمة، من أأجل 

  ملائما. التوصل اإلى حل دولي. وصرح بأأن منهج القانون غير الملزم يمثل حلا
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وأأعرب ممثل غرفة التجارة الدولية عن دعمه للبيانات التي أألقاها ممثل الجمعية الدولية لحماية الملكية الفكرية والممثلين  .206
الآخرين وطالب باس تمرار المناقشات حول موضوع سرية التصالت بين العملاء ومستشاري البراءات في اللجنة الدائمة. 

لى البيانات التي أألقاها المتحدثون السابقون صرح ممثل الغرفة بأأن المسأألة تعتبر ذات أأهمية رئيس ية أأيضا من أأجل  وبالإضافة اإ
قامة العدل على نحو سليم.   اإ

 من جدول الأعمال: نقل التكنولوجيا  10البند 
تشاركية حول العلاقة بين تحدث وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وصرح بأأن عقد جلسة  .207

أأنظمة البراءات ونقل التكنولوجيا، وبخاصة ما يتعلق بتأأثير عدم كفاية الكشف على نقل التكنولوجيا، سوف يسمح للدول 
الأعضاء بتسليط الضوء على بعض الموضوعات الأساس ية المتعلقة بتقاسم المعرفة بين الدول النامية. وعبر الوفد عن أأمله في 

جنة الدائمة بدراسة الأمثلة والحالت التي أأدت عملية الكشف فيها اإلى جعل نقل التكنولوجيا أأمرا ممكنا بالإضافة أأن تقوم الل 
لى العرض الذي قدمته الأمانة لأنه رأأى أأن الموضوع يمثل أأحد العناصر  اإلى طرق توفير المعلومات للجمهور. وقد تطلع الوفد اإ

 الأساس ية في عملية نقل التكنولوجيا. 

وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وصرح بأأن نقل التكنولوجيا يمثل عنصرا مهما في تيسير نمو وتطور  .208
احتياجات الدول النامية وأأقل البلدان نموا. وذكلر الوفد بطلب مجموعته الذي يتعلق ببند جدول الأعمال هذا أأثناء الدورة 

تاحةنا في حال السابقة للجنة الدائمة وصرح بأأنه س يكون ممت  مكانيةفرصة مناقشة  اإ اإطلاق دراسة تقوم بتقييم دور والعلاقة  اإ
 بين البراءات ونقل التكنولوجيا. 

وتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء وأأعرب عن رغبته في التأأكيد على الأهمية التي يوليها بنقل التكنولوجيا، وعمل  .209
لى أأنشطة بناء القدرات والتدريب في هذا المجال. وعبر الوفد عن  الويبو المتعلق بتعزيز وتيسير نقل التكنولوجيا، بالإضافة اإ

لى اعتقاده الراسخ بأأن الملكية الفكري ة قد عززت نقل التكنولوجيا بناء على شروط طوعية ومتفق عليها بصورة متبادلة، اإ
جانب نشر الأساليب التكنولوجية الجديدة على نطاق واسع لصالح المجتمع بصفة عامة. علاوة على ذلك، أأكد الوفد على أأن 

كنولوجيا التي أأفادت الدول النامية وأأقل البلدان الويبو كانت تشارك بصورة فاعلة في عدد كبير من الأنشطة المتعلقة بنقل الت 
لى البلدان التي تمر  قد أأظهرت عددا متنوعا  CDIP/17/9بمرحلة تحول. وصرح الوفد بأأن وثيقة  اقتصاداتهانموا بالإضافة اإ

لى  الأبحاث التي من الأنشطة والخدمات مثل بناء القدرات والمشاركة في الاجتماعات الدولية والدعم التشريعي بالإضافة اإ
. واس تطرد الوفد قائلا اإن عمل الويبو المتعلق بتيسير نقل التكنولوجيا قد تمت 2015و 2014أأجرتها الويبو أأثناء عامي 

لى أأن مشروع الملكية الفكرية  مناقش ته بصورة مكثفة في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وأأشار الوفد بصفة خاصة اإ
ل يزال مس تمرا. علاوة على ذلك، فقد  2011بناء حلول، والذي تم البدء فيه في عام  –تحديات مشتركة ونقل التكنولوجيا: 

، قامت اللجنة 2016صرح الوفد بأأنه خلال الدورة السابقة للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية التي عقدت في نوفمبر 
طار المشروع الخاص بالملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا. بمناقشة اقتراحين حول نقل التكنولوجيا تم طرحهما من  خلال اإ

وكندا والذي ركز على وجود خطوات ملموسة تقوم بها  وأأسترالياوصرح الوفد بأأن الاقتراح المشترك لوفود الوليات المتحدة 
قة على معظمه. بالإضافة لذلك، الويبو من أأجل ضمان اس تدامة نتائج مشروع الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا قد تمت المواف

صرح الوفد بأأن الاقتراح الذي تقدم به وفد جنوب أأفريقيا قد تم تأأييده، من حيث المبدأأ، وأأنه سوف يتم تقديم نسخة منقحة 
عملها  . ونظرا لأن الويبو قد اس تمرت في2017من الوثيقة أأثناء الدورة التالية للجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في مايو 

، أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه ينبغي مناقشة WIPO Re:Searchوبرنامج  WIPO Greenمبادرة الويبو البيئية حول 
مسائل وأأنشطة ملموسة متعلقة بدور الويبو في نقل التكنولوجيا في دورات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية وليس في 

عنية بالتنمية والملكية الفكرية مؤهلة بصورة أأفضل للتعامل مع المشروعات الملموسة من أأجل . ورأأى الوفد أأن اللجنة الم اللجنة
تجنب ازدواجية العمل. وأأكد الوفد على أأن المسائل الملموسة المتعلقة بدور الويبو في نقل التكنولوجيا لبد من أأن تبقى ضمن 

يريد أأن يخلق ازدواجية أأو مساس بنتائج المناقشات المتعلقة بهذا  لاختصاصات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية لأنه 
الموضوع في جلسات اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية. وبذلك اختتم الوفد حديثه قائلا أأنه ل ينبغي للجنة الدائمة المعنية 
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بصفة عامة، وينبغي أأن تظل اللجنة المعنية بالتنمية  بقانون البراءات أأن تنظر في أأي أأعمال مس تقبلية متعلقة بنقل التكنولوجيا
 والملكية الفكرية المنصة الوحيدة لمناقشة موضوع نقل التكنولوجيا. 

وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق، وصرح بأأن نقل التكنولوجيا يعد عاملا مهما في تعزيز  .210
بالتنمية والملكية الفكرية قد اس تكملت مشروعا حول نقل التكنولوجيا كما اس تكملت أأعمال التنمية. ونظرا لأن اللجنة المعنية 

طار بند جدول الأعمال هذا  عداد خرائط توضح دور الويبو في هذا المجال، فقد صرح الوفد بأأن أأي أأنشطة جديدة تتم في اإ اإ
والملكية الفكرية وبذلك يتم تجنب الازدواجية.  يجب أأن تأأخذ في الحس بان العمل الذي قامت به اللجنة المعنية بالتنمية

لى أأمثلة وحالت قدمها خبراء من  ورحب الوفد بجلسة تشاركية حول العلاقة بين أأنظمة البراءات ونقل التكنولوجيا بالإضافة اإ
 مختلف المناطق بهدف زيادة تعميق فهم أأثر كفاية الكشف على نقل التكنولوجيا. 

ن الذي أألقاه وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وصرح بأأنه بالنس بة وأأيد وفد الأرجنتين البيا .211
ن نقل التكنولوجيا يعتبر مهما بالنس بة لخلق نظام براءات متوازن يشجع على تنمية البلدان. كما أأضاف الوفد قائلا  للأرجنتين فاإ

نه في حين أأنه يجب أأخذ قدرة الدول الأعضاء على استيعا نتاجب اإ التكنولوجيا في الحس بان في أأثناء مناقشة مسأألة نقل  واإ
التكنولوجيا، فقد لعب نظام البراءات دورا مهما في نقل التكنولوجيا، وكانت كفاية شرط الكشف تمثل جانبا مهما من هذه 

لى أأن مودعي طلبات البراءات لم يكشفوا عن كل المعلومات الفنية المطلو  نتاج الاختراع بما المسأألة. وأأشار الوفد اإ بة لإعادة اإ
لى الإخلال بالنظام. وصرح الوفد أأيضا أأنه يعارض المادة  الذي نص على "وجوب مساهمة حماية  تريبس اتفاقمن  7أأدى اإ

نفاذ حقوق الملكية الفكرية في حماية الابتكار التكنولوجي ونقل ونشر التكنولوجيا لتحقيق المصلحة المتبادلة لمنتجي  واإ
لمعارف التكنولوجية وبصورة تؤدي اإلى تحقيق الرفاه الاجتماعي والاقتصادي وتحقيق التوازن بين الحقوق ومس تخدمي ا

والالتزامات". وقد أأعرب الوفد عن اعتقاده بأأنه من الضروري وجود نظرة شاملة على حقوق الملكية الفكرية تأأخذ في 
قل التكنولوجيا والتعاون بين مكاتب البراءات. وقد أأعرب الحس بان العلاقة الحالية بين مسائل مثل كفاية شرط الكشف ون

الوفد عن أأمله في أأن تسمح الجلسة التشاركية لهم بالتوصل لمزيد من الفهم لأثر كفاية الكشف على نقل التكنولوجيا. ورأأى 
 أأن تس تمر في مناقشة هذا الموضوع.  اللجنةالوفد أأنه ينبغي على 

لقاه وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. وأأكد الوفد على أأن وأأيد وفد البرازيل البيان الذي أأ  .212
الموضوع، الذي مثل جزء من نظام البراءات المتوازن ويمثل جزء من عملية المقايضة في نظام البراءات الحالي، يمثل موضوعا 

تريبس كما أأشار وفد الأرجنتين.  اتفاقن ضمن أأهداف مهما. وصرح الوفد بأأنه ليس من قبيل المصادفة كون نقل التكنولوجيا م
لى المادة  ساءة اس تخدام حقوق الملكية الفكرية من قبل  تريبس اتفاقمن  8كذلك أأشار الوفد أأيضا اإ التي تنص على أأن اإ

ع في نطاق ولية أأصحاب الحقوق قد يكون لها أأثرا سلبيا على النقل الدولي للتكنولوجيا. ولذا، رأأى الوفد أأن الموضوع برمته يق
آلية تيسير التكنولوجيا والتي اللجنة . ونظرا لأن نقل التكنولوجيا يمثل جزءا من أأهداف التنمية المس تدامة، صرح الوفد بأأن أ

لى جانب وكالت الأمم المتحدة الأخرى.  2030من جدول أأعمال  70أأقرتها الفقرة  للتنمية المس تدامة تتضمن مشاركة الويبو اإ

لى مزيد من المعلومات حول كفاية الكشف وفي الختام، صر  لى عقد جلسة تشاركية من أأجل التوصل اإ ح الوفد بأأنه يتطلع اإ
 من منظور الوفود الأخرى. 

وتحدث وفد سلوفاكيا باسم الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء وصرح بأأن الاتحاد الأوروبي ودوله الأعضاء قد رأأت أأن  .213
مجال نقل التكنولوجيا تم تقديمه في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية عندما تم عقد  هناك اس تعراض ممتاز لعمل الويبو في

بريل  –مناقشات حول تقييم مشروع حول الملكية الفكرية ونقل التكنولوجيا: التحديات المشتركة  وبناء الحلول وذلك في اإ
التي تقوم بها اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية في هذا الجهود  ازدواجيجب أأن تتجنب  اللجنة. وأأكد الوفد على أأن 2016

لأثر الكشف عن البراءات على نقل التكنولوجيا وقد  الصدد. وصرح الوفد بأأنه ملتزم بالنظر في المقترحات التي تعمق فهمه
 . نتالإنتر اقترح اتخاذ خطوة ملموسة تتعلق بتحديث صفحة الويبو الخاصة بنقل التكنولوجيا على 
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ندونيس يا بأأن تعزيز نقل التكنولوجيا مهم للوصول اإلى هدف س ياسات الملكية الفكرية الوطنية في  .214 وذكر وفد اإ
طار بند جدول الأعمال كان لها دورا مهما في فهم الفرص والتحديات  ندونيس يا. ورأأى الوفد أأن المناقشات التي جرت في اإ اإ

ر والفعال للتكنولوجيا والابتكارات في كافة الدول. وفيما يتعلق باختصاص التي تواجه نقل التكنولوجيا لتعزيز التدفق الح
بمسائل نقل التكنولوجيا، وكما حدث في الدورات السابقة، فقد صرح الوفد بأأنه بينما قامت اللجنة المعنية بالتنمية  اللجنة

. وعبر الوفد اللجنةلوجيا فيجب مناقش تها داخل والملكية الفكرية بمناقشة نقل التكنولوجيا، فاإن مسأألة البراءات ونقل التكنو 
لقاء الضوء على أأهمية المناقشات المتعلقة بشرط كفاية الكشف، الذي يلعب دورا مهما في نظام الابتكار  عن رغبته في اإ

لوفد على أأنه الوطني لها، وفي الجزء الحيوي لنقل التكنولوجيا الذي يلعبه الأداء السليم لنظام البراءات. وفي الختام، أأكد ا
يعلق أأهمية كبيرة على هذا البند من بنود جدول الأعمال. وعبر الوفد عن تطلعه للاس تماع لتحديث من الأمانة حول موقع نقل 

لى عقد جلسة تشاركية من أأجل التعرف على رؤى بشأأن العلاقة بين أأنظمة البراءات  الإنترنتالتكنولوجيا على  بالإضافة اإ
 ونقل التكنولوجيا. 

يران )جمهورية وصرح وفد  .215 . وبناء على ذلك، اللجنةبأأن نقل التكنولوجيا يمثل موضوعا مهما لدى  الإسلامية( –اإ
صرح الوفد بأأن اللجنة الدائمة ينبغي أأن تلعب دورا مهما في فهم التحديات التي تواجهها عملية نقل التكنولوجيا في تعزيز التدفق 

كنولوجيا والابتكار من خلال عقد مناقشات ومشاركة المعلومات. ورأأى الوفد أأنه من الحر للتكنولوجيا وتعزيز العلوم والت 
نفاذ حقوق الملكية في مقابل المحتوى التكنولوجي  أأجل تحقيق توازن بين الحقوق والالتزامات، ينبغي أأن تكون حماية واإ

مكانية القيام لخصائص البراءات مفيدة للتنمية الاجتماعية والاقتصادية. واس تطرد الوفد قائلا ن شرط كفاية الكشف يتمتع باإ  اإ
بدور أأساسي في أأنظمة الابتكار، ويمثل عنصر حاسم من عناصر نقل التكنولوجيا والعمل المناسب لنظام البراءات. وصرح 

نه ل اللجنةالوفد بأأنه مع مراعاة وجود اختلافات بين موضوع نقل التكنولوجيا في اللجنة المعنية بالتنمية والملكية الفكرية و  ، فاإ
 . اللجنةيزال يعتقد بأأنه يجب الاحتفاظ بالعمل المتعلق بنقل التكنولوجيا على جدول أأعمال 

 وأأيد وفد كينيا البيان الذي أألقاه وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية بشأأن نقل التكنولوجيا.  .216

لى أأنه في وصرح وفد تركيا بأأن كفاية الكشف تمثل أأحد المتطلبات الأساس ية للأه  .217 لية للحصول على البراءة. وأأشار اإ
مقابل توافر حقوق حصرية محدودة، يجب على صاحب البراءة الكشف عن المعلومات الضرورية لإعداد واس تخدام 

الاختراع. وصرح الوفد بأأن بيئة الكشف تسمح لنظام البراءات بتيسير نشر المعلومات والنفاذ للمعرفة التكنولوجية المتضمنة 
ب البراءة. وفي رأأيه أأن ذلك بدوره قد وسع من نطاق المعارف العامة وساعد على تجنب الازدواجية في البحث في طل

ن الدراسة التي تم عرضها على الدورة الثانية والعشرين للجنة  والتطوير ويسر نقل التكنولوجيا. وصرح الوفد في هذا الصدد باإ
 . ( كانت مفيدةSCP/22/4حول كفاية الكشف )وثيقة 

قدمت لمحة عامة ممتازة عن أأوجه الش به والاختلاف  SCP/22/4وصرح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأن وثيقة  .218
في طريقة تقييم مختلف المكاتب لشرط كفاية الكشف في طلبات البراءات. وصرح الوفد بأأن الكشف الذي يقدمه مودع 

فصاح كامل تمكيني للتكنولوجيا المزعومة في مقابل تلقى  الطلب يمثل جزءا أأساس يا من نظام البراءات الذي يتطلب القيام باإ
ن الكشف قد سمح للجمهور بالتعرف  الحاصل على البراءة على الحقوق الحصرية التي تمنحها البراءة. واس تطرد الوفد قائلا اإ

ذا لم يتم الكشف عن الابتكار على أأحدث التطورات التكنولوجية والاس تخدام الحر للمعرفة التقنية بعد انتهاء فترة البرا ءة. واإ
لى تقديمها. وصرح الوفد بأأنه من  بصورة كافية قد ل يس تطيع الجمهور الحصول على أأي من المزايا التي يهدف نظام البراءات اإ

طار قانون البراءات في الوليات المتحدة  ذا لم يتم الكشف بصورة كافية عن اختراع ما في اإ وجهة نظر فحص البراءة، اإ
نه ل يمكن منح البراءة. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن هذا هو الحال في معظم الوليات القضائية. وأأوضح الوفد ا لأمريكية فاإ

ذا كان الاختراع قد تم وصفه وتمكينه بصورة كافية قد تم تدوينهما في القسم  ن التساؤلين المتعلقين بما اإ )أأ(  112أأن في دولته فاإ
ذا لم يتم تلبية تلك الشروط، ل يتم منح براءة في الوليات المتحدة من قانون ا 35من الباب  لوليات المتحدة الأمريكية، واإ

لى أأن الوثيقة  التي أأثيرت عند تقييم شروط التمكين، وهي  قد تناولت المسأألة المهمة SCP22/4الأمريكية. وأأشار الوفد اإ
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قا للغاية لتحليل تلك المسائل. وفي النهاية صرح الوفد بأأنه نظرا المطالبة بالدعم والوصف المكتوب، والذي وفر تحليلا دقي
ضافي بشأأن كفاية الكشف في  نه ل يعتقد أأن هناك ضرورة للقيام بعمل اإ . وبشكل اللجنةللعمل الذي تم بشأأن الموضوع، فاإ

 لكية الفكرية. عام، رأأى الوفد أأن العمل بشأأن نقل التكنولوجيا يجب أأن يتم في اللجنة المعنية بالتنمية والم 

طار المقايضة. وذكر الوفد بأأنه وفقا  .219 وأأعرب وفد الهند عن اعتقاده بأأن كفاية الكشف تمثل جوهر نظام البراءات في اإ
نفاذ حقوق الملكية الفكرية سوف تسهم في نقل ونشر التكنولوجيا بصورة تؤدي اإلى تحقيق  اتفاقلهدف  تريبس فاإن حماية واإ

لى  اتفاقدي والتوازن بين الحقوق والالتزامات. وأأكد الوفد على مبدأأ الرفاه الاجتماعي والاقتصا تريبس المتعلق بالحاجة اإ
ساءةتدابير مناس بة لمنع  لى ممارسات تؤثر تأأثيرا سلبيا  أأصحاباس تخدام حقوق الملكية الفكرية من قبل  اإ الحقوق أأو اللجوء اإ

ذا كان ا نه اإ لقيام بنقل التكنولوجيا بدون الأسرار التجارية المصاحبة غير ممكنا فاإن على النقل الدولي للتكنولوجيا. ورأأى الوفد اإ
لى واقع تجاري خطرا  الأساسيالغرض  من نظام البراءات سيتم التخلي عنه، وس يمثل عدم التمكن من تحويل الاختراعات اإ

فات البراءات تمثل أأمرا وتحديا يواجه الغرض الأساسي لنظام البراءات. وصرح الوفد لذلك بأأن كفاءة الكشف في مواص
نتاج  لى أأنه في العديد من الحالت، وخاصة في قطاع الرعاية الصحية، ل يمكن اإ أأساس يا في نقل التكنولوجيا. وأأشار الوفد اإ

سهامالمنتَج بسبب عدم كفاية الكشف في مواصفات البراءة. وبذلك، تساءل الوفد عن مدى  نظام البراءات في نقل  اإ
مس تقل دون مساعدة من الأسرار التجارية المصاحبة. وصرح الوفد بأأنه ينبغي دراسة دور أأنظمة البراءات التكنولوجيا كنظام 

 في س ياق نقل التكنولوجيا بصورة كافية على خلفية كفاية الكشف. 

ريكية وذكر ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة بأأن اتفاقيات عدم الكشف المس تخدمة في الوليات المتحدة الأم .220
في س ياق توفير بيئة براءات للعقاقير البيولوجية تعيق نقل التكنولوجيا في الدول النامية. وبينما نلمس انخفاض التكلفة بالنس بة 

البراءات بسبب انخفاض حواجز الدخول، فقد صرح الوفد بأأنه كانت هناك حواجز  انتهاءللعديد من العقاقير الصيدلنية عند 
لى المعرفة الفنية والمواد والأسرار التجارية. ولذلك، اقترح ممثل دخول كبيرة تواجه ال عقاقير البيولوجية بسبب عدم النفاذ اإ

التجارية والمعرفة المتعلقة بتصنيع العقاقير البيولوجية  الأسرارالمؤسسة أأنه قد ترغب الويبو في تطوير معايير الكشف عن 
لمؤسسة أأن مثل هذا الكشف قد يعتبر ضروريا في وقت التسجيل أأو واللقاحات عقب تسجيل العقاقير. واس تطرد ممثل ا

لى المواد قد يكون ضروريا. ولحظ أأن هناك العديد من المزايا المتعلقة  بعد قضاء فترة بعد التسجيل. كما صرح بأأن النفاذ اإ
التي تس ببت في مشكلات بنقل التكنولوجيا: وسوف تسمح للحكومات بالس تجابة للنقص في العقاقير واللقاحات مثل تلك 

بالنس بة لمرضى الإيبول، وسوف يسمح للحكومات بصورة عامة بممارسة قوة أأكبر  2012وحتى  2010صحية في الفترة من 
هدار  ازدواجيةفي عملية المشتريات ويمنع  وتمثل تحدي أأخلاقي. وأأضاف ممثل المؤسسة أأنه بدل الأبحاث التي تنطوي على اإ
لبدائل الحيوية، حيث تعتبر عملية اختبار وتسجيل كل منها مكلفة، يمكن للحكومات العمل مع من مواجهة العديد من ا

الكيانات التي تشارك في تصنيع المنتجات بنفس طريقة التي قامت بها المؤسسة الأصلية المنتجة. واس تطرد قائلا أأنه خارج 
نتاجائع وأأن الشركة التي تقوم يعتبر نقل التكنولوجيا أأمرا غير ش نطاق العقاقير البيولوجية، ل أأكثر عقار مربح في تاريخ  باإ

الصناعات الصيدلنية قد قامت بنقل التكنولوجيا للعديد من شركات تصنيع العقاقير البديلة في مجال منتجات علاج التهاب 
تراخيص على أأساس  . وصرح ممثل المؤسسة أأيضا بأأن هناك بعض شركات الأدوية الكبرى التي وفرتوالإيدزالكبد الوبائي 

طوعي. وفي النهاية، ذكر ممثل المؤسسة أأن الهيئات المنافسة تقوم أأحيانا بتفويض نقل التكنولوجيا في س ياق مراجعات القيام 
 . تاندماجيابعمل 

 والخاصة بنقل التكنولوجيا.  الإنترنتوعرضت الأمانة صفحة الويبو على  .221

ذا كان سيتم ترجمة هذا  .222 مانة على تحديث الموقع الخاص بنقل التكنولوجيا وتساءل عما اإ وعبر وفد تش يلي عن شكره للأ
لى اللغة   . الإس بانيةالموقع اإ
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مانة على عرض الموقع الخاص بنقل التكنولوجيا. وطرح الوفد تساؤل فني محدد على  .223 وأأعرب وفد زامبيا عن شكره للأ
لى برنامج الويبو للبحث من أأجل التنمية والابتكار. الأمانة فيما يتعلق با  لنفاذ اإ

مانة على تحديث الموقع الخاص بنقل التكنولوجيا.  .224  وأأعرب وفد نيجيريا عن شكره للأ

لى اللغة الفرنس ية  .225 في المس تقبل القريب.  والإس بانيةوأأوضحت الأمانة أأن الموقع الخاص بنقل التكنولوجيا ستتم ترجمته اإ
لك وردا على التساؤل الذي طرحه وفد زامبيا، قدمت الأمانة المعلومات المتعلقة بالنفاذ للخدمات المتوفرة في وعلاوة على ذ

طار برنامج الويبو للبحث من أأجل التنمية والابتكار.   اإ

كية للمعهد الوطني للمل  الإلكترونيالتوجيهية المتعلقة بالفحص والتسجيل على الموقع  المبادئوصرح وفد تش يلي بأأن  .226
الفكرية قد تعاملت على نطاق واسع مع كفاية شرط الكشف وطالبت من مودع الطلب أأن يضمنه وصفا وكشفا كاملا من 

لى أأن  نتاج الاختراع. وأأشار الوفد اإ عادة اإ التوجيهية تطلبت  المبادئأأجل تمكين الجمهور من فهم كيفية عمل الاختراع ولتمكين اإ
بيات السابقة ووصفا للرسومات و/أأو الأشكال ووصفا فنيا كافيا للاختراع والمشكلة أأن تتضمن مواصفات البراءة وصفا للأد

نتاج الاختراع  التقنية التي تم حلها، ونموذج واحد على الأقل للاختراع بحيث يمكن لشخص متمرس في هذا الفن أأن يعيد اإ
من بين أأمور أأخرى،  لب بموجب القانون،بدون جهود ابتكارية. وأأكد الوفد على أأن المعهد الوطني للملكية الفكرية مطا

بالحصول على وتجميع وتصنيف معلومات البراءات وتيسير النفاذ اإلى تلك المعلومات بهدف تعزيز نقل المعرفة والبحث 
نه من أأجل الوفاء بهذه الولية، قام المعهد الوطني للملكية الفكري ة والابتكار التكنولوجي في تش يلي. واس تطرد الوفد قائلا اإ

لى برنامج وهو عبارة عن برنامج متوافر مجانا  INAPI Conceta بتطوير سلسلة من المطبوعات والبرامج. وأأشار الوفد اإ
والذي يمكن أأي صاحب حقوق ملكية صناعية من نشر معلومات حول التكنولوجيا الخاصة به بحيث يمكن اس تخدامها ونقلها 

لى برنامج علاوة على ذلك، أأشار الوف واس تغلالها تجاريا. ليها بحرية ويوفر  INAPI Proyectaد اإ وهو برنامج يمكن النفاذ اإ
لى نشر التكنولوجيا في المجال العام. وأأوضح الوفد أأن البرنامج  دارة الملكية الصناعية ويهدف اإ معلومات حول اس تخدام واإ

 بلة للتكيف تسعى لإنشاء مجتمع يحيطتضمن أأدوات للتعلم واس تخدام ونقل الملكية الصناعية بالإضافة اإلى خيارات أأخرى قا
لى أأن  بالملكية الصناعية وبيئة تبادل المعرفة بالنس بة للأعضاء المرتبطين بكل مجال موضوعي. علاوة على ذلك، أأشار الوفد اإ
المعهد الوطني للملكية الفكرية قد شرع في تطبيق مبادرة تسمى "حرك ابتكارك نحو مجال الصناعة" وهو يس تهدف أأصحاب 

لى السوق. وبالإضافة اإلى  الاختراعلكية الصناعية ويوفر المعرفة والأدوات المتعلقة بترخيص الملكية الصناعية من أأجل نقل الم  اإ
ذاعة برنامج تليفزيوني للترويج للملكية الصناعية أأمام جماهير  لى أأن المعهد الوطني للملكية الفكرية قد بدأأ اإ ذلك، أأشار الوفد اإ

 من المخترعين في تش يلي واختراعاتهم.  24لبرنامج التليفزيوني قصة المشاهدين. وقد عرض ا

تلعب دورا مهما في نقل التكنولوجيا. علاوة على ذلك، صرح الوفد بأأن  اللجنةوصرح وفد البرازيل بأأنه يرى أأن  .227
تراع في طلبات البراءة حقوق البراءة أأثرت على نقل التكنولوجيا ولذلك تتمثل أأحد الجوانب المهمة في الكشف الكافي عن الاخ

لأن مودع الطلب يحصل في مقابل كشفه عن اختراعه على احتكار محدود، ولكنه س يصبح متاحا للجمهور بعد انتهاء البراءة. 
لى أأن مكتب البرازيل للبراءات قدم خدمات لأصحاب المصلحة  وأأكد الوفد على أأن هدفه هو تشجيع الابتكار. وأأشار الوفد اإ

ساعد على نشر المعلومات المتضمنة في طلبات البراءات. بالإضافة اإلى ذلك، أأيد مكتب البرازيل للبراءات  المعنيين وهو ما
المس تخدمين في بحثهم عن وثائق في قاعدة بيانات البراءات الوطنية. وعبر الوفد عن أأن الكشف الكافي عن الاختراعات في 

ن البراءات يمثل شرطا أأساس يا لتحسين قدرات الصناعة الو  لى أأنه وفقا لتجربته فاإ الاختراعات  اس تنساخطنية. وأأشار الوفد اإ
لى أأن نظام البراءات يجب أأن يقوم بتوفير البراءاتغالبا ما يعتمد على المعرفة الضمنية التي ل ترد كثيرا في  . وخلص الوفد اإ

أأن الصناعات قد تواجه مصاعب في  أأدوات كافية لضمان نشر المعلومات السالفة التي تمثل حافزا للابتكار. وأأضاف الوفد
عملية النقل الناجح للتكنولوجيا عند الحصول على التكنولوجيا الأجنبية لأن الصناعات قد ل تس تطيع أأن تحدد بصورة كاملة 
لى أأنه في س ياق ن قل التكنولوجيا وقد ل تتمكن من تحديد نوع التكنولوجيا التي يطالب الطرف الآخر بتوفيرها. وأأشار الوفد اإ
التكنولوجيا فاإن هناك عقبات أأخرى تتمثل في تعريف خلفية الاختراع والدعم التقني الذي يجب تقديمه بعد اس تكمال نقل 
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التكنولوجيا والخبرة التي لم يتم الكشف عنها غالبا في طلبات البراءات. وصرح الوفد بأأنه ينبغي القيام بمزيد من الاس تكشاف 
أأكد الوفد على أأن ضرورة تعزيز الابتكارات في الدول النامية من أأجل محاربة الفقر المدقع . و اللجنةلتلك العقبات من قبل 

لى  والاستبعاد الاجتماعي قد وردت في أأهداف التنمية المس تدامة للأمم المتحدة وأأنه طالما أأن الويبو ودولها الأعضاء توصلوا اإ
جراء على الفور. اتفاق يعتمد على التوافق في الرأأي حول هذا الموضوع، فيجب   عليهم اتخاذ اإ

وأأكد وفد الوليات المتحدة الأمريكية على أأن أأحد جوانب نقل التكنولوجيا المهمة تتمثل في السماح للجامعات  .228
والمؤسسات البحثية بطرح اكتشافاتهم في السوق بحيث يمكن للمجتمع الاس تفادة منها. وقد اس تطاعت تلك المؤسسات أأن 

همية في دفع التكنولوجيا للأمام في العديد من المجالت من خلال منح التراخيص لكتشافاتها. وأأيد تلعب دورا غاية في الأ 
الوفد البيانات التي أألقتها مجموعة من الجامعات والتي تفيد أأساسا بأأن وجود نظام براءات قوي قد مكن الجامعات ومنظمات 

التي تنتجها من أأجل الصالح العام والمنفعة المجتمعية الأوسع نطاقا. نقل التكنولوجيا ذات الصلة بنقل المعارف والابتكارات 
لى أأن  سمح للجامعات بالحتفاظ  قانون تعديلات البراءات والعلامات التجارية بالوليات المتحدة الأمريكيةوأأشار الوفد اإ

نفاذ هذا القانون كانت بملكية الملكية الفكرية المس تمدة من الأبحاث التي يتم تمويلها على المس توى الفيدرا لي. وأأوضح أأنه قبل اإ
الخاصة بالختراعات المس تمدة من البحوث الممولة على مس توى  البراءاتحكومة الوليات المتحدة الأمريكية تملك حقوق 

فيدرالي ومن ثم فشلت الاختراعات الجامعية في جذب استثمارات من الشركات الخاصة ولم يتح سوى القليل من الأساليب 
لى أأنه لم يوافق على الرأأي القائل بأأن عملية منح براءات لأبحاث الجامعات قد حدت من  لتكنولوجية للمجتمع.ا وأأشار الوفد اإ

مواصلة الابتكارات. وشدد الوفد على أأن نظام البراءات في الوليات المتحدة الأمريكية  النفاذ للاكتشافات الأكاديمية وأأعاقت
تاحة مخطوطات وبيانات مراجعة يتطلب كشف كامل عن الابتكار  ات وتطلب هيئات التمويل الفيدرالي من الجهات المانحة اإ

ذا تم حصر حقوق البراءة،  لى أأنه أأصبح من الواضح أأنه اإ النظراء للجمهور دون مقابل مادي. علاوة على ذلك أأشار الوفد اإ
تاحةرى التي ينتج عنها س يعتمد المبتكرون بصورة أأكبر على الأسرار التجارية وأأشكال السرية الأخ القليل من عمليات  اإ

الكشف المفتوحة للجمهور، بما ينتج عنه منع تدفق المعرفة. وأأوضح الوفد أأن قانون الوليات المتحدة الأمريكية يوفر ضوابط 
آمن لنتهاك البراءات م يجاد ملاذ أ ن قبل أأشخاص وتوازنات مختلفة لضمان أأن البراءات ل تعيق القيام بمزيد من البحث مثل اإ

دارة الأغذية والعقاقير على دواء أأو جهاز ط لى الحصول على موافقة اإ لى أأنه يؤمن بشدة بأأن السماح بييسعون اإ . وأأشار الوفد اإ
آليات مثل قانون  لى جانب وجود أ للجامعات بالحتفاظ بملكية الملكية الفكرية المس تمدة من الأبحاث الممولة بصورة فيدرالية اإ

 والعلامات التجارية تعتبر من الأمور الضرورية لتعزيز تدفق التكنولوجيا الجديدة للمجتمع.  تعديل البراءات

مانة على تحديث الموقع الخاص بنقل التكنولوجيا وصرح بأأن حكومته، وفقا  .229 وعبر وفد ترينيداد وتوباغو عن شكره للأ
خترعين فحسب ولكن لكل من يسعى للحصول على بتقديم خدمات معلومات البراءات ليس للم ملتزمةلقانون البراءات بها، 

معلومات تقنية من وثائق البراءات. وقد صرح الوفد بأأن حكومة جمهورية ترينيداد وتوباغو توفر ما يسمى "دورة تعدين 
فد البراءات" لتدريب العاملين، في المؤسسات البحثية على كيفية اس تخدام مختلف قواعد البيانات. علاوة على ذلك، ذكر الو 
لى الأدوية  أأن خدمة الصحة العامة في جمهورية ترينيداد وتوباغو توفر ما يسمى "برنامج خدمات الأمراض المزمنة" للنفاذ اإ
ذات الأسعار المعقولة. وقدم مكتب براءات جمهورية ترينيداد وتوباغو مدخلات لهذا البرنامج من خلال توفير معلومات 

لى أأن تلك المعلومات قد ساعدت حول الوضع القانوني الخاص بمختلف ال عقاقير وحرية القيام بالأبحاث. وأأشار الوفد اإ
 المس توردين على تحديد الأدوية التي يمكن اس تيرادها بصورة قانونية. 

مانة على عرضها وعبر عن أأمله في أأن تقوم الدول الأعضاء بتوفير محتوى للموقع  .230 وأأعرب وفد الصين عن شكره للأ
قد ساعد في معرفة وفهم  الإلكترونيقل التكنولوجيا. وأأعرب الوفد عن اعتقاده بأأن مثل هذا الموقع الالكتروني الخاص بن

الفرص والتحديات التي تواجه الدول الأعضاء في تعزيز الابتكارات التكنولوجية والتقدم التكنولوجي على مس توى العالم. كما 
من الدراسة للعلاقة بين أأنظمة البراءات ونقل التكنولوجيا. وأأشار الوفد  أأعرب الوفد أأيضا عن توقعه لقيام اللجنة الدائمة بمزيد

لى أأنه ينبغي على  القيام باختبار المصاعب التي تواجهها الدول النامية فيما يتعلق بكفاية الكشف وأأن عليها مشاركة  اللجنةاإ
 المعلومات والخبرات الخاصة بالدول الأعضاء من أأجل تعزيز نقل التكنولوجيا. 
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مانة على تحديث موقع اللجنة الدائمة الخاص بنقل التكنولوجيا.  .231  وعبر وفد زامبيا عن امتنانه للأ

من جدول الأعمال: اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي بشأأن مراجعة قانون الويبو النموذجي  11البند 
 للبلدان النامية بشأأن الاختراعات 1979لعام 
لى الوثيقة  .232  .SCP/22/5استندت المناقشات اإ

لى أأن اقتراحه الوارد في الوثيقة  .233  SCP/22/5وتحدث وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأشار اإ
قد قوبل بالعديد من ردود الأفعال من الوفود الأخرى. ومع أأخذ تبادل الآراء الذي تم في العديد من دورات اللجنة في 

جراء عملية المراجعة ليس على أأساس التفاوض بشأأن الاختصاصات أأو الطرائق التي ينبغي أأن تقوم  الحس بان، اقترح الوفد اإ
للبلدان النامية بشأأن الاختراعات عبارة عن  1979اللجنة باعتمادها، لكن ينبغي أأن تصبح مراجعة قانون الويبو النموذجي لعام 

 معه.  طلب مباشر تقوم الأمانة بالتعامل

يران )جمهورية وصرح وفد  .234 بأأنه يدعم اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي المتعلق بمراجعة  الإسلامية( –اإ
 للبلدان النامية بشأأن الاختراعات. 1979قانون الويبو النموذجي لعام 

ندونيس يا اقتراح مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي المتعلق  .235  1979بمراجعة قانون الويبو النموذجي لعام وأأيد وفد اإ
عداد مراجعة لقانون الويبو النموذجي  للبلدان النامية بشأأن الاختراعات. وصرح الوفد بأأنه سوف يدعم اقتراح قيام الأمانة باإ

 للبلدان النامية بشأأن الاختراعات. 1979لعام 

للبلدان النامية بشأأن الاختراعات الذي تقدمت به  1979وأأيد وفد الصين اقتراح مراجعة قانون الويبو النموذجي لعام  .236
 مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي. 

 من جدول الأعمال: العمل المقبل 12البند 
تحدث وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وذكر بالموضوعات المتعلقة بالبراءات والصحة ونقل  .237

ناءات والتقييدات الخاصة بالعمل المقبل. علاوة على ذلك، أأكد الوفد على الاقتراح الذي ورد في الوثيقة التكنولوجيا والاس تث 
SCP/14/7 .  

وتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء واحتفظ بحقه في القيام بمداخلة في اليوم التالي، لأنه لم يتوفر له وقت  .238
 المسأألة.  لمناقشة

تحاد الأوروبي ودوله الأعضاء واحتفظ بحقه في القيام بمداخلة في اليوم التالي، لأنه كان وتحدث وفد سلوفاكيا باسم الا .239
 عليه أأن يقوم بالتنس يق داخل مجموعته. 

وصرح وفد الصين بأأنه يأأمل في استيعاب كافة الموضوعات التي ذكرتها الوفود الأخرى في العمل المقبل للجنة الدائمة  .240
 المعنية بقانون البراءات. 

ح وفد الوليات المتحدة الأمريكية بأأن العمل المقبل للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات ينبغي أأن يغطي، من وصر .241
 لبراءاتوالمتعلق با SCP/17/11بين أأمور أأخرى، الموضوعات التالية: اقتراح وفد الوليات المتحدة المتضمن في وثيقة 

مريكية المتعلقة بجودة البراءات وتقاسم العمل وخاصة تلك المتضمنة في والصحة واقتراحات وفد الوليات المتحدة الأ 
لى اقتراحه السابق SCP/23/4وSCP/20/11 وSCP/1/4 و SCP/17/10 الوثائق . علاوة على ذلك، أأشار الوفد اإ
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ذا كان تقاسم العمل يساعد مكاتب البراءات على تنفيذ عمليات البحث عن ط  جراء دراسة تقوم بتحليل ما اإ لبات البراءات باإ
 . سجلة الملكيةالم لأسماء الدولية غير الكيميائية ول س يما ما يتعلق با

من خلال البيانات  وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وصرح بأأنه تقدم باقتراحه الذي يتعلق بالعمل المقبل .242
 م الرئيسة والأمانة بأأخذها في الحس بان. والمداخلات التي تم القيام بها خلال الأس بوع. وعبر عن أأمله في أأن تقو 

وصرح وفد الهند، مشيرا اإلى الاقتراح المنقح الذي قدمته مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي حول مراجعة قانون  .243
 الويبو النموذجي، بأأنه يحتفظ بحقه في التعليق على تلك المسأألة. 

ندونيس يا عن رغبته في أأن تظهر كافة  .244 في العمل المقبل واحتفظ بحقه  الأس بوعبياناته التي تقدم بها خلال وأأعرب وفد اإ
لى بند جدول الأعمال ذلك في اليوم التالي.   في الرجوع اإ

وشدد ممثل رابطة الدول المس تقلة على أأنه ينبغي تضمين الاجتماعات المس تقبلية موضوعات توحيد معايير التصالت  .245
وأأضاف  يات، لأن التصالت عبر الهواتف المحمولة تعتبر مسأألة مهمة في البلدان النامية.والبراءات فيما يتعلق بالمعدات والبرمج 

لى  لى الدراسة التي الإنترنتأأن الهواتف المحمولة تعد الوس يلة الوحيدة في الكثير من الحالت للوصول اإ . وأأشار ممثل الرابطة اإ
ند ذات العلاقة بالهواتف المحمولة تمتلكها كيانات غير هندية. وجدت فيها رابطة الدول المس تقلة أأن كافة البراءات في اله 

 وصرح ممثل الرابطة بأأن ارتفاع أأسعار قطاع التصالت ينبغي أأل يعيق عملية النفاذ لمعدات بأأسعار معقولة. 

لى أأنه يرى ان الاقتراح الذي تقدم به وفد الوليات  .246 المتحدة وأأشار ممثل المؤسسة الدولية لإيكولوجيا المعرفة اإ
 غير مفيد.  SCP/17/11الأمريكية والمتضمن في الوثيقة 

س بانياوأأيد وفد اليابان اقتراح وفد  .247 واقتراح وفد الوليات المتحدة الأمريكية الوارد في  SCP/24/3الوارد في الوثيقة  اإ
 .SCP/17/11الوثيقة 

قيام الرئيسة ببعض المشاورات، قررت اللجنة ما يلي، وفقا لما تم التفاق عليه أأثناء الدورة السادسة والعشرين  وبعد .248
  بخصوص العمل المقبل:

 البراءات بما في ذلك أأنظمة الاعتراض جودة
 لى الردود على ليه في  استنادا اإ ءات بما في البرا "جودة، SCP/24/5الوثيقة من  17الفقرة الاس تبيان المشار اإ

عة، النقطة الأولى، "ذلك أأنظمة الاعتراض  .س تقدم الأمانة المعلومات المجُمَّ

 البراءات والصحة 
  ليه في عداد دراسة على النحو المشار اإ ، ضمن النقطة SCP/24/5 من الوثيقة 17 الفقرةستتولى الأمانة اإ

 الثانية من "البراءات والصحة".

جراء مناقشات في دورتها التالية على أأساس الموضوعات  وفي .249 أأعقاب تقديم الرئيسة لقتراح، وافقت اللجنة على اإ
. SCP/25/1 Provمن جدول الأعمال، في الوثيقة  2المتضمنة في جدول أأعمال الدورة الخامسة والعشرين، فيما عدا بند 

 ل دورتها التالية. ويمكن للدول الأعضاء تقديم اقتراحات حول عمل اللجنة قب

 من جدول الأعمال: ملخص الرئيس  13البند 
 .(SCP/25/5 Provقامت الرئيسة بتقديم ملخص الرئيس )الوثيقة  .250
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وصرحت بعض الوفود بأأن ملخص الرئيس ينبغي أأن يعكس بصورة صريحة أأن اللجنة لم تس تطع التفاق بشأأن  .251
 المقبل.  العمل

لى  .252 من جدول الأعمال والتي كان نصها كما يلي:  12مقدمة الفقرة الأولى من البند وبناء على ذلك، أأشارت الرئيسة اإ
لى اتفاق بخلاف ذلك، تقرر اللجنة عملها المقبل وفقا لما تم التفاق عليه في الدورة الخامسة والعشرين  ذا لم يتم التوصل اإ "واإ

 كما يلي:"

 أأحاطت اللجنة بملخص الرئيس. و  .253

لى أأن السجل  اللجنةوأأشارت  .254 الرسمي للدورة سوف يتم تضمينه في تقرير الدورة. وسوف يعكس التقرير كافة اإ
نظر االمداخلات التي تمت أأثناء الاجتماع وسيتم تبنيها وفقا للاإجراءات التي وافقت عليها اللجنة الدائمة في دورتها الرابعة )

ة الدائمة بالتعليق على مسودة التقرير الذي تم ( والتي نصت على قيام الدول الأعضاء في اللجن11، الفقرة SCP/4/6وثيقة ال
للجنة الدائمة. وسوف تتم دعوة اللجنة عندئذ لتبني مسودة التقرير، بما في ذلك  الإلكترونيتوفيره من خلال المنتدى 

 التعليقات التي تم تلقيها، أأثناء الدورة التالية. 

 من جدول الأعمال: اختتام الدورة  14البند 
لى أأنه في حين كانت الدورة الخامسة تحدث وفد الهن .255 آس يا والمحيط الهادي وأأشار اإ د بالنيابة عن مجموعة بلدان أ

آخر اجتماع للوفد  آخر اجتماع في هذا العام في الويبو وتصادف كونه أأيضا أ والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات تمثل أ
آس يا والمحيط الهادي فقد شعر الوفد بمشاعر متضاربة: مشاعر رضا يشوبها بعض  بوصفة المنسق الإقليمي لمجموعة بلدان أ

الإحباط. وصرح الوفد بأأن مجموعته قد تقدمت بمقترح محدد بشأأن تقرير فريق الأمم المتحدة رفيع المس توى الذي اس تكشف 
لى بعض أأوجه عدم الاتساق في الس ياسات بين الملكية الفكرية والتجارة وحقوق الإنسان وقد تم توجيه  بعض توصياتها اإ

الويبو تحديدا. ورأأى الوفد أأنه ينبغي عرض التقرير ويجب عقد مناقشات اس تكشافية في اللجنة بشأأن الحصول على الأدوية 
والدور الذي تلعبه الملكية الفكرية في هذا الصدد. وصرح الوفد بأأن اللجنة لم تتمكن من الموافقة على العمل المقبل لأن بعض 

لى هذا التقرير في المس تقبل. وأأكد الوفد على أأن مجموعته الأعضاء كان لد يهم شواغل خطيرة ولم يكونوا يريدون مجرد الإشارة اإ
لى أأرضية مشتركة يمكنهم من  اللجنةتولي اهتماما كبيرا لعمل اللجنة. ولذلك فقد حث الوفد كافة الأعضاء في  على التوصل اإ

آس يا خلالها العمل معا من أأجل المصلحة العامة للم  نظمة. وقد أأعرب الوفد عن شكره للدول الأعضاء في مجموعة بلدان أ
لى المنسقين الإقليميين الآخرين نتيجة لعلاقة الاحترام  والمحيط الهادي على الدعم الذي قدموه للوفد بوصفه المنسق الإقليمي، اإ

ن لم يتمكنوا من التفاق حول مختلف المسائل. وأأبلغ الو  فد اللجنة بأأن المنسق الإقليمي الجديد لمجموعته المتبادل لديهم حتى واإ
لى توافق في الرأأي. واختتم الوفد كّمته الختامية  ندونيس يا وعبر عن أأمله في أأن يتمكن المنسق الجديد من التوصل اإ س يكون اإ

مانة على عملها الجاد والإعداد الممتاز للاجتماعات كما أأعربوا عن شكرهم للمترجمين  والرئيسة على عملهم بالتعبير عن شكره للأ
 الدؤوب.

لى العمل المقبل، أأكد على أأن المجموعة تعطي أأولوية لموضوع  .256 وتحدث وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية وبالإشارة اإ
آمنة على أأدوية بأأسعار معقولة وبطريقة مس تدامة وعلى  البراءات والصحة وخاصة القيود المفروضة على الحصول بصورة أ

لى أأن المجموعة الأفريقية قد طرحت في الدورة الأدوية الضرو رية، وعلى تكنولوجيا الرعاية الصحية بصفة عامة. وأأشار الوفد اإ
السابقة اقتراحا تضمن تلك المسائل، بما في ذلك موضوع مقاومة مضادات الميكروبات والتي يقدر أأنها س تصبح السبب 

. وفي هذا الصدد، أأعربت المجموعة الأفريقية عن استيائها نتيجة 2050الرئيسي للوفاة، متفوقة على السرطان، بحلول عام 
والتي ترتبط بتيسير حصول الدول النامية وأأقل  اللجنةلرفض العديد من البلدان النامية عقد تلك المناقشات المهمة في 

دراكا منها لأن صناعة الأدوية هي واحدة من أأكبر ال  لى جانب البلدان نموا على التكنولوجيا الطبية. واإ صناعات العالمية الكبرى اإ
شركات النفط والغاز الطبيعي والبنوك، وأأن شركات الأدوية ليست مؤسسات خيرية، فقد عبر الوفد عن تفهمه لأنها تحتاج 



SCP/25/6 

80 
 

لى أأن تدفعها الحوافز. وبالرم من ذلك، وفي س ياق مواقف الحياة والموت، أأعرب الوفد عن أأمله في أأن تتدبر الدول  اإ
أأن أأهمية تلك المسأألة وأأثرها على البلدان النامية وأأقل البلدان نموا والتي تأأتي في مقدمة البلدان التي ل تحصل على الأعضاء بش

ليه أأهداف  الأدوية الضرورية لتحسين الرعاية الصحية. ورأأى الوفد أأنه ل ينبغي ترك أأي شخص في الخلف، وفقا لما أأشارت اإ
انتهز الوفد الفرصة ليعرب عن شكره لوفد الهند والذي عمل معه بشكل جيد خلال عدد التنمية المس تدامة. بالإضافة لذلك، 

ندونيس يا.   من الدورات، وأأعرب عن تطلعه للعمل مع المنسق الجديد من اإ

مانة  .257 وتحدث وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي وأأعرب عن تقديره للرئيسة على جهودها وللأ
لى أأنه بالرم من اس تعداده على دعمها  أأثناء المناقشات ول س يما في محاولة الخروج ببرنامج عمل مس تقبلي. وأأشار الوفد اإ

للعمل وفقا لقتراح الرئيسة فلم تتمكن اللجنة للأسف من القيام بذلك. وصرح الوفد بأأن مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية 
ءات والصحة ونقل التكنولوجيا ذات أأهمية خاصة للمجموعة. وأأعرب الوفد والكاريبي قد وجدت مسائل حقوق البراءة والبرا

لى جانب المسائل التي تم  عن أأمله في أأن تتمكن اللجنة في دورتها التالية من التفاق بشأأن الأمور التي س تواصل العمل عليها اإ
بشأأن الدول النامية أأعرب الوفد عن  1979لعام  تحديدها بالفعل في الدورة السابقة. وفيما يتعلق بتنقيح قانون الويبو النموذجي

قليمية وبشأأن نظر الاقتراح البديل الذي تقدم به أأثناء الدورة الخامسة  تقديره للدعم الذي تلقاه من مختلف المجموعات الإ
النامية للدعم التقني والعشرين. ورأأى الوفد أأن الاهتمام الذي تولد نتيجة للاقتراح الأولي قد أأظهر الأهمية التي توليها الدول 

الذي تقدمه الويبو والأدوات والنماذج القانونية المس تخدمة في تلك العملية. وفيما يتعلق بالآراء المختلفة داخل اللجنة، صرح 
مانة والمترجمين  الوفد بأأنه سيس تمر في تحليل تلك المسائل في الاجتماعات المقبلة. وفي النهاية، أأعرب الوفد عن شكره للأ

ريين والتحريين وللوفود الأخرى وبخاصة أأعضاء مجموعته، والمنسقين الإقليميين الآخرين، على التزامهم بعملهم، ليس أأثناء الفو 
الاجتماع فحسب ولكن طوال مدة الس تة أأشهر الماضية. وأأعلن الوفد أأن هذا الاجتماع هو الاجتماع الأخير له بوصفه منسق 

قليمي لمجموعة بلدان أأمريكا اللاتي   نية والكاريبي وأأعرب عن تقديره للدعم الذي حصل عليه. اإ

وتحدث وفد لتفيا باسم مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق وأأعرب عن شكره للرئيسة على جهودها الهائلة  .258
مانة على دعمها المس تمر لمسأألة العمل المقبل. وبينما شعرت مجموعة بلدان أأوروبا الوسطى والبلطيق بالأسف على  عدم قدرة وللأ

لى اتفاق، فقد عبرت عن أأملها في أأن تتمكن اللجنة في دورة  لى أأرضية  اللجنةاللجنة على التوصل اإ التالية من التوصل اإ
آخر اجتماع للوفد بوصفة المنسق  مشتركة لكافة الموضوعات. ولأن الدورة الحالية للجنة الدائمة المعنية بقانون البراءات تعتبر أ

 أأعرب الوفد عن شكره لأعضاء مجموعته على دعمهم وللمنسقين الإقليميين الآخرين على تعاونهم الممتاز.  الإقليمي لمجموعته،

آخرين، على صياغة اقتراح بشأأن  .259 وتحدث وفد تركيا باسم المجموعة باء وأأعرب عن شكره للرئيسة ونائبيها، من بين أ
ق بشأأن العمل المقبل وأأظهرت، من خلال روح التوافق، العمل المقبل. وصرح بأأن المجموعة باء كانت تريد التوصل لتفا

مرونة كبيرة. وقد أأوضح الوفد بالرم من ذلك أأن الاقتراح الثاني المنقح الذي تقدمت به الرئيسة لم يعكس شواغل المجموعة 
لى ، وفي موقفها الذي عبرت عنه في الدورات السابقة. الأس بوعباء، والتي انعكست في المداخلات على مدار  وأأشار الوفد اإ

أأنه بالرم من أأنه قام بنظر الاقتراح المنقح بصورة بناءة، فلا تزال المجموعة ل توافق على اقتراح الرئيسة. وفيما يتعلق بالقانون 
علقة النموذجي، أأكد الوفد على أأنه بالرم من قيام المجموعة باء بشكر مجموعة بلدان أأمريكا اللاتينية والكاريبي على جهودها المت

بتقديم الاقتراح المنقح، فقد تم وضع الاقتراح تحت عنوان "مسائل أأخرى" على جدول الأعمال. وأأعرب الوفد عن تقديره 
مانة والمترجمين الفوريين والدول الأعضاء.   للمنسقين الإقليميين الآخرين وللأ

دا .260 رة ومساعدة الاجتماع وخاصة أأثناء وأأعرب وفد الصين عن شكره للرئيسة والأمانة على جهودهم التي بذلوها في اإ
مناقشة العمل المقبل. ورأأى الوفد أأن الرئيسة قد حاولت تحقيق توازن بين مصالح كافة الأطراف من خلال كلا النسختين 
. من اقتراحي العمل المقبل. وأأقر الوفد بأأن هذا البند من بنود جدول الأعمال والمتعلق بالبراءات والصحة كان دائما بندا صعبا
فمن ناحية، رأأى الوفد أأن اللجنة كانت محظوظة بدرجة كافية بحيث اس تطاعت الدورة الرابعة والعشرين للجنة الدائمة وضع 
أأسس جيدة لتحقيق تقدم جيد في أأعقاب الدورة الخامسة والعشرين. ومن ناحية أأخرى، عبر الوفد عن أأسفه لأن اللجنة لم 
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ظهار المرونة من أأجل مساعدة  تحقق أأي تقدم بشأأن العمل المقبل. ولذلك فقد أأكد الوفد على أأنه ينبغي على كافة الوفود اإ
لى أأن الدورة السادسة والعشرين التي س تعقد في ربيع  اللجنة على تحقيق تقدم بشأأن بند جدول الأعمال هذا. وأأشار الوفد اإ

 ينبغي أأن تحقق نتائج أأفضل.  2017عام 

ه للرئيسة ونائبيها والأمانة على رئاس تهم وتنظيمهم. وأأعرب ممثل المفوضية عن وأأعرب ممثل المفوضية الأوروبية عن شكر  .261
لى أأن الاتحاد الأوروبي يود عقد مناقشات حول اسهام  لى اتفاق بشأأن العمل المقبل. وأأشار اإ أأسفه لعدم التمكن من التوصل اإ

لى البيان الذي تقدم به اللجنة الابتكار في تحسين الصحة العامة على مس توى العالم، في دورة لحقة من دورات . وبالإشارة اإ
وفد نيجريا متحدثا باسم المجموعة الأفريقية، أأشار ممثل المفوضية اإلى أأن مسأألة المضادات الحيوية تمثل أأحد الشواغل المهمة 

في الاتحاد  أألف شخص يموتون س نويا بسبب عدوى البكتريا المقاومة للمضادات الحيوية 25بالنس بة للاتحاد الأوروبي لأن 
ضافية وفقدان  لى تكاليف رعاية صحية اإ الأوروبي. وأأوضح أأن العدوى الناجمة عن بكتريا تقاوم العديد من العقاقير قد أأدت اإ

لى  ذا لم يتم تغيير الاتجاهات الحالية من المتوقع أأن يموت  1.5في الانتاجية يصل اإ مليون شخص  300مليار كل س نة، وأأنه اإ
لى أأنه  على مس توى العالم قبل الأوان بسبب مقاومة العقاقير على مدى الخمسة والثلاثين عاما القادمة. وأأشار ممثل المفوضية اإ

دارة صحية بمفردها، لأن حل  نظرا لكونه تحديا عالميا واقتصاديا واجتماعيا مهما ل يمكن التعامل معه من قبل أأي دولة أأو أأي اإ
فة القطاعات يتضمن الغذاء والصحة والسلامة البيولوجية وأأبحاث البيئة المشكلة يتطلب نهج شامل، أأي نهج متكامل بين كا

والابتكارات البيولوجية وصحة الحيوان والرفاه بالإضافة اإلى الاس تخدامات غير العلاجية لمضادات البكتيريا. وأأشار ممثل 
لى أأن الاتحاد الأوروبي قد قام بالفعل باستثمار  لى مدى الس نوات القليلة الماضية في مليون يورو ع 150المفوضية أأيضا اإ

 البحث والتطوير وأأنه سوف يس تمر في القيام بذلك في المس تقبل. 

ندونيس يا بأأنه يولي اهتماما كبيرا بموضوعات الاس تثناءات التقييدات المتعلقة بحقوق البراءات والبراءات  .262 وصرح وفد اإ
لى تقرير فريق الأمم المتحدة والصحة ونقل التكنولوجيا. وفيما يتعلق بالبراءات والصحة و  نظرا لأن الوفد قد لفت انتباه اللجنة اإ

رفيع المس توى المعني بالحصول على الأدوية، فقد أأكد على أأنه ينبغي على اللجنة مناقشة التقرير لأنه يتضمن توصيات تشير 
آليات ملكية فكرية تراع لى أأدوار وأ لى الويبو. ورأأى الوفد أأن الدول في حاجة اإ ي الصحة العامة بما يساعد علاج على بوضوح اإ

عدم الاتساق بين نماذج الابتكار القائمة على الربح وأأولويات الصحة العامة. وصرح الوفد بأأنه بالرم من أأن وفد تركيا عندما 
رئيسة، فقد كان تحدث بالنيابة عن المجموعة باء قد ذكر أأنهم كانوا يتعاملون بطريقة مرنة وبناءة مع المسودة الثانية لقتراح ال

يتعامل بطريقة مرنة وبناءة أأيضا مع المسودة الثانية. وأأعرب الوفد عن شكره للرئيسة على صياغة اقتراحات العمل المقبل والتي 
لى اتفاق  قامت بالفعل بعكس التوازن بين كافة المصالح المختلفة، وعبر عن أأسفه العميق نتيجة لعدم التمكن من التوصل اإ

قبل. وأأكد الوفد على أأن مسأألة الصحة العامة والبراءات تمثل مسأألة مهمة للغاية، ليس فقط بالنس بة لدولته بشأأن العمل الم 
لى بيان ممثل المفوضية  عادة النظر في مواقفهم. وخلال الاس تماع اإ لى اإ ولكن لكافة أأعضاء اللجنة ودعا كافة الدول الأعضاء اإ

نه ل يريد القيام بأأي الأوروبية، رأأى الوفد أأنه بالرم من أأنه يقر  بشأأنها في اللجنة. ويرى أأنه لم يسمع أأي  شيءبالمسأألة، فاإ
. ومع ذلك أأعرب الوفد عن شكره لجميع الدول اللجنةتفسير جيد يتعلق بسبب وجود مقاومة أأثناء مناقشة المسأألة في 

د أأعرب الوفد عن تفاؤله الحذر بشأأن قيام الأعضاء والمنسقين الإقليميين على مناقشاتهم البناءة التي جرت أأثناء الدورة. وق
اللجنة ببناء توافق في الرأأي والموافقة على الأعمال المقبلة في دورة تالية. وبالرم من الاعتراف بأأن المسائل التي تواجه اللجنة 

عدادها لتمثل محفلا قد تم اإ  اللجنةهي مسائل تمثل تحديا، فقد صرح الوفد بأأنه من المهم أأن نذكر أأنفس نا بصورة دائمة بأأن 
لمناقشة المسائل وتيسير التنس يق وتوفير التوجيه المتعلق بالتطوير الدولي للبراءات من خلال التعامل مع مجموعات من 

المسائل المتداخلة بدل من العمل بصورة منفصلة على قضايا منفردة. ويرى الوفد أأن هذا هو سبب أأن مهمة الويبو هي قيادة 
فكرية عالمية فعال ومتوازن يحقق التمكين للابتكار والإبداع لمصلحة الجميع، بما في ذلك أأهداف التنمية التي  تطوير نظام ملكية

تمثل عامل مهم من عوامل نظام الملكية الفكرية العالمي الفعال والمتوازن. وفي الختام، أأعرب الوفد عن شكره للرئيسة ونائبيها 
رشاداتهم كما شكر الأم  انة والمترجمين على عملهم وجهودهم الدؤوبة. على رئاس تهم واإ
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وأأيد وفد جنوب أأفريقيا البيان الذي القاه وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وأأعرب الوفد عن شكره للرئيسة على  .263
لنامية لمناقشة الجهود التي بذلتها على مدار الأيام العديدة الماضية. وصرح الوفد بأأنه يشعر بالحيرة تجاه مقاومة بعض الدول ا

نه من المهم أأن تس تمر اللجنة في مناقشة المشكلات التي تم  المسائل التي تقع بوضوح في نطاق أأعمال اللجنة. ويرى الوفد اإ
تحديدها في نظام البراءات وخاصة حيث كانت تلك المشكلات تهدد بانتهاك سلامة وشرعية النظام وحقوق البراءات 

لى أأنه طالما أأن تقرير وفد الأمم المتحدة رفيع المس توى التابع للأمين العام بشأأن والواجبات المرتبطة بذلك. وأأش ار الوفد اإ
نها تس تحق مناقش تها أأثناء انعقاد  على الأقل. وبالرم من ذلك،  اللجنةالحصول على الأدوية قد حدد مثل تلك المشكلات، فاإ

نه يرى أأن اللجنة تلغي واجباتها. ورأأى الوفد أأن عدم التو  لى توافق بشأأن العمل المقبل، وخاصة بشأأن البراءات فاإ صل اإ
التي اس تمرت في التصدي لمشكلات مثل عدم و والصحة،يمثل خسارة وخاصة بالنس بة للدول النامية وأأقل البلدان نموا 

 الحصول على الأدوية الضرورية المنقذة للحياة، والتي أأسفرت عن وقوع وفيات ل معنى لها. 

مانة وأأعرب وفد مصر عن  .264 شكره للرئيسة على قيادتها لعمل اللجنة بصورة ذكية. كما عبر الوفد أأيضا عن تقديره للأ
عداد كافة الوثائق وللمترجمين وخاصة المترجمين للغة العربية، على عملهم الدؤوب. وعبر الوفد عن أأسفه  على جهودها المتعلقة باإ

لى اتفاق وخاصة فيما يتعلق بمس أألة الحصول على الأدوية ونقل التكنولوجيا. ويرى الوفد أأن بعض لعدم التمكن من التوصل اإ
الوفود قد قامت باللجوء لبعض الذرائع منذ تقديم التفسيرات، نظرا لأن عدم النفاذ للأدوية قد ظهر أأنه أأمرا منطقيا وأأقنع 

 الكثيرين. 

للاتينية والكاريبي. وعبر عن تقديره لوفد وأأيد وفد البرازيل البيان الذي أألقاه وفد تش يلي باسم مجموعة بلدان أأمريكا ا .265
تش يلي وخاصة المنسقة الإقليمية على عملها الدؤوب الذي تعلق بالتنس يق بين المجموعة وتمنى التوفيق للمنسقين الإقليميين 

لى اتفاق بشأأن العمل المقبل. وعبر الوفد ب صفة خاصة الآخرين الذين يغادرون مناصبهم. وعبر الوفد عن أأسفه لعدم التوصل اإ
 –عن شواغله الكبيرة بمعارضة بعض الوفود في مناقشات البراءات والصحة لأن الحصول على الأدوية يمثل تحديا لكافة الدول 
لى أأن التطورات الأخيرة داخل المنتديات الدولية قد أأشارت اإلى ضرورة  الدول الأقل نموا والنامية والمتقدمة. وأأشار الوفد اإ

لى أأن الاس تمرار في تلك الم  ناقشات واس تكشاف طرق جديدة للتغلب على عقبات الحصول على الخدمات الصحية. وأأشار اإ
تلك التطورات تتضمن أأهداف الأمم المتحدة للتنمية المس تدامة وفريق الأمم المتحدة رفيع المس توى. ورأأى الوفد أأنه من 

صلة بالمناقشات متعددة الأطراف حول البراءات. والتي تعتبر محفلا ذو  اللجنةالطبيعي فقط أأن تتم تلك المناقشات في 
ظهار روح بناءة بصورة أأكبر في الدورات المس تقبلية. وفيما يتعلق  والتقييدات، عبر  بالس تثناءاتوأأعرب الوفد عن أأمله باإ

قليمية والوفود بشأأن المرحلة الثالثة من اقتراحه، الذ ي ورد في الوفد عن شكره للدعم الذي تم تلقيه من المجموعات الإ
غير حصري للاس تثناءات  . وصرح الوفد بأأن غالبية الدول الأعضاء في اللجنة كانت تؤيد تطوير دليلSCP/14/7 الوثيقة

والتقييدات بحيث يمكن أأن يمثل مرجعا للدول الأعضاء في الويبو. وبالنظر لأن الدول الأعضاء كانت تمر بمراحل مختلفة من 
ضافية حول مواطن مراحل التنمية ولديها مصالح و  طنية مختلفة، فقد اقتنع الوفد بأأنهم سيس تفيدون جميعا من توافر مدخلات اإ

المرونة المتوافرة للبلدان من أأجل اس تخدام مجال الس ياسات المتوافر من خلال الإطار المتعدد الأطراف. وعبر الوفد عن أأمله 
لى اتفاق في الدورة التالية. وفي النهاية ، أأعرب الوفد عن شكره للرئيسة ونائبيها والأمانة والمترجمين على في أأن يتم التوصل اإ

. كما أأعرب عن تقديره للجهود العظيمة للرئيسة في محاولة التوصل لأرضية مشتركة تس توعب مختلف الأس بوععملهم أأثناء 
 مواقف الوفود، وقد رأأى أأنها قدمت اقتراحا متوازنا للغاية. 

مانة  وأأشار وفد .266 لى أأنه يشعر بالسرور لإعادة انتخاب الرئيسة. كما عبر عن شكره أأيضا لنائبي الرئيسة وللأ نيجيريا اإ
لى اتفاق حول العمل المقبل في  على عملهم الدؤوب خلال الأس بوع. وأأعرب الوفد عن أأسفه لعدم تمكن اللجنة من التوصل اإ

ون البراءات. وبالرم من ذلك فقد ظل الوفد متفائلا بأأن تكون الدورة الدورة الخامسة والعشرين للجنة الدائمة المعنية بقان
التالية للجنة الدائمة في الدورة التالية دورة أأفضل ودورة مثمرة بصورة أأكبر. كما شكر الوفد المندوبين الذين س يغادرون 

قليمية.   مراكزهم في تنس يق المجموعات الإ
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يران )جمهورية  .267 الإسلامية( بأأن البراءات والصحة تمثل أأولوية لأنها تؤثر بصورة مباشرة على الحق  –وصرح وفد اإ
الإنساني في الحصول على الدواء. وفي هذا الصدد، رأأى الوفد أأن تقرير فريق الخبراء رفيع المس توى التابع للأمين العام للأمم 

لى توافق  المتحدة بشأأن الحصول على الدواء يمثل تقريرا بالغ الأهمية. وأأعرب الوفد عن أأسفه لعدم تمكن اللجنة من التوصل اإ
لى أأنه س يظل يأأمل في عقد مناقشات بناءة  في الرأأي بشأأن العمل المقبل، وخاصة ما يتعلق بالتقرير المذكور. وأأشار الوفد اإ

فيه مناقشة مسائل هي المنتدى العالمي الوحيد الذي يتم  اللجنةوموضوعية حول هذا التقرير في دورة لحقة للجنة، لأن 
البراءات المتعلقة بالصحة. وأأعرب الوفد عن تقديره للمنسق الإقليمي لمجموعته، وهو وفد الهند، على عمله الدؤوب، ورحب 

يران.  ندونيس يا، والذي سينال كامل الدعم والثقة من وفد اإ  بالمنسق الجديد، وهو وفد اإ

رئاسة الدورة كما شكر الوفود التي شاركت في المناقشات على  وشكر وفد تش يلي الرئيسة على الجهود التي بذلتها في .268
والكاريبي. وذكر  اللاتينية أأمريكا. وقد عبر الوفد عن دعمه للبيان الذي أألقاه وفده بالنيابة عن مجموعة بلدان الأس بوعمدار 

عبر عن أأسفه لعدم التمكن من التوصل الوفد بأأنه، كما أأشار في ملاحظاته الافتتاحية، يولي اهتماما كبيرا بالبراءات والصحة و 
لى اتفاق بشأأن العمل المقبل حول تلك المسأألة لأنه تم التشكيك في جدوى المناقشة. ويرى الوفد أأن لدى اللجنة الدائمة  اإ

ة. ويفترض الكثير لتساهم به في المناقشات في المنتديات الأخرى فيما يتعلق بخبرتها المتعلقة بتناول المسائل بين البراءات والصح
ذا قررت اللجنة الانسحاب من مثل تلك المناقشات، فاإن ذلك س يوفر  مكانيةأأنه اإ للمحافل الأخرى لمناقشة مثل تلك  اإ

الصلة بين الأمرين لأن المسأألة مهمة بالنس بة للعديد من الوفود. ونتيجة لذلك، صرح الوفد بأأن تلك المناقشات سوف تس تمر 
ون مشاركة الأعضاء في اللجنة الدائمة. ولذلك، أأكد الوفد على أأهمية الاس تمرار في بدون مساهمة قيمة من الويبو وبد

براز مختلف المواقف المتعلقة بالمسأألة.  اللجنةالمناقشات في   مع اإ

 وأأيد وفد غانا البيان الذي أألقاه وفد نيجيريا باسم المجموعة الأفريقية. وأأكد الوفد على أأن التحديات العالمية الجديدة التي .269
تواجه الصحة العامة بما في ذلك الأوبئة التي يمكن أأن تؤثر على مختلف أأجزاء العالم وكافة الدول سواء كانت غنية أأم فقيرة، 

دولة من الدول الأعضاء في الأمم المتحدة قد  193تتطلب اس تجابة عالمية مشتركة ومنسقة وتعاونية. وأأشار الوفد اإلى أأن 
لم يتطلب جهود متضافرة من قبل كافة أأصحاب المصلحة بما في ذلك الحكومات والمنظمات غير أأقرت دون تحفظ بأأن تحويل العا

الحكومية والاستشاريين المس تقلين والقطاع الخاص والتي تعمل سويا من خلال كافة الطرائق. ونتيجة لذلك، قام الأمين 
نشاء الفريق ل العام للأمم المتحدة بتشكيل فريق رفيع المس توى بشأأن الحصول على الأدو  ية. وصرح الوفد بأأنه في حين كان اإ

عدادها الدول  يمثل عملية تعتمد على الأعضاء فقد كانت هناك سابقة في اللجنة والويبو حيث تمت مناقشة دراسة لم تكلف باإ
لوفد أأنه من غير الأعضاء مثل دراسة مشتركة من قبل منظمة الصحة العالمية ومنظمة التجارة العالمية والويبو. ولذلك، رأأى ا

المناسب القول أأنه لأن الفريق لم يتم تشكيله من خلال عملية تعتمد على الأعضاء فاإن توصياته ل يمكن مناقش تها. وأأكد الوفد 
أأنه يولي اهتماما كبيرا بمسأألة البراءات والصحة. وأأوضح أأن اقتراح المجموعة الأفريقية بشأأن المسأألة كان الغرض منه ضمان 

الأدوية الضرورية بسعر معقول وخاصة للأطفال والنساء الفقراء في المناطق النائية من العالم، بما فيهم من  الحصول على
 يعيشون في بلاد مزقتها الحروب. 

وأأعرب وفد السودان عن شكره للرئيسة ونائبيها والأمانة على جهودهم الدؤوبة. وأأيد الوفد البيان الذي أألقاه وفد  .270
لى اتفاق بشأأن العمل المقبل للجنة نيجيريا باسم المجمو  عة الأفريقية. وأأعرب الوفد عن أأسفه لعدم تمكن اللجنة من التوصل اإ

 الدائمة المعنية بقانون البراءات وكرر البيان الذي أألقاه وفد جنوب أأفريقيا. 

مكانية التوصل وأأعرب وفد اليابان عن تقديره للجهود التي قامت بها الرئيسة لمساعدة اللجنة على السعي اإلى تح  .271 قيق اإ
مانة على جهودها الثمينة. وقد عبر الوفد عن  لى أأرضية مشتركة بشأأن العمل المقبل. كما أأعرب الوفد أأيضا عن شكره للأ اإ

سروره لأنه أأثناء الدورة الخامسة والعشرين شهدت اللجنة تقديم عروض توضيحية مفيدة مكنت الوفود من التوصل لفهم 
لى توافق في الرأأي أأفضل للمسائل الموضوعية . وقد عبر الوفد رغما عن ذلك عن أأسفه لأن اللجنة لم تتمكن من التوصل اإ
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بشأأن العمل المقبل. ورأأى الوفد أأنه كان من الضروري بالنس بة للجنة العاملة وجود نهج شامل وعمل مس تقبلي متوازن. وعبر 
 ائمة.الوفد عن أأمله في تحقيق نتائج جيدة في الدورة التالية للجنة الد

وأأعرب وفد سلوفاكيا عن شكره للرئيسة على جهودها التي بذلتها في اللجنة ولصياغة العمل المقبل. وعبر الوفد عن  .272
أأسفه لعدم التوصل لتوافق في الرأأي بشأأن العمل المقبل. وقد عبر الوفد عن أأمله بالرم من ذلك في أأن تتمكن اللجنة من 

لى أأرضية مشتركة. ولأن الدور ة الخامسة والعشرين كانت الدورة الأخيرة واللجنة الأخيرة تكون فيها الرئاسة التوصل اإ
لسلوفاكيا للاتحاد الأوروبي، أأعرب الوفد عن شكره لزملائه من الاتحاد الأوروبي على دعمهم وتعاونهم ولكافة الدول الأعضاء 

جيدا لمختلف لجان الويبو، كما أأعرب عن شكره الأخرى وخاصة الدول الأعضاء في الاتحاد الأوروبي، لأنهم كانوا مس تعدين 
 للمنسقين الإقليميين. 

لى  .273 وقد عبرت الأمانة عن شكرها للوفود الحاضرة على تقديرها. ونظرا لأن الوفود قد عملت بجد من أأجل التوصل اإ
لى اتفاق نتيجة لم تدركها للأسف اللجنة، فقد شاركت الأمانة في أأسف كافة الوفود لأن اللجنة الدائمة لم تتم كن من التوصل اإ

لى أأنه بالنس بة لغالبية العالم فاإن  بشأأن برنامج العمل المقبل الخاص بالجتماعات التالية. وبالرم من ذلك، أأشارت الأمانة اإ
 نهاية عام وبداية عام جديد تمثل وقتا للتوقف والتأأمل وللأمل. ولذلك، فقد شاركت الأمانة الأمل الذي عبرت عنه الوفود بأأنه

، س تجد سبيلا للتغلب على الصعوبات الحالية، وأأن اللجنة يمكنها الاس تمرار 2017عام  يونيوعندما تعود اللجنة للانعقاد في 
في أأداء وظيفتها المهمة ودورها في الويبو. وعبرت الأمانة عن شكرها للرئيسة التي قامت بأأداء أأصعب وظيفة أأثناء عدد من 

لى أأن الرئيس  ة كانت عازمة ومصممة، وأأنه كان من دواعي سرور الأمانة أأن تقوم بدعمها. الدورات. وأأشارت اإ

وصرحت الرئيسة بأأنها كانت متفائلة في بداية الدورة الخامسة والعشرين للجنة الدائمة لأن الوفود ما كانت لتكرر  .274
من أأجل التفاق بشأأن العمل . لذا فقد كانت على ثقة من أأنه س تكون هناك مرونة 2015التجربة التي مرت بها في ديسمبر 

لى أأن الأمر لم يكن تماما كما كانت تأأمله، وقامت اللجنة للأسف بتكرار نفس التجربة. وعبرت  المقبل. وأأشارت الرئيسة اإ
لأنه بخلاف ذلك لن تتمكن  2017الرئيسة عن أأملها في أأن تمتلك اللجنة الحكمة اللازمة للوصول اإلى حلم مشترك في ربيع عام 

رفيعي  أأخصائيينمن الاس تمرار في عملها. ورأأت الرئيسة أأن اللجنة ناجحة من جهة أأنه تم تبادل معلومات مهمة بين اللجنة 
المس توى. وأأعربت الرئيسة عن شكرها لنائب الرئيس الذي حل محلها اليوم السابق وقام بعمل رائع. ثم عبرت عن شكرها 

نسقين الإقليميين أأثناء المشاورات غير الرسمية، وكافة المندوبين الآخرين، للمنسقين الإقليميين وللمندوبين الذين صاحبوا الم 
نهاء الجلسة. والأمانة والمترجمين.  ثم قامت الرئيسة باإ

في  التقريراعتمدت اللجنة بالإجماع هذا  .275
دورتها السادسة والعشرين التي عقدت في 

 .2017 يوليو 3
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Juan Raúl HEREDIA ACOSTA, Embajador, Representante Permanente Alterno, Misión 
Permanente, Ginebra 
 
María Del Pilar ESCOBAR BAUTISTA (Sra.), Consejera, Misión Permanente, Ginebra 
 
Ricardo GALLEGOS MATHEY, Jefe, Asuntos Multilaterales, Divisional de Relaciones 
Internacionales, Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), Ciudad de México 
 
Federico SAAVEDRA, Asistente, Misión Permanente, Ginebra 
 
 
MONACO 
 
Gilles REALINI, premier secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
NIGÉRIA/NIGERIA 
 
Peters S.O. EMUZE, Chargé d’Affaires ad Interim, Permanent Mission, Geneva 
 
Chichi UMESI (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Nkiru Felicia OBIEKII (Ms.), Senior Assistant Registrar, Trademarks, Patents and Designs 
Registry, Commercial Law Department, Federal Ministry of Industry Trade and 
Investment, Abuja 
 
 
NORVÈGE/NORWAY 
 
Ingrid MAURITZEN (Ms.), Head, Legal Section, Patent Department, Norwegian Industrial 
Property Office (NIPO), Oslo 
 
 
OUGANDA/UGANDA 
 
George TEBAGANA, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
OUZBÉKISTAN/UZBEKISTAN 
 
Sevara KARIMOVA (Ms.), Head, Invention Department, Agency on Intellectual Property of the 
Republic of Uzbekistan, Tashkent 
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PAKISTAN 
 
Tehmina JANJUA (Ms.), Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Aamar Aftab QURESHI, Deputy Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Mariam SAEED (Ms.), First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
PÉROU/PERU 
 
Luis MAYAUTE, Ministro Consejero, Misión Permanente, Ginebra 
 
Manuel Javier CASTRO CALDERÓN, Director, Invenciones y Nuevas Tecnologias, Instituto 
Nacional de Defensa de la Competencia y de la Protección de la Propiedad Intelectual 
(INDECOPI), Lima 
 
 
PHILIPPINES 
 
Epifanio EVASCO, Director, Bureau of Patents, Intellectual Property Office of the Philippines 
(IPOPHIL), Taguig City 
 
Jayroma BAYOTAS (Ms.), Attachée, Permanent Mission, Geneva 
 
Arnel TALISAYON, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
POLOGNE/POLAND 
 
Grażyna LACHOWICZ (Ms.), Advisor to the President, Cabinet of the President, Patent Office, 
Warsaw 
 
Wojciech PIATKOWSKI, Minister Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
PORTUGAL 
 
Ana BANDEIRA (Ms.), Director, Trademarks and Patents Directorate, National Institute of 
Industrial Property (INPI), Ministry of Justice, Lisbon 
 
João PINA DE MORAIS, First Secretary, Permanent Mission, Geneva 
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RÉPUBLIQUE DE CORÉE/REPUBLIC OF KOREA 
 
YANG Woongchul, Deputy Director, Patent System Administration Division, Korean Intellectual 
Property Office (KIPO), Daejeon 
 
CHOI Cho (Ms.), Deputy Director, International Legal Affairs Division, Ministry of Justice, Seoul 
 
JUNG Daesoon, Intellectual Property Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
YI Chihyun, Prosecutor, Department of Criminal Case, Central District Prosecutor's Office, 
Seoul 
 
LIM Sangmin (Ms.), Judge Panel, Busan High Court, Busan 
 
JONG Myong Hak, Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
RÉPUBLIQUE DE MOLDOVA/REPUBLIC OF MOLDOVA 
 
Diana STICI (Ms.), Head, Legal Department, State Agency on Intellectual Property (AGEPI), 
Chisinau 
 
 
RÉPUBLIQUE DOMINICAINE/DOMINICAN REPUBLIC 
 
Ysset ROMAN (Ms.), Minister Counselor, Permanent Mission, Geneva 
 
Luisa CASTILLO DE ESPINAL (Ms.), Director, Department of Inventions, National Office of 
Industrial Property (ONAPI), Santo Domingo 
 
 
RÉPUBLIQUE TCHÈQUE/CZECH REPUBLIC 
 
Lucie ZAMYKALOVA (Ms.), Desk Officer, Patent Law Related Issues, International Department, 
Industrial Property Office, Prague 
 
 
ROUMANIE/ROMANIA 
 
Bucura IONESCU (Ms.), Director General, State Office for Inventions and Trademarks (OSIM), 
Bucharest 
 
Anca DEACONU (Ms.), Director, Patent Directorate, State Office for Inventions and Trademarks 
(OSIM), Bucharest 
 
Adela CONSTANTINESCU (Ms.), Pharmaceutical Chemistry, State Office for Inventions and 
Trademarks (OSIM), Bucharest 
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ROYAUME-UNI/UNITED KINGDOM 
 
Nicholas SMITH, Senior Policy Advisor, Intellectual Property Office (UKIPO), Newport 
 
Walter JAN, Senior Policy Advisor, International Policy Directorate, Intellectual Property Office 
(UKIPO), Geneva 
 
Michael SHERLOCK, International Institutions and Strategy, Intellectual Property Office 
(UKIPO), Newport 
 
Virgil SCOTT, Legal Advisor, Intellectual Property Office (UKIPO), Cardiff 
 
 
SAINT-SIÈGE/HOLY SEE 
 
Carlo Maria MARENGHI, Attaché, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SÉNÉGAL/SENEGAL 
 
Lamine Ka MBAYE, premier secrétaire, Mission permanente, Genève 
 
 
SERBIE/SERBIA 
 
Aleksandra MIHAILOVIC (Ms.), Head, Department for Legal Issues of Patents, Patent Sector, 
Intellectual Property Office, Belgrade 
 
 
SINGAPOUR/SINGAPORE 
 
Alfred YIP, Director, Registries of Patents, Designs and Plant Varieties Protection, Intellectual 
Property Office (IPOS), Singapore 
 
Mei Hui CHAN (Ms.), Trademark Examiner, Intellectual Property Office (IPOS), Singapore 
 
 
SLOVAQUIE/SLOVAKIA 
 
Emil ZATKULIAK, First Secretary, Permanent Representation to the European Union in 
Brussels 
 
Jakub SLOVÁK, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SOUDAN/SUDAN 
 
Hadeya Zeyada Abdalla TAHA, Legal Advisor, Registrar General of Intellectual Property,  
Ministry of Justice, Khartoum 
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SRI LANKA 
 
Kumudu Bandara TENNEKOON, Secretary, Ministry of Industry and Commerce, Pitakotte 
 
Aryasinha RAVINATHA, Ambassador, Permanent Representative, Permanent Mission, Geneva 
 
Dilini GUNASEKERA (Ms.), Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
Shashika SOMARATNE (Ms.), Counsellor, Permanent Mission, Geneva 
 
 
SUÈDE/SWEDEN 
 
Marie ERIKSSON (Ms.), Head, Legal Affairs, Patent Department, Swedish Patent and 
Registration Office (SPRO), Ministry of Justice, Stockholm 
 
Lisa SELLGREN (Ms.), Senior Patent Examiner, Swedish Patent and Registration Office 
(SPRO), Ministry of Justice, Stockholm 
 
 
SUISSE/SWITZERLAND 
 
Beatrice STIRNER (Mme), conseillère juridique, Division droit et affaires internationales, Institut 
fédéral de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Alebe LINHARES MESQUITA, stagiaire, Division droit et affaires internationales, Institut fédéral 
de la propriété intellectuelle (IPI), Berne 
 
Reynald VEILLARD, conseiller, Mission permanente, Genève 
 
 
THAÏLANDE/THAILAND 
 
Taksaorn SOMBOONSUB (Ms.), Senior Legal Officer, Department of Intellectual Property 
(DIP), Ministry of Commerce, Nonthaburi 
 
 
TRINITÉ-ET-TOBAGO/TRINIDAD AND TOBAGO 
 
Richard ACHING, Manager, Technical Examination, Intellectual Property Office, Ministry of 
Legal Affairs, Port of Spain 
 
 
TUNISIE/TUNISIA 
 
Nafaa BOUTITI, directeur adjoint, Département de la propriété industrielle, Institut national de la 
normalisation et de la propriété industrielle (INORPI), Ministère de l'industrie, Tunis 
 
Nasreddine NAOUALI, conseiller, Mission permanente, Genève  
 
 
  



SCP/25/6 

Annex 
14 
 
 
TURQUIE/TURKEY 
 
Serkan ÖZKAN, Patent Examiner, Turkish Patent Institute, Ministry of Science, Industry and 
Technology, Ankara 
 
Ceren BORA ORÇUN (Ms.), Junior Patent Examiner, Turkish Patent Institute, Ministry of 
Science, Industry and Technology, Ankara 
 
Osman GOKTURK, Second Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
UKRAINE 
 
Anatolii GORNISEVYCH, Director, Development in Intellectual Property, State Intellectual 
Property Service of Ukraine, Ukrainian Intellectual Property Institute (Ukrpatent), Kyiv 
 
Mariia VASYLENKO (Ms.), Head, Department of Methodology of the Law Intellectual Property, 
State Intellectual Property Service of Ukraine, Ukrainian Intellectual Property Institute 
(Ukrpatent), Kyiv 
 
 
YÉMEN/YEMEN 
 
Hussein Taher Ahmed AL-ASHWAL, Third Secretary, Permanent Mission, Geneva 
 
 
ZAMBIE/ZAMBIA 
 
Peter Chewe CHILUFYA, Examiner, Patents and Designs, Patents and Companies Registration 
Agency, Ministry of Commerce, Trade and Industry, Lusaka 
 
 
II. OBSERVATEUR/OBSERVER  
 
 
PALESTINE  
 
Ali THOUQAN, Registrar of Patents and Trademarks, Ramallah 
 
Ibrahim MUSA, Counsellor, Permanent Observer Mission, Geneva 
 
 
III. ORGANISATIONS INTERGOUVERNEMENTALES / INTERGOVERNMENTAL 

ORGANIZATIONS  
 
 
CENTRE SUD (CS)/SOUTH CENTRE (SC)  
 
Nirmalya SYAM, Programme Officer, Innovation and Intellectual Property Programme, Geneva 
 
Bing HAN (Ms.), Research Fellow, Geneva 
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OFFICE DES BREVETS DU CONSEIL DE COOPÉRATION DES ÉTATS ARABES DU GOLFE 
(CCG)/PATENT OFFICE OF THE COOPERATION COUNCIL FOR THE ARAB STATES OF 
THE GULF (GCC PATENT OFFICE)  
 
Faisal Nawaf ALZEFAIRI, Director, Riyadh 
 
Mohamed ALJAAFAR, Head, Petroleum and Gas Section, Examination Department, Riyadh 
 
 
ORGANISATION AFRICAINE DE LA PROPRIÉTÉ INTELLECTUELLE (OAPI)/AFRICAN 
INTELLECTUAL PROPERTY ORGANIZATION (OAPI)  
 
Hamidou KONE, chef, Service des brevets et autres créations à caractère technique, 
Département de la protection de la propriété industrielle, Yaoundé 
 
 
ORGANISATION DES NATIONS UNIES (ONU)/UNITED NATIONS (UN)  
 
Christoph SPENNEMANN, Legal Officer and Officer-in-Charge, Intellectual Property Unit, 
Division on Investment and Enterprise, United Nations Conference on Trade and Development 
(UNCTAD), Geneva 
 
 
ORGANISATION EUROPÉENNE DES BREVETS (OEB)/EUROPEAN PATENT 
ORGANISATION (EPO)  
 
Pia BJÖRK (Ms.), Director, Directorate 1466, Munich 
 
Alessia VOLPE (Ms.), Coordinator, International Cooperation, Munich 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ (OMS)/WORLD HEALTH ORGANIZATION 
(WHO)  
 
Peter BEYER, Senior Advisor, Geneva 
 
 
ORGANISATION MONDIALE DU COMMERCE (OMC)/WORLD TRADE ORGANIZATION 
(WTO)  
 
Jayashree WATAL (Ms.), Counsellor, IP Division, Geneva 
 
Xiaoping WU (Ms.), Counsellor, IP Division, Geneva 
 
 
UNION EUROPÉENNE (UE)/EUROPEAN UNION (EU)  
 
Margreet GROENENBOOM (Ms.), Officer, Legal and Policy Affairs, European Commission, 
Brussels 
 
Oliver HALL ALLEN, First Counsellor, Permanent Delegation, Geneva 
 
Lucas VOLMAN, Intern, Permanent Delegation, Geneva 
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IV. ORGANISATIONS NON GOUVERNEMENTALES/NON-GOVERNMENTAL 

ORGANIZATIONS  
 
 
Association asiatique d'experts juridiques en brevets (APAA)/Asian Patent Attorneys 
Association (APAA)  
Catherine Eunkyeong LEE (Ms.), Co-chair, Patent Committee, Seoul 
Tetsuhiro HORIE, Patent Committee Member, Tokyo 
 
 
Asociación de Agentes Españoles Autorizados ante Organizaciones Internacionales de 
Propiedad Industrial e Intelectual (AGESORPI)/Association of Spanish Attorneys before 
International Industrial and Intellectual Property Organizations (AGESORPI)  
Aurelio HERNÁNDEZ LEHMANN, Vice Presidente, Patentes, Madrid 
 
 
Association internationale pour la protection de la propriété intellectuelle (AIPPI)/International 
Association for the Protection of Intellectual Property (AIPPI)  
Alain GALLOCHAT, Observer, Zurich 
 
 
Association européenne des étudiants en droit (ELSA International)/European Law Students' 
Association (ELSA International)  
Katalin MEDVEGY (Ms.), Head of Delegation, Brussels 
Mubariz ALIYEV, Brussels 
Meral BOLAT (Ms.), Brussels 
Karolina FRĄTCZAK (Ms.), Brussels 
Francesca VALENTINO (Ms.), Brussels 
 
 
Centre d'études internationales de la propriété intellectuelle (CEIPI)/Centre for International 
Intellectual Property Studies (CEIPI)  
François CURCHOD, chargé de mission, Genolier 
 
 
Centre for Internet and Society (CIS)  
Rohini LAKSHANÉ (Ms.), Program Officer, Bengaluru 
 
 
Chambre de commerce internationale (CCI)/International Chamber of Commerce (ICC)  
Ivan HJERTMAN, European Patent Attorney, Commission on Intellectual Property, Stockholm 
 
 
Chartered Institute of Patent Attorneys (CIPA)  
John BROWN, CIPA Council Member, London 
 
 
Civil Society Coalition (CSC)  
Susan ISIKO STRBA (Ms.), Fellow, Geneva 
 
 
CropLife International/CropLife International (CROPLIFE)  
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Tatjana SACHSE (Ms.), Legal Advisor, Geneva 
Fédération internationale de l'industrie du médicament (FIIM)/International Federation of 
Pharmaceutical Manufacturers Associations (IFPMA)  
Guilherme CINTRA, Senior Manager, Innovation, Intellectual Property and Trade, Geneva 
Grega KUMER, Manager, Legal Issues, Geneva 
 
 
Innovation Insights  
Jennifer Lynne BRANT, Director, Geneva 
Ania JEDRUSIK (Ms.), Policy Advisor, Geneva 
 
 
Institut des mandataires agréés près l'Office européen des brevets (EPI)/Institute of 
Professional Representatives Before the European Patent Office (EPI)  
John BROWN, Chair of the Harmonisation Committee, Munich 
Francis LEYDER, Secretary of the Harmonisation Committee, Munich 
 
 
Intellectual Property Owners Association (IPO)  
Allison MAGES (Ms.), Senior Counsel, New Haven, Connecticut 
 
 
Japan Intellectual Property Association (JIPA)  
Masashi SHIMBO, Chairman, Medicinal and Biotechnology Committee, Tokyo 
 
 
Japan Patent Attorneys Association (JPAA)  
Takaaki KIMURA, JPAA International Activities Center, Tokyo 
Satoru DENO, JPAA International Activities Center, Tokyo 
 
 
Knowledge Ecology International, Inc. (KEI)  
James LOVE, Director, Washington DC 
Thiru BALASUBRAMANIAM, Representative, Geneva 
 
 
Médecins Sans Frontières (MSF)  
Yuanqiong HU (Ms.), Senior Legal & Policy Advisor, Geneva 
Rachael HORE (Ms.), Policy, Advocacy and Medical Intern, Geneva 
 
 
Medicines Patent Pool Foundation (MPP)  
Greg PERRY, Executive Director, Geneva 
Pascale BOULET, Patent Information Manager, Geneva 
Esteban BURRONE, Head of Policy, Geneva 
Erika DUENAS (Ms.), Advocacy Officer, Geneva 
 
 
Third World Network Berhad (TWN)  
Mirza ALAS PORTILLO (Ms.), Researcher, Geneva 
Gopakumar KAPPOORI, Legal Advisor, Delhi 
Sangeeta SHASHIKANT (Ms.), Legal Advisor, Geneva 
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V. BUREAU/OFFICERS 
 
 
Président/Chair:  Bucura IONESCU (Mme/Ms.) (Roumanie/Romania) 
 
Vice-président/Vice-Chair: Diana HASBUN (Mme/Ms.) (El Salvador) 
     Nafaa BOUTITI (Tunisie/Tunisia) 
 
Secrétaire/Secretary:  Marco ALEMAN (OMPI/WIPO) 
 
 
VI. BUREAU INTERNATIONAL DE L’ORGANISATION MONDIALE DE LA PROPRIÉTÉ 

INTELLECTUELLE (OMPI)/INTERNATIONAL BUREAU OF THE WORLD 
INTELLECTUAL PROPERTY ORGANIZATION (WIPO) 

 
 
Francis GURRY, directeur général/Director General 
 
John SANDAGE, vice-directeur général, Secteur des brevets et de la technologie/ 
Deputy Director General, Patents and Technology Sector 
 
Marco ALEMAN, directeur par intérim, Division du droit des brevets/Acting Director,  
Patent Law Division 
 
Tomoko MIYAMOTO (Mme/Ms.), chef, Section du droit des brevets /Head, Patent Law Section 
 
Aida DOLOTBAEVA (Mlle/Ms.), juriste, Section du droit des brevets/Legal Officer,  
Patent Law Section 
 
Atif BHATTI, juriste adjoint, Section du droit des brevets/Associate Legal Officer,  
Patent Law Section 
 
Daria NOVOZHILKINA (Mlle/Ms.), stagiaire, Section du droit des brevets/Intern, Patent Law 
Section 
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